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СШСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСВДАНИИ 

Австпаяяяг г-н ашпргай 
г-яа С. Б О ^ 

Алаш)^ г-н ТАФФАР 
Аогентанаг г-н Р. ГАРСИА-МОРИТАН 
Бельгия; г-н Ж.-М. НУАРФАЛИС 

У шш шит гий 
7 ТИН ШО 
у ТАР Т7Е 

Болгатая: 
г-н и. СОТИРОВ 
г-н ДЕЙЯНОВ 
г-н К. ПРАМОВ 

г-н С.Д, ДЕ СЗ^Д Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС Д7АРТЕ 

Венгрия; г-н И. КЙМИВЕШ 
г-н Ф. ГДЙДД 

Венесуэла: г-н Р. РОДРИГЕС НДВАРРО 
г-н Х.Д. ЗАРРАГА 

Германская Демократическая Республика; г-н г , 2ЕРДЕР 
г-н X. ТШШКВ 
г-н Ф. ЗАЙАЦ 
г-н р. ТРАШ 

Федеративная Реогтбдяка Германии; г-н Н, КЛИНГЛЕР 
г-н В. POP 

Египет; г-н И.А. ХАССАН 
г-жа В, БАССИИ 

Заир; г-жа Б. ЕКАНГА КАБЕаЯ 
г-н 0. ГНОК 

Индия: г-н С. С^АН 
Индонезия; г-н Н. СЗГГРЕСНА 

г-н Н. УИСНОЕЙСЕРТИ 
г-н И. ДАМАЕИК 
г-н ХАРИОМАТАРАМ 
г-н Ф. КВДЗИИ 
г-н КАРИСНО 



C D / P V , 1 8 3 
3 

список лиц, 

Иран; 

Италия; 

Канада; 

Кения; 

Китай; 

Куба; 

Марокко ; 

Мексика; 

Монголия; 

Нигерия; 

Нидерланды; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 

Румыния; 

ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЯАГТДдтта 

г-н М . АЛЕССК 
г-н Ч Л , ОЛИВА 
г-н Э . ДИ ДЖРВАННИ 

г-н Д Е . СБИННЕР 

г-н С . ГАТЕРЕ МАЙНА 
г-н Д . Д , ДОН НАНДЖЙРЕ 
г-н Дж.М. КИ50И 
г-н Дк.Н. МУНИУ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ЕЙ МЭВДЗЯ 
г-жа ВАН ЧМЮНЬ 
г-н СО КАЕМИН 

г-н СОЛА ВИЛА 
г-н П , НУЕЬЕС МОСКЕРА 

г-н ШРАИБИ 

г-н А . ГАРСИА РОБЛЕС^ 
г-н С . ГОНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н Д , ЭРДЭМЕИЛЭГ 
г-н С . - О . Б О Л Д 

г-н Дг.О. ЙЕВЕРБ 
г-н У . О . АКИНСАНЬЯ 
г-н Т . АГУЙИ-ИРОНСИ 
г-н А . У . АБУБАКАР 
г-н А , А . АДЕПОДДУ 
г-жа И . Е . К , У1аЩЕЕ 

г-н X . ВАГЕНМЕЙКЕРС 

г-н Т . АЛТАФ 

г-н П . КАННОК 

г-н X . БЕНАВЩСБ.С ДЕ ЛН C O T I A . 

г-н Я . ЧАПОВИЧ 
г-н Т . СТРОЙБАС 

г-н Т . МЕЛЕСЧАНУ 
г-н Т . ПАНАИТ 
г-н И . С . ДОГАРУ 
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СШСОК ДЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗДСВДДВИИ 

Соединенное Котодевство; 

Соединенные Штата Америки: 

г-н ЩЦДЛЕТОН 
г-зса ДК.Е.Ф, РАЙТ 

г-н ДДя. ДИДЦС 
г-н М. БУСБИ 
г-н М. УИНСТОН 
г-н Р. СЛОТТ 

Союз Советских Содиадистическиз: Ресшгбддк;г-н В «Л. ИСРАЭЛЯН 

Ф^а^я: 

Чвасосдоваяяя.' 

Шри Даятея; 

Эфиопия; 

Югославия; 

Секретарь Комитета до paso-pvsei 
личный дредставятедъ Генерального 
секретаря; 

Заместитель Секретаря 
Комитета до разоружению; 

г-н Р.М. 
г-н В.Ф, 
г-н 6 Л . 
г-н А.П, 

БАЕВ 
ПРЯШН 
КОТКЖАНСКИЙ 

г-н А.Т, ЛУГАЧЕШ 

г-н Ж. ДЕ БОСС 
г-н д'АВОВИДЬ 
г-н М. КУТЕР 
г-н ЛЕ ГАР 

г-н Ж, ВЕёВОДА 
г-н Л. СТАВИНОХА 
г-н Я. ЙИРУШЕК 

г-н К.-й, ХИЛТЕНИУС 
г-н X. БЕРГЛУЦД 
г-н Г, ЭКХОЛЬИ 
г-н У. ЭРИКССОН 
г-яа Г. ЙОНДН 

г-н А.Т. ДЖЕЙАКОДЦИ 
г-н AJC. КЛАРК 

г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф. ИОГАННЕС 

г-н Ж. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н й. ОКАВА 
г-н М. ТАКАХАШ 
г-н Т. КДВАКИТА 

г-н Р. ДЖАЙПАЛ 

г-н В, БЕРАСАТЕГИ 
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HPSICEüATEJIb (перевод с английского); 183-е пленарное заседание Комитета по 
раэорзпЕеншэ объявляю открытым. 

В соответствии со своей программой работы, Комитет посвятит это пленарное заседа
ние пункту 7 повестки дня "Предотвращение гонки вооруяений в космическом пространстве". 
Однако в соответствии с правилами пропедуры, при желании, члены Комитета могут высту
пить по любому другому вопросу, относящемуся к работе Комитета. 

Это последнее пленарное заседание Комитета на котором я буду иметь привилегию и 
честь председательствовать, поскольку председательские функции Кении истекают сегодня 
в полночь. Я хотел бы поэтому сделать несколько общих замечаний, как это допускается 
правилом 30 правил процедуры. 

Комитет точно следовал программе работы, содержащейся в довсзгменте СЪ/^ОАу которую 
мы привяли на втором пленарном заседании Комитета 5 августа. Тем не менее правило 
30 правил процедуры предоставляет делегатам достаточную свободу действий в рассмотре
нии различных пунктов в удобное для них время. В перше дни работы сессии сложилось обцее 
мнение о том, что обсуждение пунктов повестки дня на избирательной основе было бы бо
лее продуктивным, ибо в самом начале было ясно, что по-нехоторыв гэ вопросов вавеспв 
дня достичь прогресса не представляется возможным. Делегация Кении согласилась на 
этот избирательный подход к программе, так как мы были убеждены, что все еще очень 
хорошо помнят ограниченный успех второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, за несколько недель дс того, 
как мы собрались здесь на эту летнюю сессию Комитета. Я выразил точку зрения моего 
правительства в отношении результатов ССООНР I I , когда я 3 августа ирвступял к исполне
нию обязанностей Председателя этого Комитета. 

Вопросы, по которым Комитет должен вести Переговоры, сложны и требуют большого 
терпения. Бели наши усилия не будут подкреплены твердой политической волей и обяза
тельством со стороны всех государств, особенно государств, обладающих ядерным оружием, 
и дрзггих государств, располагающих значительным военным потенциалом, работа настоящего 
Комитета будет действительно продолжать продвигаться о^ень медленно. Это было, как 
я полагаю, основной причиной, почему большинство собравшихся здесь делегаций выступали 
в пользу и продвигали идею о том, чтобы отложить работу специальных рабочих групп 
по всеобъемлющей программе разоружения, по радиологическому оружию и по негативным 
гарантиям безопасности. То обстоятельство, что этим группам не удалось добиться 
реального прогресса в своей работе в течение весенней сессии Комитета по разоружению 
в начале этого года и результаты ССООНР I I , погасили ожидания и надежды, которые 
международное сообщество возлагает на данный Комитет. Моя делегация надеется поэтому, 
что будет достигнут реальный прогресс, когда эти рабочие грзптпн возобновят свою ра
боту в 1983 году. 

Кы приветствуем повторное назначение посла Гарсиа Роблеса Председателем Рабочей 
группы по всеобъемлющей программе разоружения, которая была вновь создана в начале 
этой сессии. Я хотел бы еще раз поздравить его с этим важным повторным назначением 
и принятием им на себя обязанностей Председателя Комитета на сентябрь месяц, а также 
на период между сессиями,- с настоящего времени и до февраля следующего года,- когда 
Комитет вновь соберется здесь в начале своей весенней сессии 1983 года. 

Я надеюсь, что неофициальные консультации, которые посол Гарсиа Роблес и председа
тели других рабочих групп, - а именно посол Пакистана Ахмад и посол Федеративной 
Респзгблики Германии Вегенер, - собираются провести в рамках своих соответствующих ра
бочих групп, в период с настоящего времени и до февраля следующего года, помогут в 
значительной мере заложить основу для реального прогресса в этиг грзшпах, когда они 
будзгт проводить заседания в следующем году. 
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По другим пунктам нашей повестки дня, а именно по вопросу о хт4ическом орзгнии, о 
запрещении ядерных испытаний, прекращении гонки ядерных вооружений и ядерном разоруже
нии и о предотвращении гонки вооружений з космическом пространстве - достнгнзгтый 
прогресс невелик или его не удалось добиться вообще. Официальные и неофициальные 
обсужкения, состоявшиеся с тех пор, как мы собрались здесь, показали, что все еще не 
не удалось выйти из серьезного тупика по вопросам ядерного разоружения и хгредотвращения 
гонки вооругоний в космическом пространстве. Оказалось трудным договориться по 
процедурным вопросам создания рабочих групп для рассмотрения этих вопросов. 

Рабочая грзгппа по запрещению ядерных испытаний начала свою работу с негативного 
момента, когда два государства из государств, обладающих ядерным оружием, воздер.̂ сались 
от згчастия. Я надеюсь, что Рабочая группа под умелым руководством посла Курта 'Лид-
гарда преодолеет свои трудности и договорится о про1>рвмме работы для своих будущих 
обсуждений. Я надеюсь также, что Комитет по разоружению сможет договориться на своей 
текущей сессии о создешии Рабочей группы по космическому пространству с четко сформу
лированными полномочиями. Вопрос о председателе этой группы мог бы тогда быть 
окончательно решен на слел^тей сессии Комитета по разоружению. 

Рабочая группа по химическому оружию проделала определенную серьезную работу, с 
тех пор как она была созвана здесь 20 июля. Группы, выполняющие "домашние задания", 
проделали очень полезную работу, и я хотел бы выразить признательность послу Польши 
Суйке за его хорошее руководство Рабочей группой по химическому оружию. 

Остается еще рассмотреть вопросы об увеличении числа членов Комитета по разоруже
нию и повышении эффективности Комитета. Эти вопросы имеют чрезвычайно важное полити
ческое значение и чрезвычайно сложны, но я считаю возможным найти приемлемый компромисс 
по вопросу о членском составе. Очевидно, существует четкое разграничение между этими 
двумя вохфосами, поэтому их следоваию бы рассматривать отдельно. Можно было бы про
должать неофициальные консультации, проводимые на уровнях групп и отдельных делегаций. 
Кандидатам, подавшим заявления, необходимо будет проявлять терпение,. Все делегации, 
как мне представляется, выступают в принципе за некоторое увеличение числа членов Ко
митета по разоружению. Расхождения во мнениях существуют в вопросе о сроках и кри
териях расширения членского состава. Следовало бы обсуждению этих вопросов придать 
некоторзпо срочность, с тем чтобы Комитет мог представить твердые рекомендации тридцать 
седьмой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. 

Но особое э важное для всех значение имеет вопрос повышения эффективности Коми
тета по разоружению. Комитет, по-видимому, еще не решил, что необходимо сделать. 
Было бы целесообразно, по нашему мнению, рассматривать этот вопрос в качестве отдельно
го пункта повестки дня Комитета. Необходимо конструктивное обсуждение по этому вопро
су, и чем скорее оно состоится, тем лучше. 

Задачи,' стоящие перед Комитетом, огромны и требуют от нас большого напряжения, и 
я хотел бы вновь выразить мою полную уверенность в должном руководстве со стороны 
приступающего к обязанностям Председателя посла Гарсиа Роблеса и снова заверить в под
держке, которую будет оказывать ему моя делегация. Я хотел бы также воспользоваться 
этой возможностью и информировать моих коллег в Комитете, что я скоро должен будувернуться 
в Кению по окончании моих обязанностей постоянного представителя Кении при Оргшшэации Объеди-
ненныхНаций. Мой отъезд был отложен, чтобы дать мне возможность выполнить обязанности Предсе
дателя настоящего Комитета на этот месяц. Таким образом, я возвращаюсь заа^а s 
Нью-Йорк, чтобы подготовиться к моему возвращению в Найроби. Я хо
тел бы попрощаться с вами и выразить мою личную признательность 
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за дрзпЕбу и сотрудничество, проявленные вами в отношении меня за прошедшие четы
ре года, когда я имел удовольствие работать с вами в настоящем Комитете. 

Б частности, я хотел бы поблагодарить все делегации за проявленное сотрудни
чество 3 0 время выполнения мною обязанностей Председателя этого Комитета. Я при
ношу мою благодарность моему многолетнему хорошему другу секретарю Комитета 
послу Рикхи Даайпалу за 'неоценимые помощь и советы, которые я получал от него в 
течение последнего месяца. Я благодарю также г-на Берасатеги и всех других 
членов секретариата; секретарей различных рабочих групп и их контактных групп; 
устных и письменных переводчиков; техников, наших помощников в зале заседаний и 
всех, кто внес свой вклад в успех работы Комитета. Всем им приношу я мою искреннюю 
благодарность. 

В заключение позвольте мне заверить вас, что Кения не ослабит своей привер]^н-
ности делу разоружения. Уш непременно будем продолжать подчеркивать характер Ко
митета по разоружению, как органа переговоров. Мы непременно по-прежнему будем в 
меру наших сил играть активнзгю и конструктивную роль в переговорах по разоружению. 

Прежде чем перейти к нашему очередному вопросу на этом пленарном заседании, 
позвольте мне напомнить, что, как было объявлено на предыдущих заседаниях Комитета, 
я намерен сегодня представить Комитету для принятия график работы, содержащийся 
в пункте 10 доклада Специальной грушш научных экспертов по рассмотрению междуна
родных совместных мер по обнаружению и идентификации сейсмических явлений, содержаве-
гося в документе С1)/318, а также проект сообщения, распространенный в качестве 
рабочего документа 73. 

В моем списке выступающих на сегодня значатся представители Болгарии, Шри Ланки, 
Италии, Канады, Эфиопии, Германской Демократической Республики, Алжира, Союза 
CoBeTCiŒcx Социалистических Республик, Китая, Мексики и Заира. 

Я предоставляю слово первому выступающему, указанному в моем списке, уважае
мому представителю Болгарии Его Превосходительству послу Теллалову. 

Г-н ТЕДДАДОВ (Болгария)(перевод с английского); Г-н Председатель, прежде чем 
начать сегодня мое выступление, мне хотелось бы сказать, что мы высоко ценим тот 
деловой подход, который отличал ваше рзгководство Комитетом в этот важный период 
нашей летней сессии. Я очень сожалею, что вы покидаете нас завтра. Мы хотели 
бы пожелать вам всего самого лучшего на вашем будущем посту, на который назначит 
вас ваше правительство. 

В ходе недавних o6cy¿ieKHñ еще раз 'было подтверждено важнейшее значение, которое 
Комитет по разоружению щзидает вопросу о запрещении ядерных испытаний. Ш все 
полностью сознаем твердую решимость подавляющего большинства государств положить 
конец всем испытаниям ядерного оружия всеми государствами на все времена. Договор о 
запрещении ядерных испытаний рассматривается всеми как одно из эффективных средств 
сдераивания качественного совершенствования и распространения ядерного оружия, средства 
постепенного ослабления стремления опираться на это оружие, что будет содействовать, 
таким образом, делу предотвращения ядерной войны. 
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(г-н Теддадов. Болгария) 

Делегация Болгарии приветствовала принятое с большим опозданием решение 
Комитета по разоруяениш о создании Специальной рабочей грзгшш по пункту 1 по
вестки дня: "Запрещение ядерных испытаний". Ш надеемся, что под умелых цред-
седатедьством посла Швеции Лидгарда эта рабочая грзщца продвинется в направле
нии подготовки основ договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Иоя де
легация приложит все усилия, чтобы содействовать этой цели. 

Я не могу не сказать несколько слов относительно обстоятельств, при кото
рых Специальная рабочая группа по запрещению ядерных испытаний йачала свои обсуж
дения. 

Нам непонятно, почему на нешем последнем пленарном заседании уважаемый 
посол Соединенных Штатов Америки г-н Филдс так резко реагировал на вполне обосно
ванную критику в адрес Соединенных Штатов по поводу их непоследовательного под
хода к вопросу о запрещении ядерных испытаний. С помощью резких слов и общих 
заявлений о доброй воде нельзя опровергнуть факты. Давайте посмотрим, как от
ражены факты в документах о деятельности Комитета по разоружению. 

Во-первых, именно делегация Соединенных Штатов Америки еще раз в начале 
нашей летней сессии подчеркнула, что Соединенные Штаты Америки не рассматривают 
больше запрещение ядерных испытаний как вопрос первоочередной важности. Они 
рассматривают за1ключение договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний 
как один из элементов в полном спектре их целей в области контроля над вооруже
ниями, которые подлежат рассмотрению в процессе достижения ядерного разоруже
ния. Но в то же время они возражают против начала переговоров по пзгнкту 2 на
шей повестки дня. Разве можно, г-н Председатель, считать нормальной цроцедуру, 
которая предусматривает, что сокращение ядерного оружви! должно предшествовать 
прекращению испытаний ядерного оружия. Вместе с большинством делегатов нам 
трудно понять такой подход. ÎÎH разделяем сомнения, выраженные делегацией 
Швеции в отношении того, каким образом можно полностью увязать всеобъемлющее 
запрещение испытаний и "широкий круг ядерных вопросов" с юридическими 
обязательствами Соединенных Штатов, принятыш по Договору о частичном запре
щении испытаний 1963 года, в котором зсе государства-участники обязались 
стремиться достичь "навсегда прекращения всех испытательных взрывов ядерно
го оружия". Как может Специальная рабочая группа по пункту 1 серьезно 
изучать и вести переговоры по вопросам проверки, касающимся договора о 
запрещении ядерных испытаний, если делегация, предложившая ее настоящий 
мандат, руководствуется убеждением в том, что "сейчас - неблагоприятный 
момент для проведения переговоров о таком запрещении"? 
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Бо-зтотых. Многие делегации, З1слючая пои собственнзгю, неоднократно подчерхогвали 
вааное значение трехсторонних п е р е г о в о р о Б . Делегация Болгарии присоединилась к 
тем, кто приветствовал доклад от 30 шаля 1 S30 года, где говорилось: "Трг: з̂ гастника 
переговоров продвинулись далеко в подготоЕке прочного договора и продслгают считать, 
что трехсторонние переговоры ЯВЛЯЕТСЯ наглучшл: путеп для продвижения вперед. Они 
полны решимости прилогагаь все силы, проявпть пеобходшл-ю волю и настойчивости, что
бы привести neperoBopj к скорейшему н успеиноьу завершению". 

Всего Л1шь через два года после отого одобршзщего заявления нынешнее правитель
ство Соединенных Штатов Америки, сначалс прервав z одностороннем порядасе трехсторон
ние переговоры, реткло их больше не возобновлять. Правительство Соединепшх Штатов 
поппо даже дальше s подрыве существующей оснош для полного объявления гае захазна 
пспитаний ядерного орузшя и объявило, что СПа не ратисоицируют советско-аисршсапские 
договоры, устанавливающие порог для подзегзагх пспытанпй ядерного орузагя подзе1Шых 
•тцерньз: взрывов в мирных целях. жло бы =:аль, если достигнутое в результате трех
сторонних переговоров будет утрачено. 

Б-ттэетыд. Не тольг.о многие делегацш: в Копитете по разоружению, ко п все между
народное сообщество было серьезно обеспокоено oпyблнкoвaнны^Œ официальньпд: заявленияпи, 
что Соединенные Штаты Ar-iepmsi "продслгкиэт нзту;аться з проведени1{ испытанпй ::, воэ-
когяо, даае испытаний выше уровня 150 laiaoTOîni Б течение длительного периода". 
Увсаае!-зыК посол МексикЕ г-н Гарсиа Роблес убедительно у1сазал на причины, по ::оторы11 
правительство Соединенных Штатов Aiiepnicn, BOSIIOSHO, нуждается в продоляенш: попытаний 
ядерного оругия. Ознакомившись с заярленпеп экспертов в Сенатской Ko iœcc in : по ино
странным дела!-!, нельзя не прийти к выводу, ч то i:ai: только международные усплня при
обретают характер более позитивного шшульса в направлении достижения всеобъемлющего 
запрещения испытаний, "американские сплы, выстзиаицие против запрещения, непедленно 
начинают действовать" п разрушают все достпгнзгтое. 

Таковы некото1ые факты, которые известны не только делегациям в ItoiniTeTe по разо
ружению, но, 1сак я упомянул, весь laip осведи^тен о нпх. Yss. поэтопу присоедпняепся 
к тем, кто твердо заявил, что они не наперены гшриться с сптуацней, когда 1СЬмитет 
по разоружению используется как прпкрытпе, скрцзапцее от общественностп полптпку про
должающихся испытаний ядерного оружия, проводшиг Соеднненньпя Штата1-а: AirepiiKEi. 

йы все с соаалениек отметил:': заявление, сделанное на последней пленарно!: засе
дании, о TOI:, ЧТО какой бы популярной пл:: непопулярной позиция Соединеншп Штатов 
JiîiepHia: ни бвоха, она будет продолжать в оснозкок определяться HHTepecaizi безопасностЕ 
Соединенных Штатов. У всех государств-членов настоящего Комитета есть своп собствен-
Еые интересы безопасност::. Одна1со э т о iie лвляотоя пртгчпной, в силу которой они дол
жны придерскваться подхода, полностью стпсрпрузоцего общие интересы неЕдународного 
сообщества государств и ставящего под co:2îein-ie caiic существование КЬ1-штета по разору
жению. 

В этой связи 1ш не можем не признать, что Советский Союз, которой, разупеется, 
!П1сет свои собственные интересы безопасност::, яБЛяется единственны:! из государств, 
обладающих ядерным оружие:!, которое готово содействовать заключению договор" о все-
объе:шащем запрещеник пспьттанпй и ядер:1о:г1- рагор;т::е:шЕ г цело::. Б DTOÍÍ СВЯЗИ Я не 
!:огу не отметить нашего сожелания i : разочарования по поводз'' того, что Iu:Taîici:aE 
Народная Республ:-жг п Франция отказались участвовать в Рабочей группе пс запрещении 
ядерных испытание. 
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Я хотел Зы сейчас обратиться к пекоторьп: вопросап, обсу^давшшюя в Слецпальной 
рабочей группе по запрещению ядерных ::citbicr̂ :¿. 

Во-первых» Kaiî всем нал известно, значительное большинство делегадпИ Iю^штeтa 
по разорузекнЕ приняли в духе котшрохшсса ог^анычензый гхавдат, надеясь, что обсуг:-
денпе п определение вопросов, касахщпхся проворкг: п соблвденпя, помогут наг: подго
товиться к фактическому составлении проекта договора с всеобъемпЕщем запрсцешш 
испытаний. Но нельзя не saiteTirrb язпоИ попыт:::: втянуть эту группу Б СБОСГО рода 
отвлечение згпрагшепкя, не шхезшще ничего оОцего с целя1ш разработки обще!: основы 
переговоров о дог̂ аворе о всеобъвмзвще:: запрсзг.ехгпп испытанпй. И если гозсрпть об 
ответственности за неспособность Рабочей группы приступить сразу =е к CLCGII раооте 
по существу, ках: это QEÜIO предлояено яа последкеп заседании увахаегш-: после:: Оеде-
ратпвпой Республики Германии г-ном Бегеиеро::, : i i зынугдены указать ка те дстсгацип, 
::ото-рые продолаавт упорно противодействовать устг-говдеттга взаштепонпггапи.т г Райо-
4sfi группе относительно взаш^освязи пзтчеиил гопроса о проверке с вопросе:: об о2ъе::е 
и друтши вопросами, касающш-шся будущего договора о зсеобъег'ишщем запрецс1пи1 испы
таний. Совсем недостаточ:-10 ссылаться то иа одно, то иа другое рабочее ирсдголо-
зеиие, если хотш: осуществить скорее исл::т:гчес::ос, негелп а:саде13гчес1;ое изучение 
этой проблемы. 1-]не нет необхсдикости раззиг.ато сейчас каши :эдеи об OCHOZÎIHH эле
ментах будущего договора, поскольку это y s c было убедительно сделано s залвленияг 
ysanaei-ux представителей Германской Де::ократ::чсс1:ой Республики и Чехословахсп:. 

Во-зтощх-. Задгча группы облегчена в сх'лу того факта, что в течение о опре
деленного врекени появились основные npinnnnai реалистической скстеш ггооверхз:, пре-
дусяатрдваашей достаточную степень гарант:::- тоге, что скрыто проводите иопитаная 
Syxyr обнаружены. В трехстороинеп сообщеип!: згпо!21нались ея осковные по1з:океиты -
иадиональнне техничесгие средства nposepia:, ::о:̂ д711ародный обнен ссйсничостигп дан-
imm, другие п о л о Е е к п я , иредз'-с1:£тризаап::::с гсоисультащи: ы острудЕИчествс, вклзчгя 
:п:сиегдш1 на t i e c T a z по сребованню, ироцод;-рЕ1 иодач:: зглс'З и эозиогные г.оислхпгтаяы-зке 
соглашения ме зду даутш или более участи:п:аы:: дсгозсрг. C6azaiic::rozar::oe сочетание 
этих элеиентов :1оает образовать схс::у иадегзхой c::cTeiïi проверки.. 11роЕОД1:::ос з 
Рабочей группе сбсуздение угсрепило уиог:де:п10сть больсииства дслогаппЕ в тс::, что 
сугтествующие технические средства npoBcpi:n , ' ;оотаточ2ы для обесиэче1И1л ccC-nvîcxiia 
договора с всесбъемлюцем aanpeise^n: :icmTr.ra¿l. 

В—TTieTbHZ. Ш высоко оцеш:з£.ем работ;', продалаккую до cii:: пор Группе:! эхсспертсз 
по сейетюлогии. Делегация Болгарю: буд-зт продс.1Г.ать ссдейстзозать 7c:i,':::jr:, ::аправлен-
пш: па выполнение задач, порученных Грзтие 1гс:-::тстог: по разорузекгпо. Г гто21 связи 
на:: хотелось бы не допустить :€и::а1сой иеясност:: в эт:-10шепик того, что ироллогеис сде
лать эксперта!: по сейслологии. r4i соглас::ь1. что вк1п:атэльио след::т5 оа все:л: : : э -
пы:1И тех1шчески:!и разработками - заманчивая цель лтя з^чешх. Но Груиго о::спортсБ 
по сейсколсгии следоЕ?ло Он сосредоточить сзои з̂ сплия lîa выработие IIeздŷ îapoднofi 
спстеш обкена сейсмичесхапс-: данныии, ::оторая строго C'lyinxT иеля1т договоре, о всссбъеи-
ЛЕщеи запрещении испытаний - ие больпе, не ::е::ьпе. Основные эле:!еЕтя raico:: систеш 
З'ге сфориулированы, по Hameiiy- :з1еки1С, в Д01стгадад на ос::ове :<ОЕсенсуса, содс-ггацихся 
в доку?1еятах CCD/55Ô :т 
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(Г-н ТвддадоБ. Бодга-з:̂ :) 

Е то se Бре1:я EEÎÎ хотелось бы подчертить, что та1:ая система могет прсдстазлять 
сколько ш:будь npa icT i rqec ic jn f ценность тслы:о в 1;огтексте четко очерченного пурса 
::з1-дуЕародньг2 дойствха":, каправлекных i:a составление проекта договора о всооб'ьагдтппем 
запреценпи испытаний. Вопрос о степгн:; ргзглт:1л пспользованпл тосут^г.-рсчт.гпгх-у^са-
пшсага: договора гсроцедзгр ':еядзп:ародкого об::ска дшсаьпп: i:or бы быть окончательно решен, 
когда п если станзгт известны объе!:, всзпоггае згпастппки, срок дсйствил :: все др2ггге 
лолот1-гчесга:е и правовые аспег.ты будзгцегс ,'тсгоБора. 

Я хотел бы тепзрь кратко коснуться вопроса "11редотБрЕг;еш:е гошг: B00p3^eni¿l з 
косигческом пространстЕ?", посколысу это п:1сл!:ет каиего заседания сегодня. У нас 
Óino только одно плснарпое засс-данке для оОсз'::̂ 1;ен::я этого вопроса, не cspirr: неофпцп-
гльнкА заседаний во врегл весетшеС летне!; ceccif. достаточно продемо::ст7провал1: 
-̂астуспй интерес к этой проблеме, равпо r.rj: нэотлогнуг необходимость создания соот-
гетстБЗгетщх организационных струткгур для переговоров выргботгж соглапсггпГ. s этой 
области. 

Когда мы подЕклаек вопрос о предотвргг:еп1п: распространошш го:пг: воортгошйх на 
::ос:21ческое прострг:-стБС, ик долгяш прет;-',? всего подчеркнуть тот ña i :T , что i . o c i i o c 
Бсе больше п больше превращается в постояинухз область деятельности человсг-а, которая 
—.лхобретает гее возрастающее значение для обцего развкт11я человечества. За четверть 
B e i c a , прошедшз̂ з со вренеш: запуска первого совотсг.огс "спутника" дкл выработан рлд 
соглашений, регулирутэщпх исследование и нспользованпс косгзтческого пространства, 
Бхупзчая Договор &• запрещегаш разпеценх̂ я ядерного орузп̂ я любого рода в г.осипческоп 
пространстве и другого оругкя массового 2':пгчтог:еп1:я. 

Включая этот пункт в наиу nonecTiry для г: прогршзу работы на 1532 год, ïna соз
наем ответственность Копнтета по разорутсо1ппо за разработ::у oбщeпpиê aIeI:oгo ь-егусународ-
пого правового дог-у̂ е̂нта, прпззашюго БОСДБЕГЕЗТЬ прочний барьер на пути распространения 
reniai BOopysemiK в коа-шческо:: пространстве. Такой курс действий пол::остьп отвечал 
бы существующпм соглашенляи и слузгил бы кп естестБОНнт: продолжение:: в этой области 
пепдународного права. 

йюнЕО в ЭТО!! свете расцекивае:: достошютза ifpoexíTa Договора о запрспекгп: 
размещения в косшгческо:: пространстве орупси любого рода, прсдставленнсгс Созотсха-п: 
С0И301С на Зб-il сесс:ш Генеральной Асса:-1бле1: :: распространенного в настояце:: 1Сош:тсте 
в ::ачестве доку:1ент£ СР/274. Статья G отого прос::та пред;,'С1:атр11Еает : "1\г:^дое го
сударство-участник обязуется не згничтогать, не лсврегу^ать, не нарушать ::ор::альпсго 
Оун1ап:онироБанпя и ::е изменять треектор:по полета косшхчсохсз объектов дгупс: госу-
дарстБ-згчастникоЕ, осл:: последн1:е в свою с^—рсдь выведены на орбхпу в стргго:: соет-
ветствш: с пзгн::то:! 1 стзть:: 1 настояр.ого Договора". 

Разве этот подход не схватывает зкачехп̂ я обе::п соотзетстгз'ющих резолгщх±, n p i : -
пятых на Зб-Ё сессш! Генеральпой Ассапблеп? Разве зто но подагодящхгй-iior.eirr, чтобы 
пачать разработку взахтиоприснлегагх пер, регул1:рующ!1г поведение государств, с зшетоп 
самЕСЕ послодшс: событ:й :: TS iK in i образе:! предстврстттть новый крайне onac iT i i i - :: дорогостоя
щ а этап гонки Боорупгеша! в косхпгческом пространстве? ILiii мы предпоч::тас:: быть бос-
-опогцапш свпдетелягпт того, 1:ак голливудсх-лхе сцспарпк "войн звезд" прсврацаэтс.1 в 
у̂ гасаюгпттз реальность кгжои ообствспко:! ципыигзащш? 
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Наша позиция по вопросу о создании Бсиокогатсльного органа по очоггг иунгсту иоропо 
известна. Ш с удовлетворением отпечаен, что ира1:т:гчес1Я1 зсе члены Ко12:тетг, за 
Сросгвощи!:ся в глаза пскличением всдущиг западай: государств, выступают в псддерпку 
целонапраалэнЕЫХ обсузденпй и лереговороз по от:: : : Eonpocai:. Прсдстазле:-п=кй делега
цией 1Ьнголии проект мандата слугит основой, отирывггзцсй шкр01с:е зозиогиости для 
различных вариантов подхода к этому вопросу. Ш считаеп, что принш-гая во вкинание 
сообрапения, представленные делегация1аг Италии, Нексики, Шри Ланки и друпп: стран в 
ходе неофициальных заседаний, паи следовало би иродолхггть консультации относительно 
зозмопного нандата для специальной рабочей грзяиа.1, г-сторая долхага быть создана до 
конца текущей сессии. ото означало бы, что уц,̂  в Осврале следзггзцего года m псгли 
бы иродолЕить наши конкретные обсуждения и переговоры, при псддоргке экспертов яа 
национальном уровне, как это было предлогеко пекоторЕпш делегациями. 

С 15 по 25 августа в Софии состояяась вторая неядународная асса1:5лся детей "Зна-
ViSí i-crpa", объедиЕизпая гэных иредставитсле!: 110 стран :л1ра -од благородиьп: девизе:! 
"ДциЕСТБО, Созидание, Красота!". Наряду се :=iorin3i codt iTHf l^a i состоялось заседание 
сессии парламента, посвященное ::олодегз1 и детяи. Б HPIOÎHTOM обращении, в частности, 
говорилось : 

"Государственные п общественные деятсп, устраните навсегда уаасы зо̂ ':ны1 

Защитите детей - величайшее богатство и нглсд^у чэловочестваГ'. 

Для моего правительства и его делегащи: з 1Со:з1тетс по рааоруяениг) ::, m полагаен, 
для многих других, это обращекие является яозы1г :и•гульcoi-:, подтвергу;еипс1! того, что 
:щ ка правильхюм пути. Только путь разорутхсиия, взаимопонимания и :шра ног бы обеспе
чить счастливое будущее для иоксле1Ии1, гссторцс след^ за наш:. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пе-ревод с английского): Л Слагсдарп представителя Болгарин за его 
BKCTyrmcHi'ie, Преяде че:: предестаБ::ть слово слс-дз'осону зкступавщсм;'-, y i c a sa in i o i - . y в 
поен списке, представителю Зри Ланки, я хот 'эл 6v. трхпзетствовать е г о в хЬ1:2тете. 
Г-н Артур Кларк яБЛяетс.1 ввд:-1п: эксперте:: в попрссс : : , :и1сггздихся :-ссс:1ичсс::ого ирост-
ранстза. У него огро13ый овыг : i : : e E E c з э т о ; : с:-;оро, зилгча.ч а1-:ад91ПГЧсс:го :: ::аучкую 
деятельность, ::оторая сделала ого 0бщепр:1зна:илл: а в т о р и т о т о п г отой с-Зласти. Сор, 
предоставляю sai: слезе. 

Г-н А. КЛАРК (При Ланка) (перевод с а:г'Ли:^с1:сго) : Г-к Председатель, v r a n a e i b i e 
делегаты, для 1:оня почет1:о : i ОТЕСТСТЕС:П:О внступатг^ с е г о д н я перед ва :с : ZÍ В11с::азать 
свои >шения откоситзльно военной деятельности в иос.-сдией и самой больше:! сс)оро дея
тельности человека. 

1отя данное заседан::е посвящено в опросу о предотвращении го:-ис: воорз'гсешхя в ::оо-
131ческом пространстве, предотвращение является л::иь оди124 ::з аспектов дази-гои проблеш. 
Kaic сказали бы матепатики, оно иеобход1п:о, по недостаточно. Я тглсгс останоЕ.т:эсь 
на пологстельных аспектах при1:екения кос:г:ческоп тоинолопи: для у:среилеи:1,т ::е=дука-
родной безопасности. 
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Перед этим позвольте мне кратко сказать о том, что дает мне право выстзгпать 
сегодня перед вами. Е 1934 году я стал членом Английского меяшланетного общества 
( B r i t i s h Interplanetary Society) и позднее был его председателем. В 1951 году 
я председательствовал на первом заседании Международной федерации астронавтики, со-
стоявщемся в Лондоне, и я знаком с большинством известных специалистов в этой обла
сти. Всего лишь два месяпа тому назад мне посчастливилось быть гостем моего друга 
космонавта Алексея Леонова и его коллег в Звездном городке. Я написал более ЗС книг 
о космическом пространстве и в этом месяце как член делегации Шри Ланки выступал на 
конференции ООН по исследованию и использовг1НИГ1 космического пространства в мирных 
целях (Ш1СПЕЙС-82). 

Еще в 1945_году, будучи офицером королевских военно-воздушных сил, я написал 
очерк, в котором излагались принципы связи при помощи спутников. Спустя несколько 
месяцев моему очерку 'Такета и война в будущем" был присужден первый приз на конкурсе, 
объявленном журналом '"Royal A i r Force Qaairfcerly". Странное ощущение вызвало 
прочтение этого очерка снова почти 40 лет спустя, и мне хотелось бы процитировать 
несколько строчек из стихотворения Шелли, которыми начинался мой очерк: 

"Полно! Пусть останется на дне горстка горьких предсказаний. 
Мир устал от воспоминаний. 
О, Может смерть придет иль, наконец, отдохновенье."* 

Тем не менее именно "горькие предсказания" интересуют нас сегодня. Итак, прежде 
всего я должен попросить вас прочитать, если вы до сих пор не читали, к>шгу Джонатана 
Шелла "Судьба Земли" ("The Pate of "the Earth"'), в которой дается наиболее убедитель
ное из всех приводившихся ранее описаний того, что собой представляет ядерная война. 
Эту книгу должен прочитать каждый государственный деятель, 

А вот Карл Сагаш свел содержание всей этой книги к одной единственной холодящей 
душу фразе: "Вторая"мировая война - это всего лишь мгновение по сравнению с длинным 
изнуряющш-! летним днем". 

Еще одна ссылка: надеюсь, вы можете организовать просмотр передачи Би-Би-Си 
в рамках научной программы 'TORIZOH" под названием "Кто быстрее погибнет", в кото
рой показываются первые испытания лазерного оружия на воздушных целях и приводятся 
интервьп, взятые у американских в русских згчеяых о возможностях ведения войны в кос
мическом пространстве, 

В этом месяце на конференции 1!Ш1СПЕЙС-в2 имело место некоторое замешательство 
относительно того, что точно означает "милитаризация космического пространства". 
Почти все изделия человека могут быть в равной степени использованы как для мирных, 
так и для военных целей; главное здесь в наме-рении. Невозможно дать точное опре^ 
деление какого-то класса устройств и сказать, что "они не должны разрабатываться, 
потому что их можно использовать в наступательных целях". 

Позвольте мне привести один пример: существует мало вещей, которые кажутся более 
отдаленными от военной области, чем геодезические спутники, исполЬзуемые для обнару
жения нозн1.чптсльш,Е отклонений от Hopi'íH в гравитационном поле земли. На пер
вый взгляд 370 может представлять интерес только для ученых; тем не менее этп 
незкачитглышо отклонеш^я представляют большо?̂  интерес для соз;!:ателеЙ межкон
тинентальных p a i c e T , потому что, есл:: гравитационное поле земли недостаточно 

* Примечание переводчика: перевод наш. 
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точно рассчитано, невозмояно точно направить ракету на цель. Таким образом, чисто 
научные спутники при значительном увеличении точности боеголовок могут оказать большое 
влияние на стратегию. Однако разве кто-нибудь предлагает, чтобы ах аапретили? 

Даясе метеорологические спутники, одна из самых благотворных форм применения кос
мической технологии, спасших yse тысячи жизней, очевидно, имеют военное значение. 

Спутники связи также сыграли бы чрезвычайно важную роль в военных операциях. 
Однако ни один из этих видов спутников не представляет непосредственной угрозы миру. 

Подобно тому как военные вертолеты могут использоваться во время бедствий для 
спасательных работ, так и некоторые военные космические спстемы могут играть позитив
ную роль. Вполне вероятно, что мы сегодня не были бы живы без стабилизирующего влия
ния разведывательных спут^шков, которые запускаются как СМ, так и СССР* 

Позвольте напомнить один из моментов недавней истории: в начало бО-х годов 
в Соединенных Штатах Америки велась очень оживленная кампания, во время которой утверж
далось, что СССР ушел далеко вперед в разработке межконтинентальных баллистических 
ракет. Так называемый "ракетный разрыв" был главной темой избирательной кампании 
Кеннеди-Никсона, и были написаны миллионы слов, призывающие Соединенные Штаты- Америки 
начать решительную программу для того, чтобы ликвидировать "огромный" разрыв между ними 
и ушедшим вперед Советским Союзом. 

Этот ракетный разрыв был полнейшей иллюзией, которая развеялась, когда американ
ские разведывательщю спутники установили действительные масштабы развертывания совет
ских ракет. Президент Джонсон позднее сказал, что разведывательные спутники сэконо
мили Соединенным Штатам во много раз больше средств, чем обошлась космическая програм
ма, сняв необходимость создания первоначально запланированного ответного потенциала. 

По совершенно удивительной случайности я вчера обнаружил действительные слова 
президента Джонсона, и я цитирую: "Мы делали то, что не надо было делать, мы строили 
то, что не надо было строить; мы испытывали ст-рахи. которые не надо было испытывать". 
(Подчеркнуто мною.) 

Однако в некотором смысле эта иш|)ормация, возмопно, несколько запоздала. Можно 
себе представить чувства советских военных стратегов, когда они размышляли над этими 
американскими высказываниями. Они зяали, что у них нет оружия, о котором говорили Соеди-
HCHHîie Штаты Америки, так с какой же целью делались подобного рода заявления? Не 
создавали ли американцы намеренно повод для перевооружения? Это могло казаться наибо
лее вероятным предположением - а на деле все объяснялось скорее незнанием, нежели 
злобным намерением. 3 любом случае Советский Союз решил, что он должен создать ра
кеты, которые в то время существовали лишь а воображении американцев. Итак, семена 
гонки вооружений в космическом пространстве были посеяны почти четверть века тому 
назад. 

Вполне возможно жонглировать цифровыми данными в отношении полезной нагрузки и 
запусков, чтобы доказать, что угодно. Согласно статистике Советский Союз к 1981 году 
запустил в два раза больше "военных" объектов, чем Соединенные Штаты Америки, примерно 
ЗбО по сравнению с 420. Означает ли это, что Советский Союз з два раза агрессивнее. 
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чем .Соединенные Штаты? Нисколько, потому что разведывательные спутники Советского 
Союза проектируются для работы всего лишь в течение нескольких недель, в то время как 
.большие по размеру американские спутники остаются на орбите в течение многих месяцев. 
Таким образом, объем американской разведывательной информации, вероятно, гораздо больше 
той, которую получает Советский Союз, к этому вопросу мы вернемся позже. 

Однако фото- или телеразведка зависит от наличия или отсутствия облаков; . .только 
радар может вести наблюдение независимо от погодных условий, И только СССР исполь
зовал радарные спутники, снабженные (Т,ПРТ1Я».Т1^ -реакто-рами для слежения за судами в море, 
как это стало известно, когда "Космос-954" разбился в Канаде в 1978 году; 

С другой .стороны, замешательство и споры вызывают спутники "Лэндсат" или спутники 
по разведке природных ресурсов, которые дают великолепные фотографии нашей планеты, 
предоставляющие большую ценность для фермеров, промышленников, городских архитекторов, 
рыбаков, т,е. для всех тех, кто имеет дело с правильным или неправильным использованием 
нашей матушки Земли, Со2Д1шенные Штаты Америки предоставляют свои фотографии, полу
ченные с помощью "Лэндсат'', которые имеют разрешение примерно в 80 метров, всем госу
дарствам. Неудивительно, что существует озабоченность относительно военной информа
ции, которую неизбежно содержат эти фотографии. Эта озабоченность теперь возрастет, 
когда "Лэндсат-D" позволяет делать сниюси с разрешением в 30 метров; меня поразила 
красота и чткость первых фотографий, когда нам их показали на ЮаИС11Е2С-82 несколько 
недель .тому назад. Французский спутник "Спот" будет иметь еще большее разрешение 
(10-20 метров), это цриобретает уже военное значение, хотя этот показатель намного 
выше (приблизительно в 100 раз) разрешающей способности фотографий, получаемых с самых 
лучших разведывательных сдутникоз при благоприятных условиях. 

Возможности спутников дистанционного зондирования ресзгрсов Земли и разведыватель
ных сцутынков дополняют друг друга и невозможно сказать, что один И5 них является 
военным, а другой нет, И опять, главнее здесь в намерении. 

Суъшируя сложившуюся ситуацию, можно сказать, что, хотя эти спутники могут очень 
раздражать некоторые государства, они не являются агрессивными: и это .существенный 
фактор. 

Еще большее замешательство вызвал американский космический корабль "Шаттл", кото
рый подвергся резкой критике со стороны Советского Союза, Совершенно верно, что 
многие из запусков космического корабля "Шаттл" будут осуществляться в военных целях, 
однако он потенциально нейтрален, как и любой другой летающий объект. 

Один новый фаетор, который в действительности вводится "Шаттлом", состоит в том, 
что лпервыс космическая держава получает возможность иззг<̂ ать, а возможно,и возвращать 
спутники, принадлежащие другой стране, открывая таким образом перспективу "коомичес-
кого пиратства", как это назвал Советский Союз, Однако нельзя не предположить, что 
опасения по этому поводу слишком преувеличены. Если вы не хотите, что кто-то зах
ватил ваш спутник, то чрезвычайно просто оснастить его вз1>ывным устройством' и таким 
образом уничтожить .без больших хлопот чрезвычайно дорогостоюцую космическую систему 
соперника. 
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На основе моего прошлого опыта я осмелюсь сделать предположение в этой области. 
В то время, когда только Соединенные Штаты Америки обладали разведывательными спутни
ками, в Советском Союзе было много mpta по поводу этих "незаконных шпионских устройств". 
Когда в распоряжении Советского Союза также оказались подобные спутники, этот шум 
немедленно прекратился. Таким же образом, после запуска советского космического ко
рабля многоразового использования мы, вероятно, больше не услышим о космическом пи
ратстве... 

Существенным моментом являетоя то, что все эти системы связи - метеорологические, 
геологические, разведывательные и сами космические корабли многоразового использова
ния,- хотя и предст£1вляют некоторую степень милитаризапии космического пространства, 
все же на данный момент они являются оборонительными или даже безобидными.• Некоторые 
страны могут огорчаться по поводу отдельных сфер применения, но они все могут жить-
с ними, принимая их преимущества, а также и их отрицательные стороны. H C B I ^ фактор, 
который в настоящее время является предметом обсуащений, это космические системы для 
преднамеренного разрушения, т.е. оружие. 

По-ввдимому, забыт тот факт, что первое оружие было введено в космос почти 20 лет 
тону назад Соединенными Штатами Америки, которые взорвали несколько ядерных боеголовок 
за пределами атмоо1)еры во время испытаний возможной противоспутниковой системы. От 
этого подхода отказались,"когда он привел к открытию, которое было недавно вновь сде
лано, к огорчению военных стратегов, поскольку несколько дцерных взрывов в космосе 
могут вывести из строя все спутники в результате мощного радиационного импульса» 

Этот факт создал зловещую обстановку вокруг всех обсувдений систем космического 
оружия. Отчаявшаяся страна может ослепить и причинить вред всем спутникам своего 
противника» а также любым другам спутникам несколькими крупными ядерными взрывами за 
пределами атмочферы. 

Такая неизбирательность привела к поискам оружия, обладающего большой точностью. 
С 1968 года Советский Союз произвел более 20 испытаний неядерной противоспутниковой 
системы или АСАГ, которая приближается к своей жертве и разрывается на множество 
осколков. 3 июне 1982 года он провел испытания этой спутниковой системы впервые 
вместе с широкомасштабными запускагш баллистических ракет из стартовых шахт и с под
водных лодок. 

Возникает интересный вопрос, почему русские так заинтересованы разработкой си
стемы АСАТ с ее очевидными дестабилизирузщими последствилми? Можно только пред
полагать, что Советский Союз, который может получать огромный объем военной информации 
относительно Соединенных Штатов Америки старинными методами (такими, как покупка 
специальных журналов в газетных киосках) понимает, что разведывательные спутники го
раздо важнее для американцев, чем для него самого. 

Можно предположить, что Соединенные Штаты Америки не остались равнодушными к 
этому превосходству русских. Президент Рейган се̂ хчас объявил о разработке противо
спутниковой системы гораздо более совершенной, чем советские системы. Это вводит 
новый аспект в методы ведения войны в космическом пространстве. 
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Американское оружие запускается не с земли, а с летящих на большой высоте самоле
тов, таким образом оно вылетает из атмосферы и поражает пролетающий над ним спутник. 
Это делает такое орзгжие очень гибким и чрезвычайно осложняет его перехват, поскольку 
оно может быть запущено из любой точки земного шара за очень короткий проме:80гток 
времени. 

Несомненно, ученые в Советском Союзе попытаются найти орзгжие для борьбы с такой 
системой, и таким образом беззгмная эскалация оружия будет продолжаться, пока не 
будет что-то сделано для того, чтобы остановить ее. 

Противоспутниковые системы ни США, ни СССР не начнут функционировать еще несколь
ко лет, поэтому,возможно, еще есть последний шанс для того, чтобы предотвратить введе
ние наступательных (в противоположность оборонительным) систем в космическое про
странство. Важность прекращения такой гонки воорзгзсений, превде чем она действительно 
начнется, будет подчеркнута, когда всем станет понятно, что эти запланированные 
противоспутниковые системы являются лишь примитивными прекурсорами систем, планируемых 
в настоящее время. Для того, чтобы вы получили ужасающее охшсание следующего этапа 
войны в космическом пространстве, я отошлю вас к недавно опзгбликованному исследова
нию "Высокая граница", проведенному под руководством генерала Даниедя 0. Грехэма. 
В нем предусматривается строительство целого ряда орбитальных 1грепостей для перехвата 
приближающихся межконтинентальных баллистических ракет прежде, чем они смогут достичь 
своих целей. Такая система будет стоить не миллиарды, а сотни миллиардов долларов 
и конечно явится лишь ступенькой к чему-то еще более дорогостоящему, что явится 
"Войной звезд", как только что упомянул уважаемый представитель Болгарии. 

Всё это неизбежно ведет к тейе лазерного и пучкового оружия. Теперь, когда 
давно воображаемый "смертельный дзгч" стал технически возюжев, за него ухватились, 
как за решение проблемы противоракетной обороны. Проходит энергичное обсуздение 
целесообр£1зности таких систем, и, по-видимому, существует единое мнение о том, что, 
хотя они являются теоретически возможными, пройдут не годы, а десятилетия, прежде 
чем они начнут функционировать, кроме относительно близлежащих целей. 

Однако я всегда с подозрением отношусь к негативным утверждениям, потому что я 
очень хорошо помню обсзгждение, проходившее в начале 40-х годов в Соединенных Штатах, 
относительно возможностей ракет большой дальности. Позвольте мне снова процитировать 
печально известное заявление руководителя военных исследований США, доктора Ваннева-
ра Буша в 1945 году: 

"Много говорилось о навесной ракете, имевшей дальность 3 ООО миль ... 
Я не думаю, что кто-либо в мире знает, как сделать такую весь, и я уверен, 
что это не будет сделано еще в течение длительного периода в будущем... Я 
маю, что мы можем выкинуть это из головы. Я хотел бы, чтобы американская 
общественность также об этом не думала". 

Американская общественность сделала это, а русские нет. 

Если что-то теоретически возможно и кое-кто в этом крайне нуждается, в конечном 
итоге это будет достигнуто независимо от расходов. И когда одна сторона разрабаты
вает повую систему, другая сторона постарается е« обогнать. • Во главе дзугх сверх
держав стоят интеллигентные и ответственные люди, однако они иногда похожи на ма
леньких мальчиков, стоящих в JSJTBS бензина, и калтй из них пытается приобрести большг 
спичек, чем у другого, в то время как одной спички более, чем достаточно. 
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Сейчас ухе нельзя утверждать, что войны начинаются а умах людей; они могут начать
ся в депях компьютеров. Однако технология, которая может уничтожить нас, может 
также быть использована для нашего спасения. По своему характеру космические системы 
уникальным образом приспособлены для создания глобальных устройств, в равной степени 
выгодных для всех государств. 

Как вам хорошо известно, в 1978 году правительство Франции предложило создать 
международное агентство спутникового контроля, чтобы содействовать соблюдению мирных 
договоров и контроля за военной деятельностью. Этот вопрос был детально изучен 
одним из Комитетов Организации Объединенных Наций (л/лС.206/14 от 16/8/1981 г.). 
Исследование провел Хуберт Бортцмейер. Вывод закяючается s том, что такая система 
может вполне играть важную роль в сохргяении мира. 

Оперативные и политические трудности, очевидно, очень велики, однако они тривиаль-
аы, если сравнить их с ВОЗМОЖВБЕМИ преимупэствами. Расхода, один или два миллиарда 
долларов, также являются едва ли убедительным возражением. Было подсчитано, что 
р£1зведывательныг спутники сэкономили Соединенным Штатам Америки почти триллион дол
ларов. Глобальная система, возможно, явится еще лучшим капиталовлоягением; а кто 
может определить в денежном исчислении цену мира? 

Одн£1ко Соединенные Штаты Америки и Советский Союз, стремясь сохранить свою 
совместную монополию на разведывательные спутники, резко выступают против такого плана. 
Правительство Великобритании также не проявляет большого энтузиазма, если не сказать 
большего. 

Тем не менее, известно, что в вопросах большого, хотя п меньшего значения, таких, 
как международная связь, удалось обеспечить чрезвычайно эс̂ фектианое сотрудничество 
ста и более стран, даже при наличии резко противоположных идеологий. "Ивтелсат" 
является превосходным примером, э меньшем хчасштабе - "Интерспутник", а в ближайшем 
будуаем "Арабсат" обеспечит региональную космическую систему. 

Несомненно, что э странах третьего мира, независимо 'от держав, обладающих косми
ческими системами, тоже существуют ресурсы для установления своей международной систе
мы проверки, если на то появится желание. 

Мне нравится название "Мирсат'' ('Teacesat"), и хотя оно уже используется системой 
Пасифик рейдио нетуорк, пршченяющей спутник ATS 1, я булу использовать этот термин 
с должной признательностью в оставшейся части моего зыступлекия. 

Судя по высказывавшимся на ШИСПБЙС-82 и з других местах, "1'1ирсат" является идеей, 
для осуществления которой настало эремя. Ге, кто скептически вксказызается относитель-
нс ее целесообразности, должны понять, что большинство из эе элементов уже существует, 
по крайней мере з рудиментарйой форме, Б нынешних или планируемых системах. Французский 
спутник "Спот" с разрешающей способностью в 10-20 метров ун-г упоминался. Хотят того 
или нет сверхдержавы, элемента системы "Мирсат" а зачаточном состоянии в ближайшем 
времени будут находиться з распоряжении всех стран. 

Позвольте мне напомнить моим русским и американским друзьям, что очень мудро 
сотрудничать с неизбежным, а гораздо более мудро - использовать неизбежное в своих 
интересах. 
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"Мирсаты" могут развиваться неконфликтным образом из тэге, что их давний сторон
ник Ховард KjTJTc назвал "Кооиеративом глобальной ин^срмации". 

Это моает быть консорциум агентств ио метеорологии, картографии, проведению поиска 
и спасения, контролю за испольгсзанием природных p e c j r p c o E и загрязнением окружающей 
среды, наблюдению за катастрофическими явлениями, получению информации и, раззгмеется, 
по связи. Никто не отрицает необходимости Б ЭТИХ службах. Если бы они имелись в 
глобальных масЕтабах , они неизбозно выполняли бы большую часть работа системы "Мирсат". 
Единственным дополнительным элементом, который потребовался бы для проведения анализа 
полученной информации - это создание групп для оценки и интерпретации военных фото
изображений. 

Организация, финансирование и функционирование системы ''Мирсат" уже обсуждалась 
в докладе Организастш Объединенных Напий, к KCTopci'íy я вас о тсылаю. Это - не волшебное 
решение всех пробле!; мира: такой вещи не существует. По крайней мере это заслуживает 
серьезного рассмотрения, как один из путей для того, чтобы выйти из нашего затрудни
тельного положения - когда зсе мы стоим F ТОЙ самой луже бензина, делая наше "взаимное 
гарантированное уничтожение" еще более "гарактирозанным". Говоря слова1>1и генерала 
Грехэма, автора "Проекта о высоких границах'': ''Ifc должны отказаться от этой аморальной 
и в военном отношении обанкротившейся теории ... и перейти от взаимного гарантирован
ного уничтожения к гарантирозанкому вижиЕгкию ..- Если Советский Союз пожелает при
соединиться к нам Б этой попытке ... мы, раззт̂ еется, не будем возражать 

Я хотел бы закончить так, как я начал - выводами из моего очерка 19нб годе: 
'Такета и война г будущем". 

"Единственная защита от оружия будз'"щегс состоит в том, чтобы предотвратить 
его применение вообще. Другими словами, проблема является политической а не 
военной. Вооруженные силы любой страны больше не могут ее защитить; самое 
большее, что они могут пообещать - это уничтожить наладаюшего ... 

-Яа нас, наследниках всего прошлого и опекунов будущего, которое наша 
глзгпость может погубить до "его рождения, лежит такая ответственность, которую 
не знало еще ни одно поколение. Если мы не выислккн эту ответотзенность во 
время жизни нашего ноколеш:я, тех, кто придет после нас, может оказаться слишком 
мало, для тоге чтобы восстановить мир, когла уляжется пыль от разрушенных горо-
доз, а развалины перестанут излучать радиацию". 

Г-н ¿JECCK (Италия) (дерезсд с гшглипск:го): Г-н Председатель, со времени моего 
последнего выступления в работе Комитета перестали участвовать другие его видные члены. 
Я выражаю сожаление по повод'- отбытия уважаемых представителей - посла Егослазии Врхуне-
ца и посла Алжира Салах-Бел и желаю им успеха на их новых постах. Наряду с этим мне 
бы хотелось тепло приветствовать нового представителя Перз' посла Каннока, который, 
я уверен, внесет ценный вклад в работу нашего Комитета. 

Сегодня я хотел бы выстз-иить ио пзгнкту 7 нашей повестки дня, сзаглавленномз' 
"Предотврашению гонки воору^ний в космическом пространстве". Мне приятно отметить, 
что Комитет отвел для обсз'-ждения этого пункта офиш1а.йьные пленарные заседания, и 
что наши обсз̂ ждения проподят при активном участии в с е х делегаций. В этой связи мы 
только что внимательно выслушали о^ень интересное выстзтление уважаемого делегата 
Шри Ланки г-на Кларка, который говорил со знанием дела, красноречием и открове1шостью, 

которые можно ожидать от специалиста с е г о репутапией. 
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Недавно проведенная Конференция Организации Объединенных Наций по исследованию и 
использованию космического пространства в мирных целях (ЮНИСПЕЙС-вг) должна послужить 
для нас дальнейшим стимулом для решительного продвижения вперед в нашем изучении г-спросов 
существа. Организации Объединенных Наций, в частности, Комитету по использованию 
космического пространства в мирных целях (КИМШЦ) - движущей силе в области междгнарод-
ного сотрудничества - делает честь то_ обстоятельство, что прогресс в космической 
науке и технике достигается згпорядоченно и служит на благо всего человечества. Коми
тет по разоружению призван дополнить эту работу в другом аспекте - со стороны ограничения 
вооружений и собственно разоружения. На данном исследовательском этапе нашей работы 
мы не должны забывать о цели, которую данный Комитет, памятуя о рекомендациях Гене
ральной Асса1С̂ леи, поставил себе. ¿lama задача заключается не только в общем рас-
смотреии вопросов об оружии, связанном с космическим пространством, но и в стремлении 
к предотвращению гонки вооружений з этой новой сфере человеческой деятельности. Поэто-
^ чрезвычайно важно иметь четкое представление о том пути или тех путях, посредством 
которых гонка вооружений может распространиться на космическое пространство. 'ría рас
сматриваем настояп^й этап нашей работы, как в основном направленный на достижение тако
го подхода, который, в свою очередь, позволит нам установить порядок очередности и на
метить наши будущие задачи. 

Точка зрения нашей делегации в этом отношении иэ;эестна: мы считаем, что разра
ботка физических и технических средств уничтожения или повреждения космических 
объектов, либо нарушения их функционирования является самой неотложной угрожающей 
проблемой из тех, которые стоят перед нами. Ш считаем, что з этой конкретной области 
присутствуют все компоненты для зоенного соперничества: значение спутников, как це
лей, разработка физических и технических противоспутниковых средств защиты, которые 
дадут их обладателю значительное стратегическое превосходство, трудности по обеспече
нию защиты спутников, добиваясь их меньшей уязвимости и т.д., все эти факторы могут 
вызвать, по нашему мнению, ответнзгю реакцию, которая характерна для гонки зссружений. 

Помимо протиБоспутниковых систем, 3 х оде наших обсуждений упоминались более 
необычные виды оружия, з частности "орузие направленной энергии''. Давно популярная 
у писателей-фантастов лазерная пушка, а также пучковое оружие, назывались,как срузие, 
имеющее конкретный потенциал для применения в космосе. Под оружием, связанкни с к о с 
мосом, мы подразумеваем оружие, которое является таковым по причине местонахоздения 
пусковой установки или цели. Однако все еще остается спорным вопрос о т е м , будет ли 
этот потенциал реализован, и , если будет, то когда. 

Хотя лазеры относятся к отрасли электроники, которая сушостзует уже более 20 лет, 
по-видпмому, все еще предстоит преодолеть значительные трудности, прежде чс-м э т о т 
принцип может быть полностью реализован, включая е г о применениа в зоеннсй области. 
Необходимее требование, связанное с эффективностью з а т р а т , делает эту задачу несразнен-
но более трудной. 

Таковы зыводы различных авторитетных исследований, опубликованных до настоящего 
времени, при этом одно из наиболее важных было проведено Ричардом Л. Гарвином, згчекым 
с исключительным опытом 3 отношении этих б е л е е отдаленных границ техники. Недавно 
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D "Обзоре соБременнсй физики" была опубликована интересная статья, в которой сообщается 
о результатах сотрудничества мегду сэветски1-ш и американскими учекыгш в области лазеров. 
В частности, авторы отмечают, -̂ то достижение определенного дополнительного прогресса, ко
торый в настоящее время необходим для дальнейшего продвижения в применении этого вида 
технологии, "является одной из трудяейшх задач, которые когда-либо решало человечество". 
Далее они заказывают: "Кы ке можем с згзеренностью сказать находимся ли :^!ы ближе к дости
жению этой цели сегодня, чек в прошлом, поскольку нельзя даже утверждать, что эта цель 
будет когда-либо достигнута''. 

Почти все проблемы, стоящие перед лазерной технологией, скажутся и на пучковых 
системах, в частности, на системах, основанных на использовании Щ-Т^КОЕ атомов водорода, 
которые являются елинстзенным видом пз̂ чков частиц, который можно прштенить в космосе, 
Кроме того,в области вучковогс эрз'-жил сзтцэстьзгют определенные трз'-днссти, присзгщие ему 
самому. 

3 нашей работе очень вагона реалистичная оценка того, где скрываются реальные 
опасности для человечества г связи с космическим пространством. Ш зсе можем згчастзо-
вать в разработке такое: сцз:-1ки, но только государства, обладающие значительным косми
ческим потенциалом, могут зкести решаювий вклад. Б этой области, вероятно, больше чем 
s какой-либо другой области расоружс'ния, мы зависим от вклада тех, кто имеет всесторон
ние знания по этому вопросу. 

lÍH ценим довод, согласно которому нам следует стремитьсл к заключению всеобъемлю
щего соглашения, способного закрыть г.се возможные пути для гонки вооружений в космосе. 
Здесь уже говорилось, что легче запретить что-либо црежде, чем это станет реальностью. 

Однако мы полагаем, что в данном слзгчае использование такого подхода с самого 
начала вполне 1-К!жет привести к одному из двзгх: либо к заключению неэффективного согла
шения, не способного воспрепятствовать распрострашению гонки зоорзгжений на космическое 
пространство, либо, что более :;сроятно, к ненужасй задержке з принятии более ограни
ченных, но неотложных мер. 

В целом мы по-прежнему считаем, что внимание Комитета долето быть сблзагтельно 
сосредоточено в первую очередь на тех видах связанного с космосом орз-тя, г-соторые 
сейчас находятся на вооружении; таким образом перед нами будет стоять задача по действи
тельному радорзгжению, так кск мы будем cтpe^штьcя к запрещению и ликвидации систем, ко
торые имеются Б арсеналах и раззертываются. 

В настоящее гремя спутники могз'т быть уничтожэнь: или повреждены посредством коорби-
тального перехвата, орбитального перехвата и непссредственногс перехвата с Земли. 

В нашем выступлении 30 нарта мы сделали предварительнзгю попытку для выявления не
которых вощ>осоБ, относящихся к запрещении противоспзтниковьтх систем. 1'ш отметили, 
что важнейшими среди этих проблем являются вопросы об определении того, что является 
"противоспутниковой системой" и что "противоспутниковыми действиями". 

Исходя из этих соображений, я также хочу добавить, что ответ на эти вопросы 
будет также зависеть от того соглашения, к которому мы стреми:-:с.<г, и от того что мы 
дейстЕительнс хоти-: запретить ''ледует ли нам попытаться запретить как орз'-зие, 
так и действия? Насколько эффективным бз'дет соглашение, кстсроь ограничивает запреще
ние нападения на спутники или воспрепятствования кг. функционированию, независимо от 
систем, используемых для осушест2;лекия таких нападений или вмепательства? 
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1^, например, приняли к сведению, что в своем ответе на послание Генерального 
секретаря s связи с ССООНР I I Швеция упомянула з качестве одного из возможных вариан
тов соглашение об ограничении или запрещении действий, характеризующихся как змеша-
тедьство или нападение на космические объекты, осуществляемые как из самого кооми-
ческого пространства, так и с Земли. 

Что касается противоспутникового оружия, то одним из основных вопросов, по-види
мому, является вопрос об объеме запрещения. Необходимо будет тщательно рассмотреть 
вопрос о том, какие из различных этапов - разработка, испытание, развертывание, при
обретение, применение и т.д. - должны быть включены в этот объем. 

Уничтожение существующих противоспутниковых систем будет также одним из основных 
вопросов, которые необходимо рассмотреть. 

Одновременно caejyeT рассмотреть вопрос о проверке, поскольку он будет связан с 
определением объема запрещения. Что касается противоспутниковых систем, то проверка 
сохраняет свое значение. Даже ограниченный противоспутниковый потенциал, сохраненный 
ИЛЕ приобретенный э обход международного соглашения, может иметь большое военное 
значение. Именно по этой причине нельзя избежать в ходе обсуждений вопроса об уничто
жении существующих противоспутниковых систем и их составных частей, а также об обеспе
чении поддающихся проверке процедур демонтажа. 

Космическое пространство все еще является средой, которая в оснозном свободна 
от систем уничтожения. Существующие противоспутниковые системы, по-видимому, эф
фективны только против спутников, находящихся на низких орбитах. Проведение в космосе 
полного цикла испытаний действующих противоспутниковых систем против объектов с высо
кой орбитой, может исключить возможность достижения поддающегося надлежащей проверке 
запрещения противоспутникового оружия. Такую возможность можно рассматривать только 
с опасением: мир противоспутниковых систем является более опасным миром. Имеющиеся 
людские и материальные ресурсы следует использовать для попьшения нашей безспасности 
и уровня благосостояния. Сегодня спутники выполняют в этой связи очень важную роль, 
и предаестэзгющий оратор красноречиво подчеркнул тот ценный вклад, который знссят спут
ники 3 дело международного сотрудничества и мира. 

Узли в прошлое времена, когда мировая война могла быть вызвана убийстзсм какого-то 
герцога; необходимо избегать именно нестабильности положения, а не побуждающего собы
тия, которое, вероятно, может вызвать такой исход. 

ЭйЬфективный и поддающийся проверке договор о запрещении противоспутникезых 
систем станет важным вкладом в достижение этой цели. 

На прошлой неделе в небольшом сицилийском городе Эриче под эгидой Центра '̂ аджора-
на был проведен международной симпозиум по предотвращению ядерной зойны. 3 его работе 
приняли участие ученые и самые известные специалисты-теоретики из г-шсгих стран :nîpa. 
Одним из многих рассматривавшихся там вопросов был вопрос об огромном значении опре
деленных видов спутников для этой цели. Обеспечение достаточной защиты для спутников 
также явилось бы важным вкладом в этой связи. Возможность, которую мы получили, вполне 
реальна, но не долговечна. Нам следует воспользоваться ею без промедления. 

Г-н Председатель, я буду неправ, если завершу свое выступление не выразив зам на
ших самых сердечных пожеланий на будущее. Особые качества, которые вы вновь проде
монстрировали как компетентный руководитель Комитета по разоружению, без сомнения, 
сыграют важную роль в новой работе-, которая ожидает вас в Кении. Благодарю вас, 
г-н Председатель. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Италии за его 
выступление и добрые слова з адрес Председателя. Сейчас я предоставляю слово уза-
ясаемоку представителю Канады г-ну Скиннеру. 

Г-н СКИЕЕЕР (Канада) (перевод с английского); Благодарю вас, г-н Председатель. 
Прежде всего я хочу присоединиться к другим ораторам, которые поблагодарили вас за 
то, как вы руководите яэзаа-ж заседаниями в этом месяце. Я думаю, что мы, несмотря 
на ряд огромных трудностей, в действительности достигли ухе многого и большая часть 
заслуг принадлегит nai-î. Я также хотел бы сказать о нашем сожалении в связи с тем, 
что вы покидаете нас, и подобно другим ораторам, которые уже говорили о вапем отъез
де, мы сожалеем, но и желаем зам всего самого лу^его. Прежде чек начать свое, вы
ступление по вопросу о космическом пространстве, я хотел бы сказать пару слов о том, 
почему Канада, зозможно, имеет некоторые основания обсзшдать эту проблему. Одна из 
причин - это каша обширная территория. С тех пор, как заговорили о космическом про
странстве, для нас, icaK для государства, стало очень важным участвовать ь рассмотре
нии этого вопроса из-за того аспекта связи, который возникает в связи с географичес
ким положением нашей страны. При помощи спутников мы имеем всзможность осуществлять 
связь дрзгг с дрзток внутри нашей собственной страны и по этой причине мы, вероятно, 
являемся одной из ведздах стран в области космической технологии. Мы не только 
способствуем развитию космической технологии, но мы также ползгчаен ее з результате 
вклада, внесенного дрзггнми, либо непосредственно, т.е. через сотрудничество с други
ми государствами, либо косвенно, как,нгхгрЕмер. когда IÍK получили наш "Коскос-954", 
что было чрезвычайно интересно. 

Теперь я хотел бы подробнее остановиться на вопросе о космическом пространстве. 
При рассмотрении проблем, связанных с контролем за вооружениями и космическим прост
ранством, мы занимаемся первым вопросом контроля за вооружениями двадцать первого 
века. Г-Е Артур Кларк в своем выступлении несколько минут тому назад дал нам, по-
моему, великолепное представление о различньг аспектах этих проблем. Даже при этом 
мы только начинаем осознавать огромное значение этих вопросов: осталось менее 18-ти 
лет до 2000-го года,и переговоры, которые мы проводим здесь, мсглц бы оказать важное 
влияние на то, как мы приближаемся к следующему столетию. 

Между сессиями Комитета по разоружению произошло несколько важных событий, я 
имею Б виду события, связанные с космическим пространство!!. Заверление Соединенны
ми Штатами Америки испытательного периода космической программы "Шаттл", что является 
по сути кулы-шнационным моментом почти 25-летнего периода после запуска "Спутника-1", 
указывает на некоторые коммерческие аспекта применения космической технологии. Это 
по значению в paiíKax освоения коишчеокого пространства - сопоставимая веха с выводок 
на орбиту первого спутника Земли. Появление коажческсго корабля 1-1Ногоразового исполь
зования, который Б действительности можно насвать первым настоящим космическим кораб
лем, имеет последствия, касс^абы которых ко зсегда легко представить себе. С со
ветской стороны ш^еет место возрастающая интернационализадил космической программы 
наряду с ее технологическим соверЕекствованиек. Когда ?;олумбия завершала свей по
следний испытательный полет, французский космонавт находился на околозет̂ ной орбите 
в советском космическом корабле. Так:т образом создалась уникальная ситзгация, когда 
одновременно на околоземной орбите находились как астронавты, так и космонавты трех 
государств. В действительности, космос интернационализируется в реальном, а также 
в концептуальном, т.е. юридэтеском смысле. 

Вторая специальная сессия Организации Объединенных Наций, посвященная разоружению, 
несмотря на разочарование, которое многие испытьшают, возможно, покш-:о всего прочего, 
имела одно позитивное преит-тущество. Она покончила с иллюзиями и является объективным 
уроком необходимости продолжать работу в рамках возможного. Уже сейчас Î-Ш ВИДИК В ходе 
работы летней сессии данного Кою:тета, что снова появилось ощ^тцение реализма, и это 
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чувство является таким асе важным для принятия решения по вопросу о космическом прост— 
ранстве, как и любые другие вопросы, которые могут возникнуть перед Комитетом. 

В этом отношении нам следовало бы обсудить результаты ЕШС11ЕЙС-82, недавно 
завершившей свою работу в Вене. Вполне очевидно, можно считать, что мандат Коми
тета по использованию космического пространства в мирных целях и мандат данного 
Комитета па вопросам контроля над вооружениями э некоторых отношениях очень похожи 
друг на друга. Я не хотел бы долго останавливаться на организационных аспектах 
контроля над вооружениями и разоружения; это вопросы, которые, по-видимому, имеют 
бесгсонечную привлекательность не только для данного Комитета, но т£1кгг и за его пре
делами. Вы считаем, что было бы лучше перейти к более существенным вопросам. 
Тем не менее, мы считаем, что главная ответственность за предотвращение гонки воору
жений в космическом пространстве была возложена Генеральной Ассамблеей на данный 
Комитет. Поэтому мы должны проводить нашу работу энергично. Так ясно и то, что в 
обсуждениях Комитета по использованию космического пространства в мирных целях есть 
одна сторона, которая будет иметь большое значение здесь в Комитете по разоружению: 
нешример. Договор о космическом пространстве 1967 года является результатом работы 
Комитета по использованию космического пространства в мирзшх целях.. Так как мы ос
новываемся на Договоре о космическом пространстве и других аспектах космического пра
ва в разработке Договора о контроле над вооружениями, на который мы все надеемся, мы 
должны добиться того, чтобы был полностью использован опыт Комитета по использованию 
космического пространства в мирных целях, а также Комитета по разоружению, Совещания 
Комитета по разоружению и Комитета восемнадцати государств по разоружению. На дан
ном этапе мы не думаем, что было бы продуктивным продолжать обсуждение о том, созда
вать или не создавать Рабочую группу по использованию космического пространства,если 
такое обсуждение в действительности мешает Комитету заняться вопросами по существу. 

18 июня до начала работы CCOCEP-II премьер-министр Трюдо подчеркнул безотлага
тельность рассмотрения вопроса о разработке новых видов оружия для использования в 
космическом простргщстве. Он отметил, что 25 лет тому назад был запущен первый ис
кусственный спутник» Это событие явилось скачком в овладении человеком тайнами ок
ружающей среды. Передо иной на листочке - пометка, тэрмин, употребленный г-ном Ар
туром Кларком в этом отношении, он назвал космос последней и самой большой сферой 
деятельности человека. 

Г-н Трюдо отметил, что 15 лет тому назад не казалось преждевременным исключать 
возможность того, что космическое пространство может 5ыть использовано помшю миркьз 
и для дрзггих целей. Он заметил, что в настоящее эремя Договор о принципах деятель
ности государств по исследованию и использованию космического пространства, по нашему 
мнению, является,очевидно ,недостаточным. 

Необходимость поэтому является явной и несомненной. 

Я уже подчеркивал, что Коюттет по разоружению накопил огромный опыт, Зо-первых 
и прежде всего, это наш опыт по проведению переговоров по другим вопросам, и можно 
проделать большой объем полезной работы в ходе подготовки переговоров по существу. 
Например, существенным является перечень справочного материала по вопросу о космичес
ком пространстве. Существует ряд договоров, как т̂ отогосторонних, так п двусторонних, 
которые способствовали попытке зарезервировать "использование космического простран
ства в 1шрных целях", 3 дополнение к Договору о кос:^ческсм пространстве 1967 года 
имеется Договор о частичном запрещении испытаний ядерного оружия 1963 года, некоторые 
аспекты OCB-I и OCB-II, Договор по ПРО и многосторонние договоры, такие, как Договор 
о Луне 1979 года, - все они имеют определенное значение в этом отношении, à дейст
вительности было бы очень полезно иметь компендиум соответствующих разделов тех или 
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других асисктонтсосиитеского права, составленный таким же образом, как это было 
сделано Группой экспертог в докз-ментс ООН А / А С . 2 0 6 / 1 4 о последствиях ссздаж^к меж
дународного агентства спутникового контроля. 

На данных предварительных этапах имеются широкие возможности для рассмотрения 
других существенных и основных вопросов, таких, как определения, ибо необходимо приз
нать в самом начала, что,если мы хотим добиться успеха в работе данного Комитета, мы 
должны делать это на основе общего и понятного ясыка. 

По этой причине и з этом отношении я хотел бы внести на рассмотрение данного Ко-
^штeтa рабочий документ по вопросу о контроле над вооружениями в космическом прост
ранстве, в котором мы попыталиср изложить данный вопрос з сбаланокрованзок и непо-
ле1-!Ическо1-: зиде. Данный рабочий документ был подготовь.•ен для тоге, чтобы предложить 
под одним заголовком некоторые оообрсаения з процессе выработки определенного подхо
да для данного Ко>штета. Речь идет, как вы можете заметить, о рабочем документе 
СБ / 3 2 0 , который только что был распространен. Среди прочего, з документе ::злагают-
ся опасности, содержащиеся в попытках классифкпкрозать космические системы без прояв
ления гибкости,т.е. без учета тоге, что некоторые спстег-ш,возможно,допускают такую 
классификацию; многие другие, однако, имеют характерные особенностп, которые в за-
висимостЕ от ситуации могут быть либо стабилизируюцш'31, либо дестабилизирующими. Между 
прочщ.'», вы заметите, что в четвертст! пункте с конца C D / 3 2 0 ш:естся ссылка на таблицу, 
которой кет в докзг?1енте. Объясняется это тег:, что я только что сказал. После дол
гих раз1-шшлсний было решено, что было би абсолютно беспслеско на данном этапе пытаться 
классифицировать с1-:сте:з. Поэтому я хотел бы попросить, чтобы было выпущено исправ
ление об исключении этого пункта. 

Во всяком случае, я надеюсь, что данный рабочий докунент будет полезен для членов 
л.омитс,та и послужит з качестве основы для зкесенил на рассмотрение некоторых вопро
сов, что тем сам!!:: будет способствовать общему ззакюпонигсанпю. 

nPEICT̂ .ÏÏujSJIb: Я благодарю представителя Канады за его выстз̂ пление к за добрые 
слова в адрес Председателя. Теперь я предсстазляю слово згважаемопу представителю 
Эфиопии, 2го Презосходктельстзу послу r - s y Террефе. 

Г-н T S F F S Q E (Эфиопия) (перевод с английского): Г-н Председатель, с большт-: удо
вольствием Е личным удовлетворением, хотя и несколько поздно, я пользуюсь возможностью, 
чтобы поздравить вас с вступленкем на пост Председателя на август месяц, обязанность, 
с которой вы так умело справляетесь зо время такого трудного периода, когда Комитет 
вынужден рассматривать вызывающие разочарование результаты второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посзящекной разоружению, и в тс se самое время составлять про
грамму своей будзгшей деятельности. Причина такого сообого удовольств:1я и удовлет
ворения, которые я выражаю зам, объясняется тем, что расположенные рядом наши две 
страны связаны уже s течение долгого времени самыми добрыми отношениями, которые зсэ-
нтсли во время героической борьбы вашего народа против колониализма. С тех пор эти 
узы дружбы между каштш двумя странагш еще более окрепли в результате нашей совмест
ной борьбы против'спл, пытающихся разрушить наше региональное и субрегиональное един
ство. Поскольггг вы нас скоро покинете в связи с новым назначением, позвольте мне 
от своего имени выразить гам самую сердечкзш признательность sa хорошо проделанную 
работу и пожелать зам успеха в зашей дальнейшей деятельности, Я также хочу поблагода
рить посла íinoHHH Оказу за тот знаменательный вклад, KOTcpiîî' он сделал не только во 
BpeîiH своего пребывания на П0СТ3- Прсдоед.чтьлл., не к в точение тех лет. когда он был 
связан а работой Комитета по раьорзтеню:. Нес узе покшгулк посол Индю: Вешсатесзаран, 
посол Перу Вальхивиесс к посол Кктая Ю Пз̂ з̂знь и скоро такхе уедет посол Югсс*"1азки 
Врхунец. Иоя дэлегацк.«: желает зсеу. in. з'-спеха z кх повой работе. Моя делетслтл также 
приветствует в эток Ко:'л:тРте посла F̂rríbun-rn Датку п посла Перу Каккска и рассч1:тьшает 
на сотрудничество и тесные контакты с ^:ÎG^:K. 
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Комитет по разоруясешш проводит свою работу в то время, когда, спустя четыре 
года после реорганизации механизма. Комитет не достиг больаих конкретных результа
тов. Причины, как по крайней мере их понимают представители неприсоединивиихся 
стр£1н в Комитете, даны в их общей оценке решений и рекомендаций первой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенньсх Наций, посвященной разорухению, 
и мне едва ли нз̂ кно останавливаться на них. Достаточно напомнить здесь, что в этой 
оценке указан ряд факторов, являющихся главными препятствиями на пути к выполнению 
программы действий по разорзжению, согласованных на первой специальной сессии по ра
зоружению. К ним относятся доктрина ядерного сдерживания, концепция так называемой 
"ограниченной ядерной войны", временное прекращение переговоров между дзу!1Я глазны
ми ядерными державами, отсрочка ратификации соглашения ОСВ I I , отказ некотор^п: го-
сзгдарств, обладающих ядерным оружием, уделить первоочередное внимание переговорам по 
прекращению испытаний ядерного оружия во всех средах и постепенное изъятие ядерного 
оружия из своих арсеналов. 

Такие обструкционистские позиции ясно проявились в официальных выступлениях, 
сделанных во зремя второй специальной сессии, а также сессий по ведению переговоров. 
Существующая в настоящее время атмосфера международной напряженности к конфронтации 
вместе с проявлениями агрессии, запугивания, политического и зксномического .давления, 
направленного, в частности, против развивающихся стран, усиливают угрозу миру яа 
земле и международной безопасности. При таком нестабильном положении наличие ядер
ного оружия еще более угрожает интересам безопасности всех стран. Предотвращение 
возникновения ядерной войны, войны, угрожающей всему человечеству, должно быть централь
ным моментом наших обсуждений и переговоров. Б силу этих причин необходш-ю проводить 
переговоры более интенсивно с тем, чтобы прекратить гонку вооружений и добиться по
степенного сокращения запасов ядерного оружия до тех пор, пока сно не будет полностью 
изъято из военных арсеналов. Но, к сожалению, нам известно, что этого не происходит. 
В действительности имеет место противоположная тенденция - уклонение от решения 
главных проблем путем преувеличения важности таких вопросов, как, напршл.ер, провер
ка, вместо того чтобы продемснстрировать пслитичаскзю волю к вьполнзяию важнейЕих 
требований для перехода к переговорам по существу. 

За прошедшие десятилетия меры по усилению и усовершенствованию ядерного оружия 
и системам его доставки были настолько интенсивными, что г настоящее время ядерное 
оружие может поражать на расстоянии в тысячи километроэ с такой точностью, что з мире 
нет безопасного места. 

Многообразие ядерных арсеналов является таковым, что з настоящее зремя преду
сматривается увеличение числа военного персонала для принятия решений, связанных с 
этим самым разрушительным оружием, что приводит к опасности преднамереннсго развязы
вания ядерной войны, как это поддерживается разл1гчными докладами, предлагающими мето
ды победы 3 "затяжной ядерной аойнз". Дале если поставить такие доклады под ссулекае, 
не исключается опасность зозшшнования ядерной войны из-за случайности, просчета, з 
результате эскалации междзщародной напряженности, лекальных войн н т.д. Именно в 
силу этой причины народы мира признают чрезвычайно важными и срочными прекращение гснки 
ядерных воорзясеяий и переход к всеобщему и полжсщ разоружению в рамках строгого и 
эффективного международного контроля. 
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Гонка ядерных зоэруяении угрожает суцеотзоБанЕЕ человечества, как утсазано в 
Заключительном дскз̂ менте, ее предотвращекие является ••наиболее важноЛ и срочной зада
чей нашего времени . ?асс1:атризал эту гробле:.-у в таких глобальных масштабах, трудно 
оправдать политику некоторые государств, считаших интересы сзоей навзюнальной безо
пасности ед11нстзенкым критерие!:, которо:г7 долины удовлетворять все другие страны, и 
защппаюпих ядерное оругие с поз1ПЦ!Й безопасности и HaixnoHSLTbHHX интересоз. Е связи с 
эти:: возникает главный зопрос. если признается неот'ье:̂ 1е::ое право какого-либо государ
ства запгадать CBOI? безопасность, распространяется ли это право настолько далеко, что 
уничтояение человечества становится допустимы:: риско:-:? Разумеется, такал позиция на
ходится в противоречии с :>:е2Дународныгп1 нормаьл:, регулируигцпш отнспения ме=ду госу-
дарстза:>П1. Гонка ядерных roopyronnii еще более ухудшает и без того нгстяпенный между
народный кли:-1ат и зьиывает ззакшое недоверие, тег: caj-m:: ослабляя мерк по укреплению 
доверия, которые 1:огл!1 бы расчистить путь для принятия более существенных мер по разо-
ругенпэ. 

Не вызывает сожжения тс, что гож?. ?сорзгг:ен:с1 является проявление:: попыток приме-
:-1ения ИЛ1: угрозы применения силы против терри?сриаль:-:ой целостности друпп: стран, пошз-
ток вмешательства ÜO внутренние дела ,чруги:: государств, узекоэеченкя коло-шального и 
неоколэниального господства, сохрапяшего под разныт: личина:-в: сзглествз̂ юдие несправед
ливые и нерагкопразные ::егдунарсдные оконо:1ическпе отЕоше:-пи1, все эти попыт1п: подпадают 
под ту же cai.-yi: категоршз прсязления поведения, протизоречащего укреп.-е:ссэ международ
ного íEpa и безопасности. 11нтересы национз̂ льной безопасности неправильно истолковы
ваются, когда они используются как средство дестабх-тизации других стран и регионов или 
когда утверпдается, что они являются частьп района жизненно запныд интересов' или же 
когда эти страны и регионь: использзгются в зсзчсстве nc^tronoB для прсЕеденпя военных 
игр, имеющих непредCKa3ye¡2íe последствия для стран данного региона. Недавно :-1Ы 
были свидетелс-и такой агрессивной политшси в Ливане, что принесло неисчислхс-ше не
счастья к страдания ливанскому и палестинско1^у народа:: и привело к zecTOKo:iy уничто
жению жизни и собственности. Иоя делегация решительно осугдает эти злодеяния, 

Б исследовании, озаглавленном ''Бзаш-:освязь между разорупениек и кепдународной 
безопасностью {к/Ъб/ЗЭЧ), которое провела Группа экспертов, назначенных Генеральны:-: 
секретаре!:, гсзорхггся, что • неоправданно пирозое расширеггиэ требозаш-й интересов на
циональной безопасности может стать препятствие:: на пути к разорзтаенш;' . 

Со времени второй :с:ровой зойнц н:: одна пробле::а не вызывала большей озабочен
ности, 4e!-í вопрос о ядерно:: орзгжии к о непрекращашзихоя с теп пор попытках запретить 
его применение. Уже в тече1ше десятилетие nosinnia Эопоп:ж заключается з том, что преж
де чем будет дост:1гнутс всеобщее и полное разору?ге:-ше, гонка зоорз'тзений, особенно я д е р 
ных, должна быть прекрацепг.. I L Í C H H C С T S K H S ПОЭТПЦХЙ ЭЙИОПЕЯ проягилд хпл^лативу, 
представив предлопение с HOZAOI: сапреценпи пртз-хекения ядерного к термоядерного оружия. 
Это предло2е:п:е было принято к- з ести- гдлатой cecc::i: Генеральное Лсса::Слеи Организации 
Объедхгаенныг Еащгй в резолюшс-: 1 6 5 - (^^1), которая з аявила с т о : : , ^ггс пр1тенение ядер
ного и териоядерного оружия противоречит Уотагу Организашш Объедиие:ит1:х Наций и явля
ется преступлен::е1! против человечества и цивх-игзащгк. Г пункте ( с ) иостановляияей 
части резолющп: говорится, что : 

'Применение ядерного п тер:-:оядерного орупид является BOÍ-НОЙ, направленной 
не только против того или иного противн1п:а пли против тех :i.-n: inarx противников, 
ио и против всего человечества в цело::, так как народы iinpa, не з'тгаствугзщие 
в такой войне, подвэрптуться всем бедствия::, вызвашад: применеш-ге:: такого орухия . 

Именно с тагап: позиций ЭОиопия с энтуз:1агмом восприняла заявление СССР во зре::я 
второй специальной сессш: о том, что Советсгай Ссэз не rpja-ieEiiT ядерное оругие первы: . 
ЬЫ вырагае:: :-:адепду, что это заявление, неряду с предыдущий: заявлеи::.̂ 1Х СССР и Китая, 
заставит другие ядерные двтягавы сделать акалогТ'Гчиые заявления, запрецаюгие применен1':е 
ядерного оружия -ерзы:з:. 
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Подобно многим другим странам Эфиопия надеется, что та1:ие меры з области разору-
гения,как Договор о частичном запрецении ядерных испытаний и Договор о нераспростране
нии, приведут к еще более ваяным мерам в области разорувения. Не мы потрясены тем, 
что гонка ядерных вооругенпй no-npesnei.iy усиливается ксж в количественном, так и ка
чественном OTHOceHHJEC. 

Возвращаясь к центральному вопросу - предотвраценшо возникноввниа ядерной войны -
пне бы хотелось процитировать отрывок из исследования, о котором я только что говорил: 

"Но мере роста ядерных арсеналов и с распирением разнообразия орушха, 
находящегося под контролем или охраной возрастапщего военного персонала, увеличи
вается и опасность случайного возникновения ядерной войны. Ядернгиа война могет 
возникнуть из-за ошибки человека или отказа техники, из-за аварии, просчета, з 
результате неэффективных механизмов и процедур уоравленпя, контроля п связи, 
вследствие эскалации локальной войны с применением обычного орудия, в результате 
пантага пли терроризма или из-за простого помепательства . 

Поэтому в настоящее вре>ш перед на>ш стоит неотлогиая задача - устранеппе 
опасности возникновения ядерной войны. 

Именно с таким подходом моя делегация рассматривает позитивное предложение, сде
ланное делегацией Индии, об учрездении специальной рабочей груши по предотвращеянг) 
адерной войны. Ин з полной мере одобряем это предложение, которое уже в течение не
которого времени поддер=птаат i-шогие делегации. 

Иоя делегация удовлетворена тем, что Специальная рабочая группа по запрещении 
ядерных испытаний наконец приступила к своей трудной работе. Хотя задача Рабочей 
группы еще более ссложняется из-за ограниченного характера ее мандата, нам, тем не 
менее, внушает надежду то обстоятельство, что работой группы руководит ynanaetaoi посол 
Швеции Лидгард и его очень коотетентная делегация. Наряду с этим хзы сожалееп по пово
ду того, что Китай и 'Франция решили не участвовать в работе этой специальной группы. 
По ^шeншэ моей делегации, запрещение ядерных попытаний едва ли может быть эффективны:: 
без участия всех государств, обладавцих ядерным орудием. Ш надеемся, что эти два 
государства серьезно переетютрят свое отношение и осознают ту ответственность, которая 
налагается на них в сллу их ядерного статуса. 

При любой возможности, когда ноей делегате! приходится ссылаться на Договор о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, она всегда высказывается з пользу продол
жения трехсторонних переговоров по всеобъемлющему запрещекгпз псштакий. В этой связи 
решение правительства Соединенвых Штатов Америки не возобновлять трехсторонние перего--
воры вызывает сожаление, п такой шаг, по-впдш-юму, разрушит перспективы достижения 
заметного прогресса в отнопении згшрецения пспытания ядерного срутпгя в настоящее зреня. 

Мне бы хотелось сейчас сказать несколько слов з отнопенпи вопроса о проверке. 
У делегации Эйпопии нет намерений недооценивать ИЛЕ прпнгпать вастость эффективного 
механпзма проверки в качестве определенного шага в деле разоружения. Все признают 
ваетость и необходимость проверки для мероприятий в области разоругснпя. Однако 
в последнее втземя некоторые делегации .з Koi-штете уделяат вопросу проверки чрезмерное 
вниманпе, |§i совсем не ставим под сомнение захсонное опасение, зырзленное те:«ш, кто 
стремится к достаточным мерам по проверке для обеспечения соблюдения согладеннл, ко
торое будет заключено. Мы счптаем, что все разделяют такое опасение. Однако во-
влеченпе Комитета в обсуждения и переговоры о подробностях процедур проверки вне 
связи с объемом н xapaicTepoM каждой конкретной меры - значит подчинить переговоры и 
принести пх в жертву процедзгре процесса проверки. Поэтому было бы более ут̂ естным, 
согласно мнению большинства членов этого Комитета, рационги-ьно подходить к вопросам 
объема и соответствз̂ ицим процедура!»! соблюдения. 
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Мы выражаем надежду, что Специальная грзшпа по химическому оружию добьется успе
хов, соответствуюцих ее напряженное текучей работе. В этой связи мне бы хотелось 
выразить восхицение моей делегации умелым и динамичным руководством, которое обеспечил 
посол Суйка для Рабочей группы по химическому оружию. Акцент, сделанный на выработку 
комплексного текста различных элементов,требуется срочно усилить принятием новых се
рьезных политических мер, с тем чтобы добиться ощутимого прогресса, 3 этом отношении 
делегация Эфиопии хотела бы вновь заявить о своем удовлетворении, которое она выразила 
на второй специальной сессии по разоружению в отношении инициативы, проявленной Совет
ским Союзом п заключакздейся в представлении специальной сессии проекта документа по 
основным положениям конвенции о химическом оружии. 

Особого внимания заслуживают положения, относяциеся к международным инспекциям на 
месте для проверки уничтожения запасов хЕ-лческогс оружия и для контроля за теми хими-
катаист, производство которых разрешено в соответствхш с будущей к.-ниекцие2. Мы счита
ем, что проект конвенции, предложенные Советским Союзом, служит стимулом для проведения 
серьезных переговоров по хиг̂ ическому оружию. Мы хотели бы призвать и поддержать те 
делегации, которые обратились со cjon-iz законными вопросами к Советской делегации к 
л.̂ старалЕ01 получить разъяснения, касающиеся положений советского проекта конвенции с 
тем, чтобы они выступили с соответствующими решительными инициативами в отнопении этого 
срочного и важного вопроса. 

Прежде чем я закончу свое выступление, позвольте мне сказать несколько слов в 
отношении пункта повестки дня нашего сегодняшнего пленарного заседания: '•предотвращение 
гонки вооружений в космическом .пространстве", проблема, которой мы должны будем за
няться более подробно в будущем, • Делегация Эфиопии считает, что космическая техно
логия должна применяться исключительно в мирных целях. Поэтому любое военное приме
нение или любое враждебное использование космоса должно бить категорически запрещено 
международным договором или международными соглашениями. Перед лицом быстрого разви
тия Космическое технологии и ее зггрожаэщзх размеров наши усилия предотвратить гонку 
вооружений 3 космическом пространстве будут наталкиваться на тем более серьезные труд
ности, чем больше будет откладываться достижение цели демилитаризации космического 
пространства из-за отсутствия общего подхода. Поэтому мы искренне надеемся, что», 
благодаря созданию Специальной рабочей группы,конкретные предложения могут выдвигаться, 
разрабатываться и по ним будут вестись переговоры для выработки общего подхода, с тем 
чтобы сделать космическое пространство прочным и мирным наследием человечества, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (певезод с английского): Я благодарю представителя Эфиопии за его 
выстзшдение и за добрые слова в адрес Председателя, Сейчас я предоставляю слово 
уважаемому представителю Германской Демократической Республики, Его Превосходительству 
Послу Хердеру, 

Г-н Г. ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика) (перевод е аягдттйского): 
В соответствии со своей программой работы Комитет рассматривает сегодня пункт 7 - пре
дотвращение гонки вооружений в космическом пространстве, Я хотел бы no9Toi'íy остано
виться на данном вопросе з первой части моего выступления. Затем я намерен кос
нуться некоторых аспектов работы Рабочей группы по запрещению ядерных испытаний. 
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Нет никаких сомнений в том, что ядерное разоруаение, особенно включая всеобъем
лющее запрещение испытаний, является вопросом первостепенной валкости, который насто
ящий Комитет должен рассмотреть. 3 то же зремя vm ке можем упускать из виду развитие 
событий в других областях, которые - если их не предотвратить на ранеей стадии - могли 
бы иметь серьезные-дестабилизирующие и опасные последствия для международной безопасно
сти и сохранения мира в будущем. 

Недавние события показывают, что милитаризапия космического пространстза стано
вится реальностью. Это уже более не зопрос научного вымысла. Не секрет такг.е. что 
некоторые составители военных планов рассматривают космическое пространство как -"буду
щее поле сражений''. Их программы сверхзооружения в космическом пространстве стали 
неотъемлемой частью их концеппии, направленной на достижение военного превосходства. 

Принимая 3 0 внимание это опасное развитие, моя страна выступает за запрещение 
размещения в космическом пространстве орзтжия любого рода, Соотзетствзгющее междуна
родное соглашение эффективно сдерживало бы гонку вооружений з космическом пространстве 
и содействовало бы его мирному использованию. 

К нашему большому удовлетворению к этой основной позипии присоединились почти зсе 
делегации на недавно закончившейся второй конференции Организации Объед1л-1енных Наций по 
исследованию и использованию космического пространстза в мирных целях (ЕЕИСПЕЙС-П). 

3 том, что касается настоящего Комитета, то моя делегация руководствуется следу
ющим подходом: 

Зо-первых, запрещение должно быть всеобъемлззщим. Должно быть запрещено разме
щение в космическом пространстзе оружпя любого рода. Итак, это запрещение включало 
бы запрещение противоспутникового оружия, но не ограничивалось бы им. Сосредоточение 
внимания только на противоспутниковом оружии не исключило бы расширения гонки воору
жений в косилческом пространстве з других направлениях. 

Зо-вторых, выполняя просьбу Генеральной Ассамблеи Организации Объедшгенных Наций, 
содержащуюся в резолюции 36/99, Комитет по разоружениа должен приступить к перегово
рам. 1€ы сожалеем, что некоторые государства до сих пор, по-эидимому, не готовы со
гласиться с ролью Комитета по разоружению, как органа переговоров s том, что касается 
данного вопроса. 

Но как долго :ш долины здать подлинных переговоров, не говоря уже с мерах по 
сдерживанию гонки эооружешй з космическом пространстве? Шы вынуждены npniLiTb во 
внимание то обстоятельство, что Соединенные Штаты Америки несколько лет назад прервали 
двусторонние переговоры по зопросу о прекращепии гонки вооружений в космическом простраа-
стве. Более того, как хорошо известно, Соэлшенные Штаты А;-1ерики совсем недавно соз
дали военное командование по использованию космоса э военных целях и -осуществляют ог
ромную военную программу в космическом пространстве. 

Следовательно, не жалея сил, следует немедленно начать переговоры о запрещении 
гонки вооружений в космическом пространстве. Проект договора, представленный з 
прошлом году Союзом Советских Социалистических Республик, является подходящей основой 
для подлинных переговоров. 

Следовало бы создать рабочую группу по этому зопросу. Где еще должны обсуждаться 
и исследоваться все существенные проблемы, если не в раг-псах такого органа? 
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Нельзя ка словах выступать за рассмотрение конкретных мер, направленных против 
гонки вооружений в космическом пространстве, и з то se время отклонять создание 
соответствуших органов для рассмотрения всех предложений, проектов договоров и до
кументов, представленных по этому вопросу. Моя делегация полностью поддерживает 
проект мандата для такой рабочей грзщпы, предложенный Монгольской Народной Респуб
ликой в документе CL/ 2 7 2 , Комитет должен был бы предпринять действия пс этому 
предложению и не ограничиваться ни к че!^ не обязывающими академическими упражнения
ми по вопросу о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве. 

Моя делегация поддержит любую кшздиативу с этой целью. 

Б ходе этой сессии моя делегация ужо в ряде случаев объясняла свою позицию в 
отношении некоторых основных, а также текущих проблем, касающихся всзобъегышщего 
запрещения испытаний. Поскольку вновь созданная Работая группа по запрещению 
ядерных испытаний в настоящее з-оекя продвинулась в своей работе, посвольте мне сде
лать несколько следующих замечаний. 

Моя страна придает очень большое значегше решению проблем проверки, связанных 
со всеобъемлющим запрещением испытаний. Соответстззгющие меры npoBepiai должны обес
печить соблюдение обязательств по договору, укрепить веру в него и тем самым по
будить страны присоединиться к Ee^;y. В тс же время здравый смысл подсказывает, 
что касающиеся проверки вопросы нельзя обсудить и решить в вакзгуме, а только з 
"тесной связи с основным вопросом договора - объемом запрещения. Конкретные меры 
проверки могут быть согласованы только в случае, если точно известно, что подлежит 
запрещению и, следовательно, контролю. 

Эта взаимосвязь между объемом и проверкой была ясно изложена з параграфе 31 
Заключительного документа первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, посвященной разоружению. Что касается работы этой группы, моя 
делегация так же, как делегации других социалистис-еских стран, исходит из понимания 
того, что вопросы, относящиеся к проверке соблюдения договора о всеобъе>ашщем запре
щении испытаний, будут изучаться, как это следует в применении к договору, который 
запрещал бы все испытательные взрывы ядерного оружия во всех средах, договору с 
неограниченным сроком действия, который предусматривал бы приемлемое для всех участ
ников решение проблем, связанных с проведением подзех-шых взрывов в Т'Шрных целях, 
и в числе участников которого были С-ы все государства, обладающие ядерным оружием. 
В тесной связи с таким пониманием объема всеобъемлющего запрещения испытаний, со
циалистические страны предложили перечень иг семи пунктов, относящихся к проверке, 
которые должны быть обсуждены в Рабочей группе по запрещению ядерных испы1'аний. 

•| 
К сожалению, было невозможно договориться в начале работы этой грушш о плане 

ее программы работы, котораья основывалась бы на ясном понимании вопроса об объеме 
запрещения. 

Некое абстрактное обсзшдение вопросов проверки, то есть не относящихся к 
определенному объему, вряд ли может привести к конкретным выводам з отношении про
верки всеобъемлющего запрещения испытаний. 

Моя делегация по достоинству оценивает усилия Председателя Рабочей группы по 
запрещению ядерных испытаний посла Швеции Лидгарда и его заместителя г-на Хилтениуса 
по выполнению мандата этой группт-т. Рабочая группа провела до сих пер интересны*! 
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обмен мнениями по вопросу об объеме запрецения, а такие по основным вопросам проверки. 
Иы ценим вклад, сделанный, в ̂ хастности, в этом отношении делегациями Советского Союза, 
Индии, Швеции» а такзе Председателем Группы экспертов по сейсмологии г-нсм Эрнкссоном. 

В то же время мы не :1ожеы не выразить нашу озабоченность по поводу проявленной 
некоторыми делегациями тенденции зтянзгть Рабочую груилу в академические дебаты по 
вопросам проверки, что не имеет другой цели, как заставить Комитет забыть весь 
полезный опыт, накопленный за более чем двадцать лет переговоров по вопросам, ка
сающимся всеобъемлющего запрещения испытаний. Эти делегации даже, по-видшюму, игно
рируют результаты трехсторонних переговоров, в которых некоторые из них участвовали. 
На упомянутых переговорах была выработана многосторонняя система проверки соблюдения 
договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Ноя делегация с большим удовлетворе
нием узнала, что Союз Советских Сощгалистических Респутслик только недавно вновь под-
черкнул, что он считает эту систему проверки адекватной. 

По мнению моей делегащш, в работе Рабочей группы по запрещению ядерных испыта
ний, по-видимому, наступил сейчас поворотный момент: либо она могла бы исходить из 
предположения, что существуют зсе технические средства, необходимые для проверки 
с достаточной степенью згверенностп соблюдения договора о всеобъемлющем запрещении 
испытаний, и сейчас наступило время для выработки пститических и правовых рамок или 
элементов такой специальной проверки; либо она могла бы пойти совсем по другому пу
ти, а именно: приступить к новым подробны!-! дебатам по сугубо техническим вопросам, 
изучить все "за" и ""против" в вопросе о средствах проверки, надеясь прийти в отдален
ном будущем к идее возможной системы проверки. Эта альтернатива не нова; оба 
направления определяли также обсуждения, состоявшиеся в бО-х и 70-х годах з этом Ко
митете по вопросу о всэобъенлгощем запрещении испытаний. 

Но разве мы не должны приникать во внимание приобретенный опыт, чтобы избежать 
неудач, которые мы потерпели в прошлом? 

3 70-х годах в центре обс^пщений по вопросу о проверке всеобъемлющего запрещения 
испытаний были две основных точки зрения. 

Первая состояла з том, что проблема проверга могла бы быть разрепена на основе 
национальных средств, то есь дистанционного контроля, дсполнеяного :: усовершенстзозан-
ного в результате международного сотрудничества и процедзгр. Эти 1ва метода ксгл:: бы 
дополнять друг друга. Это мнение было выражено з i97'' году дезятью неприссединизсп-
мися и нейтральными странами в рабочем документе ZZZ/~j¿-'-> Дналопгчно?; позиции при
держивались социалистические страны. 

Согласно второй точке зрения сейсмические ::етодк обнаружения и идентпсоикации 
подземных ядерных ззрывоа не могзгг обеспечить адекватных национальных средств про
верки всеобщего запрещения испытаний. Был сделан зыьод о необходимости постоянного 
изучения и исследования сейсмических методов обнаружения и идентификации подземных 
явлений. Это мнение было, в частности, выражено Соединенным Королевством в доктаенте 
CCD/492. Аналогичную позицию ааняла делегация Соединенных Штатов Америки,которая 
в 1974 году, в частности, заявила: "Для нас наиболее многообещающий подход к дости
жению всеобъемлющего запрещения испытаний состоит в продолжении серьезной работы над 
техническими аспросами, которые должны быть решены, особенно над теми, которые свя
заны с проблемой проверки" (CCL/PY. £0^) . 

Разумеется, важно разъяснить и разрешить технические проблемы, связанные с про
веркой всеобъемлющего запрещения испытаний. Тем не менее, в какой-то ::ог!ент должно 
было бы быть принято политическое решение. В протизном случае возникнет опасность 
превращения переговоров в техническое обсуждение, и цель переговоров - договор о 
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всеобъемлющем запрещении испытаний - окаизалась бы погребена под грудой технпческиг 
документов. 

Учитывая действительную ваясность этого вопроса, моя делегация уке подробно 
обсудила этот "технический подход" в рамках рабочей группы по запрещению ядерных 
испытаний. Она особенно остановилась на вопросах о технике згклонения, которые 
в 70-х годах были выдвинуты делегациями Соединенных Штатов Америки и Соединенного 
Королевства и которые, по их ьшению, могли бы привести к существенному снижению 
эффективности сейсмических средств. 

и 
Разумеется, такие возможности не могут быть исключены теоретически и даже 

практически. Но опять-таки и в этой связи разве не следовало бы прежде всего 
принять во внимание политический аспект этого вопроса? Ведь только весьма очевидно, 
что потенциальный нарушитель договора о всеобъемлющем запрещении испытаний вынужден 
был бы взвесить возможные военные преимущества, извлекаемые путем обмана с использо
ванием вышеупомянутых методов, и политический ущерб в случае, если это нарушение 
было бы обнаружено. Более того, соотаетствзшщее правительство дстгно принять в 
расчет способность международной сейсмической сети к обнаружению факта нарзшения. 
Кроме того, не целесообразно было бы поискать соответствзшщее политическое решение 
этой проблемы? Стремление не мешать национальным средствам других участников, 
включая запрещение применения мор утг1ивания, в частности технику уклонения, могло 
бы стать обязательством каждого государства-участника договора о всеобъемлющем зап
рещении испытаний. 

Дрзггим вопросом, который играл важную роль в обсуждениях всеобъемлющего запре
щения испытаний, является проблема инспекции на местах. В назгчной литератзгре 
ш > д ч « 1 > ' • •-"̂  "испекли" ><лглч бы лишь в крайнем слзгчае слупить добавле-
«лем к Эффективности сейсмической сети. Эту точку зрения также широко разделяли 
многие делегации на обсуждениях вопросов о всеобъемлющем запрещении испытаний, кото
рые состоялись в настоящем Комитете в течение всех этих лет- В этом отнотенип 
я хотел бы привлечь ваше внимание к документу C D / 4 5 1 , птэе- - -
делегацийй Шпеттии. j / » 

С другой стороны, особенно делегация Соединенных Штатов Америки подчеркивала 
важность инспекции на местах. Она заявила в этой связи в 1976 году, что "для 
должной проверки выполнения ЕЗИ по-прежнему необходима определенная инспекция на 
местах" ( C C L / F 7 . 7 0 4 ) . Однако эта делегация никогда не дала ясного ответа на 
вопрос, что подразумевается под "должной проверкой" и какой особой цели должна 
служить инспекция на местах. В 1976 году Союз Советских Социалистических Республик 
объявил о своей поддержке концепции "тгооверки по требованию" и включил соответствующее 
положение в свой проект договора о полном и всеобщем запрещении испытаний ядерного 
оружия (CCD/525). Итак, можно было бы думать, что интересы Соединенных Штатов Аме
рики были удовлетворены. Но ход и действительное состояние трехсторонних перего
воров, а также работа настоящего Комитета наводят на вопрос: чему придается большее 
значение в позиции Соединенных Штатов Америки - поиску "должной проверки" или заин
тересованности в продолжающихся испытаниях ядерного оружия в целях разработки новых 
ядерных боеголовок, необходимых для осуществления их новых доктрин ядерной войны? 

Рассматривая вопросы проверки всеобъемлющего запрещения испытаний, i-a: не должны 
позволить себе увязнзгть в обилии технических деталей к нереальных вопросов. Основ
ные вопросы являются вопросами подитическшш, п мы должны найти на них политическиь 
ответ, подкрепленный определенными техническими методам!, например, э области проверки. 
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Кроме того, уже сзществзгазщие технические средства обеспечивавт достаточные возмож
ности для проверки всеобъемлющего запрещения испытаний. Поэтому я но могу не 
согласиться с бывшим представителем Канады в Комитете по разоружению послом Пирсоном, 
который заявил в 1979 году; 

"Создание полностью испытанной мировой системы обмена данными, в которой 
все мы могли бы сотрудничать, могло бы явиться одним из наиболее эффективных 
методов, имеющихся в распоряжении междзгнародного сообщества,для установления 
режима всеобъемлющего запрещения ядерных испытаний. Однако давайте поясним» 
что проблемы проверки представляют собой вопрос мнений, а не технического 
совершенствования" (С3/р''''.4). 

Было бы также трудно не согласиться с выводом, содержащимся в уже цитирован
ном рабочем документе Швеции CCD/4S1: ''Невозможно создать систему контроля, кото
рая обеспечила бы своевременное детектирование какого-либо яарзтиения договора в 
любое время". Поиски такой "совершенной" системы проверки могли бы только на 
неопределенное время отложить разработку и заключение договора о всеобъемлющем запре
щении испытаний. Ш должны со всей серьезностью поставить -перед собой вопрос: 
Какая опасность больше - з̂ гроза, возникающая в результате отсутствия договора о 
всеобъемлющем запрещении испытаний, пли небольшой риск в результате системы провер
ки, не достигаэзщеЗ 10С^ эффективности? При наличии существующего уровня развития 
сейсмологии ни одна страна практически не может надеяться скрыть тайно проводимые 
испытания, за искдачением, пожалуй, испытаний оругая малой мощности, представляющего 
незначительную ценность в военном отношении. 

Итак, моя делегация разделяет мнение, выраженное Генеральным секретарем Органи
зации Объединенных Наций з 1972 году: 

"Хотя я признаю, что различия зо мнениях з отношении эффектхпзности сейсми
ческих методов определения и обнаружения подземных ядерных взрывов еще остаются, 
высококвалифицированные эксперты полагают, ̂ т̂о имеются возможности для обнару
жения всех таких взрывов минимальной мощности до несколько килотони. Даже 
если несколько таких испытанш!- могут быть проведены подпольно, предстазляетсл 
чрезвычайно невероятным, чтобы осталась нсэат-теч-онной серия таких испытаний. 
Кроме того, можно сомневаться з том, существуют ли какие-либо важные стратеги
ческие соображения для продолжения таких испытаний и з сущности будут ли испыта
ния такой малой мощности иметь большое военное значение. 

Учитывая сзществующие средства проверки Сс̂ йст-шческими и другими метод£1ми 
и возможности, предоставляемые междзгнародными процедурги-т проверки, такими, как 
консультации, запросы и метод, который известен под названием "проверка по тре
бованию" или "инспекция по приглашению", трудно понять дальнейшую отсрочку в 
достижении соглашения о запрещении подземньпс испытаний. 

Учитывая псе эти соображения, я разделяю неизбежный вывод о том, что 
потенциальные риски, связантге с продолжением подземных испытаний ядерного 
оружия, намного превосходят любые возможности риска, связанные с прекращением 
таких испытаний". 
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Эта точка зрения нашла также широкое признание среди экспертов в Соединенных 
Штатах Америки. В заявлении, сделанном Ассопиацией по контролю над вооружениями в 
1976 году, говорилось: 

I 

"Сочетание совершенствования сейсмических систем обнаружения и возможно
стей наблюдения с помощью спутников привело многих экспертов по контролю над 
вооружениями к выводу, что в настоящее время адекватнзш проверку всеобъемлюще
го запрещения испытаний можно бвсло бы проводить напиональнымн cpeACTBai^n. 

Они подчеркивают, что вопрос проверки заключается не в ток, могут ли ос
таться не обнарупенньтми ядерные испытания крайне малой мощности (в несколько 
кидотонн), а скорее в ток, имеет ли какое-либо военное значение риск, заклю
ченный в невозможности обнаружения таких испытаний малой мощности. Более то
го, стране, намеревающейся совершить такое нарушение всеобъемлющего запрещения 
испытаний, потребовалось бы также изучить вопрос, будут ли получены в результа
те испытания оружия такой малой мощности военные преимущества, которые стоят 
риска обнаружения и аннулирования договора". 

И в качестве госледнего, но не менее важного примера позвольте мне пропитиро-
вать выдержку из заявления, сделанного в 1972 году, бывшим предст£1вктелем Соединен
ных Штатов Америки на Совещании Комитета по разоружения и s Комитете по разоружению 
посла Адриана Фишера з сенг.тскот!комиссии по иностранным делан: 

"Ыы разрешили многие из проблем, как отличить землетрясения от взрывов; 
мы можем идентифицировать взрыв1г до уровня мощности в несколько кидотонн. Всег
да будут независимо от того, сколько бы исследований мы ни проводили, какие-то 
явления низкой мощности, которые нельзя идентифицировать. Это не значит, од
нако, что всеобъемлющее запрещение испытаний нежелательно. 

Но давайте взглянем на вещи в должной перспективе: проверка всеобъемлю
щего запрещения испытаний всегда была только частью проблемы. Основная проб
лема, которая сушествовала в 1958 г. к сзпцествует сейчас, 14 лет спустя, в дей-
ствительностг сводится к следующему: намерены Л1'- IÍK продолжать испытания ядер
ного оружия? 

Если кы ресим, что нашим интереса>: наилучшим образом служит запрещение 
испытаний, я думаю, что наша сзществующая способность отличать землетрясения 
от взрывов очень ниэклх кагнитуд была бы достаточной, чтобы позволить продви
гаться к заключению Договора о всеобъемлющем запрешенин.испытаний. Нам нет 
необходимости развертывать какой-то новый образец снаряжения или ждать разра
ботки еще большего числа данных;', чтобы оказаться в состоянии начать переговоры. 

Мы должны продолжать исследованпя сейсмических средств различения явлений. 
Вероятно, это приведет к созданию более надежных, более эффективных и, вероят
но, еще более точных средств различения, но это не является сейчас ПОДЛИННЬЕ-! 
препятствие:-: к заключению Договора о всеобъемлющем запрещении испыташШ, кото
рого, я надеюсь, данная администрация peniîT теперь серьезно добиваться". 

Эти вопросы, затронзтые послом Фишером з 1972 года, как я полагаю, не утратили -
спустя 1С лет - своего значения и актуальности. Напротив. 

Позвольте мне подвести итог: при обсуждении зопрооов проверки всеобъе:>глющего 
запрещения испытаний нам следовало бы со всей тщательностью учитывать опыт прошлого. 
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Мы не можем игнорировать основные идеи, которые уже были разработаны з отношении про
верки всеобъемлющего запрещения испытаний. Попытки начать весь пропесс с caî íoro на
чала - "нуля" - не принесли бы никакой практической пользы. Они скорее бы привели 
к новым затяжным дебатам по вопросу о проверке. 

Присоединяясь к консенсусу в отношении, откровенно говоря, скромного мандата 
Рабочей грзгппы по запрещению ядерных испытаний, моя делегация полагала, что этот 
мандат не может быть каким-то долгосрочным решением. Скорее Комитету по разоружению 
в конце этой сессии или в начале сессии 1983 года следует принять решение о новом, 
более перспективном и ориентированном на действия мандате. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с ангдийст-ого): Л благодарю представителя Германской Де
мократической Респзгблики за его выступление. 

Мы исчерпали время, отведенное для этого заседания. Итак, я предлагаю сейчас 
прервать данное пленарное заседание и возобновить его во второй половпне дня 15 час 
30 мин. Если нет возражений, мы постздшм соответственно. 

Заседание прерывается в 13 час 15 мин и возобновляется в 15 час 30 мин. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); 183-е пленарное заседание Ko^штeтa по 
разоружению возобновляет свою работу. 

Я предоставляю слово уважаемому представителю Алжира, г-ну Таффару, 

Г-s ТАФФАР (Алжир) (перевод с странпузского): Г-н Председатель, разрешите мне 
прежде всего передать вам благодарность делегации Алжира за руководство работой наше
го Комитета по разоружению и вьфазить огромное удовлетворение моей делегации тем, что 
представитель африканской страны рзгководил нашей работой в течение августа этого го
да. 

Мы хотим поблагодарить также вашего предшественника, посла Окаву, который_ с из
вестным всем нам, присущим ему умением выполнял фзгнкции Председателя в решающий мо
мент нашей работы. 

Наконец, мне хотелось бы воспользоваться этой возможностью для того, чтобы по
благодарить от имени посла Салах-Бея всех, кто пожелал ему больших успехов на его 
новом посту. 

Поскольку моя делегация впервые выступает на пленарном заседании, я прошу зас 
быть снисходительным и позволить ей, э соответстзии со статьей 31 правил процедуры 
Комитета по разоружению, затронуть разл1гчные вопросы, представляющие для нас особый 
интерес. 

Весьма показательно, что именно в тот момент, когда Генеральная Ассамблея об
суждала проблемы разоружения и безопасности на специальной сессии, "сионистские 
круги", воодушевленные всеми видами пособничества, предприняли новую варварскую аг
рессию против ливанского и палестинского народов с открыто объявленной целью - унич
тожить палестинский народ. Эта агрессия, которая вылилась в геноцид, еще раз напо
минает нам, - если бы э этом была необходимость,- о том, насколько наши усилия, на
правленные на поиск мира и безопасности с помощью общего и полного разоружения, бес
полезны до тех пор, пока система междзтародных отношений будет основываться на соот
ношении сил и господстве. 
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•Вторая-специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разорузкеяню, за
кончилась провалом, о чем yace говорили присутствующие здесь делегации. Однако нет 
никакой необходимости долга задерживаться на причинах такого провала. Итог этой 
сессии, тек не менее, подтвердил элементарную истину о том, что отсутствие полити
ческой воли у некоторых держав является основным тормозом, препятствующим достижению 
каких-либо серьезных результатов в области разоружения. Несомненно, постоянное 
ухудшение междзгнародной обстановки не содействует достижению успеха на заседаниях, 
посвященных разорзгжению, что совершенно справедливо ухе было подчеркнуто ^шoгими 
присутствующими здесь делегациями. Кроме того, следует признать, что это ухудшение 
вызвано и поддерживается системой, основанной на принципах господства и эксплуата
ции. Однако основная причина неудачи, несомненно, заключается в позиции, занятой 
некоторыми державами, которые поникают и решают проблему безопасности, исходя исклю
чительно из соотношения и равновесия сил, концепции, которая логически предусматри
вает стремление к господству посредством безудержной гонки вооружений. Именно такая 
блокировка,отсутствие политической воли мешают Комитету по разоружению пристзгпить к 
настоящим переговорам по рассматриваемым им жизненно важньгм Bonpocai-:. В результате 
этого весь процесс многосторонних переговоров в области разоружения зашел в тупик. 

Чувство законного разочарования, испытанное нами в связи с неудачей, постигшей 
вторую специальную сессию Генеральной Ассамблеи, посвященную разоружению, вызывает 
еще большее сожаление, если принять во внимание усилия, приложенные неприсоединив
шимися странами, и их активное участие в ходе всего периода работы этой сессии. Мы 
на законном основании надеялись, что в ответ на такую позицию государства, которые 
блокировали консенсус, приложат усилия с целью достижения компромисса. К сожалению, 
этого не произошло. 

То, что наши надежды не оправдались, не должно, тем не менее, сковывать наши 
действия. Напротив, нам необходимо удзоать усилия, с тем чтобы добиться конкрет
ных результатов по рассматривае:'!ыг{ нами вопросам. Только такие действия могут вновь 
возвратить доверие к механизму многосторонних переговоров и з особенности Комитету 
по разоружению, в результате чего его значение существенно возрастет. 

Несмотря на то, что на второй специальной сессии Генеральной Асса1-:блеи, посвя
щенной разоружению, не было достигнуто основной цели, а именно - принятия всеобъем
лющей программы разоружения, ее заслуга, тек не менее, заключается в том, что на ней 
были недвуи-шсленно подтверждены действительность Заключительного документа 1978 года 
и обязательства государств соблюдать приоритеты, установленные программой действия, 
которая была принята пзггем консенсуса в ходе первой спешальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению. Поощрямый этим подтверждением Ko^пIтeт по разору-
шению должен продолжать работу на основе этих целей и приоритетов. 

После этих нескольких соображений общего порядка я хотел бы кратко затронзггь 
некоторые вопросы, стоящие в повестке дня этой летней сэссик, 

< 
Наша делегация присоединилась к мнению других делегаций, предложивших "приостано

вить деятельность" трех специальных рабочих груди на период этой короткой летней 
сессии. 

Что можно было ожидать от возобновления переговоров по всеобъемлющей программе 
разоружения по истечении всего лишь нескольких недедь после второй специальной сессии? 
Прегаде чем возобновить работу в ранках этой грзшпы, на наш взгляд, действительно не
обходим определенный период для размышлений. К тому же это позволило бы послу Гар
сиа Роблесу провести консультации по вопросу о пзгглх и средствах, которые позволил:! 
бы возобновить такие переговоры на более здоровой основе, с тек чтобы Комитет по ра
зоружению смог представить проект программы общего и полного разор:^жения тридцать 
восьмой сессии Генеральной Ассамблеи в соответствии с решением, прхшятык на специальной 
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сессш). Тем не менее,мы по-нрегнему твердо згбяждены в том, что для придания 
какой-либо аенности такой программе она непременно долкна предусматривать специаль
ные и конкретные меры в области разоружения, установить порядок очередности в соот
ветствии с пунктом J-5 Заключительного документа, предусмотреть по меньшей мере приб
лизительный календарь прнкеневия предусмотренн1аХ мер и, наконец, содершсать твердое 
обязательство всех государств выполнять все элементы этой программы. 

Деятельность Специальной рабочей грушш по радиологическому орузкию зашла в ту
пик в результате серьезного расхождения во мнениях по таким важным вопросам, как 
объем действия запрещения, определение радиологического оружия, процедура проверки-
соблюдения договора, мирное использование или запрещение нападения на ядерные уста
новки. Учитывая такие расхождения во мнениях, было нежелательно проводить регуляр
ные заседания этой Специальной рабочей грушш в ходе нынешней сессии. В этом случае 
мы таюке надеемся', что консультации, проводимые послом Вегенером,приведут к сближению 
позиций, что позволит данной группе выйти из этого тупика. 

Что касается Специальной группы по негативным гарантиям безопасности, то, на 
наш взгляд, ключ к решению проблемы находится в руках ядернь̂ х держав, поскольку толь
ко изменстие позиций этих держав сможет придать смысл нашей работе в рамках этой 
Грушш» Тем не менее, мы с большой радостью приветствуем торжественное заявление о 
неприменении первым ядерного оружия, сделанное Советским Союзом на второй специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разорзосению» Поскольку обязательст
во Китая в этом отношении известно, мы надеемся, что и другие страны пересмотрят 
свою позицию и, наконец, возьмзгг на себя обязательство предоставить неядерным госу
дарствам все необходимые гарантии от применения или угрозы применения ядерного ору
жия» приняли к сведению также изменение в позиции Франции, которое va¿ обна
ружили в заявлении министра внешних сношений Франции на второй специальной сессии Ге
неральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Теперь мне хотелось бы кратко остановиться на вопросах, рассматриваемых в ходе 
этой сессии. 

Делегация Алжира выражает свое ут;оБлетворекие по поводу создания Специальной 
рабочей группы по запрещению ядерных испытаний, которого î̂ы долго ждали. Еще большее 
удовлетворение у нас вызывает то, что при выборе кандидатуры на пост Председателя 
этой группы выбор пал на посла Лидгарда. Действительно, в данном случае речь идет 
о дани заслуженного уважения его стране, Звепии, которая всегда выступала за пре
кращение ядерных иопытавий, а также исключительны!-! качествам, которые посол Лидгард 
проявлял каждый раз, когда на него возлагалась задача по руководству Рабочей группой. 

Всем хорошо известно, что Специальная рабочая группа по запрещению .вдерных испы
таний имеет ограниченный мандат, что является результатом уступок со стороны главным 
образом Группы 21 , которая видела з создании группы с тагим мандатом первый шаг з 
направлении к действительным переговорам по договору, запрещгшщему ядерные испыта
ния, в соответствии с пунктом 51 Заключительного документа. Тем не м е н е е , мы уве
рены, что невозможно рассматривать вопрос проверки абстрактно и что даже в ьале ра
бочей гипотезы здесь необходимо предварительное соглашение об объема применения и 
характере будущего договора. Кроме того, в результате любые действия по изоляции 
вопросов проверки могут втянуть нас либо в чисто техническую дискуссию, либо в пре
ния академического характера. Нам хотелось бы, чтобы эта группа а ходе выделенных 
ей на эту сессию заседаний заложила основу для решения вопросов проверки, чтобы она 
действительно могла перейти к переговорам относительно договора о запрещении ядерных 
испытаний в начале следующего года. К сожалению, по-видш'гому, это не так. Со 
своей стороны, мы готовы согласиться с любой системой проверки при условии, что сна 
будет универсальной, недискриминационной и позволит всем государстзам иметь доступ 
ко всем данным. 
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участие Б работе Специальной группы по запрешению ядерных испытаний « Тем не менее, 
мы надеемся, что эти две державы внесут свой вклад в работу данной Группы иными 
средствами и, в ̂ гастнссти, через посредство председателя Рабочей группы. 

Как и Б прошлом. Комитету по разоружению по-прежнему создаются препятствия на 
пути рассмотрения исключительно первоочередного вопроса - прекрацение гонки вооружений 
и ядерное разоружение. Вновь ввиду отсутствия консенсуса все представленные в рамках 
этого пункта повестки дня предложеетя были отвергнуты. Ее в этом ли заключается отри
цание права всех государств принимать у-астие в переговорах, непосредственно затраги
вающих их жизненно важные интересы обеспечения своей безопасности, что бесспорно отно
сится к вопросам ядерного разоружения? 

Несомненно, va-: признаем за ядерными государствами особую ответственность в таких 
переговорах. Однако эта ответственность перестает быть исключительной как только речь 
заходит о рассмотрении вопросов, затрагивающих безопасность всех государств. 

Начало ограниченных переговоров, какими бы важными они ни были, не может быть до^ 
водом, оправдывающим блокирование многостороннего процесса переговоров. Сс своей сто
роны, мы по-прежнему убеждены в необходкюсти создания специальной рабочей группы, на 
которую была бы возложена задача по претворению в жизнь щтпста 50 Заключительного до-
кз'мента и определения вопросов существа, подлежащих рассмотрению в рамках многосторон
них переговоров по ядерному разоружению. Мы поддерживаем также предлоагение Индии, 
направленное на создание в рамках этого пункта рабочей группы, на которую была бы воз
ложена задача по обсуждению в качестве первого этапа процесса переговоров о прекраще
нии гонки ядерных вооружений, практических мер, направленных на предотвращение ядерной 
войны. Принятие эффективных мер для сокращения риска ядерной войны приобретает се
годня как нпкогда срочный характер. 

Другим важным пунктом нашей повестки дня, уступающим по значению только ядерному 
оружию, является вопрос о химическом оружии. Именно по этому вопросу проходят самые 
многообещающие переговоры, если судить по, несомненно, медленному, но достигнутому 
существенному прогрессу и ритму, взятому Рабочей группой под руководством посла Суйки. 
Фактически ата группа встзгаила в трудный и решительный этап поиска компромисса по вопро
сам, которые остаются спорными. 

Прежде всего Рабочей группе предстоит найти приемлемое для всех сторон равновесие 
меж25Г национальными средства1'«и проверки и системой международной проверки и согласо
вать позиции делегапий по проблеме, связанной с положением о запрещении использования 
химического оружия. Представляется, что по этому последнему пункту Рабочеиа группа 
близка к достижению компромисса, который без ущерба протоколу 19^5 года будет отвечать 
интересам делегаций, настаивающих на включении такого положения. Решение этих двух 
основных вопросов позволило бы сделать значительный качественный шаг в направлении 
заключения конвенции по химическому оружию. 

Сегодня на повестке дня нашего заседания стоит вопрос о предотвращении гонки воору
жений в космическом пространстве. В данном слзгчае речь идет о пзгнкте повестки дня, 
важность которого всем понятна ввиду распространения гонки воорз̂ жений на космическое 
пространство, угрозы, которая каждый день становится все очевиднее. 

Применение космической технологии в военных целях значительно усиливает риск 
превращения космического пространства в область соперничества и создания угрозы миру. 
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безопасности и использованию космического пространства з мирных целях. В пункте 8 0 
Заключительного документа 1 9 7 8 года подчеркивается необходимость принятия новых мер 
и проведения соответствующих международных переговоров, с тем чтобы препятствовать 
распространению гонки зосру̂ кений на косми̂ -еское пространство. 

Рассмотрение этого вопроса, значение и сложность которого никто не может отрицать, 
должно стать предметом глобального подхода, охватывающего все виды оружия и деятель
ности, связанной с разработкой, произзодством, накоплением, развертыванием и использо
ванием всех видов оружия в космическом пространстве, при сохранении права каждого 
государства заниматься исследованиями и использовать космическое пространстве в мирных 
целях. 3 рамках любых переговоров по этому вопросу необходимо, кроме того, рас
смотреть меры, натравленные на содействие международному сотрудничеству в области 
использования космического пространства в мирных целях. 

Настало время начать переговоры, с тем чтобы принять эффективные меры, направлен
ные на недопущение распространения гонки вооружений на космичч̂ ское пространство. Моя 
делегация поддерживает в этой связи предложение, направленное на создание специальной 
рабочей группы по этому вопросу без ущерба соблюдению порядка очередности вопросов, 
включенных в повестку дня Комитета. 

Прежде чем закончить разрешите мне сказать несколько слов о методах работы Ко
митета по разоружению. Моя делегация по-прежнему считает, что создание специальных 
рабочих групп является лучшим подходом к изучению рассматриваемых нами вопросов. Исхо
дя 'из этого убеждения, моя делегация поддерживает в принципе любое предложение о созда
нии специальной рабочей хфушы, которая позволила бы. нам продвинуться вперед по пути 
к разорзгяению без ущерба порядку очередности, установленному в заключительном до
кументе первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 
Делегация Алжира поэтому решительно выступает против извращения духа консенсуса 
для того, чтобы блокировать создание спесиальных рабочих групп по таким безотлага
тельным зопросам, как прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ; Я благодарю представителя Алжира за его зыстзщление и 
приятные слова, высказанные в адрес Председателя. Теперь я предоставляю слово уважае
мому представителю Союза Советских Социалистических Республик. 

Г-н ТИМЕРБАЕВ (Союз Советских Социалистических Республик): Делегапия СССР хотела 
бы высказать несколько кратких замечаний в связи с представленным на рассмотрение 
Комитета очередным докладом грзгппы экспертоз-сейсмологоз. 

Советская делегация не возражает против представленного доклада и согласна с 
тем, чтобы он был принят Комитетом к сведению. 

Пользуясь случаем, мы хотели бы выразить признательность уважаемому председателю 
Группы д-ру Эрикссону за те весьма полезные пояснения, которые он сделал в связи с 
докладом группы и отвечая на вопросы уважаемых представителей. 

Советский Союз придает важное значение работе Группы экспертов-сейсмологов. 
Представленные Грзгппой два доклада - C C I 3 / 5 5 8 в 1 9 7 8 году и C D / 4 3 Е 1 9 7 9 году -
составляют хорошую базу для разработки системы международного обмена сейсмическими 
данными в связи с договором о всеобщем и полном запрещении испытаний ядерного оружия, 
разработка которого является приоритетной задачей нашего Комитета. 
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Предложенная группой система межлогнародного обмена, включающая глобальнзш сеть 
из примерно 50 станций, каналы связи и международные центры, имеет целью снабдить 
госудерства-згчастникоБ будзгцего договора необходимой информацией, существенно повы
шающей надежность контроля за непроведением испытаний ядерного оружия. 

Весьма важно, что такая международная система будет широко доступна для всех 
государств-участников будгщего договора, при этом каждый участник будет иметь право 
не только предоставлять данные с выделяемых им для международного обмена сейсми
ческих станций, но и получать все сейсмические данные, которые предоставляются через 
международный обмен. Это особенно важно для стран, обладающих слабо развитой 
сейсмической сетью или не имеющих вообще сейсмических установок. 

В Группе было согласовано, что для осуществления национального контроля вполне 
достаточно иметь систему параметров уровня I , сводящих к минт^^му число неопознанных 
сейсмических явлений при их идентификации в национальных центрах. Такая система 
параметров грзшпой сейсмологов разработана, она пригодна для определения координат 
эшщентров, времени в источнике явления, его глубины и магнитуды, 

В тех же случаях, когда использование параметров уровня I не проясняет сомнений 
относительно природы явления, предусматривается привлекать для углубленного анализа 
данные згроБня I I по запросу любого участника договора. 

Таким образом, мы, как и многие другие делегации, признаем целесообразность 
использования данных уровня I I . Действительно, они полезны, но на практике они 
будут требоваться в небольшом числе случаев и в объеме, необходимом для уточнения 
природы данного явления. 

Мандат научной группы, как это отмечал д-р Эрикссон , неограниченный. Может 
'*ыть в этом и состоит его недостаток,и при таком мандате любое государство может 
без ЕСЯ1СИХ ограничений представлять на обсзтдеяие свои надаональные исследования. 
Однако требуется все же завершить работу экспертев-сейсмодогов на каком-то этапе, 
подвести итоги г. рамках уже согласованного принципа построения системы в качестве 
средства содействия национальному контролю. 

Представитель Индии справедливо подметил, что не следовало бы впадать научной 
грзгппе в ту крайность, "когда лучшее становится врагом хорошего". 1'Ш это мнение 
полностью разделяем. 

Высказанные з последнее вре1<1я некоторыми экспертами предложения о повышении роли 
данных уровня II (касающиеся объема их передачи и порядка обработки) являются преро
гативой национальной оценки. Мы на этот счет своей точки зрения никому не навязы
ваем, но и не видим обоснованной технической необходимости отходить от уже согла
сованного принципа построения системы. Уже сегодня в мире имеется хорошая техни
ческая база, опирающаяся на доступные для многих государств способы ползгчения и 
обмена сейсмической информацией. И рекомендации группы, базирующиеся на этом, 
составляют прочную основу для создания реальной системы сейсмического обмена. 

Конечно, мы за дальнейший технический прогресс, но процесс этот бесконечен, 
и по этой причине не может затягиваться принятие рекомендаций в группе экспертов на 
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данном этапе ее работы. Что касается дальнейшего совершенствования системы, то это 
явилось бы одной из задач Комитета экспертов, который предлагался участниками 
трехсторонних переговоров в дскзгменте СВДзО. З'частники будуцего договора обме-
ашзались бы в этом Комитете технической информацией и сотрудничали в деле повышения 
эффективности международного обмена в целом. 

Д-р Эрикссон, отвечая на воцросы в связи с работой Группы экспертов, отмечал, 
что темпы ее деятельности несколько замедлились. С этим нельзя не согласиться. 
Работа Грзшпы была наиболее успешной в тот момент, когда велись переговоры над 
договором. Отсутствие политической воли у некоторых стран к заключению договора и 
продолжению переговоров, естественно, самым нехюсредственным образом сказывается 
на успешном продвижении по любым аспектам этой проблемы, в том числе и по чисто 
научным. Работа научной груштн происходит не в вакузгмс. Думается, она и далее 
будет испычывать на себе последствия политических решений некоторых правительств. 
Именно поэтому следует критически относиться и к стремлению некоторых стран зани
маться бесконечным совершенствованием системы, причем за счет отбрасывания того, что 
только недавно было одобрено и требует первоочередного завершения з форме третьего 
итогового доклада Специальной группы научных экспертсз, а главное - посредством 
практического претворения з жизнь при разработке и заключении договора о всеобщем и 
полном запрещении испытаний ядерного оружия. 

3 заключение, г-н Председатель, ш хотели бы поддержать инициативу уважаемого 
представителя Японии, предложившего направить письмо Всемирной метеорологической 
организации с просьбой о том, чтобы Специальной группе экспертоз-сёйсмологов была . 
предоставлена возможность продолжать пользоваться ГСТ/ВЬЮ на регулярной основе для 
передачи сейсмических данных в целях обнаружения и идентификации сейсмических 
явлений. 

Последнее по порядку, но не пс значению. Хотелось бы, уважаемый г-н Председа
тель, от имени советской делегации зыразить зам признательность за умелое и успешное 
руководство заседаниями нашего Комитета в августе месяце и пожелать вам дальнейших 
успехов на тех постах, на которых зы будете работать. Благодарю Вас. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ; Я благодарю прелставителя Союза Советских Социалистических 
Республик за его зыступление и за добрые слова в адрес Председателя. Теперь я 
предоставляю слово уважаемому представителю Китая г-ну Ш Иэнцзя. 

Г-н £Ё МЗЩоЯ (Китай) (деревол с английского) ; г-н Прадседатель, сегодня я 
хотел бы высказать некоторые предварительные замечания пс вопросу о предотврадении 
гонки вооружени? з космическом пространстве. 

Быстрое развитие космической науки и технологии сильно расширило зозможностн че
ловека 3 покорении Вселенной и использовании эе потенциала. В настоящее зремй 
космическая наука и технология постепенно и эффективно входят в производственную 
деятельность человека и в различные аспекты жизни -̂едовека, являясь, таким образом, 
важным элементом ускорения oROHOMnvecKoro развития наций, улучшения условий жизни 
человека и обеспечения социального прогресса. 
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ас разБСТпе коозгческой каукк к техколопп: T a i z s e ггодняло вопроса, шзыва131зпе 
у нас озабоченность »: опасения. Стреигекие начать гонку вооружений в коа-птческоп 
пространстве !:ежду сверадергсаваии стало очевидны.!. Сзервдеркавы прядают все большее 
зкаченнс кокцепшг! "кто управляет Еселехпгсй, тот тгожет управлять ЗенлеЙ". Ош: зани-
::а::тся а1'.тквнБП'.и исследованияьзх косшгческсгс пространства, возкожностей его испсдь-
зованпя, а также разработкой орузия для пр1л:енеш1Я его в KociíH4ecKOK пространстве. 
Ссзотскпй Союз начал разработку противоспутникового оружия более Ю дет TO i i y назад 

к пастояцеку времени упе провел десятки экспериментов. Сообщают, что Соединенные 
Итаты такпе принимают эфйе?ггиЕНые керы пс иятенспф:п:£1П1И своей исследовательской дея
тельности и пла1П1руют ргзм?стить протиБоспзтии1:сБое оружие s г.ос:шческо1: пространстве. 
Ibîoroe зтсазывает на то, что рааработна кос:::гчес::ого оругз£я является неотъемлоиой частью 
глобальной стратепп. СССР п Соединсииыг Птатов Ai:ep:naî. Эти две страны соревнуются 
друг с друго:с в расширенип гонки вооруг:е:п± нг кос:2Гчзское пространство, увеличивая 
та:'.и:-: образом опасность войны. Это уг.е лыхлось причиной широко распространившейся 
ооабоченности среди тшролюбинкх людей во все»: мире . На Второй коэГ.'ерошпи: Оргаки-
ЗЕДИк Объедагаенныз: Нащй по исследовахппо :: :з:р::о!:3' использованию коетзгческого прост-
раистга, состоявшейся недавно в Вене, :nior:ie страна; призвали сверадерпаш немедленно 
пре1:ратпть деятельность, ведущую к ronice вооружеша; г космнческог: пространстве, н 
внразилЕ надедду, что Кс.»31тет по разоругсешлз пр1п:ет офбектпвяые меры с этой целью 
Б caii-oe блипайшее время. 

йгтай всегда считал, что коксгчесг.ое пространство является общей окружающей 
человека средой и что косгатческая теднолопгя представляет большое дости=еп::е г развн-
Т1п: науки и техники. Все страны ДОЛЕЕЬ: исследоватг и использовать кос:л:ческое 
пространство в мирных ц е л я х и воздерсгзаться от превращения его в новзщ! ароиу гонки 
вооружений. Ш согласны с мнением больп:п1ства государств-членов о т о : : , что Комитет 
по разоругению должен создать Рабочую груш1у Б caiioe ближайшее время для того, чтобы 
принять все осзпцествпке i-¡e-¡sí для предотврацехпге Г0!П31 вооружений в косг-сгческои 
пространстве. Как все зкаит, в настоящее speiai :îemi3'- государствами сзтцествует огром
ный разрыв в космической науке и техиологип, особенно Б отношении ее воешюго цриме-
пеиия, и только Соединенные Штаты Амершс; г. Совете!^ Союз имеют необходтвио условия 
для этого. Поэтому в вопросе предотвращеэшя ronici вооружений в кос:-ягческо:: прост-
.ранстве они n e c j r особую ответственность, которую они не могут переложить пи на кого 
другого. 

В отношении мандата предполагае1 :ой рабочей грз'ппь: ÎŒC считает:, что ока долзпга 
K t e T b право обсуждать и вести переговоры по Bonpoc j ' - о полно:: запрещени:: косничесгсого 
оружия. Будущий юридический инструнеьгг о запрещении ГОЕК: вооружений в костсгческои 
пространстве должен быть всеобъемлиЕда-:, Он долвсзн запретить любое косшгческое оружие, 
В1аючая противоспзгтниковое оругже, и он долген запретить н е только разнещепис орзгжия 
в космическом пространстве, но также кспытанпя , производство и примеяен11е любых ви
дов ютсмического оружия, пото:-у что просто запрецешхе развертывания o p y r r o i в KOc:m-
ческом пространстве остазхгг возможность дл.1 проведенг^я пспыташШ п пр1шеиеЕия ор̂ тзия 
в кос1пгческом пространстве, и вследств1:е этого ие бз'-дет обеспечено полное предотвра-
ценхге гонки вооружений в космической прострсластве. Некоторые государства предло-
~:ли, что(ж: вопрос о запрещении противоспутшпссвогс оружия обсуждался первых:. Б 
качестве практического шага это предлопеш:е по-видимому заслуживает того, чтобь: его 
рассмотрели. 



4 4 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского) : Я благодарю представителя йггая за его 
Еыстзгпление. Теперь я предоставляю слово у Е г п а е п о ь у представителю IleEcnai, Его 
Превосходительству послу г-ну Гарсиа Роблосу. 

Г-н ГАРСИА. РОЕПЕС (Мексгхка) (перевод с акглхшского) ; Г-н Председатель, чтоа: 
::збедать ненугшого повторения, я подогуцт до папего следуклцего заседания, :согда л 
займу пост Председателя данного Комитета, с т е : , чтобы выразить вам благодарность 
з:оей делегации за то умение, с каким вы рут-овсдзщд падигш обсуздениями в августе 
:.есяце. 

Я созалею, что я не присутствовал па 132-Ii заседанип Комитета в проплый четверг, 
когда увазаемый представителе'' Соединенных Зтатов i i i i e p s K E неоднократно саллался на 
: : з е выступление во вторник, 24 августа. Я отсутствовал потону, что по долгу был 
обязан присутствовать на трютать второй Пагуошс1со11 копферонцпп, которая проходила 
в Варнаве в ознаменование двадцать шггои годовц-зы этого органа, членом г с о т о р о п я 
тлтею честь Оъсгъ, 

Однако, хотя я и не имел ВОЗМОПЕОСТГ -НЧЛС слулгть посла Фнлдса,я о crpcrciefanni пнте 
ресом прочитал его выступление и сейчас отвечу па него со всей краткостью, ::оторой 
оно заслуживает. 

Я надеюсь, что наш уваааешй коллега простггт i x e , что я пе подрэл:аа ei.y : i не 
предлагаю излишних интерпретаций мотивов для нгпих соответствующих выстуглоп:^!. 
С другой стороны, я хотел бы сказать, что я расделяп и лично согласен с iiienneii, 
гысказанны!! им в следующих словах: "Рптор1гчсс:л:о высказывания, цель котохн:: сг.орее 
затуманить, чем пролить свет на действитсльшо вопросы, стоящие перед п а и п , пе служат 
шпсакой полезной целк". 

ПЬэто:-1у я ограничусь зажь тем, что зт::вчу,что "действительный вопрос", па кото
ром я подробно останавлавался в своих троп выступлсгпях в течение августа :гесяца, по-
iznio сегодпяшнего,это вопрос о несбходп::сст:. соблюдать мсядународкые соглапсгп-л, 
поскольку, как было сказано 17 пюкя во зрс::л Ьторой спецпальнсй ceccia: Гспсральпой 
Лсса11блеи, посвященной разоружению, на ca::cii высоко: : полнтпчесг.ом уровне стргды, 
кототзую здесь представляет посол Фгглдс, "соглгге:::̂ ! в действительност:: рспллют :шр, 
только когда они соблюдаются". 

Я говсрпл об э т ой осноБно? проблено в сЕяз:: с дзуггя зопросзлш, т.е. заггрецсшге 
ядеркыз ислытаЕ:г1, первый пункт пашей позест:::: дзи, о гсотором я гово~пл з сгс:п: гпстуг-
ленпях на 175-он заседании 3-го августа п на 131-он заседашпт 24 авгз'ста,̂  ""хк-лтщс-—е 
ГСЕ311 ядергйп: воорузгенпй : i ядерное разорз—он:тс" - второй пункт яашеГ. ПОЕССТ::Г Д11Я, 
поторону я посвятил свое выстутглскпе 13 аггуста ::а 1 3 0 - o i : зсседакип Ко :гггста. 
13ло нечего добавить к тому, что я сказал в эт::л трех выступлениях. Я полпссты: п о л а 
гаюсь на здравомыслие членов Комитета :: ::а виводы, которые он:! могут сдолат!, просто 
сравнив ртгррггяттр ЭТИХ трех выстзгпленый с TOI; зкступлогшен, о i c o T o p o i i я тсльго 
что говорил. 

В течение коего длительного пребываппл, ::aic в созещательпых оргапаг, та:: " в 
органах по проведекгю переговоров, занинашцппся вопрсса1-!и разоруг̂ ен1:я, у :-С1:я бтлс 
достаточно случаев не соглашаться с иненпя:^! ядерных сверхдерааз. Начшая с 1969 
года, например, в тэчех-ше девяти лет моя делегащхя в е л а борьбу против сохрапе:£1:л того, 
что 1!ы называлЕ "ycтapeвшIDî :шстптутом" сои^одселатолей сверхдергав. Этп ус:ып:я 
Сыли возЕ£1гразде:21 введение:! з 1978 году ,-:;с!г01:рат:г<ес1:ой скстеш ротацп:: председателей 
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г 1Со!̂ а:тете по pasopyrwOHnD. Я почти десять лет публично заявлял ка:: в HbD-îlopi:o, 
T a i : и в Тисневе, что Советскхй Союз долгсет: подписать :: paTi^fntnponaTb Дополнительный 
ггротскол I I к Доге BOpí»- Тлатолслко, что ок j ::онечно:: ::тоге г сделал в 1 Ç7G :: 1S79 го
дах соответственно. Я псзЕол:: с е б е надеяться, что расхогщекия во xscini.'r:, г.сторые 
в настоящее Epe:yi к сопалениЕ сущестззгЕТ ::с.-здз- делегац::я1я: Нексхпл! п делегацией дру
гой сверхдсреавы, в недалеко:. 6y,'cnr;ei.: Зудзгт тзазрешогы, так как того селаэт все народы 
:~ра и почти все госз'-дарстБа-членц Oprainiaamn: 06bc^nîeinîHX ттяттг» и данного l î o in i r eTa , 
~ это ясно видно из CTeHorpai3:-4ccî33 отчетов данного Ксисггета н Первого ХЬтстета 
Гсперальной Асса1:блеи, а и::еш:о, nyrei: paojaÚOTin: i : встз̂ пления в силу договора о 
сагрес^ешп: ядерных испытангЛ, ::отсрь:й грэтгорпт в гпзнь цель, пзлосенз̂ уп почти двад
цать лет T 0 I 7 назад в преамбуле к Договорз" о частично:- запрещонпи ядерных испытанпй 
15бЗ года и вновь подтвергдоннуго в Договоре о иераспрострглении ядерного ор7=:1я 
1563 года. Оба эти стстру1тс:-1та югсэт дс1"стЕ::телы:Згю сплз'-'для Соедгпгентадх Птатов, 
а 1п:сино, "прекращение всех ncnuTaHiiîl ядерного орз̂ згл на зсе времена". 

Г-ца .ЕКА2ГА KàBElâ (Захл?) (иегсвод с астд1д1екого) : Преадс всего позвольте :IHC, 
Г "Н Председатель, в !:ое:: качестве B p e : : e i n i o r o псвсрепиого г делах передать ваг: сер
дечные поздравле!И1я посй делегацги: по случш: r a n e r o встзшления на пост Председателя 
пг. август :1есяц. 

14: Taic:c хотел:: бы передать палг: поздразлеи:1,1 ~ слова блгтодарностп Егпе:.у пы-
да1зще::уся предшественникз'- послу Япоши. г-иу Orj.3e за его дкншахз:: и H o y T o i n n x r e усилия, 
::оторые оп прилагал в целях обеспечения успеха в иаией работе в период, когда си 
оаии::ал пост Председателя»' 

Л такпе хотела бы воспользоваться этой возмопностыо, чтобы приветствовать среди 
пас послг î̂ ônnc: Г - Н Е Датку и посла Перу г-иа 1СанЕока, а т а к т е присоединиться к тем 
словаи согаления и пожелания доброго vrj^ii, котвзыс были высказань: в связи с объявле-
s-e:. об отъезде згвасастх продетавхтслей йндхпх, Алгира, Перу к Югослгшп::, которых 
призвали их страны для выполнения вапных фушпц-й в других !:естах. Моя делегата 
г-слает 1ш всяческого згспсха в вьшолпскп! их повьд: задач. 

Нала сессия проход1:т непосредстЕ:ш : о после- завстлзения работы второй специальной 
сессш: Генеральной Ассамблеи Оргашхзащп: Объедхшонных Наций, посвященной разоругенин, 
Згчастники которой говорхик naíc снова :: снова, здесь в Кохжтете, о то::, что она ие 
достигла результатов, гсототис от н е е олзадал::, из-за отсутствия пол::тичес::ой воли, 
со стороны ядерных дсрпав, а i c i c x c по прпч1П1е исгдуиародиой напряпенпост::, вызванной 
Еторпениен в Ливан, гпгостранной интервепцпей в А{;;ганпстане и соперничество:: адерных 
дераав в области устращсиия. Следует ли нам в то вре1ш, когда иездународиие отно-
ПС1П1Я хар£1стеризуг}тся прекращение:: разряд1с:, гсгсиохшчеиаш соперничество!: ме^дз' 
1:рзгшап.п1 дсрсава:п: и гошсой ядерхзх вооругссххиы, спокойно относпться к это1."у провалу? 

Моя делегация глубоко з'-бегденг, что наш 1йз!хтет, единый х̂ когостороппий орган 
по проведенпо переговоров, обязательно долпеи преодолеть все эти препятствия и пойти 
вперед к ДОСТЕГСНХСО цели, поставлепноЛ пород шп: Гоисральной Ассамблеей Оргаипзации 
Ооъедгшснных Наций, а :п1еино, начать псрсговогь: с цельхэ достиггения всеобщего п пол1£ОГО 
рг.зорузхонпя под эСх̂ сктивныи 11егдзт1ародЕы:: ко:-троло::, "конечной цели" всех усилш", 
прилагаеиых в сфере разорзо.:ения. 

Прецг;е че:-: я излопу нионкс I'ocf. дсдсгадгих пс пскоторы:: пзтпстах: нашей noBCCTicn 
дня, я хотела бы npomîTirpoBaTb несколько ПЗТИ:ТОЕ ПЗ то::ста докуиента ^У5-12Д.С.1/Ь,5/ 
L.dd.1 Спехщальногс кохпхтота двснаддато!! специальной сессии, кототай бил иодготоз-
ЛО:: Председателе:: РабочеИ грзтшц I г Ныо-i lopKc i : котогцй полностью отражает иа1зу 
озабоченность в сс;)ерс разорзг'г.сшхя. 
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3 этиг гунютал гозорптся олсдущсс: 

'Тошса воорузсний, особенно ддерпых, ххрсхсятстзует усилия:: напразлсшап: ::а 
дальнейшее ослаблеиие иегу̂ ународной напрягскпости, утвэрпдошгЕ ыеддународ!^^: отпо-
П01шй, основанных на inipHoi: сосуцестгозахл:?. :: дозорхли ::е:::д;'- BCSICI государстваип, 
раззитпго широкого :тегдународного сотрудпичсстза :: зза1п:опоЕШ1ания. Toirsi зоору-

"с:лл1 пешсст осуществлению целей Устаза Оргаштоацпп Об-ьсдпнепных Ham¿i :: является 
и е с о Б н е с т т ю й с пропцлхахж Устава, oco6eizio прпнцццгы! узагсшхя суверепитста, 
o T i c a s a от угрозы сглой плп ее прш-генснля ггрстххг то-рптори:?льноь1 непр1Псоснозе1Л1Сстп 

ПЛ11 политической кезависпносг-'. любого государства, 1я:рного урсгулпрсзгшпя споров 
:: певмешательстза со знутренте дела государств. 

Восяшо раслогк Д0СТПГГЛ5Т вес й о л с с гыссхсхг: y p o E : : c i i , пп Еа::Сольаая доля прп-
1:сд:1тся па государства, обладающие ядсрпы:: op;'r=:o:i, п оольшппство :rs сопзп:п:ог. 
Сотнп 121лл:1ардоБ долларов, затрачхзасип: ci:cro,-:î:c па производство :!лп совериепство-
заппе орз̂ гия, являются резкпн п :п?ач̂ 31М коптрастоп пуху̂ е п бедностг., в которых 
пребывает две трети паселеЕ1я Зетш!. Сто ::слоссальпос разбгзарпва1-п1е ресурсов 
пг::обрстает еще более ссрьсзпьй харглстер B B Î ^ C того, что O:ÍO отвлекает па зоснкне целп 
пе только нате^лхалькыс, по и техн1гчес:г:е п лцдс:а1с ресурсы, крайне яеобходпхщо для 
разв1гтв:я всех государств, п особенно развпваюпсгхс! стран. 

Долговреиеяшй мегоународный гшр ц безопасность не иогут оспсвызаться па пакоп-
ленЕИ запасов оругсш военньп-а: союза:а:, а T a i r c e поддерппваться патхап! равпозоспо:: 
слердтсания ил:: локтрина:з! стратегического превосходства. 11одл:1Н1да1 г прочный 
1шр г:о:пет быть создан только посредство:: ос%ект:пзной регл1:зации на практ1п:е CUCTCIÍ I 
бозопасяости, предусмотренЕой s Уставе Органпзацп!: Объедпненпых Нацш!, п (Ьютрого 
и существенного сокращения БОоруз:ен1-й п зоорз'гонных спл путей могдунарсдаои догсво-
ронности п взаимного пр:п-:ера, что приведет в х:опсчно11 счете к зсеобще!1у п полному 
разорудоЕИЮ под эфс&ектЕзкым мегдунгродныл :«онтроле::". 

11з вышесказанного ясно, что перед лхптсх: o n a c i - : c c T i : зоз::огной яцернсй : : c î ! i ;po ! : -
тащп!, все страны, нсзависхшо от того, обладают э:-п: :-i:: не обладают ядвр:ш:: ovy:z::cii, 
долгга: объединить своп усг-^пя для обсспсчоши :г:ра :: •:ецдународ1хои безопасх^сстк, 
:: более того, сделать воз1:сгп£ы:: разЕ:1Т!:е бодзгх с тран i i y T e i i аысБобо::;7,е1п:я г о р а з д о 
больие?о количества р е с у р с о Е , котомке г. кастсящсс Бро:ш ло^храэтся rcincoi: зооругсения. 

Б отношении пунктов 1 : i 2 : i ame i l n o B C C T i z : д:̂ я, :-лсающпхся соотвстствс:с:о зсп-
росов зг1:рещения ядерных цспкташз: :i прохсращен:^! гонга: ядерных зоорупехпи! :• я д е р н о г о 
р а з о р у г с Е П я , н о я делегаппя хотела бы в::сзь 1 :одтзсрд::ть з д е с ь поз1Щ1т Зспслн::телького 
совета Запра (правительства), которая гсегда с с с т с с л а во-первых, з cü'pcrtein— :: г с с у -
дарстза::, о̂ л̂гдагзщп! ядерны»: оруг::г: , с прелюг-ешхе:: з з я т ь на ce6vi C T B C T C T B C I K C C T I I 
в деле ядерного разорулешгя и, зо-зторьп:, з поддерпсс За::ром прбдлояе1П-1 Группы 21 
с созданпп двух рабочих грзтш, первой длл г:рогедс:п:л переговоров по договор;'' о запре-
цснпп пспитаЕШЙ к второй - для расс:готре:п1я ::ор, :;оторые долины 51-:ть пртпяты длл 
прекращения гонкг ядерных вооруг-охшТ.. 

Поэто1:у моя делегация, естественно, П11::Бетстгуст решошхо К01пггета позволить Спештгл 
ней рабочей группе по запрещению ядерас: ::спытанп11 ::ачать свею работу з з о д е отсй 
соссп::. 
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(Г-дй Вванга Кабея, Зашэ) 
Хотя мандат данной Группы ограничен в всастоящее время, мы считаем, что группа бу

дет иметь возможность обсудить другие предлопения несколько позже. Б этой связи мы 
согласны с послом Бельгии г-ном Овхвлнвжсли и том,что мы должны проявить политический 
и юридический подход к нашей работе, нежели вдаваться в псевдо-детали, которые были бы 
бесполезны для нас и привели бы к бесдельаым обоузаденЕЯ-!, например, по вопросу о 
приемлемом уровне проверки. 

От имени моей делегации я хотела бы сердечно приветствовать посла Швеции г-на Лид
гарда по случаю его назначения не пост Председателя Специальной рабочей группы по за
прешению ядерных испытаний и заверить его в сотрудничестве моей делегации в pai^ocaz ее 
скромных возможностей. В то.же самое время мы сожалеем по поводу решения двзп: ядерных 
держав не принимать участия в работе этой Специальной рабочей группы. Ш призываем их 
и просим оказать помощь Рабочей груше в выполнении ее задачи. 

Я не ногу не сказать о глубоком сожелании моей делегации в связи с поязлением 
ядерного оружия в Южной Африке. Приобретение адерного оружия КЬсной Африкой при со
действии некоторых держав представляет очень серьезную угрозу для базопасноетя африкан-
скш государств. 

Поэтому коя делегация, как это упе сделали делегации друх-их африканских государств, 
желает в свою очередь вновь подтвердить пожелание, неоднократно высказывавшееся главами 
рягггпг государств, о том, чтобы Африка стала зоной, свободной от ядерного оружия. Поэ
тому Комитет по разоружению должен подвергнуть этот вопрос серьезному рассмотрению п 
принять соответствующие меры, чтобы •избежать губительных последствий, которые могли бы 
быть результатом появления и накопления ядерного оружия в Африке, 

Ш рады отметить, что одна из ядерных держав недавно взяла на себя обязательство 
не применять первой ядерного оружия, 

Иоя делегация также с энтузиазмом приветствует предложение Ин,7ши о создании 
специальной рабочей i'i'yiinkT 30 предотвращению ядерной войны. 

Моя делегация всегда придавала очень большое значение разработке всеобъемлющей 
программы разотгтдения. Тот факт, что вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященная разоружению, закончилась провалом и не 
смогла оправдать те большие ожиданий, которые на нее возлагались в отношении принятия 
всеобъемлющей программы разоружения, не должно ни в коей мере ослабить наши усилия по 
достижению этой цели. 

Моя делегахдая надеется, что несмотря на этот провал. Рабочая rpyuua, которая 
начнет свою деятельность только в 1983 году под умелЕш руководством Председателя посла 
Мексики г-на Гарсиа Роблеса, воспользуется предоставленным ей перерывом для проведения 
различных конструктивньк консультаций с целью выработки всеобъешшщей программы разо-
1>ужения, приемлемой для всех. То же самое относится к рабочим группам по гарантиям 
безопасности и по радиологическому оружию, в чьей работе объявляется перерыв до конца 
нынешнего года. 
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(Г-да Еканга Кабея. Заир) 

Моя делегация очень заинтересована рассмотрением вопроса о Mepsiz по предотвра
щению гонки Еоорувений в космическом пространстве, которое является общим наследием 
человечества и долгие использоваться государствами только для мирных целей. Моя 
делегация готова согласиться с любым конструктивным предлояением в этой связи и пол
ностью поддерсЕивает идею рассмотрения данного вопроса в ходе нынешней сессии в одной 
из рабочих групп, созданных'для этой цели.' 

Моя делегация считает химическое орудие наиболее варварским и чудовищным орувием 
массового уничтожения и всегда выступала за его полное уничтожение. 

lía. вновь подтверждаем нашу поддержку резолюции Генеральной Ассамблеи 35/144 В, 
которая призывает Комитет по разоружении продолжить в качестве вопроса пераостепенной 
важности переговоры с целью принятия многосторонней конвенции о полном и эффективном 
запрещении разработки, производства и накопления запасов всех видов химического оружия 

Ш считаем, что всеобщее и поддающееся проверке запрещение производства и накоп
ления запасов химического оружия всех видов явится важным шагом на пути к всеобщему и 
полному разоружению. 

Моя делегация хотела бы зыразить благодарность послу Польши г-ну Суйке, Председа
телю Специальной рабочей группы, за заслуживающий зних-тния прогресс, которого rpymia 
достигла под его эффективным руководством. Мы рада задеть, что предложение, внесенное 
на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, по
священной разорз^ению, о том, чтобы заседания специальных рабочих х'рушх были более 
сжатыми по времени в целях их большей эффективности, относится к вопросу о химическом 
оруадш. 

Наконец, вопрос о нераспространении ядерного оружия является вопросом, вызывающим 
всеобщую озабоченность. Как и очень многие другие члены Комитета, мы'считаем, что 
для создания условий, способстзуищих процессу разоружения, все государства без исклю
чения должны строго соблюдать положения Устава Организации Объединенных Наций, воз
держиваться от любых действий, которые могли бы препятствовать усилиям, предпринимаемы! 
в области разоружения, занять конструктивную позицию в отношении переговоров и проязит> 
политическую волю к достижению ооглашения. 

ПРЕЯСЕДАТЕДЬ (перевод с английского) : Я благодарю представителя Заира за ее зы-
сту11Лвн::в л добрые словг. D адрес Председателя. 

Данное выступление завершает список ораторов на сегодня. Желает ли какая-либо 
другая делегация ззять слово? 

Как я объявил в начале данного пленарного заседания, я намерен сейчас предложить 
Комитету принять график работы, содержащийся з пункте 10 доклада Специальной группы 
научных экспертов по рассмотрению международных ссзмеотных мер по обнаружению и иден
тификации сейсмических явлений (документ CD/313), а такпс проект сообщения, распро
страненный в Рабочем документе F 7 3 . 
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(П-редседатедь) 

Я преддагав сначала принять доклад Туупш научных экспертов. Если нет возраге-
ний, я бучу считать, что Комитет одобряет график работы, содергашийся в пункте 1 0 
документа CD/318. 

Решение тэики:4ается. 

Позвольте мне теперь перейти к Рабочему документу F 73, содержацему проект 
сообщения в адрес Генерального секретаря Всемирной метеорологической организации 
в связи с применением глобальной системы телесвязи. Если нет возражений, я буду 
считать, что Ксиитет принш-тет текст в том виде, как он составлен. 

Решение прИЕШ-1ается. 

Я проконсультировался с будугда! Председателем Koi-штета и мы договорились реко
мендовать вам перенести время открытия следуишего пленарного заседания на 1 0 часов 
ровно в связи с длпнны:̂  списком ораторов, записавшихся на это заседание. 

Если нет возражений, следусцее пленарное заседание Комитета по разоругению со
стоится в четверг, 2 сентября 1 9 8 2 года, в 1 0 часов утра. 

Засодание закрывается г- ' 6 часов 55 минут 
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫ^! ОТЧЕТ О 184-м ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ, 

состоявиемся во Дворце Наций, Женева, 
в четверг, 2 сентября 1982 г., в 10 ч 00 мин 

Председатель ; г-н А. Гарсиа Роблес (Мексика) 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Авсгоалия: г-н Т . вИНДЛЭЙ 
г-жа С . Б О ^ 

Адяяр; г-н Т А » А Р 

Аргентину; г-н Р. ГАРСИА-МОРИТАН 

Бельгия: г-н Ж.-М.. НУАРФАЖС 

Бирма: У МАУН.ШУН ГИЙ 
У ТИН КИО ХЛАИН 
У ТАН ТУН 

Болгария: г-н ТЕЛЛАЛОВ 
г-н СОТИРОВ 
г-н ДЕ2ЯНОВ 
г-н ПРАМОВ 

Бразилия: г-н А . ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С» ДЕ КЕЁРОС ДУДРТЕ 

г-н И . КЕШВЕШ 
г-н Ф. ГДДДА 

Ввяесурла: г-н Х . А . САРРАГА 
Германская Демократическая Ресгу<5-1"гиА; г-н Г. ХЕРДЕР 

г-н X, ТИЛИКЕ 
г-н Ф. ЗАЙЩ 
г-н Р. ТРАПП 

г-н Г, аш-лщла:' 
г-н Н. КЛИНГЛЕР 
г-н 3. POP 

Египет: г-н И . А . ХАССАН 
г-жа В, БАССИМ 

Заир: г-жа Е. ЕКАЕГД КДБЕЙЯ 
г-н 0. ГНОК 

Индия: г-н С . САРАН 

Иттонйяттгг: 

Иран: 

г-н ХАРИОМАГАРАМ 
г-н КАРИОНО 
г-н ДМАВИК 
г-н ТТТДЛЙАТ 

г-н Дж, ЗАХИРНИЯ 
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СШСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДДШШ 

Италия: 

Канада: 

Кения; 

Китай: 

Куба: 

Марокко : 

Мексика: 

Монголия: 

Здгерия: 

НЕце^л^щ: 

Пакистан; 

Петзу; 

Польша: 

"Р-ттятгя: 

Соединенное Королевство: 

г-н И. АЛЕССИ 
г-н Ч Л . ОЛИБл 
г-н Э. Дй ДЖОВАЕНИ 

г-н Дв. Р. СКИННЕР 

г-н Д Л , ДОН ТТАНД'ДИРА 
г-н Д».11. 1С1Б0И 
г-н Д Е . Н . МУНИУ 

г-н tíi МЭНЦЗЯ 
r-sa ВАЕ ЧШШНЬ 
г-н СО КАЕМИН 

г-н Л. СОЛА ВИЛА 
г-н П. НУЕЬЕС МОСКЕРА 

г-н А. СКАЛЛИ 
г-н М. Пг^ЕБИ 

г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-жа С. ГОНСАЛЕС И РЕЙ 

г-н Д. ЭРДЭМБИЛЭГ 
г-н С,-0. БОДД 

г-н Дж.О. S E B E P E 
г-н У.О. АКИЕСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 
г-н А.У. АБУБАКАР 
г-н А.А. АДЕПОДЕУ 
г-жа И.Е.К. УКЕДЯЕ 

г-н X. ВАГ »:|£|э<№«э| ?С 

г-н М. AXMAS 
г-н Г. АЛТАФ 

г-н П. "КЗННОК 

г-н Б. СУЁКА 
г-н Я. ЧДЛОВИЧ 
г-н Т. СТРОЙЗАС 

г-н Т. МЕЛЕСЧАНУ 
г-н Т. ПАНАИТ 
г-н К.С. ДОГАРУ 

г-н Д.М. CAI-DŒPXEËC 
г-жа Дж.Е.Ф. РАЙТ 
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СШСОК лиц, ПРИСУТСТВОВДВПНХ НА ЗАСВДаНИИ 

Соединенные Штаты Америки; 

Союз Советских Спт^ялтптчтхеских Республик! 

Франття! 

Чехословакия: 

Швепия: 

ШРИ Ланка: 

Эйисшя: 

Югославия: 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОСУДАРСТВ. НЕ ЯВЛРШУГТГ.я 
ЧДЕЕаШ КОМИТЕТА ПО РАЗОРУЯТР̂ ЩР 

Австрия: 

Секретарь Комитета по разорувению и 
ттп^ представитель Генерального 
секретаря: 

Заместитель Секретаря Комитета 
по разорудениш: 

г-н Л.Дг. <£ИЛДС 
г-н М,Д. БУСБИ 
г-н м. УИНСТОН 
гна Р. СКОТТ 

г-н В Л . ИСРАЭЛЯЕ 
г-н Б,П. ПРОКОФЬЕВ 
г-н В,М. ГАНЖА 
г-н В.Ф. ПРЯХИН 
г-н А.Т. ЛУГАЧЕВ 
г-н В Л . ГАЙ 
г-н Ж. ДЕ БОСС 
г-н Д'АБОВИЛЬ 
г-н М. КУТЕЗР 

г-н м. ЕЕЙВОДА 
г-н СТАВИНОХА 
г-н Я. ЁИРУШЕК 

г-н X. БЕРГЛУНД 
г-н У. ЭРИКССОН 
г-жг Í Г, ЙОНЕНГ 
г-ш 1 X. ОЛЬССОН 

г-н А,т. ДВЕЙАКО^ЩЕ 

г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
г-н ф. ЙОГАКНКС 

г-н м. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н л*. 
л. ОКАВА 

г-н Т. ТАКАХАШИ 
г-н Т. КАВАКИТА 

г-н X. БОМ 
г-н в. ЛАНГ 

г-н р. дайпАл 

г-н в . БЕРАСАТЕГИ 
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ПРЕЕСКТи̂ ТЕЗЬ (де-ревод с английского) : Объявляю 184-в шгенарное заседание Комитета 
го разорттаению открытым. Сегодня Комитет начинает рассмотрение пункта 3 своей повест
ки дня 'Эффективные меядународные соглашения, с тем чтобы дать государствам, не обла-
дазэцпм ядерным оружием, гарантии против применения или угрозы применения ядерного ору
жия". Однако в соответствии с правило:": 30 правил процедуры при желании члены Комитета 
иогут выступить по любому дрзггому вопросу, относяиемуоя к работе Комитета, 

Поскольку это первое заседание Кош1тета в этом месяце я хотел бы сделать несколько 
предварительных замечаний в качестве Председателя Комитета на сентябрь месяц. 

Около четырех месяцев тому назад Коьштет по разоругеншо подготовил и передал 
Генеральной Лсса14блее специальный доклад для рассмотрения его на второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвяценной разоружению, который включал,noi-шмо краткого 
обзора основньЕ исходных элементов,обычную кнфср15аццю о работе Комитета в течение пер
вой части его сессии 1982 года. 

Это, безуслоЕЕО, окажет нам большую помо13Ь в той работе, которую нам предстоит 
выполнить сейчас, поскольку подготовка нового материала займет не менее шести недель. 
Я надеюсь, что это даст нам возмогность соответствующим образом рассмотреть важные и 
сложные вопросы, которые мы до:вшы отразить в докладе, включая пункты повестки дня 1 
(запрещение ядерных испытаний), 2 (прекращение гонки ядерных вооружений и .вдерное разо
ружение), 4- (хШ'Шческое оружие), 5 (новые виды оружия массового уничтожения и новые 
системы такого оружия) и 7 (11редотвращение гонки вооружений в кост-шческом пространстве), 
а также вопросы о nyTJE и средствах повышения эффективности работы Комитета и о воз
можном распирении его состава. Наг: также необходимо будет-згпомянуть, хотя и очень 
кратко, о том, какие договоренности были достигнуты в отношении специальных рабочш 
групп по всеобъ-енлюще:": программе разоружения, по гарантиям безопасности и радиологи
ческому оружию. 

С целью оказания помощи Комитету в выполнении его задачи ê ry будут переданы 
результагы-очень ценной подготовительной работы, проделанной под руководством посла 
Гатере Наина, Председателя Кохятета в течение истекзего £1вгуста месяца. Я уверен, 
что не опвбусь, если передам мнение всех ̂ шенов этого органа по ведению переговоров, 
что мы выражаем послу Наина большуг признательность к благодарность за то, с каким 
больших̂  ух-хением он выполнял свои важную задачу. Я хотел бы Taise выразить ему :':ою 
личную признательность за те добрые слова, высказанные в !:ой адрес на последнем за— 
седании во вторник, председателе:: которого он был. 

И,'наконец, мне доставляет удовольствие заявить, что Секретарь Конитета посол 
Джайпал, Заместитель Сехлетаря г-н Берасатеги и все их квалифицированные коллеги в 
Секретариате, как те, которых мы иадии, так и те, которых мы не зиди:>:, вновь внесли 
ценный вклад з нашу работу, которая является для нас обычной и повседнезной. Даже 
хотя и по приведенныг-х выше причинам работа, которую на:-: предстоит проделать в течение 
следуюндах двух недель, ххожет показаться менее трудной, чем в прошлые годы, мы ДОЛЕНЫ 
не забывать, что на следующей неделе у нас будет два дня праздников, когда мы не будем 
работать, что означает, что учитывая, что 16 сентября заканчивается сессия 1982 года, 
у нас остается лишь девять рабочих дней, З1слючая сегодняпний день. 
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(Председатель) 
Я згзереЕ, что члены Комитета отдаит себе отчет n той отзетственкостн, которую это 

аолонение налагает на нас seer, и будут готовы, как это было всегда в прошгом, с пользой 
п репительно ссдействсвать успешному окончанию нашей работы, 

В моем списке выступаицшс на сегодня значатся представители Франции, Союза Совет-
скш: Социалистических Республик, Монголш, Венгрии, Кубы, Японии, Соединенных Штатов 
Амершсв 3 Австрип. 

Г-н ДЕ БОСС (франция) (перевод с английского): Г-н Председатель, поскольку я вы
ступаю первы1{ в Комитете о сентябре месяце, я имею честь первым поздравить вас среди 
тех, кто безусловно будет приветствовать вас в качестве нового Председателя данного Ко-
:-!итета. Нет нугды говорить о том, как счастлив был бы посол де ля Горе, если бы он 
присутствовал здесь, передать вам лично теплые и дружеские поздравления. Я хотел бы, 
со своей стороны,заверить вас, что делегация Франции будет с удовольствием работать в 
этом месяце под председательством представителя дружественной страны, уважаемого Посла, 
которого >ш все считаем нашим дуайеном в силу его опыта, которого мы также считаем жи
вой памятью Комитета по разоружению, всегда готового процитировать тексты любой давно
сти из истории Комитета и далее иногда из, я бы сказал, его предыстории, когда вопросы 
разоружения обсуждались в других органах, Я также хотел бы просить моего уважаемого 
коллегу г-на Нандаире любезно передать послу 1'1айна благодарность делегации Франции за 
то, каким образом он выполнял свою труднуа задачу в качестве Председателя в течение пер
вого месяца нашей летней сессии. 

Мое выступление сегодня будет посвяцено вопросу о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве. 

В своем выступлении 20 апреля этого года делегация Франции подчеркивала, насколько 
вазным она считает тот факт, что Комитету следует в соответствии с резолюцией 36/97 С 
тщательным образом рассматривать проблемы, связанные с предотвращением размещения в 
кос:'1Ическом пространстве оружия, которое может в недалеком буднем иметь серьезное де
стабилизирующее воздействие, 

В то времяд глд/Как :i другие делегации, подчеркивали, что нам в первую очередь необ
ходимо достижение согласия, что касается вопроса о кос>сгческом пространстве, относитель
но значения определенных т ерминов , т а к и х , как с л о в о "оруств", к о т о р о е ч а с т о толкуется 
двуа^ысдекно, а т а 1 к е обмен мнениями для определения первоочередных вопросов для обсуж-
денЕЯ в Ко!'Штете. 

Очень интересные выступления, которые мы пыслушалп на пленарном заседании, 
посвященном этому пункту напей повестки дня, свидетельств':вали не только, как, возможно, 
ожидали, о то:!, что позиции по данному вопросу в значительной степени расходятся, но 
также и о том, что это - важная проблема, которую следует рассмотреть более тщательно 
на следующей сессии Комитета, Франция, как мы указывали 20 апреля этого года, под
держивает предложение об учреждении рабочей группы при условии, если у нее будет кон
структивная повестка дня, которая даст eil возможность рассмотреть различные аспекты 
данной проблемы в системе. Франция также поддерживает предложение о проведении сове
щания экспертов 3 начале следующей сессии Комитета таким же образом, как это с успехом 
было сделано в отношении совещания экспертов по химическому оружию. 
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(Г-н де Босс. ФранЕШ!) 

Цз 3cez ваяЕЫз: аспектов данного вопроса, которые были ватронзгты во вре1!Я наших 
обсуждений, я хотел бы обратить особое вни11ание на следузасдае четыре момента: 

- признание особой ответственности нашего Кох-штета в усшпагх по досткхению много
стороннего консенсуса по пробле>н1:! распространения гонки вооружений на космическое 
простр£1НСТво; 

- несоответствие суцествуацпх правовых документов в связи с развитием техники в 
настоящее время и в будущем; 

- неясность в отношении идеи пепрпкосновенности косх-шческих объектов; и 

- ограничения, являющиеся результатом продолжающегося долгое вреня и в настоящее 
время уже необратпиого использования костгческого пространства как в гражданских, так 
и военных пелях. 

П-ризнанпе тэоли Ко>Д1тета по разоружению 

Кроме дпух аналогичных резолюций 36/99 п 36/97 С - Франция была одним из авторов 
последней. - принятых на последней сессии Генеральной Ассамблеи, мы сейчас имеем, как 
уже отметили некоторые ораторы, консенсус, который был достигнут на конференции Орга
низации Объединенных Наций - 1ЕИС111ЙС-82, Есть основания надеяться, что это положило 
конец потезщионально неблагоприятной ситзгации, которая могла бы привести к ненужному 
дублированию работы Комитета по разоружению и Комитета по гшрному использованию косми
ческого пространства. 

Ш надеемся, что мы можем рассматривать урегулирование вопроса о дублировании пол
номочий как признание сложности вопроса о космическом пространстве и возрастающего зна
чения при рассмотрении вопросов, касающихся равновесия сил и международной безопасности. 
Признание этого факта ДОЛЕНО привести к признанию его непосредственного следствия, а 
HiîeïïHO того факта, что вопросы^ касающиеся гош'л вооружений в космическом пространстве, 
Б настоящее время лктересуют не только две основные державы, зедз̂ цис исследования в 
космосе, даже если на этих державах : i e conHeHHO лежит особая п непосредственная ответ
ственность в эток oTKoneHicî в силу их сзтествупщкг или потенциальных военных возмож
ностей. 

Совершенно очевидно, что значение, придаваемое работе lîacero Комитета, такте не
посредственно связано с зогросо:: о Ебсоответств1И1 существующих правовых документов 
зозмояностян развития техшда:. 

Вопреки пирокс расиространеннону >1нешпз развитпе техшгкх: с блигайшпе 10 или 20 
лет достаточно лепсс предвидеть: космические ггрограммы в той ге степезш ссответстзуют 
знутрекней логшсс, определяемой объемом техн1:ческнх и фгаансовкх капитальных затрат 
на них, как и политически:'! прогпозаг:. 

Более четверти века космпческое пространство рассматривалось главным образом 
с ТОЧКЕ зреная обеспечения военных средств наблюдения п связи. Проведение параллели 
о начальным этапом развхггия авиации является достаточно показательным з этом отношенки. 

Даже если нозые зхады лазерного оружия или систе!-: с примене1ше1-1 направленной знср-
п ш в кастоящее зре:1я все ene далеко не осуществимы и экономическ:: не оправданны, пред
ставляется вероятны::, что :у;ея создания управляе:10Й или автоматической орбитальной 
платйср:!!, которзгэ ÍÍOEHO использовать как в гражданских, так к в военных целях, станет 
реальностьр. Орбитальные средства стыхсовгл:, при::еняе!«1ые Советски:-! Союзо?! узе в те-
4eE:ie Еес::олькЕГ. лет, а такие возногности Соединенных Штатов создавать корабли Ш г о г о -
разовогс дспользсзакЕЯ, подтверждают это. 
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(Г-н де Босс. Фгаядия) 

Другими словами, осно^нал проблема до сих пор (и з настоящее время) заключалась в 
гарантии неприкосновенности космической части систем оружия наземного базирования от 
нанесения зшрездающего удара со стороны противника. Хотя в действительности и косми
ческая часть специально предназначена для особой цели (например, передачи данных, ана
лиза окружающей среди» = которой происходит передвижение базирующихся на земле войск, 
обнаружения их местсаяквЭЕИя), она функционально неотделима от наземной сети систем 
связи и контроля. Кроме того, она ядляется лишь частью сложной военной структуры. 

Как только возникает такая возможность, когда космическое пространство может стать 
ареной конкретной военной деятельности, направленной против других космических объектов 
(таких, как спутники противника (или против наземной деятельности (например, траекторий 
баллистического оружия), проблема гонки вооружений з космическом пространстве приобрета
ет совершенно другое значение. 

Таким образом, с учетом этих возможностей одним из наиболее важных аспектов няшпг 
обсуждений должно быть рассмотрение вопроса о том, какую из трех функций, которые может 
выполнять космическое пространства, .следует избрать: 

1) демилитаризованного "запотедника'' по примеру Антарктиды, морского дна и Луны; 

2) "резервной зоны'' для наземной деятельности з гражданских и военных целях, ко
торая будет использоваться в соответствии с ее особыми характеристиками и преимущества
ми; 

о 
3) особого нового '-'ПОЛЯ сражения-', на котором системы наземного базирования 

пытались бы уничтожать или наносить повреждения друг другу, по всей вероятности, в ка
честве прелюдии - наиболее оптимистически настроеввые из нас говорят зместо - конфрон
тации на земле. 

Первую идею - сделать космическое пространство заповедником или полностью демили
таризовать его - по всей вероятности, уже нельзя осуществить. Поэтому нереально пытать
ся возвращаться к ней. 

Вторая вдея - использование космического пространстза в качестве резервной зоны 
как для гражданских, так и военных видов деятельности,- является распространенной идеей 
сегодня, и поэтому, по нашему мнению, ее следует рассмотреть как основной элемент напей 
работы. 

Третья идея - использозание космического пространства з качестве зоенного полигона 
для особых видов конфронтации - с техшгческой точки зрения осуществима. Остается ре
шить, желательно ли это. 

Можно приводить доводы 3 пользу того, что в конце концов предпочтительнее перене
сти в космическое пространство соперничество, которое может причинить огромный ущерб 
земной поверхности; -что в космосе можно было бы уменьшить зазисимость от ядерных балли
стических ракет; и что соперничество междуоборонительными системами оружия (системами 
ПРО, базирующимися на орбитальных платформах в космическом'пространстве, было бы в кон
це концов предпочтительнее по сравнению с нынешней ситуацией, при которой равнозесие в 
отношении наступательного оружия должно постоянно восстанавливаться по мере того, как 
одна или друтеш сторона становится более или менее уязвимой. 
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Хотя эти аргументы теоретически калсутся привлекательными, они не згчитываот фак
ты. Во-первых, даже если такие кост̂ ические и технические средства будут создада, 
маловероятно, что они будут достаточно надежными для того, чтобы оправдать меньшую 
зависимость от систем н?.го1:ногс базирования: системы ПРО, размещенные в космическом 
пространстве, по всеЛ вероятности, явились бы лишь первой линией обороны. 

Во-вторых, сомнительно, чтобы в такой ситуации соперничества за роенное пре- ' 
восходство Б кос1̂ ическом пространстве одна из сверхдержав допускала бы в течение 
какого-либо времени превосходство др̂ ггой. Б этой связи поэтому, именно уязвимость 
систем, размещаемых в косг̂ ичес̂ -̂ зм пространстве, побуждала бы в значительной степени 
к нанесению превентивного удара. 

Поэтому недостаточно заявлять, что системы оружия в космическом пространстве не 
будут угрожать Земле и что в любом случае перспективы для таких систем являются слиш
ком отдаленными и проблематичными для того, чтобы оправдать рассмотрение вопроса о 
таких системах в настоящее время. Кеждзтароднос сообщество должно занять последова
тельную позицию в отношении вопроса о гонке вооружений в космическом пространстве. 

По мнению делегации Франции, это означает, что международное сообщество должно 
поставить перед собой следующие две цели: 

- не допускать, чтобы космическое пространство стало отправным пунктом для 
совершения актов агрессии; и 

- гарантировать защиту космических объектов и, в частности, обеспечить неприкосно
венность спутников. 

Первую цель, которая, как i-ní убедились, связана с развитием техники в будущем, 
можно достичь,лишь если осуществлена вторая, которая связана с тоннами снаряжения, 
которое в иастоящее время выведено на орбиту вокруг Земли. 

Этим объясняется то значение, которое мы, как и многие другие делегации, придаем 
гарантии неприкосновенности сплтников. 

3 этой связи следует отметить, что существующие правовые документы советхшенно 
недостаточны к не удовлетворяют требования!: создавпейся ситг-апии. 

На ряд таких правовых документов уже ссыпались в ходе наших обсуждений, как, 
например: 

- Договор 1963 года о частичнои прекращении испытаний ядерного оружия в атмосфере 
и, как в нем указывается, "за е е пределами, включая космическое пространство"; 

- Договор между Соединенными Штатами Америки и Союзом Советски Социалистических 
Республик об ограничении систем противоракетной обороны 1972 года, в путпсте 1 статьи V 
которого говорится о размещении базирующихся в космосе -систем ПРО к в пункте 2 
статьи XII о принципе, предусматривающем обязательство не чинить помех национальным 
средства!'! контроля; 
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- Договор ОСЕ I , в котором также предзгсматривается обязательство не чинить по
мех "национальным средствам контроля", включая спутники, согласно официальному заяв
лению, сделанному президентом Картером 1 октября 197S года, - заявлению, на которое 
не последовало ответного заявления со стороны Советского Союза; 

- Договор о принципах деятельности государств по исследованию и использованию 
космического пространства 1967 года» 

Другие соглашения и международные конвенции, относящиеся к вопросу о космичес
ком пространстве, такие, как Соглашение о спасании космонавтов и возвращении объек
тов, запзгщенянх в космическое пространство. Конвенция о международной ответственно
сти за ущерб, цpuчинсяннй космическими объектгки. Соглашение о деятельности государств 
на Луне и конвенция о регистрации объектов, запускаемых а космическое пространство пред
ставляют для нас меньший интерес. 

Можно отметить, что: 

Во-первых, Договор о космическом пространстве 1967 г. является лишь частичным 
решением проблем гонки вооружений а космическом пространстве. Пункт 1 статьи IV 
Договора фактически ограничивает военную деятельность в космическом пространстве лишь 
выводом на орбиту ядерного оружия или оружия массового уничтожения» 

Договор, таким образом, признает законным дрзггие виды использования космического 
пространства в военных целях. Более того, об этом свидетельствуют как заявления, 
сделанные в свое время советским представителем, так и позиция, занятая Соединенны
ми Штатами Америки. 

Мы можем пойти даже дальше: с нашей точки зрения. Договор имеет символическое 
значение только потому, что применение ядерного оружия на орбите имеет сомнительную 
эффективность с военной точки зрения в силу причин, приведенных во вторник г-ном Ар
туром Кларком, выступавшим от имени делегации Шри Ланки, когда он заявил, что любая 
страна, пытаясь такими средствают нанести повреждения или уничтожить спзггники своего 
противника, может уничтожить и свои собственные. 

Во-вторых, неясность в отношении вопроса о неприкосновекяости спутников рас
пространяется, как следует из некоторых высказываний, даже на те спутшпси, позитив
ная роль которых при проверке соблюдения международных соглашений тем не менее пре
дусматривается в качестве "национальных средств контроля". 

3 статьях I и I I I Договора о космическом пространстве 1967 года, конечно, гово
рится, что космическое пространство должно использоваться в соответств1ш с междзгна-
родным правом и Уставом Организации Объед1шенЕых Наций. 3 статье I I I также гово
рится о поддержании международного мира и безопасности. 

Вопрос о неприкосновенности военных спутников наблюдения, включая их использо
вание во исполнение пункта 4 статьи 2 Устава, следовательно непосредственно связан 
с вопросом о признании международной законности той рели, которую они играют. 

В вышеупомянутом заявлении президента Картера, сделанном в 1978 году, устанав
ливается связь между военными спутниками наблюдения и национальными средствами про
верки, законное использование которых признается в имеющих силу международных доку
ментах. 
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В отношении Советского Союза ситуагия в официальном плане менее ясна, и для 
нас очень важно знать позицию советской делегации по следующим трем вопросам: 

Подпадают ли конкретно под международную защиту "национальньк технических 
средств контроля" спутники? По всей вероятности,должны, но было бы полезно, если 
бы это было четко признано. 

Подлежит ли такая неприкосновенность ограничительному толкованию в том, что 
касается объема допустимой проверки, или любая возможность-наблюдения автоматически 
признается законной? И наконец*. . 

Применимо ли положение об обязательстве ке чинить помех, содержащееся в совет
ско-американских двусторонншс соглашениях, к третьим странам и международным органи
зациям? 

Возможно, нет необходимости давать ответ на эти вопросы, если проект договора, 
представленный Соэетсип-т Союзом 11 августа 19S1 года, определенным образом не остав
ляет дверь открытой для всех возможностей. Как было отмечено ранее в выступлениях 
представителей делегаций Франции и Италии, вызывает большое беспокойство сопоставле
ние статьи 1 проекта, которая запрещает размешение оружия в кост-шческом пространст
ве, хотя термин "оружие" не определен к, по нашему мнению, не может быть определен, 
и статьи 3 этого проекта, которая, с другой стороны, узаконивает уничтожение спутни
ков, которые, как может показаться любому из подписавших договор государств, пред
назначены для цели, противоречащей положениям статьи 1. 

Статья 3 не только фактически разрешает государствам по своему собственному 
усмотрению применять законы в космическом пространстве на основе возникших у них по
дозрений, тем самым приводя к недоверию и подрыву безопасности всех государств, но 
также узаконивает размещение таких противоспутишсовых систем. Для того чтобы такие 
системы использовались против возможных нарушителей, их, безусловно, необходимо испы
тать, разместить и привести в состояние готовности. 

Формулировка статьи 2 также вызывает целый ряд вопросов: когда в одностороннем 
порядке и по субъектизноггу мнению одной из сторон считается, что спутник или косми
ческая платформа не используются " в строгом соответствии с международным правом, вклю
чая Устав Организации Объединенных Наций, в интересах поддержания междз'народного ми
ра и безопасности, развития междзгнародного сотрудничества и взаимопонимания", следует 
ли из этого сделать заключение, что признается законным чинить помехи его работе? 

Этот вопрос обоснован, если принять во внимание другое предложение, внесенное 
Советским Союзом 10 азг̂ с̂та 1972 года о принципах использования искусственных спут
ников Земли для непосредственного телевизионного вешания. Это предложение предусмат
ривает, что государство имеет право применять "доступные ему меры не только на своей 
территории, но к в космическом пространстве и других местах, находящихся за пределами 
национальной юрисдикции", противодействуя программа!-:, которые оно считает "противо
правными 
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Таким образом, статьи 1 , 2 и 3 советского проекта договора, которые, как было 
указано выше, предполагаат наличие противоспутниковых систем для использования, если 
можно так назвать, самозванными космическими шерифами, ограничивают возможности 
самообороны космических объектов, поскольку запрещается, чтобы "целевые" спутники 
нарушали функционирование или изменяли траекторию полета спутннков-"охотников". 

Ттгудности. с кототами мы сталкиваемся.как только ><̂т пмтяется искусстаенно 
провести -различие между спутниками, иcпoльзveмы^ш для япйят,7т целей, и спутниками, 
используемыми для грдж̂ ансктпг ттелей. или применять такие допускающие разное толков 
вание термины, как "оружие", убр̂ дяит» нас в том, что следует рассмотреть вопрос о 
выработке ряда мер, а не глобального договора. Такие меры могли бы включать: 

Использование формулировок, соответствующих фактам. Всем известно, что на
циональные средства контроля включают спутники. Почему бы так я не сказать? 

Неприкосновенность сцутншсов» 5 результате достижения двусторонних соглашений 
спутники пользуются в какой-то мере защитой. Почему бы точно не определить такого 
рода неприкосновенность, усилив и распространив ее за р£1мкн двусторонних соглашений 
об обязательствах не чинить помех "национальным средствам контроля" на все сущест
вующие спутники в ток случае, если они оснащены лишь пассивными средствами обороны? 

Рассмотрение систем оружия в целом, а не только их космических частей. Почему 
бы не признать тот факт, что система оружия, лишь часть которой находится на орбите, 
является системой в целом, которая должна быть ограничена, как фактически это сдела
но в двустороннем договоре по ПРО. Следует признать, что основной проблемой все же 
является проблема гонки вооружений и ее распространение все в большей степени на кос
мическое пространство, а не проблема "милитаризгщии космического пространства". 

Принятие мер, предназначенных для укрепления уверенности в неприкосновенности 
систем, стабилизирующее значение которых возрастает главным образом в связи с их на
личием во время кризиса, как, например, объявление характеристик космических объек
тов и принятие "совместных" мер с целью устранения любых подозрений, которые могут 
возникнуть в результате определенных действий со стороны косг1ичвского объекта, при
надлежащего другому государству. 

Признание того значения, какое имеет присутствие человека в космическом прост
ранстве ввиду его способности проявлять инициативу и принимать решения, что таким 
образом способствует осуществлению космических полетов. В этой связи подозрение 
а p r i o r i , содержащееся в ссылке в пзгнкте 1 статьи 1 советского проекта договора на 
пилотируемые космические корабли многоразового использования, например, космический 
корабль многоразового использования Соединенных Штатов Америки, является неприемле
мым* 

Придание первоочередного значения рассмотрению вопроса о путях содействия меж
дународному сотрудничеству с целью использования наземных систем наблюдения для 
проверки соблюдения соглашений об ограничении вооружений п для контроля над кризисной 
ситуацией. Г-н Артур Кларк справедливо упомянул на нашем последнем заседании пред
ложение о создании международного агентства спутникового контроля, которое перво
начально было внесен о Францией и поддержано большинством международного сообщества 
и является предметом очень полезного доклада Генерального секретаря. 
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Здесь кезгместно БНОБЬ говорить о тег прпчхл!^:; . г o i î r y котордг ш гслагае!:, что 
в роз7.тьтсте развития техники некзбезно встает вопрос об хснтернациоцадизации косни-
ческого наблюдения и, с л е д с Е а т е л ь н с , вопрос о той пользе, котсрзго непдзатародиос сооб-
гсотво попет полу-чить в результате этого, особенно в о б л а с т и пробле:а1 разорупения. 
Сднатсо совершенно очевидно, что последовательное угсроплск::̂  T a i c o r o сотрудиггчсстза 
во гшогЕХ отЕошенияд было бы лучпи:: ответо:., г.оторьа! 1:огло бы дать ;1апдуг:ародиое 
сообцество на д cil отвит ельк̂ та озабоченно с т ь Л2дси в отЕСЕен:и; всзпопности распрсстра-
и е ш ш r o s r c x воорукении на космическое пространство. 

TTP'nïïnr̂ iTtS'Ê b (перевод с английского}: Л благодарг" представителя '"-̂ азг̂ д! sa его 
атступлегие за добрые слова, ЕЫС:^£3££НЬ:Э В адрес Председателя. Теперь я предостав
ляю слово следуадему сзатору в моем cn::ci:e представитзлгз Союза Советскг;: Ссгг:ад::стЕ-
necsœ: Республгк послу йсраэляну. 

Г-н ИСРАЗДЯЕ (союз Советских Сопиадистических Республик): Г-н Председатель, прегде 
всего разрешите мне от имени советской делегадпг: приветствовать вас, видного мексиканско
го дипломата и политического деятеля, известного во всем мире борца за прекрадение гон
ки вооруг.ений, много сделавшего для решен::л этой проблема. Пелаек B a i : успеха и обещаем 
сотрудничество советской делегашп:, I-br хотол:: бы T a i s e высказать благодарность 
послу Кении Майна, успешно руководившему раЛотсй Киштета в августе. 

Советская делегация хотела бы сегодня высгхюать сгон соображения по зопросу о 
предотвращении гонки воорзшегий! з костхосе , с тг:=:с косизгться вопросог запрощеш^я n i n c i -
ческого оружия. 

Предотвращению гонки BOopyrcHHÍl в KOCI:OCC СОВОТС:ПП: СОЮЗ предает ис1ыТГ5Ч1Л'ельно 
важное значение с учетом общей захи-л-срссованност!: в ::сследеBcsiní и попсдьзопаЕГп: 
кокггческого пространства в >з:рЕых целях. Ка:: от1:очал в своем посланип Второй 
1:онференцш1 ОСЕ по исследованию и использсзанхпз кос12:ческогс пространства в :ripzaix 
целях глава Созетского государства .ïï.E.Bpe~ieB: 

"Сотрудничество г :-coc:>iooc должно сбъсдгхнять людей, развивать n o i n n i a n i i e того, 
что все мы живе:-: на одной планете и от гссх нас зависит, чтобы Зоулл была ьпгр-
ной и цветзщей. 

Советский Союз по следовательно выстз'паст за т о , чтобы косхагческос простран-
стЕо о с т а в а л о с ь ареной тарного сотрз'дхххгчоства, чтобы бескрайние простоты кослоса 
был:: свобод1ап-а{ от сружз1л любого рода. Достичь согмсстшхг: усилиянп этой вся
кой :: ryxîaEHoft ц е ли не только р е а л ы х о , i :o : : гз:зЕе:-:по носбходинс во 1-:я Сз'дущсго 
всего человечества''. 

Послание Л.И.Врежнева по просьбе с о в е т с к о й делсгацхп: распространяется в качестве 
документа Ко1Пгтета по разоружению. 

Как известно, в бО-е и 7 0-е годы,в результате усилий хюшей страиь:, другхп: 
государств были разработаны и заг-лючень: ххепдународные договоры и ссглаиония, которие 
ограничили ряд к^шалог для пояБлеи: :я орз̂ хгхя в кос::осе и которые угхс зт1о:-шались в 
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шступлениях делегаций. .Однако ииеицаеся ограшгчения не являются пслншд:, еще :-:е 
создан эффективный международно-правовой барьер для предотвращения разпецснпя в 
космосе таких видов оружия, кототаге не подпадают под определение "орупие массового 
уничтожения". В результате сохраняется, а в последнее время возросла опасность 
иплптарпзацип косияческого пространства. 

Советский Союз считает, что этого допустить нельзя. Серьезную озабоченность 
по этому поводу проявляет и подавляющее больппнство других государств. Сб отоп, 
в частности, свидетельствуют решения недавно закончившей свою работу I I Гйзамеренции 
ООН по исследованию и использованию косютеского цространства в мирный целях, кото
рая настоятельно призвала компетентные органы ООН п Комитет по разоруиснию, чтобы 
они "уделили надлежащее внимание и придали первостепенное значение серьезной озабо
ченности иеждународпого сообщества распространонпем гонки вооружений на кос1з;:ческое 
пространство. 

Напомню,что на Зб-^ сессии Гвнера.11ьной Дссг::5лоп ООН Ссзетский Союз внес предло
жение, направленное на то, чтобы не допустить распзюстранения roEiŒ зсоругеЕПИ на 
коюЕХческое пространство. Речь эдет о зах^яючсиии договора о запрещении ра2::ощения 
в Koc:ai4eciîOM прострапстве орузсия любого рода. 

В связи с внесение!: упомянутого проекта договора как на Генеральной Ассаиблее 
ООН, так и в Комитете по разоружению развернулась широкая дискуссия. 3T0iiy содейст
вовало и принятие Генеральной Ассаг:блеей двзгх резолюций, направленных в коксчпом 
счете к предотвращению гонки зоорупений в носмичосиом пространстве. 

Главным вопросом, который возник в ходе дискуссш!, и это подтвегдило и сегодняпнее 
зыступление делегации Франции,было определениэ основного содержания возмог::21Х переговоров 
в рамках Когштета по разоружензю по цуцкту 7 его повест1си дня. Инсгие д.злегацип 
как на весенней сессии Комитета, так и теперь, в то:: числе и па последие:: зассдакии 
31 августа, вновь утвергугалп, что будто бы одипстзенны:! актуальны:: поиросо:: данной 
проблемы является запрещение антиспутникозых систе::. 

Разрешите, господа делегаты, остаиовиться на этом подробнее. 

Вопрос о противоспутниковых системах несисноиио является составной частыз проб-
ле:а1 предотвращения гонки вооружений з госшгчсско:: простракстзе. Стсго, з::д:п:о, 
яшсто п не отрицает. Однако ограхитопзаться запрещение:! противсспз^:писовыи систе:! -
значит не тольхсо не смотреть в завтрашни:! день, зо :: ко зидеть тех оиасш-т тси7:онций, 
свидетелягш которых являемся и сегодня. Угрозу мeидyиapoдкoIîy inipy :: безопасности 
таит в себе не толь::о, да к не столько opyrzie для борьбы с xcocîaraeciaiji:: сб':ьс::та:1п, 
сколько оружие для нанесения ударов из KOci:oca по Земле. Поскольку госледнее спо-
собио держать под пртщелом всю планету, оно опаснее в несравненно больпс:^ ::ерс. 
лочу обратить вншалие на'то, что в сегодЕяпнен выступлении французс::ой делегации 
Сыло предложено "не позволить, чтобы космос стал исиодшм пунктом аитов агрессги:". 
1'к согласны с этга^. Шэтому начинать репоние ххроблены предотврацехп^с го:ла: зоору-
иений в космосе с запрещения противоспз'ткшсоБИХ систем все равно, что попьгтаться 
доб1ГРЬСЯ аналогичных целей, скажем, в области боезой авиации путех: запре1:;е:и:я средств 
протиЕовоздутной обороны. 
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Деле l a i n z e н s т о м , что с помощью одшп: :: тел ~е обеспэчиггющнх кос:сгчес:70 дея
тельность средстЕ у.огут ЕКЕОДНТЬСЯ как полеоше, тш: к опасные Бвгрузхл:. К примеру, 
г одном слзгчас это ::сжет быть спутшп: для с бора истесданных, z другом - глпарат, 
оснащенный самонаводяапмпся ракетами, предстаЕлявщш-па угрозу как для коспоса, та;; к 
3e :a i i : . Об униЕ с реальности таких средстЕ уже гоЕор!:лссь Е шcтyплeШ'Iw'IX др;'Т1:г деле-
гаапй, Е том числе п на последне:-: плонг-рисм саседанхи: Комитета 31 августа сего года. 
Состав средств, обеспечивающих кос!сзчес1те деятелькссть, общеизгестен. Это наземное 
с б о р у д о в а Е к е , средства вывода, управленгхя г. др. 

Следовательно, е с л и пойти по пути запрещения противоспутншсовых систо::, то сразу 
=3 пр1у;ется ответить н - вопрос: ч то запрещать? Если п в с е то, что обеспечивает 
вывод в космос устройств для уничтоженп.': ил: : пoБpcIv^eяия коскическид О6ЪО::ТОЕ, то 
тогда под зтрсзсй запрета когла бы о к а з а т ь с я n p a i X T i ^ i e c K n в с я косхстчесг̂ ги: деятельность, 
сто не раэрзо, да и гряд ли BCS:-ICSEC, Псгтс:— :z2 считаем:, чтс предхюто: : перегово
ров должно быть хженнс т о , что представляет ;^розу, если сно бз'дет выведсххс в IÍOCÍIOC -
любое оружие. 

Практическ:: э то ixoryr быть нспользующхс ca:i:c раонссбразные принцигг: псрехватчюш 
1:ос1-пгческих объектов для поражен1-:я отдельный ::с17сстЕенных спутников Зе:ии: lun: по-
дагления космических cKCTe i ' i прстивш-иса, прот1:воракетное оружие д л я переженил 1-:ежкоЕ-
т:зентальных баллистических ракет, срзтзис д л я уничтожения из космоса воздушных, кад-
водшх, назе135ых целей. 

Сказанное относится и к ксс:-згчес1лс: хсграбля!" тзогоразовогс непользевахи!.":. Они 
1-:огут, разумеется, использоваться и в 1П1рных деляг, ио г то же время могут быть носи-
теля1-м различного рода оружия. Именно в это:: контексте они упо̂ гякзггы в 1 путпсте 
статьп I советского проекта. 

Что касается лазерного оружия, то негсототые делогащт ставкли под сс:шеиге воз-
хгопность его появления в космосе,по крайне! ! i t c p o i - обозри-ic:: будушс:;, считал всю эту 
проблему чзгть ли ни фантастжсой. Та:г:с утворсдення находятся в пол:-:о:1 противоречии 
с факт£2с:. Из заявления, Eanpnîicp, по::сщ1п:ка за1:естителя иснистра оборохд: Culi по 
исследования»-: к рг.зрабстке перспективней техшпз: Дг..Миллбурна следз̂ ет, г частности, 
что в случае соответствзлопего финансовсгс сбеспечез-зя создание боевых установок косми
ческого лазерного оружия : США воз1:сжнс з^е в л о д с тсхсущего десятилетия. Кгдхая же 
это фантастигса, господа? 

Ш полностью согласны с мыслью, которая высказывалась н в выступлсниг: предстаЕИ-
теля Шри ЛаЕ13 31 августа, да и во lœorin: другнд выступлениях с том, что легче пре
дотвратить появление нового впдг. оружия, че:: лгнсвидирогать уже имеющиеся. 
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Поэто1?у :1Ы считаем, что наиболее целесообразный путь репения проблемы - запретить 
ЕЫБОд и размещение в космосе опасных нагрузок, предстазллвщиз: собой специально соз
данные или приспособленные устройства и средства для воздействия на объекты с цсльи 
иг уничтожения или повреядения, где бы эти объекты-цели ни находились: в i M c i n i -

ческом, воздушном пространстве или на Зехше. 

Нас спрашивали,на весенней сессии да и сейчас, как :1ы могли ба определить термин 
"оружие любого рода". Видимо, поиск взаи1!оприе»и1е1-1ой формулировки додпсн идти 
прш^ерно в утсазанкои выше направлегш. 

Что касается объема запрещения размещать в космосе оружие любого рода, то наш 
проект договора запрещает это делать в лю(лс: целях, в том числе и испытания, развер
тывания и применения. Эти вопросы, Kate известно, затрагипалнсь рядом делегаций, 
в частности, Италии, Видерладдов, Индии на зесенией сесси:! Комитета, 

Советская делегация хотела бы еще раз обратить внимание на то, что сопстскнй 
проект, как нетрудно видеть, не оставляет г стороне проблему противоспз?тк:исопых 
систем. Советский проект договора к проект мандата Рабочей группы, внесенш!! 
делегацией Монголии на весенней части с е с с и и , предоставляют возможность для рассмот
рения вопроса о протиЕОспутниковых c n c T c i i a x в контексте других м е р , направлентагх 
па предотвращение гонки вооруиений в кос:;осс, а такие учесть н другие сообрапеш^я, 
высказанные, в частности, делэгация131 Шхдии, Щцонезии, Шш. Ланкп в ходе тсхугси 
с е с с и и . 

Советская делегация признает технЕчесиую елейность космической црсбленасики, о 
которой говорил представитель СШ. в выступлсхпш на пленарном заседании Ю августа, 
В нашем понимании, однако, э т о аргзгтгент не в пользу откладывания расс::отрения 
вопроса до греческих календ, а в поддержгу предлопекг-гя монгольской делегации с б 
учрегэдении соответстззгщей рабочей группы Комитета еще до окончания тет^цей сессии. 

Надо сказать, что и выступления на плеиариом заседании 31 августа, да :: сегод
няпнее - представителя Франции, показывают, 4VG есть материал для переговоров.. 

Ibi призываем делегацию С М пересмотреть croíi подход и твердо настаизас:: ::а 
создании специальной рабочей грушш, что исзголзию бы начать в КЬ!а:тето серьезные 
переговоры по этой исключительно запнсй проблеие с участие!: экспертов. 

. В заключение zti хотели бы по,тчер1щуть, что одной :i3 важнейдпз задач líonnieTS 
является то, чтобы всеххерно содействовать исх̂ хючениг) зоз!:оиности превр£ще!И1я îwOc:';cca 
г источник военной опасности для гссударстз, что иеизбежио произошло бы з сл;^ге 
насыщения кос13гческого пространства opyrtnci! либого рода. Со своей стсрсхг: : i : 
зыражаегт готовность вести переговоры долозые, честные, равноправЕыс с цольэ дсстхх--
пения конструктивные договоренностей по вопросу о предотвращении ГОЕКХ: зоорупехиз: 
Б î tociioce. 
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Г-н П р е д с е д а т е л ь , г с г л с п с г е г р о с - ^ е : и ю г н : : д е л е г а ц и й , г ч а с т н с е т н , г; дсхгу-
пентс C D / 5 0 C , касаЕЯцтзтся некеторид э л п с о п т о г c e r c T c i u r z ОСНОЕЕЫГ нолсг:сн:^- г с п -
гскг;:л: с запрещенн:: 23па1чесг.ого орзгсал, д е л е г а ц и я СССР н о т е л а Gi: 1:зло:д:т1. о г о : ; 
сооира;:.ен11я пс некоторьп'; ::з эт :д : вспроссг, - . с то ] ^ ' о , : : a i ; ; i a i : хсапется, 1;рсдстадля:зт 
п:;рскпй : п г г е р е с . 

Что к а с а е т с я друг : :^ з а т р с н у т н п в о п р о с о Е , то состЕетствуЕзгцхе отге-п-: ш 1:а::срены 
да ть г. p a i r s s x спец::алы:с^ рабочей гртлгг - г с о а г р с ц с л и п лп : з гческо г с оругд:я. 

Лре:-;дс в с е г о , д с т е л о с ь Cm сделатг . зг;:е-а1-п:о сб'-тегс n a p a i c T e p a . Kcz: : :ОЕ;СТПО, 
C o B O T c i n i i CODO представ: -^ пг расс : : о тре : - : г ::ег;::!Зл:г1-сд::сго с о о о г е с т г а грог : : т Осногньг 

пологегпп*^- K o n r e w r . о оапрспеппгх п г г г ч с с к г г с O - V ^ Z Z J Î , X - ' C I E C , ОСНОГ:Х1Д :1олс;..егп1:-, 

г. по псл;5!21 т е к с г всей Ko i rE ' - - n n : i : . ; т с üt::i: е д е л ; л о , "с 'зуслоЕ1:о, -с c:r¿-^xL::o. 
l i n . кг : , п р е д с т а в л я е т с л , Д1я т с г о чтс бт: ргораСстат:. с т о л ь ZCSJZTJD СЛСГГГ;-! :-е.-д^на-
роднув тгонвеицпв, к.^обгсдхт.с сиачалг. логовсрх-тьс: сС е е осков:з1Г поле:::с:п1.-г:, та;: 

с : : а зЕть , о ' ' схселете " гсонгсхпцг:, п г : :отор:г" " о с л е отого : -02 i :o будет с : - е 1 И : " п : 
г-тратадд- труда караст1:ть " : y c : r f . n : ' ' ' гр:и:с:.-:ен1±, с п г с : ; о г , к в о т , :-рото1:слог: :: т . д . 

Рассмотри: т с - с р ь вопрос : : . 

Ставится гоирос, почсхгу прсдус : ; отрс : ! г спец:1аль::ос полсгсс-нио о "::ерао::о-с-:их" 

пи:!:тческого орзтгзл иг. чуптд: т орритор : : л г ? 

l i - , IÍCHC4E0, i îc сл^п^айнг г^гхзчил:: г Г7сэпт Оо::огн1:д полог гЕга ! !:олог.е:д:с о 
иергз!:е1?ешп: 2 : й : с р у п л ка <J.:,:I:SZ тсрр:ггср::.':Д с выводе та1:огг орз'жия с э т и х тсррх:-

т о р : £ с последуиг гд ' его згшгчто.^екго::. ддя о т с г с е с т ь г е ск : : е ОС1-:ОЕСЕИЯ. 3:-точе:дге 
стого пслозенху ! рсждэно роаль ; - :остьс, с : r : c i n i o - -рахстпгсой некотсзг.!Х г с с у л а р с т в , 
раз:тсстигапп: з а п а а т г ш т чесхсегс о р з ' пя s r . и р е д с л г ; : : :-:с1ц:о11адьно^1 тсрр : : т српи . 
Напрп-с-р, с о г л а с н о :д:огоч:1сле1:ЕН11 с ообцо—цг : д с ч а т и , Сслъ^гуо пол1-:тпчес:7-з остроту 

в п о с л е д н е е Bpe::."; гр^:о5ре.-: вопрос о рас::сгте1пд: с:'Л£Дог. a i : e p i i K a H c i : o r c и:;-гчес::ого 

opyt : ; j ï : :? т ерритср :п : ОРГ. Этот ùaizz 7бсд::Т 'ель:!о с г : : д е тольст г з - е т г п с л ь з з ' вглючения 
г проект : ;с:- :ве:зг-: пслс.-с:г.:я г : :граз::ог,ст-: г :пг -чсс :ссго o p y r : : i s на чгтгп: тгррт:то-
р и я г . 

Сияват-ельство сС это : - долгд-:о, не ::г-е:^- :.•::—гнэ, r c T ^ i n m г czjz'' с,-,::сгре::егП-о 

с рат-^мисапиеГ: хсоизенщнт кг. E C C Í гср::сд сс r.y-czziiz. Бстсствс-х—о, от-од : ~ г -

чос::ого opysH .? с чугпп: тсрриторп : : йотребус - ï г.рс:-о:д:, : : ?торос Судет з а г : COTL ОТ 
::£.сштпбсг. раскЕЗт̂ е.тпзтг залссог.. 1к: n i , ' . ' , - ; ; i r r r . c : дог - - : с1\ "ться оЗ э т : г : С " с : ~ .Д . 
о б р а з е : : осугсствлят:-^ коитролг- з а п.п-сл::.-':г:;:: п т о г г о О ' я зптсльствг " 1Сс1:т1^\ть : :с: ;ст 
осзт ' естЕлятьс . ' ! с псмопыо ::.-Ji':oKc.ibîz::: тс: : : : : - ' : : е : - : г с р с д с т г , а T a i a : c ио e a - i p c c ] - . 

Ииоется :: ецз СДИЕ, :- немалогах^дт: ! , с.с::с::т : иг.ге предлог.епх-с :в:ест цел: . : : 
п р е д о т в р а т и т ь ЕОЗГ;ОЛ10СТЬ ра2всртиЕа:п1я o i : : : a p : : e r c c i ^ y i a u i по частя:£,::гхр:д:ср, участ-

n s n : a : n i B o e i n a c : блоков г 11С-;:лд:-е, та:: с : : г .еать , '•:)Г.сг,елс:-1:1с т р у д а " ::сл,?п- zzzzz. 
Спаг.е::, га т еррктор :^ : одного г о с ударстве . pao: .c : ' ,a :D7c. i о г лссь : с д и г г с ::с:—сиоитг. 
бхшггрпого ор7г:-::я, иа торритор!ГК -рз^гого - в т с^сго : ; с : х с н с с т г . Tricyri BCo::or3îoCTb 
олодз-ет, ра2зп:б€тся, учгттывать, что "т: и п с г т а р а л п о ь сделать. 
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Другой из поставленных перед нани зопросоз касается тех пропзводинс: з ̂ аз-
репепных пелях зещестс, ::oToptie предус:;атр1П5астся зклгчить з список х:лх::атос, 
представляющих особую опасность с точки зрспия пх зозмоппого перенапраслснпя па 
цели хшЕческого орузия. Разработка и согласозание такого списка - прсблена, 
прямо CKaneîi, очень слокная, в частности, з связи с тем, что этот вопрос имеет 
непосредственное отношение как к xи̂ Êчecxoíî про1?-тгц1еЕНостн, тек и к припенсппю 
хп!пш в зоенЕЫ2 целях, не связанных с xnin^ecinni орузием. Иллюстрацио*: отдельных 
веществ - а нас просили сделать HT-ÎCHEO ото - дапной проблемы не решить. Поль
зуясь случаем, хочу призвать делегацш: иа соотсетстзующем этапе принять активное 
участие в кош^^етной проработке этого,безусловно, гадшого вопроса с привлечением 
технических экспертов. 

Существенный интерес проясляется и разделу npoeicra Основных ПОЛОГУЭШГЙ, посая-
щенному контролю. 

В частности, в вопросе о контроле за утггчтозенпек запасов :ai исходи:: из того, 
что, помимо национального контроля, объяплекй :: т.д., будет прп::еняться и ряд 
иоздиународных процедур. Одной из ниг: i:or 6LI бить при ксобходш-юсти дополнительный 
обмен информацией мезду эаинтересовашипш государства:а о фактическс:: иолопспин дел. 
Jlipyrou процедзгрой могло бы стать - проведение проверок на ::есте по запросу, есл:: 
об1-:вн 1Шформациой удовлетворительного репсиия по дал. Bî-iecTe с Tei: в ::ачестзе 
самостоятельной, я повторяю - са:-:остоятельгой, iiepti предусмстрена такие и такая, 
:«uç систематические мездузародные проверки за уи1:чтозениеи запасов -иа переоборудован
ном или специализированном объекте, напринер, иа основе согласованно:-! квоты. 

Нас спрашивают о некоторых частных acneiíTax этой ûopiE проверки. Одна1:с 
разве И1:еется г:езду участкшсагш переговоров пришпзшальное согласие, что в период 
упичтозсния или перенаправления ка разреяенше цел : : запасов хтягческсго орузия 
будет предусмотрена зозмогвость проведе:им систе::атичес:сих пездунарсдныи п р о г е р о к 
иа песте за унпчтозениеи запасов на переоборз'доваьпюи ил:: спецчалт:зпроваиио:: 
объекте (объектах)? Если бы соотзетствз':г:ее п о л о з е п и е длл включения з icoxîEûinnn: 
Сило Б приЕЩше согласованныг:, ч е г о сейчас,:: соз£лс:ппз,яст, то это сутгествснно 
продвинуло бы всех нас в п е р е д , и тогда ::ознс Сь~о бь- расс:1атризать :-:етол.: о с у ц о с т з л е -
:п1я этой догоЕОГСнност : : , я пссторягз - д о г о з с р е п п с с т : : . TCJ:CÜ дсгоЕог?еп1:сст:: csú-
час нет. 

Так зе обстоит дело с хсонтролси за тем, ч т о б и разрешенное п р о и з в о д с т в о сверх-
токсичЕых смертсносЕых хш-икатоз на сиециализированном объекте не презыпс-о верх
него предела в одну тонну. Ш предлагао::, чтобы та1:ой объе:-:т осуп1естзлег::я деятель
ность под нацнональ:2т контролен со строзаГггпз: з 'чето:: израсходозаг-шых нсходиги 
продуктов и прсиззеден:з1Х хн:-!икатов, чтоСц е г о : : э с т о г о л с г е н и е о б ъ я в л я л о с ь , чтобы 
была предусмотрена в с з м е з к с с т ь прсведспхгя ::е::;"1ународкых проверок :ia ::сстс (иапри-
нер, на основе согласовглной :своты) за про::зБОдстЕот1 сверхтоксичных с::сртоносиых 
хи:=псатов в разрешенных целях иа т а к с и объехг ге . Но, спрашивается, дсст::гл:: ли 
:!Ы соглашения в принципе и по этому вопросу? На:: дз^:aeтcя, что пока нет, хотя 
вроде бы видп-адх непреодолимых преграл к это.у не существует. 
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(Г-п Пс̂ асдя:-:... ССС?) 

Ут, дслее, согласш с делсгадклип, гстотгхе, судл по ::s ronpocaii, обсспокоенп 
7с : . , 1сгк сбеспе'чпть контроль за гсзпохазп:: про::озодст2о:. npestypcopor "лл сзср^лто::-
ciitc-m вецестз, а попросту гозсрл, длл б:л:аг.::ого срггг^к, на ко121ерчсс:ап: прсдпрхся-
TiL-r:. Что касается рассугдвН1з: о то:;, Судто Óiniapnoe сругзхе i : его прсггпзодстзо 
:аУ15л:згится г pain-m обычного подходе дрзт:-: вида:: Х13л:чгсксго оруз::л, то Tainie 

расс7д:деяпя на:-: предстагляготсл ::еу5е,тс:тсл1:з1:л:. ПроСле?!у :сонтрол:: зг произпод-
cT3C!-î прехсур'ссрог для бппарнсго о-ут.с:^, г чаотхюст", на :-ссгЕ:ерчесхап: пре.'^рнятнях, 
тагзе рассзгпденн.1 но сн:п!аг!':. 

1!отслсоь 5и нодчерхсЕзггь такие еще сд:н: ::о::е::т. 1Сакпе Ск гндк деятельност:: 
:н TTL расокатригалп, кагснх úii обязательств пс ::с::гонпнг: гп: касались, прантнчес1нх 
ко 'Згогп:: из Енг в с оответст гЕл : с ссзетс:нл: npco:-TOii Оснозных полсиенн:; грн:1епп::а 
таная í'op::r ̂ еидзтгародгого контроля :cci: хгрозср-:а ::а ::есте пс загртсу. Нас спраси-
BCwHi о процедуре прозеденкя отсГ. óopia: 1:с::трслл. L отой свяс:: нотьлось йц папои-
ппть, что такая процедура подробно прорабатывалась г процессе порегсвороз по дpyт:п^ 
::зпдунарслньп: сэглащепия?: и дсгозора::, н опыт, ::акспленный г хсдс тг;л:г перогово-
роз, г частности, созетско~англо-аг{ерн:-и1:1схснг нсрегсгорев с запрещэ1ппз нсп:танпй 
одер::ого оруяпя, монет, очевидно, быть нрп::о:::з-: н :: :<снзенцни о запрепехнг: гн:з:-
ческого оруиия. 

Хотелгсь бы зсспсльзоваться случае:: н шс1:азать краткие сообрапехцит о -ог,о 
псрегсзорсз по запрецениг хшпаческого оругл-î з 1̂ о::нтсте. Несо12ЯС1и:о, в специальной 
рабочей группе под опыта-: руководство:: посла Cyi::c: проделана больная и полезная 
работа: распприлось взаимспошзхание по :хогш: загздя; прсблс::а:: 1:оЕвеиц!п:, г ряде 
случаев сократились 1ки: ут^еньсились разнсглас1:л, па:1еча*зтся п г-оз::о=иио согласовап-
ные фор:^л11розки. Наряду с этим, o^iaico, по :з1ои:иэ созстской делегащи:, иаисти-
лись и нежелательные тенденции, утсдяи̂ хе псе ст сиореЙЕсго за:апзчеиил ::сисс:пцл: о 
запрещении хи::ического орзтахя. Эт:: теидснц:н: нроязляатся ? тем, что з::сото sai;-
репленкя оснопшх полопеЕнй будут^сй хгсЕГСЕц:з:, пс :сото̂ п: на::ечастся консенсус, 
иредпринкмаются погытхсе протнБоиС'СтаЕ:ггь Z T C Z T J ¡ Z X I U I T / C C I C O ПО зтсростелехиаг;;, порой 
сугубо техЕичесхаш ronpocai:. Ч!1сло эт::х зопрссоз ххграстает, ка:; лав1п:а. ICco-
итс расоматркгает Koi-сатет хсак нечто гродс хсурсог но повышенихэ квалифш-сацзпх, :хагязы-

* гает bfctcxTOTy pacci-готронЕе технпчесхлз: гхстодхи:, хсотсше не спрсбхлгованЕ: : з с : ca:nn-ai, 
ne говоря уг.о о ccp^eзII:x со'шенххях в етх:спс:нЗг: отнх :1етодЕ1: сс стороны друг:н: 
делегацхгй. 

НЕГГГО, рг.ззгнеется, не отрицает псз::сгисст:: нспильзозания техничесиого прог
ресса, достпгенЕЙ назча: длл обеспечек11Е эс1х';о::т::гиогс выпол1ТОгН1я исидунарсдхдхи 
соглашенххй, :-:с ведь нельзя стаигть телегз' перед лсаадь:о, иаз:ьз :̂ под1!е::ять иолитн-
чоскуг; готовность различными ахгадизхчгсхгзл: днсхп,-сс::л1з:. Гслх: следовать этой 
лххЕии, т о мы при нагжх, cicaseï: пря::о, дсзсльнс ::е,г;.1:с:-шых тегаах n переговорах, 
пигогда не угок1:^1ся з а техЕичес:са-: грсгроссс:.. Ее сиену сущсстЕугЕнз: техничссхлл: 
средствам пр^щут новые, ка сиену ноп::::- IOBC Í ÍEHC :: т.д. m проти:: прозрадения 
Ifoi-aiTeTa г ххаз'чно-техничсскос сбцсстзо. l i : за то, чтобы догозоренхгости по узло-
Бых: вопроса:: химической коЕзехщхи: - объо:^', объявлокия::, ::ерам дсБзр:1я, хсоитролп, 
друтт: полопсниям будущей кскзенцхс: - был:: o a i c p e x n c a i н не стапиись бы г. нссхуст-
венную зависи:тость от решения частных зсиросо!.. 
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(г-н Исгзаэдяг» ОСОР) 
Недавно во вреия одного из своих оарубеггзых визитов премЕер-шшнстр Ппдип 

напомнила старую индийскую традицию: "найти то, относительно чего мсзно достичь 
согласия, даже если это очень маленькая область. Это исходный пункт, и надо ее 
питаться расширить". Это старая и ьудрая гздийсхсая традиция. 

Такопы замечания советской делегации по поводу переговоров о запрсщоппп xinni-
чосхсого оружия, 

ПРЕДСЕ1ЦГетЬ (перевод с испанского) : Я бл ,годарю представителя Союза Ссветсгзгх 
Социалистических Республик посла Исраэляна за ого выступление и добрые слева, 
высказанные им а адрес Председателя, СледупЕцп: пыстзгпаицни, указаинш! в iroei: 
списке, является представитель Нонголин посол Зрдэгсбилэг, которому я предоотделяа сей
час слово. 

Г-н ЭРДЭИЕИ31ЭГ (ИоЕГОлия): Г-н Председатель, прежде чем начать i : o e гкступлеппе, 
позвольте мне от Etîenn МЬпгольской делсггцип ::с1:ронне лрпзетстповать вас иа песту 
Председателя Котштета по разоружению иа сентябрь месяц.. Мы хорошо оиаоп вас как 
одного пз выдающихся дипломатов Мексики, крзгзнсго специалиста с богатш! опытом 
и ананиеи в области многосторонних переговоров по разоружению. Это вселяет в 
пас большую yrepoiffiocTb в том, что КЬиптет по разоружению успешно завершит работу 
сессии 1932 года. Примите, г-н Председатель, игл1: искренние пожелания ва:: успеха 
в вашей отБетстзехшой ииссип и наши зазерех-шя в том, что 1Юнгольекая делегация будет 
тесно сотрудничать с ваш в решении вопросов, стоящих на повестке дня этой сессии 
KoiaiTeTa. 

Монгольская делегация хотела би также выразить признательность r a n e i i y прсд-
шественпнку послу Кении г-ну Майпа за его вглад з работу Комитета в августе пссяце. 

Монгольская делегащгя хотела бы выступить сегодня по путпсту 7 позест!-: дня -
по вопросу о предотвращен:!!! гонки воозружонг± в коегагческо!: пространстЕс. 

С того времени, 1{сгда на прошлой весе—ей сессии Комитет включил вггераие этот нсвый 
пункт в свою повестку дня, по лaннo^y вопросу бггло сделано ненало зыстз'пле1П±, 
Нала дедегащхя следила с 5ольш1а-1 интересов, за ходом обсужден1-1я, Ока тахзге гд̂ ска-
знвала свои соображения как здесь в KOIEITCTG, так л Псрво:: KbicrreTC ГА ООН, 
По нашему мнению, в цэлсг: KOÎIHTOT положительно о т:л !П2ул с л ка принятие пэслодис:: 
сессией Генеральной Ассамблеи ООН двух соотЕетстЕующ:з резолиц::й. 

1-Ьнголия на прошлой c e c c i n i представила в Первом Ко:атете от i n i e H i i ос авторов 
резолзэцию Í/HSS/ 3 6 / 9 9 . 
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в ходе как весенней, так и текущей сессии монгольская делегация, как и многие 
другие, неоднократно высказьшалась за упорядоченное и структурное рассмотрение вопро
са о предотвращении гонки вооружений в космическом простраястве, за создание по этому 
пункту специальной рабочей группы, чтобы начать конкретные переговоры с целью приня
тия эффективных мер пзггем разработки соответствующего междувародного договора. 

Монгольская делегация, как об этом я не раз указывал здесь в Комитете, официально 
представила рабочий документ СВ/272, в котором предложен проект мандата специвдьной 
рабочей группы по данному вопросу. 

Как известно, состоялся обмен мнениями по данному вопросу аа официальных заседа
ниях. Комитет приступил-к рассмотрению пункта 7 на этой неделе на пленарном засе
дании. В ходе дискуссий как на неофициальных, так и пленарных заседаниях, к сожале
нию, выясняется, что некоторые делегации намерены зафиксировать отсутствие ковсеясусс 
по вопросу создания специальной рабочей уруппут по рассматриваемому вопросу» Скажу 
прямо, нам не совсем понятен подобный обструкционизм. 

Ш считаем, что уже пора приступить к конкретным переговорам по этому важному 
и срочному вопросу на специальной рабоей группе. Мы хорошо понимаем, что в освоении 
и использовании космического пространства главную роль играет ограниченное число госу
дарств. Тем не менее, згчитывая самые опасные последствия гонки вооружений в космосе 
для всеобщего мира и безопасности. Комитет обязан быть кровно заинтересованным в рас
смотрении этого вопроса и срочной разработке по нему международно-правового инструмен
та. Этого требует подавляхщее большинство государств мира. 

Это было подтверждено, в частности, на Второй конференции ООН по иесдедоваято в 
использованию космического пространства в мирных целях, закончиишейся на днях в Веве. 
Так, Ковферекция настоятельно рекомендует, чтобы компетентные органы ООН, в частности 
Генеральная Ассамблея, а также Комитет по разоружению при рассмотрении мер, направ
ленных на предотвращение гонки воорз^ений в космическом пространстве, уделили надле
жащее внимание и первостепенное значение серьезной озабоченности международного сообще
ства распространением гонки вооружений на космическое пространство. 

• Всем-нам более иди менее известно, что космическое пространство не всегда и не 
везде становится мирной областью и зачастую угрожает стать новой ареной гонки воору
жений. Примером тому являются участившиеся за последнее время тревожные сообщения 
в мировой печати. Речь идет, в частности, о многочисленных проектах создания целой 
серии космических вооругевий, предвЕ13вачевяыЕ для вавесевия ударов по объектам в 
космосе, воздушном пространстве и на земной поверхности. 

Особенно далеко идущие плавы связъшаются с возможностями военного применения 
космических кораблей многоразового использования, создаваемых в США по программе 
•ТПаттл". По сообщениям печати, специалисты Пентагова рассматривают проекты разме-
щевия с помол(ью этих кораблей жоомических военных баз, установки в космосе мин для 
поражения искусственных сиутников Земли противника, создания крупных систем противо
ракетной обороны космического базирования. Изучаются возможности применения челночных 
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кораблей в качестве носитедей различного рода оружия. С их исподьзовавием увязывавт-
ся и другие вахнейшие проекты мшштарязации космоса. Как эаавня недавно заместитель 
начальника штаба ВВС С М по ясследоваввям к разработкам геверах-^шйор Дх. 7эдч: "Наша 
актяввость продолжает расти суцественнымв темпами и "Шаттл" с его потевцвадом доставки 
более тяжелых и совершшвых грузов играет в этом роль катализаФора" • 

Отличительной чертой новых проектов является то, что корабль "Шаттл'* будет играхь 
в них роль базового элемента, без которого невозмоано. фуввцвонврованяе создаваемых 
средств. К таким средствам, например, относят коояыо платформы с лазерным оррсием, 
а также малогабаритные воздушно-космическяе аппараты, предназначенные для проведения 
крапсосрочвых операций в космическом пространстве и атмосфере. 

Одной 23 крзщвейших программ, которой Пентагон в настоящее время предает перво-
стецевЕое значение, является разработка лазерного оружия. Вго задачей должно стать 
увячтоженве любых объектов: назе1шых, морских, воздушных, космических. Работы по 
созданяв эдементвой базы такого оружия ведутся в рамках так называемой "триады лазер
ного оружая космического базяровавяя", которая, по мнению журнала "Фсрян Подяси", в 
скором временя может привести к появлевню боевой космячесхой системы. Космяческяе 
яспытавяя элемеятов "Трвады" плавяруются на 1984-1985 годы. 

Амеряваасхая печать сообщала также о создавяя в США протявоспутнявооой системы 
на базе мадогЕ1барятного перехватчика. Доставка его к целя должва остцествляться с 
помощью небольшой ракеты, запускаемой с ястребитедя Ф-13. Летвые яспытавяя мввя-
перехватчяка в космосе шхавяруется начать в первой половине 1983 года, прием на воору-
жеаве в середявв 80-х годов. 

Но в США. вдет не только разработка космического оружия. Создазэтся также в веоб-
ходямые условвя для его использования. С 1 севтября сего года, как известно, окодо-
земвое космическое простравство для Певтагова ставовихся вовык потевцвальвыи театром 
воевных действий.- С этого дня в ВВС США. должно начать действовать специальное косми
ческое комавдовааяе. Как сообщает западная печать, начальник стаба ВВС США. заявил 
по поводу создания такого комяядоваяая! "Иссдедоваяття и разработки в области космя-
чеокого оружня позволят нам вскоре начать осуществлять военные операции в космосе", 

Несомненво, осуществлевяе подобных планов и программ моает иметь далеко вдуцяе 
последствня. Поэтому острой в актуапьаой является задача своевремевво предотвратить 
говку вооружеввй в космвческом пространстве. 

МНР, как мвогие другве государства, полвостью поддержала предложевие Советского 
Союза о зашшченвя договора о запредеяяя размещения в космическом пространстве оружия 
любого рода. 

11овгодьская делегация привадлеввт к числу тех, которые выстзггтдют за всеобъемлю
щее решение, а яменво, как предлагается в статье 1, параграф 1, проекта договора, 
преяложеваого СССР, что государства обязуются не выводить на орбиту вокруг Земля 
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объезсты с орухием любого рода, не уставешливать такое оружие на небесных телах и не 
разквп1ать такое оружие в космическом пространстве каким-либо иным образом, в ток числе 
и на пклотнруемш: косниче(̂ свх кораблях многоразового использования как существухпцего 
твпа, так и других типов, которые могут появиться в будущем. Мы также не исключаем 
и того, чтобы договор предусматривал бы положение о запреценни прикеаення противоспут-
аивовыг систем. 

Обсуждение в Комитете вопроса о предотвращении гоаки вооружений в космическом 
пространстве выявило также и другой подход, т.е. "прагматический и постепенный", как 
называют его авторы. Этот подход предлагает ограничиться лишь запрещением противо
спутниковых систем, оставляя тем самым вне запрета широкую разновццвость оружия и 
систем, не подпадающих под категорию "птэотивосцутшисовых". Кроме того, думается, что 
сак термин "противоспутниковые системы" используется совершенно двусмысленво из-за, 
вероятво, того, что сторонники этого подхода не предлагают четкого определения что 
представляю» собой "противоспутниковые системы". 

Монгольская делегация твердо считает, что главная цель должна состоять в решении 
проблемы в целом, то есть - заключевне договора, который .предусматривал бы запрещение 
размещения в космическом простраястве оружия любого рода, а вопрос противоспутниковых 
систем должен рассматриваться в общем контексте мер, ндттргдденных на достижение этой 
цели. 

В заключение монгольская делегация хотела бы предложить вам, г-в Председатель, 
и через вас члеван Комитета, чтобы после рассмотревия пункта 7 ва цденраных заседа
ниях продолжить консультации с целью согласования мандата до завершевия текущей сес
сии и принятия ранения о создании специальной рабочей группы по предотвращению гонки 
вооружетий в космичестюм простравстве. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пе-ревод с испанского): Я благодарю .представителя Монголия за его 
выстужаевие и добрые слова в адрес Председателя. Следующий внстушшщнм, Заказанным 
в моек списке, является представитель Венгрии, которому я предоставляю сейчас слово. 

Г-н КЁМИВЕШ (Веягрия) (перевод е яттгдттйекого) ; .Я могу сказать без преувеличения, 
г-а Председатель, что я счастлив быть в числе первых, кто приветствует вас в день, когда 
вы встзпхаете ва пост Председателя Комитета по разоружению. Я хотэл бы, чтобы вы 
могли почувствовать и открыто сказать в ближайшем будущем: "Что ж, это именво тот 
форум по ведению переговоров, за который я борюсь". А пока мы рассчитываем на ваш 
обшяраый опыт и дипломатическое искусство, которые, как я убежден, помогут вам до
биться маясимялгъньлг результатов в нынешней ситуации. 

Позвольте кве также выраз^ь свою признательность вашему предшествевяику послу 
Кении Майне за его вклад в вашу работу как Председателя в июле месяце. В то же 
время я хотел бы высказать слова прощального призета в адрес тех коллег, которые за
кончили свою работу в Комитете в те короткие две ведели, которые про гаги со времевн 
моего последнего выстзщяения - посла Ин,дии Вевкатесварааа, после Югославии Врхунеца 
и посла Адшсра Салах-Бея. От имени нашей делегации я желаю им успеха в исполяевии 
ими своих новых обязаввостей. 
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Наконец, мне доставляет удовольствие цриветствовать среди нас нового представи
теля Перу посла Кэннока и преддодить ему дружбу и сотрудничество со стороны делега
ции Венгрии» 

Сегодня я хотел бы изложить точку зрения нашей делегации на некоторые вопросы, 
относяциеся к пункту 7 повестки двя - предотвращение гонки вооружений в космическом 
про стравств е• 

В этом году мир праэдяует двадцать пятую годовщину запуска в космическое про
странство первого искусствеввого объекта исторического полета первого советского 
соутвика* Это событие открыло 25 лет назад для человека космвческу» эру - эру иссле
дования и использования космического пространства» 

Иврвое всподьзовавве этой новой безграничной области уже принесло огромные блага 
человечеству. Никто ве может и, я полагав, никто и не хочет отрицать или недооцеви-
вать звачевве мирного использования космического пространства в мвогочвслеввых об
ластях, таких как метеорологвя, навигация, связь, дистанционное зовдирование природ
ных ресурсов и т.д» Учитывая быстрый прогресс науки я техники, в ближайшем будущем 
можно ожидать целый поток дальнейших результатов - о многих из которых сейчас, вероят
но, даже и не думают, - которые могут послужить на благо человечества в целом. Это 
и было общим стремлением, ясно выраженным на второй конференция Оргаввзация Объеди-
неввых Наций по исследованяв в исподьэовавив космического пространства в мврвво: 
целях, состоявшейся ведавво в Веве. 

К большому сожалеввв, эта заря космической эры была очень скоро омрачеяа зло-
вецимв возможностями использовавия космического пространства также и во враждебных 
целях. Когда эта угроза стала реальвоетьв, были быстро выдвинуты инициативы, чтобы 
избежать такого развития событий. Первым важным шагом в этом направлеаяи было при
нятие договора.о космическом пространстве, подписанного в 1967 году, который запре
щает размещение в космическом пространстве ядервого оружия и другого оружия массо
вого уничтожения, кодифицируя в то же время основные принципы, касающиеся деятель
ности человека в космической среде. Регулирование мирной деятельности государств 
и ях сотрудничества с этой целью получило дальнейшее рвзвитие з заключении ряда меж
дународных докумевтов. Нала делегация с гордостью отмечает в этой связи, что пред
ставители Венгрии в различных органах Комитета Организации Объединенных Наций по кос
мическому пространству ввесдв немалый вклад в разработку этих докзгментов. 

Растущая опасность развязывания гонки вооружений в космическом пространстве 
и неотложная необходимость в избежании этого четко отражены в Заключительном доку
менте первой специальной сессии, посвященной разоружению. В пункте 80 Заключвтель-
ного докумевта говорятся: 

"С тем чтобы предотвратить гонку вооружений в космическом пространстве, 
должны быть приняты дальнейшие меры и проведены соответствующие межцународвые 
переговоры в соответствии с духом Договора о принципах деятельности государств 
по исследовавнв и использованию космического пространства, аклвчая Луну и другие 
небесные тела.". 
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Шаг, имею15ий ввдающееся значение, был сделан в проплом году на тридцать шестой 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Еаций. Советский Союз, учи
тывая различные события, свидетельствующие о том, что космическое пространство мокет 
во псе большей степени становиться ареной враядебных действий, препращаясь таким 
образом в арену гонкв вооружений, руководствуясь искренпик стремлением положить конец 
такому РЕ13ВИТИЮ событий, представил проект договора о запрещении размещения в косми
ческом пространстве оружия любого рода. Делегация Венгрии приветствовала эту новую 
инициативу, и мы продолжаем рассматривать ее как очень важную и своевременную меру 
в аужном направлении. По напему мнению, этот проект договора представляет собой 
хорошую основу для выработки международного документа, которую предстоит осуществить 
вашему Комитету. '• 

На своей последаей сессии Генеральная Ассамблея приняла две резолюции с целью 
предотвращения распространения гонки вооружений на космическое пространство. В ре
золюции 36/99, касающейся проекта договора, кото-рый я только что упомянул. Генераль
ная Ассамблея просит Комитет по разоружению начать переговоры с целью согласования 
текста договора о запрещении размещения в космическом пространстве оружия любого рода. 

В другой резолюции - 36/97 С - Генеральная Ассамблея также предлагает Комитету 
вести переговоры о предотвращении гонки вооружений в космическом простравстве, при 
этом специально упомянув запрещение про тиво спу тнико вых систем. 

Эти решения и, если говорить более конкретно, эти две резолюции возложили ва 
ваш Комитет вовую ответственность и дополнительные задачи. Комитет в свою очередь 
постановил включить в свою повестку дня на 1982 год новый пункт - пункт 7, - озаглав-
ленвый "Предотвращение гонки вооружевий в космическом пространстве". Во время пер
вой частя данной сессии состоялись неофициальные заседания, а сейчас .этот пункт вклю
чен в нашу программу работы на вторую часть сессии 1982 года. 

Делегация Венгрии твердо убеждена, что Комитет по разоружению сделал очень большой 
шаг вперед, приступив к рассмотрению этого пункта. Это должно вскоре привести к 
серьезным переговорам и к скорейшей по возможности разработке текста договора, запре
щающего размещевие в космическом простравстве оружия любого рода. Если Комитет ва-
мерев достичь эту цель, - а направление проходившего до сих пор обсуждения свидетель
ствует о наличии твердой воли сделать это, - должны быть незамедлительно начаты 
серьезные переговоры при условии наличия необходимой политической воли, с тем чтобы 
не потерять набранный темп. 

Наша делегация считает, что рассмотрение вопроса о предотвращении гонки вооруже
ний в космическом пространстве было полезньв-:. Оно содействовало лучшему пониманию 
связанных с этим проблем и наметило различнее варианты подхода к вопросу о том, как 
вашему Комитету следует решать этот важный и очень своевременный вопрос. 

В прошлый вторник мы имели возможность выслушать интереснейшее выстзгаление про
фессора Кларка из Щри Давки. С большим вниманием наша делегация высдзшада также 
выступления посла Италии Алесси и представителя Канада г-на Скиянера. Признавая 
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серьезность и высокий уровень их выступлений, я вынувден выразить некоторое разочарова
ние своей делегации по поводу односторонности этих заявлена. Наши увахаемые коллеги 
говорили только об одном аспекте предотвращения гонки воорз̂ кений в космическом про
странстве, а именно о предотвращении исдользовяяия или запрещении противосцутниковнх 
систем. 

Наша делегация не собирается отрицать или приуменьшать значение и своевремен
ность -решваяя этой проблемы. Тем не менее мы считаем, что это только один из мно
гих аспектов прецотврацевия гонки воорухений в космическом пространстве. По мне
нию делегации Венгрии, а, как мне известно, это мнение разделяют многие другие, суще
ствует иди мояет существовать другое орудие, которое монет быть применено в косми
ческом пространстве или из него. Действительно достойно сожаления, что никакие 
другие аспекты, кроме запрещения противоспутниковых систем, не были упомянуты нашими 
увахаташми коллегами из Италии и Канады. Делегация Венгрии, как я многие другие, 
считает, что следует рассмотреть и, возможно, найти решение в Комитете для всех аспек
тов предотвращевия гонки воорзгхений в космическом пространстве. 

Хотя моя делегация - как и значительное большинство собравшихся за этим столом -
прцдерхивается той точки зрения, что предотвращение гонки вооружений в космическом 
пространстве является в основном вопросом, требуашщм политического решения, я осме
люсь сделать несколько кратких замечаний относительно некоторых точек зрения, выска
занных некоторыми делегациями. 

Прежде всего мы не можем разделить оптимистическую оценку, согласно которой идея 
лазерной цушки и пучкового оружия может быть полностью реализована только в туманном 
отдаленном будущем. Читая исследование экспертов, изданное Стокгольмским междуна
родным институтом ПС изучению проблем мира з 1978 году и озаглавленное "Космическое 
пространство - поле сражения в будущем?", можно встретить следующий вывод: 

"Что касается лазеров на борту космических объектов, то они находятся 
в стадии разработки. Для таких систем более применимы химические лазеры 
из-за компактного размера... Достижения в области лазерных теплолокаторов 
показывают, что с помощью таких устройств можно следить за объектом в кос
мическом гфостранствв... Когда такое устройство станет доступным, оно моает 
быть использовано для выведения из строя элементов солнечных батарей и опти
ческих датчиков на борту спутника. В лазерах высоких энергий и пучках заря
женных частиц можем с достаточным основанием усмотреть начало новой резолюции 
в военной технике.". 

Позвольте мне напомнить, что книга, которую я цитировал, была опубликована в 
1978 году, так же как и так называемый "Специальный документ 25", изданный- Фондом 
Стэнли и озаглавленный "Может ли космическое пространство остаться т-шрной средой?", 
в котором говорится следзщцее: Военные крути Соединенных Штатов Америки предложили 
вклнзчить новые виды космических систем в существующие оперативные командования и 
использовать l-.п^/^^^uulívr ддя управлевия в реальном масштабе времени боевыми и военными 
действиями. Космическая техника может освободить зооруженные силы от зависимости 
от иностранных баз и от необходимости размещения аппаратуры для связи и наблюдения 
в других странах. 
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В исследовании Фонда Стэнли, выводы которого я упоминаю в сокращенной форме 
ради 1фаткости, но не меняя их смысла, говорится далее следз^щее: военно-воздзгшные 
силы Соединенных Штатов Америки предусматривают создание как пилотируемых, так и 
беспилотных космичеоетх станций, которые будут использоваться для наведения на цель, 
определения размера ущерба," ответного наведения на цель стратегического оружия, управле
ния боевыми действиями в реальном масштабе времени, для выполнения <1уикций контроля и 
связи. 

Это лишь несколько примеров для доказательства того, что хгроблема щ>отивоспутви-
ковых систем, какими бы вааннни они ни были, является только одним из многих аспектов 
этого вопроса. Моя делегация не может не сделать вавод о том, что дополнительное зна
чение, придаваемое некоторыми делегациями этому отдельному пункту, вероятно, может 
служить некоторым особым интересам. 

В заключение позвольте мне откровенно сказать, что в начале летней сессии делега
ция Венгрии надеялась на быстрое принятие решения о создании рабочей группы по пункту 7 
нашей повестки дня. К сожалению, позиция, занятая некоторыми западными странами, 
сделала это невозможным. Тем не менее мы по-преянему считаем, что р£1бочая группа с 
соответствующим образом сформулированным мандатом, например, предложенным делегацией 
Монголии в до1дгменте C D / 2 7 2 , стала бы лучшим механизмом для рассмотрения этого воцроса. 

Однако я не собираюсь переоценивать значение создания рабочей 'тупчцт до косми
ческому пространству. У меня достаточно оснований не делать этого. Я полностью сознаю 
тот факт, что предшественники Комитета по раэорзгжению - Комитет 18 государств по ра
зоружению и Совещание Комитета по разоружению - могли разрабатывать соглашения по 
разоружению, не имея рабочих групп,в то время как настоящий Комитет, который создал 
сейчас немало групп, все еще считающихся лучшей структурой для переговоров, до сих пор 
не смог выработать аи одного проекта договора или конвенции по разоружению. Ео это 
только под1феш1яет мою точку зрения: приверженность делу, готовность и политическая 
воля - вот что действительно необходимо. И при их наличии мы сможем легко найти 
пзгть для разработки и принятия мер по разоружению с помощью или без помощи рабочих 
групп. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Я благодарю представителя Венгрии за его 
выступление и добрые слова г адрес Председателя. Слелз^щим выступающим, указанным в 
моем списке, является представитель Кубы посол Сола Вила, которому я предоставляю 
слово. 

Г-н СОДА-ВИДА (Куба) (перевод rt wr-rragt̂ Tcnrn'̂  » Г-Н Предсвдатель, мы очень рады то
му, что вы исполняете обязанности Председателя Комитета по разоружению в этом месяце. 
Мексика и Куба - это две дружественные страны, которые служат примерок сотрудничества. 
Как заявил Председатель Государственного Совета Кубы Фидель Кастро: "с'Мексикой Кубу 
связывают исторические традиции и дружба, как ни с какой другой страной в Латинской 
Америке, Наша борьба тесно связана с борьбой и историей Мексики". 

Вы, посол Гарсиа Роблес, посвятили теши оиая и. пящу т̂ ятту. делу разоружения и мира. 
Вы никогда не колебались в ваших дейотвиях. Ваш девиз, п», тп1димо1Чг, основа на словах 
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Беяито Jyapeca, одного нз великих патриотов Америки, сказавшего: "Тот, кто не надеется 
победить, зпке потерпел поранение". Несмотря на огромные препятствия на нашем пути, 
мы не можем отказаться от борьбы за всеобщее и полное разоружение. 

Я хотел бы также поблагодарить вашего предшественника,посла Майну, за его искусное 
руководство налей работой в августе, и пожелать enj успеха в выдолневии им своих новых 
функций. 

Позвольте мне также присоединиться к приветствию, обращенному к послу Перу Пятеру 
Каяноку, с которым мы надеемся продолжить тесное сотрудничество, и выразить свою призна
тельность за работу, проделанную двумя другими коллегами, которые покидают нас - послу 
Аяхира Салах-Бею и послу Югославии Марку Врхунецу. 

Принятие эффективных меядунвфодвых соглашений с тем, чтобы дать неядервым госу
дарствам гарантии против применения или угрозы применения ядерного оружия, является 
пунктом, который Комитет по разоружению рассматривает в качестве вопроса первостепен
ной важности, начиная со своей летней сессии 1979 года. 

Слезет напомнить о том, что единственными гарантиями, имевшимися у этих госу
дарств в то время, были гарантии, предложенные в одностороннем порядке некотордми ядерны
ми государствами, и, как было указано Группой 21, некоторые из этих гарантий не только 
содержали неприемяемые ограничения, условия и исключения, отражавшие их субъективный 
подход, во были также полностью основавы на доктрине ядерного сдерживания, которая, в 
частности, привела мир на грань войны. 

Когда Комитет по разоружению решил создать Рабочз^ группу ддя обсуждения этого 
важного пункта, он заявил, что целью дянно'"- Рабочей группы будет рассмотрение вопро
са об эффективных международных соглашениях и проведение по нему переговоров, чтобы 
дать гарантии государствам, не обладающим ядерным орзгжием, против применения или угрозы 
применения ядерного оружия. 

С тех пор многое произошло в ходе обсуждений Комитетом данного пункта, а также 
произошло много событий в связи с возможным применением ядерного оружия, s результате 
чего в настоящее время угроза для государств, не обладающих ядерным оружием, вызван
ная возможным применением такого оружия, возросла по сравнению с 1979 годом. 

3 этой связи необходимо иметь в виду, что применение ядерного оружия нанесет 
ущерб как воятщим, так и невоюющим сторонам, как это уже неоднократно признавалось 
даже в этом органе по проведению переговоров. 

На одном из этапов своей работы Рабочая группа при рассмотрении данного пзгнкта, 
по-видимому, была готова достичь договоренности, которая привела бы к принятию между
народного инструмента, позволявшего осуществить имеющиеся в виду гарантии. Она начала 
рассматривать так называемый "общий подход", и все шло хорошо, пока политика ядерного 
устрашения,все еще основанная на возможном применении ядерного оружия, снова исключила 
возможность достижения какой-либо договоренности. 

Обсуждение затем вернулось с еще большей настойчивостью к возможности принятия 
Советом Безопасности резолюции, содержащей гарантии для государств, не обладающих 
ядерным оружием, но до настоящего времени не было возможности договориться относительно 
формулировки, которая удовлетворяла бы все стороны в ргшной степени, прежде всего по 
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следующим двум причинам: с одной стороны, имеются государотва, обладающие ядерным 
оруаием, которые не желают отказаться от применения такого оружия; и с другой стороны, 
очевидно, что если сделанные заявления должны привести к эффективной резолюции, они 
должны быть идентичными по своему содержанию, ибо в противном случае странам, которые 
стремятся добиться уважения к их праву на выживание, трудно будет относиться к ним 
со всей серьезностью. 

В любом случае принятие Советом Безопасности резолюции было бы лищь временным шагом 
на пути к гарантиям, которых мы добиваемся, и было бы необходимо признать, что конечной 
целью является юридически обязательный международный ивстрзгмент. 

Зачитывая сложившуюся ь Комитете по разоружению ситуацию, группа неприсоединившихся 
и нейтральных стран, а именно Группа 21 , призвала государства, обладающие ядерным 
оружием, пересмотреть свою политику и изложить пересмотренную позицию по данному вопросу 
на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, 
посвященной разоружению. 

Ответ на такзтз просьбу известен всем. Союз Советских Социалистических Республик, 
одно из государств, обладающих ядерным оружием, заявил, что он не применит первым 
ядерного оружия, укрепив таким образом гарантии безопасности. Он также предложил 
принять программу ядерного разоружения, осуществление которой, несомненно, привело бы 
к обнадеживающим результатам и принесло бы пользу в отношении вопроса о негативных 
гарантиях. 

Другие -государства, обладающие ядерным оружием, тем не менее, вновь подтвердили 
свою позицию в отношении ядерного устрашения и применения ядерного оружия, проводя, та
ким образом, политику холодной войны и мешая достижению прогресса в работе Комитета 
по вопросам первостепенной вг1жности в его повестке дня. 

ГЬг отмечали уже с беспокойством, что некоторые члены данного Комитета предлагали 
нам забыть ссылки на ядерное устрашение и возможное применение ядерного орз'жия, но 
как можно предлагать теисую вещь, когда именно это является коренной причиной тупика, 
в который зашли переговоры по любому вопросу в данном Комитете, что явно, так или 
иначе, включает запрещение применения ядерного оружия? 

На недавнем пленарном заседании делались ссылки на так называемый план Баруха, 
который, как'утверждали, должен был поставить ядерн;тэ энергию под контроль Организации 
Объединенных Наций. Нет ничего дальше от истины, чем такое утверждение; более того, 
это является опасным утверждением, потому что оно искажает факты и могло бы привести 
нас к невольным ошибкам. 

Причина, почему я останавливаюсь на этом вопросе, заключаете^ именно в том, что 
она лежит в основе позиции тех, кто выступает против ядерного разоружнвя, кто мешает 
принятию эффективных гарантий для государств, не обладающих ядерным оружием, кто 
мешает созданию рабо̂ е̂й группы по предотвращению ядерной войны и кто делает невозмож
ным, например, начало конкретных переговоров по запрещению ядерных испытаний. 
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На первом заседании Комиссии по атомной энергии, состоявшемся 14 июля 1946 года, 
г-н Бернард Барух преддонид создать мези^щародный орган по атомному ршвитию, в чьа 
Функтдуи входило бы среди прочего; 

" 1 . Адмивистративный контроль иди руководство всей деятельностью в области 
атомной энергии, представляющей потенпиадьную угрозу ддя международной 
безопасности; 

2. Полномочия контролировать, инспектировать или разрешать всю другую деятель
ность в области атомной энергии". 

Как вы можете себе представить, предложение г-яа Баруха, которое позднее стадо назы
ваться планом Баруха, было найдено неприемлемым из-за риска, который в нем заключался 
именно для безопасности в мире, которую,как предполагалось, он будет защищать. 

Никто не может не обратить внимание на то, что все компоненты междкународного орга
на по атомному р£1звитиюг лаборатории, информация, материалы - абсолютно все должно было 
находиться в руках самих же Соединенных Штатов Америки, страны, которая внесла данное 
предложение. Все должно было находиться в руках именно тех, на ком лежала ответствен
ность за ядерную катастрофу просимы и Нагасаки, в руках тех, кто, совершая акт агрес
сии, которому предстояло стать первым актом агрессии периода холодной войны, без коле
баний стерли с лица земли сотни тысяч мирных японских жителей. 

Но в выступлениях, которые мы слышали, не было ни слова о том, что произошло после 
плана Баруха. 

На втором заседания Комиссии по атомной энергии, состоявшемся 19 июня 1946 года, 
спустя всего лишь 5 дней после внесения Соединенными Штатами данного предложения, 
представитель Советского Союза Андрей Громыко внес на рассмотрение проект конвенции, 
запрещающей производство и применение атомного оружия и предусматривающей, что в тече
ние трех месяцев после ее вступления в силу все виды атомного оружия должны быть уничто
жены. Это было контрпредложение к плану Баруха, которое не оставляло никаких сомнений. 

Нет надобности называть здесь те страны, которые выступили против этого предложе
ния, ибо это те же самые страны, использующие те же самые аргументы, которые сегодня 
выступают против прекращения гонки ядерных вооружений, запрещения применения ядерного 
оружия, запрещения ядерных испытаний и гарантий безопасности для государств, не 
обладающих ядерным оружием. 

Я просто хотел бы подчеркнуть, если зы позволите мне, что сейчас, как и 30 дет тому 
назад, за этой политикой отказа от всего, что связано с ядерным разоружением и неприме
нением ядерного оружия, стоит политика ядерного устрашения и возможного применения 
ядерного оружия, которая уже привела к провалу переговоров во всех органах, занимавшихся 
вопросами разоружения в течение последних десятилетий. 

Можно вспомнить, что еще в 1942 году, за семь лет до создания НАТО и за четыре год£ 
до внесения на рассмотрение знаменитого плана Баруха, сэр Уинстон! Черчилль заявил в 
знаменитом секретном меморандуме, содержание которого было позже обнародовано Макмяд-
даном на конференции в Страсбзгрге: 
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"Я долген признать, что мое внимание сосредоточено в первую очередь яа 
Европе, яа возрохдеяии европейской славы, на материке, который является роди
ной современЕнк госзгдарств и пивилизаций. Было бы неизмеримым бедствием, 
если бы русское варварство згничтожило культуру и независимость древних европей
ских государств". 

Подобным яе образом генерал Соединенных Штатов Америки, генерал Гроувз, который 
был назвачен директором "Манхзттэнского проекта", который был кодовым названием 
проекта создания атомной бомбы, сказал: 

"Я считаю важным заявить, и я думаю, что это является обцеизвестным фактом, 
что yse через две недели после того, как меня поставили во глазе данного про
екта, я ни на минуту не сомневался, что врагом являлась Россия к что данный 
проект был задуман с учетом этого". 

Кроме того. Квебекское соглашение 1943 года, которое формально создало атомный 
военный союз между Соединенными Штатами Америки и Соединенным Королевством, содержа
ло всеобъемлющую программу применения атомного оружия, со всей ясностью обнаруживавшую 
источники ядерного устрашения и политики применения ядерного оружия. 

Нельзя утверждать, что кто-либо из тех, кто принимает участие в переговорах Ко
митета по разоружению, не знает об опасностях, которые представляет такая политика, 
поскольку именно эта политика спровоцировала гонку вооружений и создала самые большие 
препятствия на пути переговоров по вопросу первостепенной важности, включенному в 
повестку дня данного органа по проведению переговоров. 

То, что мы сейчас обсуждаем, могло бы быть новым планок Баруха, но это настоящий 
и честный план. Я имею в виду создание Рабочей группы по проведению 'переговоров по 
пункту 2 нашей повестки дня, принятие конкретных мер по предотвращению ядерной войны, 
отказ от применения первым ядерного оружия и начало переговоров по осуществлению 
программы ядерного разоружения. Тючег-ту эти меры отвергаются? Почему высказываются 
возражения? Почему предпринимаются попытки любой ценой помешать Коштету по разо
ружению осуществить возложенную на него задачу? Ответ на эти вопросы один и тот же, 
и он может быть найден в более ранних событиях, о которых я только что говорил. 

Данная ситуация значительно увеличила опасность, которой подвергается все чело
вечество, включая государства, не обладающие ядерным оружием, потому что именно 
политика устрашения и возможного применения ядерного оружия мешает принятию эффектив
ных гарантий безопасности. 

Эта политика также является поводом и причиной для всех очевидных противоречий, 
с которыми мы сталкиваемся в данном Комитете в последние годы. Когда была достиг
нута договореаность о расширении мандата Специальной рабочей груилы по химическому 
оружию, было принято решение производить новые системы химического оружия; когда 
была достигнута договоренность создать Специальную рабочую группу по запрещению 
ядерных испытеший, были поставлены очень серьеаные препятствия на пути формулиро
вания того, что должно было бы стать эффективным запрещением, а обсуждение объема 
запрещений, к которому стремится большинство стран, представленных здесь, было 
сорвадо; когда делалась ссылка на необходимость ядерного разоружения, ставились 
препятствия на пути создания Рабочей группы по ядерному разоружению. 
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Те же самые противоречия обнаруживаются в публичных заявлениях о некоторых 
опасных решениях. K̂ QCим образом совмещаются планы развертывания новых межконти
нентальных баллистических ракет I-CC с проведением в этом городе переговоров по 
ограничению и сокрацению стратегических вооружений? Как случилась, что, хотя 
говорилось об уязвимости ракет "Минитмэн", в те же уязвимые, пусковые шахты пла
нируют поместить ракеты I-IX? 

Эти очевидные противоречия, как в Комитете, так и за его пределами, можно 
объяснить политикой ядерного устрашения, доктринами, которые рассматривают ядерную 
войну как допустя1'!ую, и решениями, принятыми в отношении первого ядерного удара. 

Данный Комитет не может не знать об этой опасности, не может игнорировать ее 
последствий для переговоров по разоружению. 

В 1979 году ввиду опасности, создаваемой ядерным оружием, и из-за отсутствия 
у них достаточных гарантий безопасности, государства, не обладающие ядерным оружием 
потребовали принятия эффективных мер, которые соответствовали бы действительным 
гарантиям. Теперь при ускорившейся с тех пор гонке ядерных вооружений и при на
личии новых утверждений со стороны некоторых высоких официальных лиц о необходи
мости и законности доктрин, о которых только что л говорил 3 данном выступлении и 
которые существуют с 40-х годов, более необходимо, чем когда-либо, потребовать 
принятия юридически обязательного международного инструмента, который даст го
сударствам, не обладающим ядерным оружием, действительные гарантии против приме
нения ядерного оружия. 

В этой связи позвольте мне процитировать абзац из Заключительного документа 
шестой конференции Совещания глав-государств или правительств неприсоединившихся 
стран: 

"Конферен!Ц1я провозгласила, что наиболее эффективной гарантией безо
пасности против применения и.ти угрозы применения ядерного сруг:ия является 
ядерное разоруженпе и запрещение применения .здерного оружия". 

Именно по этой прпчхше и HOTOÎCT-, что, по напему мнению, Hi-iKaica.T доктрина о 
применении ядерного оружия не моает быть оправдана, поскольку сред:: прочего она 
мешает работе данного Комитета, I-OÍ так долго обсуждаем эти вопросы. 

ПРЕДСЕ.ДАТЕДЬ (перезод с _англ1йского) : Я благодарю представителя : l j 6 u , посла г-
Сола Вила за его BucTjrLiêsâê'и'з&''лсб-р^е слова в адрес Председателя. Слэдую:цим 
оратором в líoei: списке является представитель :1ПОЕИЕ ПОСОЛ Сказа, которому я пре
доставляю слово. 

Г-н ОКАВА (Япония) (перевод с английского): Г-н Председатель, для меня на 
только приятно, но а почетно иметь возможность высказать зам наше уважение и 
поздравления по случаю вашего вступления з должность Председателя данного Ко>штета 
на сентябрь месяц и до начала сессии следующего года. Позвольте i s e также выра
зить благодарность :тоей делегации вашему предшественнику послу г-ну Наине за то, 
как ровно и эффективво он и члены делегации Кении руководили нашими заседаниями в 
течение августа месяца. Хотя im и сожалеем по поводу отъезда посла г-на 1 а̂йны, 
я хотел бы высказать мои самые наилучшие пожелания в отношении его будущей карьеры 
после возвращения в Найроби. 



(г-н Окава. Япония) 

С вашего позволения я хотел бы перейти к своему выступлению по пункту 5 нашей 
повестки дня, а именно, "новые виды оружия массового зщичтожения и новые системы 
такого орукия; радиологическое оружие". В соответствии с программой нашей ра
боты этот пзгнкт должен обсуждаться ка следующей неделе, но поскольку Ргьбочая группа 
по радиологическому орукию заседает сегодня во второй половине дня, я хотел бы 
коснуться этого вопроса до сегодняшнего дневного заседания. 

Япония является небольшой страной, чуть меньше, чем штат Калифорния в Соеди
ненных Штатах Америки. На такой 1'1аленькой территории Глояяя в настоящее время 
имеет 24 ядерных реактора, сесть объектов по обработке ядерного горючего и один 
объект по перерабог̂ се использованного горючего. Такш-: образок, легко понять, 
что гарантиров£1Ние безопасности и безвредности этих ядерных объектов для мирных 
целей является вопросом большой вазноотп для нашей страны. В связи с этим мы 
придерживаемся мнения о том, что запрещение нападения на такие объекты при помощи 
какого-либо международного соглашения будет иметь сзщественное значение в этом 
отношении. Мы уверены, что наше мнение разделяется многими странами, которые 
имеют подобные ядерные объекты ка своих территориях. 

Именно с учете:: этого премьер-министр .Японии заявил на второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, 9 июня отого года: 

"Бсе страны мира крайне заинтересованы в том, чтобы устранить сомнения 
при использовании ядерной энергии в :<ирных целях. В частности, важно обеспе
чить и гарантировать безопасность ядерных объектов для мирных целей, и Япо
ния надеется, что международные усилия, направленные на это, будзгг успешными. 
Моя страна со своей стороны желает внести позитивный вклад в эти усилия". 

Именно по этой причине мое правительство одобрило инициативу, пр:шятую Шве
цией в контексте возможного заключения договора о радиологическом оружии. Япония 
признает важность заключения такого договора, а также важность запрещения напа
дения на гражданские ядерные объекты, и Моя делегация внимательно следит за ходом 
обсуждений по этим двум вопросам в данном Комитете. 

В этой связи позвольте мне воспользоваться данной возможностью, чтобы выразить 
благодарность моей делегации двум последнш-» председателям специальной рабочей rpyi.iiH 
по радиологическому оружию, послу Венгрии г-ну Кемивеш, который так много сделал 
в течение двух лет, чтобы примирить различные точки зрения и добиться успеха в ра
боте по договору о радиологическом оружии, и послу Федеративной Республшж Германии 
г-ну Вегенеру за то, как энергично и умело он пытается найти когагромиеское рвшен:1е 
тех трудностей, которые встречаются на птти. В письме на имя членов данного 
Комитета в начале нынешней летней сессии посол Вегенер предложил нам постараться 
найти какие-либо механизмы згвязки между договором о радиологическом оружии тради
ционного образца и отдельного регулирования взаимосвязанных вопросов существа в 
отношении ядерных объектов. 

Помимо нашей особой заинтересованности в выработке того ÍÜXH иного международно
го соглашения о запрещении нападения на ядерные объекты для мирных целей, а также 
в порядке ответа на обращение, если я могу использовать это слово посла Вегенера, 
моя делегация полз'чила инструкции представить рабочий документ, в котором мы предла
гаем проект протокола о запрещении нападения на ядерные объекты, в виде факультатив
ного протокола к будзтцему договору о радиологическом оружии. 
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(г-н Скава., Япония) 

Рабочий докзгкент содераится з документе СГ/523, который, я полагаю, мои 
уважаемые коллеги имеют э распоряжении. В документе имеется нобольаая типографская 
ошибка, и я хотел бы воспользоваться данной возможностью, чтобы указать на это. 
В пункте 9 на странице 3 английского текста документа СЕ/525 говорится, что "Япо
ния яе имеет намерений исключить зозиодность нападений на ядешые объекты", и это, 
разумеется, совершенно неверно. Текст следует читать так; "Япония не aieeT наме
рений исключить возможность рассмотрения вопроса о запрешении нападения на ядесные 
объекты в независимом и отдельном договоре". ÍI хотел бы просить секретариат быть 
настолько любезным и выпустить исправление в этом отношении. 

Позвольте мне теперь з нескольких словах объяснить, почему ̂ îы избрали фоР!1у 
факультативного протокола. 1-!ы понимали трудность, которая зоэнши:а з связи с 
предложением зк-тачить положение о запрещении з сам договор о радиологическом оружии. 
Мы понимаем, что эти два вопроса тесно связаны и что в действительности они имеют 
общую цель допущения минимутха ущерба, который ког бы быть причинен заражением в 
результате распространения радиоактивного материала. Однако цель одного - попытаться 
запретить такое оружие, целью другого - запретить акт - действительный акт -
нападения на ядерный объект. 

Поэтому мы пытались найти путь выработки международного соглашения о запреще
нии нападения на ядерные объекты при сохранении взаимоотношений между таким согла
шением и договором о радиологическом оружии. Мы считали, такое решение должно 
иметь отношение к вопросу о запрещении нападений в отдельном инструменте, а яе в 
саком договоре о радиологическом оружии, в то же самое время предоставить участника:-: 
договора возможность стать участниками Протокола, в рамках Договора, если они того 
пожелали бы. 

Мы надеемся, внесение на рассмотрение данного рабочего документа поможет 
нам самим зыйти из нынешнего тупика и, таким образом, будет содействовать ускорению 
переговоров по вопросу о радиологическом оружии с целью их скорейшего завершения. 
3 то же самое зремя мы надеемся, что наше предложение поможет на:: начать констрз^тив-
ное обсуждение того, как устранить беспоко;-:стБо з отношении нападений УЭ. ядерные 
объекты, используемые .для мирных целей. 

Наконец, позвольте мне отметать, что основные полояэния проекта протокола, со
держащиеся 3 приложении к нашему рабоче1'у докзгменту, представллгт собой не что иное, 
как основу, и что те многие технические, юридические моменты, которые "îase не были 
отражены в нашем документе, :-:ожно лучше всего обсудить в ходе действительных перего
воров. 

ПРЕ|ДС??'П'А'та1Ьз Я благсдарю представителя .шонпи посла Сказу за его зыступлэние 
и за добрые слова в адрес Председателя. Следующим оратором з мое : : списке значится 
представитель Соединенных Штатов Америки, посол уилдс, которому я и предоставляю 
слово. 



С Б / Т 7 , 1 С 4 

35 

Г-н ФКЛДС (Соедикенныь Штаты Америки) (перевод с английского): Г-н Председа
тель, моя делегация поздравляет вас в связи с вступлением на пост Председателя в 
последние дни работы нашей сессии. Мы испытываем чувство особого удовлетворения 
ь связи с: тем, что задающийся представитель Мексики, нашего большого южного соседа, 
стал во главе нашего Комитета. Мы уверены, что благодаря вашим мудрым советам и 
решительному руководству Комитет быстро завершит свою работу и без промедления при
мет доклад о работе напей летней сессии тридлать седьмой сессии Генеральной Ассамблеи. 
Обещаю вам полное сотрудничество со стороны моей делегации и искренне желаю, чтобы 
Комитет под вашим рзгководством достиг плодотворных результатов. Моя делегация так
же хотела бы выразить послу Майне через делегацию Кении наше чувство восхищения и 
признательности за умелое рзгководство работой Комитета в течение большого периода 
его летней сессии. Его умелое и мудрое руководство работой Комитета подтверждает 
наши ожидания и отражает большое доверие не только к его качества!? как рз^оводнте-
ля, но и к его стране. Мы с сожалением узнали о том, что он также покинет нас, о 
тем чтобы возвратиться з Найроби, где его ждет новое назначение. Нам его будет очень 
не хватать, поскольку его яркая личность, обаятельность и эффективные действия были 
для нас всех источником вдохновения. Пожелаем ему j r c n e x o B на его новой должности и 
долгого, долгого счастья. 

Сегодня я хотел бы выступить по пункту 7 нашей повестки дня: предотвращение 
гонки вооружений в космическом пространстве; как уже говорили многие ораторы на на
ших предыдзщих заседаниях,к этому вопросу все участвздацие в работе Комитета делега
ции, включая мою, проявляют значительный интерес. 

На весенней сессии я выступал в Комитете по этому пзгнкту повестки дня на одном 
из двух неофицигкяьных заседаний, посвященных этой теме. С этого времени интерес к 
этой теме возрос, и ряд делегаций обратились с призывом создать Рабочую группу ддя 
рассмотрения этих вопросов. Моя делегация считает, что Комитету следует сосредото
чить свое основное внимание на дальнейшем обсувдении этого пункта повестки дня до 
рассмотрения вопроса о том, следует ли предпринимать такой шаг. Я надеюсь, что мое 
сегодняшнее выстзшдение будет содействовать достижению этой пели. 

Являясь крупной космической державой. Соединенные Штаты Америки считают, что 
вопрос контроля над вооруженият-ш и мероприятия в области разоружения, касающиеся 
космического пространства, являются важным и серьезным вопросом. Такой подход оп
ределяет нашу политику и рз̂ ководит нашими действиями на междзшародных форумах. 
Соединенные Штаты Америки уделяют непреложное значение постоянным усилиям, направ
ленным на сохранение космического пространства для мирных целей и предотвращение в 
нем деятельности агрессивного характера. Б своей поддержке резолюции 36/97 С на 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций прошлой осенью Соединен
ные Штаты Америки присоединились к общему мнению, согласившись с "рассмотрением воп
роса о переговорах относительно дальнейаих мер контроля над вооружениями в космичес
ком пространстве ..." в Комитете по разоружению. 

Мы пользуемся результатами усилий наших предшественников в области контроля 
над вооружения-ш и разоружения, благодаря которым мы имеем в настоящее время в своем 
распоряжении ряд соглашений, касающихся космического пространства. Благодаря им 
уже запрещено размещать в космическом пространстве самые опасные виды оружия - оружия 
массового згничтожения - и установлены дрзтие серьезные ограничения на те виды дея
тельности в космическом пространстве, которые связана' с вооружениями. 

Договор о космическом пространстве от 1967 года является наиболее всеобъемлющим 
и широким из этих соглашений. Он запрещает вьшод на орбиту ядерного орукия или 
любых других видов оружия массового уничтожения. Договор запрещает устанавливать 
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такое орзщие на небесных телах, включая Луку? или размещать их в космическом простран
стве каким-либо иным образом. Кроме того, этот договор предусматривает использова
ние Луны и других небесных тел исключительно в мирных целях и запрещает "создание 
на небесных телах военных баз, соорукений и укреплений, испытание любых типов оружия 
и проведение военных маневров". 

Наряду с этим Договор о космическом пространстве предусматривает, что государ-
ства-згчастники "в интересах поддержания меадуяародного мира и безопасности и раз
вития кеадународЕого сотрудничества и взаимопонимания" при осуществлении деятельно
сти в космическом пространстве должны применять принципы и нормы международного пра
ва, включая, в особенности, Устав Организации Объединенных Наций, Этот момент сле
дует особо подчеркнуть. Следствием применения Устава Организации Объединенных На
ций и международного права к космическому пространству является признание того, что 
космическое пространство может играть важную роль в сохранении международного мира и 
безопасности. И.несомненно, по мнению моей делегации, космическое пространство очень 
хорошо служит этой цели, предоставляя место для спутников, предназначенных для само
го широкого крута полезных целей: связь и навигация, мониторинг за соблюдением со
глашений о контроле над вооружениями, стабилизирующая функция заблаговременного пре
дупреждения о возможном нанесении ядерного удара. 

По мнению моей делегации, режим контроля над вооружениями, касающийся космичес
кого пространства, будет усилен, если государства, еще яе являющиеся участниками 
Договора о космическом пространстве, присоединятся к этому соглашению, В действитель
ности, к сожалению, одиннадцать членов Комитета до сих пор не являются участниками 
этого важного Договора. 

Договор о частичном запрещении ядерных испытаний от 1963 года запрещает, в част
ности, проведение в космическом простргщстве .ядерных взрывов. В дополнение к непо
средственным выгодам с точки зрения контроля над вооружением, предоставляемым этим 
договором, а именно: отсутствие лдерзшх взрывов в космическом пространстве, данный 
договор предоставляет еще одно большое преимущество, касающееся постоянного развития 
возможностей использования космического пространства в мирных целях. Как заявил 
во вторник г-н Артур Кларк, несколько десятков спутников, выполняющих в настоящее 
время широкий крут задач, подвергнутся серьезной опасности, если в космическом про
странстве будут производиться ядерные взрывы. 

Как я Договор о космическом пространстзе, Договор о частичном захгрещении ядер
ных испытаний пользуется широким, хотя и не универсальны!'! признанием. Сто одиннад
цать стран являются государства1'П:-участншсамй этого важного соглапеная. Присоеди
нение других государств к этому важному соглашению послужит згкреплению мероприятий 
по контролю над вооруженийот з космическом постранстзе. 

Конвенция о запрещении зоенного или любого иного враждебного использования 
средств воздействия на природную среду, переговоры по которой велись з преляестзо-
вавшем нашему Комитету органе. Совещании Комитета по разоружению, которая 5ь:ла под
писана в 1977 году, также применима к косютческому пространству. Эта Конвенция в 
настоящее зремя вступила в силу для приблизительно тридцати государств, что намного 
меньше, чем число государств, подписавших Договор о космическом пространстве и До
говор о частичном запрещении ядерных испытаний. Более широкое присоединение к со
глашению, которое эффективно предупреждает манипулирование окружающей средой, вклю
чая чосмическое пространство, для враждебных целей, также будет служить усилению 
стрзгктуры контроля над вооружениями в косг̂ ническом пространстве. 
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MosHO привестк ряд других соглашений, кототае касаются pesan-ia космического про
странства и его использования в мирньа целях, а такае предотврацения его неправильно
го использования в агрессивных пелях, Я добавлю только к своему сегодняшнему выстзга-
лению двусторонний Договор 1972 года между Соединенными Штатами Америки и Советским 
Союзом, ограничивающий системы противоракетной обороны. Поскольку этот Договор ка
сается запрещения размещать оружие з•кoĉ œ-.ecкoм пространстве, обе стороны взяли на 
себя обязательство не разрабатывать, не испыгиать или развертывать в космосе системы 
противоракетной обороны или их компоненты. 

Беспристрастный анализ свода международных норм, применяемых к космическому прост
ранству, которые я только что перечхюлил, приводит к выводу о том, что народы могут Р"-
пытывать опр'еделенную уверенность в том, что з'частники Договора о космическом прос.ран
стве уже отказались от дестабилизирующих измекеай, которые могли быть предсказ£1ны в 
прошлом, в особенности вывод на орбиту или размещение в космическом пространстве ору-
•ZTJi массового уничтожения. Если рассмотреть положения этого договора и других согла
шений, упоиянзгтых лною выше, то широко распространенное представление о том, что гон
ка вооружений в космическом пространстве является непосредственной угрозой, оказыва
ется на более реальной основе. Поэтому я должен признать некоторое удивление по по
воду Texj кто стремится свести на нет или укалить эти соглашения, как "полностью недо
статочные". 

Полезно также изучить вклад космического пространства в выполнение соглашений о 
контроле над вооружениями, главным образом путем предоставления средств, при помощи 
которых могзт производиться мониторинг и проверка. Вполне очевидно, что в противном 
слзгчае эти соглашения о контроле над вооружениями, которые частично или полностью ос
нованы на национальных технических средствах контроля, вероятно, были бы невозможны. 
По крайней мере, такие соглашения потребовали бы навязчивых мер по проверке, иными сло
вам мер, которые ни одно государство не хочет применять необдуманно, в особенности, 
если может быть найден лучиий или более достздшый альтернативный вариант. Вряд ли бу
дет преувеличением сказат*, что ввид/ нежелания некоторых государств согласиться на 
так называемые "навязчивые" средства проверки, возможности человека использовать кос
мическое пространство для целей проверки и мониторинга во многих случаях привели к 
проведению различия между действующим соглашением и отсутствием какого-либо соглаше
ния. Интересно отметить, что в недавно опубликованной по вопросу о мониторинге за 
сокращением вооружений в "Междзшародной жизни" статье заказывалось, что появление раз
ведывательных спутников "произвело настоящий переворот в средствах наблюдения и мони-
торшга за мерами по ограничению вооружений". 

Б дополнение к конкретным функция!-: по контролю над вооружениями, выполняемым в 
космическом пространстве, больной потенциал использования космического пространства 
в мирных целях используется нами в самых разнообразных новых формах. Всем нам из
вестно о только что завер1Л1Вшейоя конференпии ЕЕИСПЕ2С-82, на которой были продемон
стрированы и обсуждены различные возможности использованм космоса. Все это пока
зывает, насколько тесно связано с нашей каждодневной жизнью использование космического 
пространства в гражданскхд целях. Использоваьние метеорологических сизтников ддя ул'/ч-
шения прогнозирования погоды и предупреждения сильныг зтраганов, спутников связи, ко
торые позволяют передавать ка весь i-oip прямой телерепортаж как исторических, так и 
развлекательных событий, прямо свидетельствует о том, что космическое пространство 
играет важную роль в поддержании структуры нашего мекдзщародного сообщества. Соеди
ненные Штаты Америки в течение многих лет играют ведущую роль в предоставлении всем 
странам мира технолопш и выгод от своих кос!отческих программ, которые предназначены 
для того, чтобы поставить космическое пространство на службу мира и згкрепление уз, 
объединяющих нации. 



за 
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Мы все признаем, что космическое пространство и эти спутники имеют военное 
значение. Бессмысленно отрицать простой факт, что использование космического про
странства может и должно служить выполнению важных военных ФЗГнкций, как, например, 
заблаговременное предупреадение, связь з навигация. Эти функции могут служить 
для укрепления международной стабильности путем усиления сдерживающей мощи военных 
сил и сокращения шансов совершения стратегическпх ошибок. Однако,как отметил s 
прошлый вторник в своем ярком выступлении проф.Кларк,"почти все изделия человека 
могут быть в равной степени использованы как для мирных, так и военных целей: глав
ное здесь в намерении". 

Существует также и другой простой факт, который никоим образом нельзя отрийать. 
Он заключается в том, что Советский Союз с какой-тс целью а течение ряда лет актив
но занимается разработкой и испытанием оперативных систем противоспутникового оружия. 
Такал система подвергает опасности спутники любой страны. С учетом этого факта мое 
правительство сделало вывод о том, что у него нет иного выхода, как продолжать про
водить 3 жизнь свою собственную программу по разработке аналогичного оружия. 

Соединенные Штаты Америки полностью согласны с тем, что неограниченное сорев
нование в области разработки и развертывании оружия, затрагивающее коишческое про
странство - что мы часто называем гонкой вооружений - не будет содействовать дости
жению более общей цели - упрочению мира. Именно по этой причине Соединенные Шта
ты Америки поддерживают обсуждение этого вопроса в Комитете по разоружению. 

Мы по-прежнему приветствуем рассмотрение возможных последующие мер, которые мож
но было бы добавить к существующему своду соглашений по контролю над вооружениями, 
если они применимы к космическому пространству. 4 июля 1982 года президент Рейган 
объявил о национальной политике в области космического пространства для его исполь
зования в гражданских и военных целях, а также в целях контроля над вооружениями. 
Эти меры излояены в документе, копии которого моя делегация с удовольствием предо
ставит друг:»! 3 a H H T e p e c o 3 a H H b 2 i делегациям. Однако мне хотелось бы процитировать 
соответствующий ра&дел из этого документа, поскольку он касается контроля над воору-
жeнил̂ п:-

"Соединенные Штаты Америки будут по-прежнему изучать варианты контроля 
над восрузениями из космоса. Соединенные Штаты Америки буд^т рассматривать 
зопрос о поддающихся проверке и справедливьзс мерах по контролю над зоорз/жения-
м и , которые будут запрещать или шшм образом ограничивать испытание и разверты
вание кошсреткых систем оружия при условии, что эти меры совпадают с интереса
ми национальной безопасности Соединенных Штатов Америки". 



Cl/FV.134 
(Г-н Фкддо. CELA.) 

Сзтарствугт два момента в этом разделе, которые, на мой взгляд, заслуживают особого 
гшэоания. Во-первых, Соединенные Итаты Америки считают, что основное внимание необ
ходимо сконцектрировать ка мерах, применяемых к конкретным видам систем оружия. С ч с -
ВЕдно, меры, которые изложены в общих тер>а1нах, содержат только неконкретные общие по
ложения, ирш-:енение которых может быть подвергнуто сомнению, не являются конструктивны-

и, я дут-саю, не будут представлять интерес для ирисутствукзщих здесь делегаций. 
Во-вторых, Соединенные Штаты Америки считают, что подлежащие рассмотрению меры пс кон
тролю над вооружениями должны быть справедливыми и поддающимися проверке. Эти два 
критерия являются обоснованными нормами, подлежащими применению в отношении любых 
потенциальных соглашений о контроле над вооружениями. 

Необходимо отметить также по поводу друхчдс аспектов нашей работы в области контро
ля НЕД вооруженпями и разоружением, что наше рассмотрение последующих мер в области 
контроля за вооруженишп: в кoĉ arчecкô : пространстве не может происходить в вакууме. 
Международная обстановка сказывает серьезное воздействие на перспективы сотрудничества 
по TaKHií мера:-:. Как и в отнопении всех мер по контролю над вооружениями, реальная 
обстановка должна оказывать воздействие на наше решение. 

11, наконец, я считаэ, что могу с уверенностью заявить, что мы все разделяем 1гред-
стааление о будущем человечества в кос:-21ческо:-: пространстве. Я вспоминаю, что когда 
я был маленьким, серии подвигов ''Бака Роджерса • и 'Флэва Гордона'" захватывали меня, но 
я никогда не предпслагал, что все это было больше, чем полет фантазш!. Тем не менее 
в течение нашей жизни ш были свидетелями первой попытки человека покинуть пределы на
шей планеты. Вое мы вспоминаем красноречивое замечание астронавта НеЙла Амстронга, 
когда он стал первым человеке:-!, вступившим на Луну: 'Один небольшой шаг для человека, 
и гигантский шаг для человечества". Вполне вероятно, что наши внуки или, возможно, 
их дети окончательно освободятся от уз зе1-шого притяжения и вступят в новую эру, BII-
ходящую за рамки человеческого воображения. Однако только в случае сохранения мира 
человечество сможет достичь этой последней границы. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (певевод с английского): Я благодарю представителя Соединенных Штатов 
Америки посла Филдса за его выступление и приятные слова, высказанные в адрес Предсе
дателя. Последнш: оратором в ::оем списке значится представитель Австрии, г-н Лак:, 
которому я предоставляю слово. 

Г-н ДАЕГ (Австрия) (перевод с английского): Г-н Председатель, выступая в такое 
позднее время на первом заседании Комитета по разоружению в сентябре месяце, моя деле
гация охотно присоединяется к лредыдуцш-: оратора::, которые выразили удовлетворение ви
деть вас, сэр, в качестве Председателя на оставшуюся часть сессии 1 9 8 2 года. Тот фак 
сэр, что вы, одна из самых видных личностей в области разоружения, берете на себя ру
ководство данным Комитетом, мопно без сомнения считать историческим моментом. Ш 
также рады приветствовать вас как представителя Мексхпси, страны, с которой Австрия 
поддерживает сердечные отношения, несмотря на огромное, с точки зрения географии, рас
стояние, которое нас разделяет. 

Если задуматься о тех важных политических и деликатных вопросах, о которых гово
рил ваш уважаемый предшественник несколько дней назад, начинаешь осознавать, что необ
ходимы терпение, :'1удрость, реализм и определенная доля гибкости со стороны всех участ
ников. Делегация Австрии выражает надежду, что решения, принятые по этим вопросам, 
будут в должной мере учитывать не только интересы государств-участников Комитета по 
разоружению, :-го также и интересы всех стран, выразивших особую озабоченность по во
просам разоружения и ограничения вооружений, озабоченность, причина которой для Австрии 
заключается в том, что она находится в одно:-: из наиболее уязвимых районов земного шара. 
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Нала делегация хотела бы такзе отдать дань узакенля вашему Ередшвствешшку, шослу 
Кении Пайка, который так умело рутсоводнл работой Кош:тета в августе Убсяце я усилия ко
торого помогли преодолеть настроения разочарования и неудачи, которые испытывали многие 
делегации вследствие весьма ограниченных результатов второй специальной сессии Генераль
ной Ассамблеи по разоружениа. 

Ноя делегация с большим интересом и вниманием выслз>шала все выступления, которые 
были сделаны по пункту повестки дня, озаглавленному '"Предотвраценпе гонки вооружений в 
космическом пространстве '. Позвольте мне, пользуясь вашим любезным разрешением, пред
ставить следующие замечания на рассмотрение Комитета, замечанпя, сделанные правительст
вом, которое в течение :я10гих лет проявляло особый интерес к вопросам костхческого 
пространстза, в особенностп к вопросам мирного использования космоса. 

Человечество стоит перед серьезной проблемой постепенного вовлечения космического 
пространства в гонку вооружений. 

За прошедшие десятилетня бьгао занз̂ щено более 1700 воениьпс слутникоэ; военные круги 
обеих сторон зсе в большей степени полагаются на Е с п о л ь з о в а н и е спутников, особенно в 
стратегических целях. Широкий и растущий диапазон фунК||,ий превращает эти спутники в 
важные цели, создавая Teî i саа-шм сильные стимулы для разработки противоспутниковых систем. 
Дрзггие меры, которые потенциально вводят оружие Б космос, осуществляются з области про
тиворакетной техпики. 

Все эти события вызвали серьезную озабоченность в отношении перспективы мирного 
использования кос1-:ического пространства, которая была ясно выражена в прошлом месяце 
в Вене во время второй Конференции Организации Объединенных Наций по исследованию и 
использованию космического пространства в мирных целях. Председатель Ковференции, Ми
нистр иностранных дел Австрии Виллибальд Пар призвал участников заключить соглашения, 
которые должны категорически запретить зсе виды оружия в космическом пространстве. 

В заключительном докладе Конференции выражено хшение, что распространение гонки 
вооружений на кос1>а1ческое пространство является предметом серьезной озабоченности для 
международного сообщества, наносит вред человечеству в целом и поэтому должно быть пре
дотвращено. Кон:ререяция рекомендовала, чтобы компетентные орг1ны Организации объеди
ненных Наций, в частности Генеральная Ассах^хблея л Комитет по разоружению, уделили в 
должной мере и в первую очередь эни:1ание этому зопросу при рассмотрении м е р , напразлон-
ных на предотврашенле гонки вооружений з космическом пространстве. 

В 1 9 7 8 году первая специальная сессия Генеральной Асса1-:бле11. посв.чщенная раэорзгже
нию, уже обратилась с просьбой принять меры по предотврашению гонхгг зооттузений в KOCMÎ-
ческом пространстве. Прошлой осэньз тридцать шестая сессия Генеральной Ассамблеи приз
вала Комитет по разорз^ению стремиться к соглашению относ:ггельно текста осотзетствзгаще-
го договора по предотвращению распрестранениг гснки вооружений на космическое простран
ство. 
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Широко респрострешено мнение о том, что сушествудщие меадународные документы, 
ус такав лцвготг'е принципы исследования и использования космического пространства в i-шр-
HJî.' целях, являются недостаточными для предотврацения распространения гонки вооружений 
на космос. Некоторые недостатки и лазейки в наиболее заанок из этих документов, 
догозоре о космическом пространстве, возникли вследствие научно-технического прогресса. 
Другие были умышленно введены в проекты соглашений в связи с тем, что некоторые иг те̂ . 
немногих стран, обладающих определенными возкоаностями в космической технике, а тагасе 
иеобхсдш-юш финансовыми ресурсами, пожелали не связывать себе руки. Дашве, в-третьих, 
недостатки были вызваны ростом понимания того, что все возрастающее использование кос
мического пространства нескольких^ странами, особенно в военных целях, моает непропср-
ционально ограничить его использование другими странами. 

В качестве отправного момента для усиления реаима ограничения вооружений s косми
ческом пространстве следует детально изучить объем и истхишое значение соотзетстзухищих 
полоаений Договора о ксл-шческок пространстве. До тех пор, пока принцип мирного ис
пользования ка благо человечества, который летит в основе всего режима контроля за кос
мическим пространством допускает, диаметрально различные :п-:терпретации, будет сохранять
ся опасность распространения милитариздцик на космос. И,дейстзительно, как нам из
вестно, некоторые интерпретируют мирное использование, чтобы исключить только деятель
ность или устройства для целей нападения, Е ТО spei-ts как другие хотели, чтобы оно рас
пространялось на любую BoeHiîyr' деятельность. 

Хотя неопределенность формулировок, возможно, и была полезной в прошлом, больше 
с ней мириться нельзя. В свете конкретных продолжающихся попыток проведения экспери
ментов с устройствами для целей нападения в космосе и их последующим применением, не
обходимо уточнить формулировку и требуемые новые запрещения должны быть ясными и не
двусмысленными . 

На основании согласованного уточнения существующих полоаений, разумеется, будет 
необходимо ввести новые запрещения, касающиеся использования космического пространства. 
Распространение полоаений пункта 2 статьи IV Договора о космическом пространстве иа само 
космическое пространство или выражение запрещения введения з'-стройств любого вида для 
цел-эй нападения и даае только для целей испытаний, можно было бы рассматривать как 
зозмоаные подходы к решению этой проблемы. 

Ограничение, которое усиление режима контроля за космическим пространством нало
жило бы на те страны, которые в настоящее время имеют возисаности фактически использо-
зать космос, будет, в конечном итоге, после тщательного рассмотрения рассматриваться 
даае эти̂ !И немногими странами как полезное. Ибо, если они не примут ограничения сей
час, завтра ош. могут столкнуться с таким полоаением, когда усиление защитных CBOÛCTJ 
устройств, посылаемых в космос, и опасность потери косм11ческой связи и других БОЗ>ЛЖ-
EocTeü, чрезвычайно увеличит иг издержки и особенно увеличит опасность дестабилизирую
щих потерь установок, являющихся ключевыг-о: ддя их системы сдераивания. История кон
троля за вооруавниями, хорошо известная большинству собравшихся здесь, СБИдетельствует 
об имевших место з прошлом просчетах, когда из-за видт-юсти временных преимуществ, ог
раничения не принимались в тот момент, когда они являлись выподнш-ими в техническом и 
политическом отношениях, в то время ка:< развитие воорздсений, которые остава-яись. без 
контроля, выдвигало бесконечные проблемы всего лишь несколько лет спустя, 

В заключение, никакие новые сзпцественные полоаения не обз̂ здапт гош-сз" вооружений 
в коа'шческом пространстве, если заинтересованные стороны не смогут договориться об 
эффективном механизме соблюдения к проверхси. Вероятность принятия каких-либо новых 
обязательств будет зависеть от их надеяности, от той степени доверия, которую они 
смогут создать среди государств-участников. 

В этой связи î-tse хотелось бы заявить о нашей убежденности, чтс рано или поздно 
проверка из космоса и в космосе должна быть поставлена на международнзгю основу. Сейчас 
только две страны распслагглт полных: набором средств кoc^шчecкofi техники. 
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В настоящее время и в течение долгого времени в будущем такое нолоаение обусловит на-
иненьшую достоверность национгияьньсг средств контроля. Проведенное Организацией Объеди
ненных Наций в прошлом году исследование по этому вопросу пошлвло, что создание мекду-
неродного агентства сцутыикового контроля является вполне достипимой целью. Этот момент 
следует пришшать во внимание при выработке новых соглашений по контролю за вооружени
ями в космическом пространстве. 

Что касается вопроса о том, как усилить режим контроля за космичвсяжм пространст
вом, то моя страна возлагает большие надежды на советско-американские переговоры по 
противоспутниковым сжстемак, которые проводились примерно до встречи на высшем уровне 
в Вене в 1979 году. Нам представляется, что возобновление этих переговоров принесло 
бы пользу. 

Наряду с этим данный Кох'Штвт, отвечая на соответствующие резолюции первой специ
альной сессии по разоружению, последней сессии Генеральной Ассг1.1блеи и ЯШСПЕЙС-1Х дол
жен усилить свою работу по вопросу предотвращения гонки вооружений в космическом про
странстве и учредать рабочус группу по этогту вопросу. Следует приветствовать любое 
меропрятие, направленное на ускорение подготовительного процесса, ведущего к началу 
полноправных переговоров. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (детэевод с английского): Я благодарю представителя Австрии за его 
выступление и за добрые слова в адрес Председателя. Как я уже сказал ранее, предста
витель Австрии был последним оратором в моем списке выступаю1цих. Желает ли выступить 
кто-нибудь еще? Я предоставляю слово представителю Нидерлавдоз, но в связи с таким 
поздним часом я надеюсь, что его выступление будет очень коротким. В противном случае 
я бы предпочел, чтобы он любезно согласился сделать свое выступление на нашем следующем 
заседании. 

Г-н ВАГЕШ-ШЙКЕРС (Нидерланды) (пе-ревод с английского) : Г-н Председатель, я приношу 
извинения вам и моим коллегам за то, что выступаю в такой поздний час и, конечно,я буду 
краток. 

Видеть вас в качестве Председателя на сентябрь месяц доставляет огромное удовлет
ворение. Ваши выдающиеся достижения в деле разоружения хорошо известны и дают нам 
уверенность, что под вашим рухсоводством Ког-штет по разорзгжению успешио закончит насто
ящую сессию. Без сомнения руководитель нашей делегации выразит наше удовлетворение 
по поводу вашего председательстза позже более соотзетствующим и пространкьи образом. 

По поручению моего правительства я хочу, чтобы з протокол было внесено следующее 
короткое заявление. 

Ш искренне верш^, что нельзя щадить никаких усилий, чтобы предотвратить безудерж
ное соперничество в разработке и развертывании оружия, затрагивающего космическое про
странство. Мы придаем огромное значение ответстзенной задаче, доверенной Ко:штету по 
разоружению в этом отношении, что было вновь подтверждено в Заключительном документе 
К Ш С Ш Й С - 8 2 , Наша озабоченность хорошо известна. Во время тридцать шестой сессии 
Генеральной Ассамблея Нидерланды вместе о государствами, придерживающиеся такой же 
точки зрения, выступили с 1шициативой выдвижения проекта резолюция, которая привела 
к резолюции 36/97 С, принятой подавляющи:-! большинством. Впоследствии мы с удозлетзо-
рением- восприняли тот факт, что в соответстствии с этой резолюцией, в начале своей 
сессии 1982 года Комитет по разоружению принял решение включить в свою повестку дня 
новый пункт, пункт 7, озаглавленный "Предотвращение гонки вооружений в кссгшческом 
пространстве''. 8 апреля 1982 года рутсоводитель делегации Нидерландов имел удоволь
ствие детально раз-ьяснить наш основной подход к этому зопросу. Jbi с больиш: интересом 
следим за происходящшш обсуждениями на наших пленарных заседаниях. С нашей T 0 4 i a i 
зрения, вклады, сделанные делегациями, которые выстзгпали по пункту 7 повестки дня, 
явно свидетельствуют о том, что фактически существует консенсус з отнсшении желатель
ности проведения конкретных :4ер по предотвращешпо гонки вооружений в космическом 



C D / P V . 1 8 4 
4 3 

(Г-н Загенмейкетэс. Нидетэлдкда) 

пространстве. Поэтому я считаю, что вправе повторить точку зрения, вьфаленную в данном 
Комитете рзгководителем наией делегации 12 августа 1982 года, то есть, что текст резо
люции 36/97 С обеспечивает достаточную формулирову для выработки соответствующего манда
та с целью учреакдения специальной рабочей группы в соответствии с пунктом 7 повестки дня. 
Ши призываем Комитет по разорзщению принять такие меры, которые гарантировали бы, чтобы 
в 1983 го,цу пзгнкт 7 повестки дня был paccMOTpf'H доланым образом, 

ттРТ̂ тту̂ ЯАТТОТк (перевод с английского) : Я благодарю представителя Нидерландов за его 
выступление, за то, что он был краток и за добрые слова в адрес Председателя, Сейчас 
мы ксчерпадЕ список выступающих на время утреннего заседания. 

Все мы получили расписание, которое секретариат подготовил ка следующую неделю. 
Как обычно, оно является ориентировочным и монет быть позже изменено при необкодиьюсти. 
После консультация с секретариатом и, помня о числе записавшихся ддя выступления на 
нашем заседании во вторник 7 сентября, я намерен, если не будет возражений со стороны 
какой-либо делегации, изменить згказанное в предварительном расписании время открытия 
заседания во вторник с 10 часов 30 минут утра на 10 часов утра. Если возражений нет, 
я буду считать, что все согласны с этим. 

Решение принимается. 

î̂T''̂7i|n"P̂7ijATPJTK (перевод с английского): Мне также хотелось бы попросить вас оказать 
мне содействие в этом вопросе. Если мы начнем указанное заседание точно в назначенное 
время, а именно, в 10 часов утра, то оно завершится к 13 часам, и все, кто назначил 
встречи на это ъ-ремя, смогут не опаздывать. Поэтому я намерен открыть заседание, если 
не точно в назначенное время, то, по крайней мере, не более, чем с Ю-мияутаым опозда
нием, таким образом, что, когда ш говорим 10 часов, это значит, что Председатель откро
ет заседание в 10 часов 10 минут, и если мы говорим 10 часов 30 минут, я открою заседа
ние в 10 часов 40 минут. Я уверен, что вам понятна причина, и вы окажете содействие 
Председателю в этом вопросе. 

По просьбе се1сретариата мне также хотелось бы обратить вайе внимание на тот факт, 
что четверг, 9 сентября и пятницa^10 сентября,являются праздником Организации Объеди
ненных Наций, и Дворец Наций будет закрыт. Что касается дня закрытия данной сессии, 
как я угхе сказал в начале, в настоящее время я принимаю 16 сентября в качестве предва
рительной даты, когда наша работа будет завершена, вполне понятно, что фактическая 
дата закрытия будет решаться не мной, а Комитетом. 

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится во вторник 7 сен
тября в 10 часов утра. Заседание объявляется закрытым, 

Заселдяие закрывается в 13 часов 35 минтт. 





К01ЙМТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ 7 Sepxember 19S2 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ОТЧЕТ О СТО ВОСЕМЬДЕСЯТ ПЯТОМ ПЯЕЕАШОМ ЗАСЕДДЛШ, 

состоязиекся во Дворце Наций, Женева, 
30 вторяЕк, 7 сентября 1 9 8 2 года, в Ю ч 

Председатель ; г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС (Мексшса) 

GE.S2-66407 
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СПИСОК лиц, ПИ1СУТСТВ0ВДВ11Ж НА ЗАСЕЕШИ 
Австтэашя; 

Аотентина: 

Недьгия; 

Битлма; 

Болгатзия: 

Бразилия; 

Венгрия; 

Венесуэла! 

г-н ФИНДЗШЁ 
I3ICC С, БОЙД 

г-н А. ТАФФАР 

г-н Р. ГАРСИА-ИОРИТАН 

г-н А. ОНКЕПИНКС 
г-к }2.-И. БУАРФАЛИС 

У ШУН МаУН ГИЙ 
У Т Ш КЬЯУ ХШШГ 
У ТАН ТУН 

г-н ТЕЯЛДЛОВ 
г-н СОТИРОВ 
г-н ДШЯЕОВ 
г-н ПРЛ1-10В 

г-н А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-н И, КЕМИВШ 
г-н Ф. ГДЙДД 

г-н Х,А. САРРАГА 

Гетаанекая Демо1сратическая Республика; г-н Г, ХЕРДЕР 
г-н X. ТИПИКЕ 
г-н Ф. ЗАЙЖ 
г-к Р. ТРАПП 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Эадр: 

Индонезвся; 

Иран; 

Италия: 

г-н Г. Bjú-üfítii' 
г-н Н. КЛИНГЛЕР 
г-н S. POP 

г-н Й.А. ХАССАН 
г-са В. БАССИМ 

г-па Б. ЕКАНГА КАБ^ЙЯ 
г-н О, ГНОК 

г-н С. САРАН 

г-н Н,С. СУТРЕСНА 
г-н XAPHOMATAPAIÍ 
г-к КАРИОНО 
г-н И. ДДМАНИК 
г-н ХИДАЙАТ 

г-н й. АЛЕССИ 
г-н Ч.И. ОЛИВА 
г-н Э. ДИ ДЕОВАЛНЙ 
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Кангда; 

Кения; 

Кктай; 

Куба: 

Марогзсо ; 

Мексика; 

Монголия: 

Нигерия; 

Пакистан: 

Пе££: 

Польша: 

СПИСОК лиц, ПРЙСУТСТВОБАЖК НА. ЗЛСЕШИИ 

г-н Д. С. Máí©I&I 
г-Е Дк.Р. СКИНЕЕР 

г-к Д.Д. ДОН НДБдаКРА 
г-к Jê.M. КИБОИ 
г-н Д=.Н. МУБИУ 

г-н ¡11 МЭЩЗЯ 
г-Е ВАЕ ЧШИЬ 
г-н ЛИНЬ ЧЭН 
г-н СО К Л Й Ш 

г-н Л. СОЛА ВИЛА 

г-н А . СКДЛЛИ 
г-н К. ШРАИЕИ 

г-н А. ГАРСИА РОВПЕС 
г-н С. ГОНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н Д. ЗРДЭМБИЛЭГ 

г-п Jfe.O. ЙЕВЕРЕ 
г-Е У.О, АКИНСАНЬЯ 
г-« Т. А1УЙИ-ИР0НСИ 
г-н А.У. АБУЖКДР 
г-н А.А. АДЕПОДЖУ 
г-н И.Е.К. УКЕДЯЕ 

г-н X. ВАГЕНМЕЙКЕРС 

г-н П. КЭЕНОК 
г-н Х.Б, де ля СОТТА 

г-н Я. ЧДЛОВИЧ 
г-н Т. СТРОЙВАС 

Румьгния: г-н Т. 11ЕЛЕС^Ш7 
г-н Т. ПАНАИТ 
г-н М.С. ДОГАРУ 
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СШСОК ЛЩ, ПИ1СУТСТВ0ВД2ШИХ ЕА З А С Щ Н Ш 

Соединенное Кд-родевстэо : 

Соед1шенные Штаты Аметздая; 

Соаз СоветскЕй Содиадистаческш: 
Республик; 

Фтзантая; 

Чехословакия; 

ПЬедия; 

Штзи Ланка; 

Эфиопия; 

Ргославия: 

Япония; 

Сек-ретата ЙЬиитета по разотгуаению 
и личный представитель Генерального 
секретаря 

Заместитель Секретаря 
Комитета до разоруденив 

г-н Д.М. CAI'DIEPXESC 
г-да Дп.Е.Ф. РАЙТ 
г-па Дг.И.ЛИНК 

г-н М.Д. 57СШ 
г-н М, УТШСТОН 
г-н Р. СКОТТ 
г-н Р. МИЛТОН 

г-н Б.П. ПРОКОФЬЕВ 
г-н В.Ф. ПРЯЗШН 

?:| 1: Ш ̂ c F ^ 
г-н Д»ДБ0ВШЬ 
Г -Е М. КУТЮР 
г-н и. Б1ЙВ0ДА 
г-н Л. СТАВИНОХА 
г-п Я. ЙИРУШЕК 

г-н К. ЛИДГАРД 
г-н X . 5ЕРГЛУНД 
г-н У. ЭРИКССОН 
гшсс л. ОЛССОН 

г-н т. TEPPÎSE 
г-н ф. ЙОГАННКС 

г-н М. МПХЙЙЛОБИЧ 

г-н ОКАВА 
г-н М. ТАКАХАШЙ 
г-н Т. КДВАКИТА 

г-н Р. .ЯГГЛЙПАЛ 

г-н 3. БЕРЕСАТЕГЙ 
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ПРЕДСКДАTEЛЬ (перевод с английского); 185-е пленарное заседание Комитета по ра
зоружению объявляю открьгшм. Первым оратором в моем списке является уважаемый пред
ставитель Венгрии посол Кемивеш, кому я и предоставляю слово. 

* • 
Г-н KEI-ÎIÎBSIII (Венгрия) (перевод с английского): Г-н Председатель, наш Комитет 

начинает сегодня обсуждение пзгнкта 5 его повестки дня, озаглавленного "Новые виды 
оружия массового уничтожения, новые системы такого оружия; рай;иологическое оружие". 
В соответствии с решением, принятым на 171-м заседании в апреле,Комитет также прове
дет два неофициальных заседания сегодня и завтра с участием экспертов. Цель нео
фициальных заседаний - рассмотреть предложения и соображения, относящиеся к первой 
части данного пункта повестки дня. Позвольте мне выразить надежду, что оба офи
циальные заседания Комитета, а также и неофициальные заседания будут способствовать 
лучшему пониманию этого важного и своевременного вопроса и проложат также путь ддя 
принятия конкретных действий, для которых давно настало время. 

Делегация Венгрии всегда уделяла особое внимание вопросу запрещения новых видов 
ОРУЖИЯ массового уничтожения и новых систем такого ОРУЖИЯ С тех пор, как началось 
обсуждение этого вопроса на заседании Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций в 1975 году и на Совещании Комитета по разоружению в последзшщем году. Это 
внимание выразилось также в представлении на рассмотрение рабочих документов, перво
го - в 1978 году по вопросу об инфразвуковом оружии (CCD/575) и последнего - в 
ходе работы первой части данной сессии (документ CD/261). Именно наша делегация 
была инициатором в прошлом году и снова в этом году проведения неофициальных засе
даний по этой очень важной и насущной проблеме. 

Как я сказал 18-го марта, "Эта неизменная приверженность моей делегации про
диктована, среди прочего, растущим пониманием мирошм общественным мнением того, что 
происходящая научно-техническая революция, ускоряющиеся темпы прогресса в различных 
област,ш: науки создают не только благоприятные возможности для разрешения основных 
проблем человечества, но и - в случае ее неправильного использования - серьезную 
опасность качественного нового раунда гонки вооружений". 

Военно-технические журналы и другие публикации в течение почти десятилетия пе
чатают сообщения о новых методах массового уничтожения, которые могли бы применяться 
для создания некоторых еще не известных видов оружия. Эти сообщения подтверждаются 
выступлениями ученых, высказывающих свои опасения относительно некоторых программ 
развития, осуществляемых в военных целях. 

Не вдаваясь в особо специфические детали, позвольте мне затронуть некоторые общие 
характеристики видов оружия, обсуждаемых в настоящий момент. Одной из отличительных 
черт новых видов неядерного оружия массового уничтокения является из: высоко изби
рательный эффект. Такие виды оружия могут, например, нарзшать некоторые функции 
человеческого организма, наносить вред людям определенного этнического происхождения 
или вызывать изменения у некоторых видов сельскохозяйственных культур или животных 
(резко сокращая таким образом сельскохозяйственное производство, создавая острую 
нехватку продуктов и даже голод). Такие виды оружия чрезвычайно легко поддаются 
контролю в смысле эффекта или типа действия. Они, например, могзгт оказывать влияние 
на психическое состояние человека или репродуктивные возможности. В связи с высоко 
избирательным действием такого оружия его применение может в течение длительного 
времени оставаться незамеченным. Это может привести к изменению характера военных 
действий и открыть возможности для скрытого ведения войны. 



CD/77.1S5 
б 

'Г--а А_емизеш« Венгтая) 

Некоторые новые виды оружия массового уничтожения сущестзуит только в принципе, 
однако другие уже вышли из проектных бюро, и нельзя уже больше отрицать реальную 
опасность появления таких видов оружия. Самым последним событием, подтверждающим 
обоснованные опасения среди широких слоев населения, является пресловутое решение о 
производстве и размещении ядерного нейтронного оружия. Хотя ряд делегаций, возможно, 
и будут утверждать, что это всего лишь новый вид оружия, имеется уже достаточно много 
научно подтвержденных данных, содержащихся в научных, военных и других публикациях -
а также широко известных з данном Комитете - которые, вне всяких сомнений, доказывают, 
что это не только самый современный зид ядерного оружия, но также и новый вид оружия 
массового уничтожения как с точки хранения технологии, так и с точки зрения политиче
ских и военных последствий. И это действительно так, поскольку опасность всеобщей 
ядерной войны увеличивается в результате появления "легко применяемого" ядерного ору
жия. Поэтому делегации социалистических стран предложили запретить ядерное нейтрон
ное оружие я внесли проект конвенции по этому вопросу еще з 1979 году. 

Запрещение новых видов оружия массового уничтожения и новых систем такого оружия 
уже имеет ДОЛГУЮ ИСТОРИЮ предпринимаемых усилий по разоружению. 3 1 9 ^ году Комиссия 
по вооружениям обычного типа приняла резолюцию, в которой среди прочего говорится, что 
"определение оружия массового уничтожения должно включать оружие с атомным зарядом, 
оружие с радиоактивным материалом, смертоносные химикаты и биологическое оружие, а 
таетсе любое оружие, которое будет разработано в будущем о таким же разрушительным 
действием, как атомная бомба или любой из вышеупомянутых видов оружия". 

Спустя два десятилетия данный вопрос был снова поднят на заседании Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций. По инициативе Мальты в 1969 году были 
приняты две резолгзции по вопросу о возможном появлений новых видов оружия массового 
уничтожения: резолюции 2602 С и Э(ХХЗТ) соответственно призывали Совещание Комитета 
по разоружению рассмотреть некоторые последствия ведения радиологической войны и при
менения лазерной технологии. Однако Комитет решил, что зопрос о такой возможности не 
требует незамедлительного рассмотрения. 

Новые достижения з области науки и техники и возросшая опасность их зоенного 
применения были причиной того, что в 19'^ году в ходе работы тридцать третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи Советский Союз внес предложение заключить междзгнародное согла
шение о запрещении разработки и проивзодстза новых видов оружия массового уничтожения 
и новых систем такого оружия. Советская делегация такге внесла проект международного 
соглашения. В резолюции Генеральной Ассамблеи 3479 (ХХХ) предлагается, чтобы Сове
щание Комитета по разоружению занялось рассмотрением этого вопроса. 

С тех пор Генеральная Ассамблея продолжает заниматься рассмотрением этого воп
роса я-приняла ряд резолюций. С 1976 года наш Комитет-также постоянно рассматривает 
проблему запрещения новых видов оружия массового уничтожения. Делегации социалисти
ческих стран приложили много усилий .ЕЛЯ ТОГО, чтобы облегчить разработку договора по 
этому вопросу. В 1976 году советская делегату внесла на рассмотрение документ CCD/514, 
озаглавленный "Об определении понятий новых видов оружия î-iaccoBoro уничтожения и новых 
систем такого оружия". С тем, чтобы учесть соображения, высказанные делегациями раз
личных западных государств. Советский Союз з 1977 году внес на рассмотрение пересмот
ренный вариант проекта.соглашения (CCD/51l/Rey.l). Пересмотренный проект предусмат
ривает, что наряду с общим соглашением должны быть заклютаены отдельные соглашения о 
запрещении конкретных зидов оружия. 3 проекте также предусматривается, что перечень 
видов и систем оружия, подлежащих запрещению, будет содержаться з приложении к согла
шению и может быть дополнен, если появятся новые виды оружия. 
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В 1978 году первая спецпальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная ра-
зорукению, уделила этому вопросу особое внимание. Заключительный документ содераит 
не менее трех пунктов, посвященных этому. Пункт 77, нашример, гласит следующее: 

"Чтобы предотвратить качественную гонку воорукений и с тем, чтобы научные 
и технические достижения мшгно было в конечном счете использовать только для 
мирных целей, следует предпринять эффективные меры для избежания опасности и 
предотвращения появления новых видов оружия массового уничтожения на основе 
новых назтчных принципов и достижений. Следует з должном порядке продолжать 
усилия, направленные на запрещекие таких новых видов и новых систем оружия мас
сового уничтожения. Могут быть заключены специальные соглашения о запрещении 
отдельных видов -оружия массового згничтожения, которые могут быть определены. 
Этот вопрос должен находиться под постоянным наблюдением". 

Обмены мнениями, которые состоялись в период 1976-1982 гг., выявили различия 
в мнениях относительно эсофектизных путей предотвращения появления новых видов оружия 
массового уничтожения. Однако моя делегация продолжает быть убежденной в том, что 
всеобъемлющий подход является наиболее эффективным путем для достижения нашей цели. 
Это означает, что заключение всеобъемлющего соглашения о запрещении в общем порядке 
разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения с приложением переч
ня конкретных видов оружия, которые подлежат запрещению. Такое соглашение могло бы 
предусматривать -заключение отдельных соглашений по конкретным новым видам оружия мас
сового уничтожения. 

Принятием в прошлом году резолюции 36/89 Генеральная Ассамблея расширила общий 
подход и увеличила наши возможности, а таксе наши обязанности в этой связи, когда она 
предложила Комитету по разоружению "активизировать переговоры с привлечением квалхг'ш-
цированных праЕительствениых экспертов с целью подготовки проекта всзоиъех-шющего 
соглашенщг о запрещении разработки и производства новых видов оружии маосочого уничто
жения и новых систем такого оружил, г. такае проектов возможных соглашеинЛ по отдельным 
видам этого оружия". 

Пзгнкт 3 той же самой резолюции призывает государства - постоянные члены Совета 
Безопасности, а также другие важные в военном отношении государства в качестве первого 
шага к заключению всеобъемлвзщего соглашения сделать заявления, аналогичные по содер
жанию об отказе от создания новых видов оружия массового уничтожения. Такие заяв
ления следовало бы затем одобрить решением Совета Безопасности. 

Резолюция Зб/89, как я уже сказаш, расширяет общий подход к решению данной проб
лемы и в то же самое время дает нашему Комитету возможность возобновить его усилия 
в двз?х направлениях. Рабочий документ CD/261, внесенный на рассмотрение делегацией 
Венгрии этой весной, соответственно предлагает предпринять конкретные действия в обоих 
направлениях. Мы надеемся и ожидаем, что Комитет уделит этим предложениям долскное 
внимание. 

Первый вопрос, который уже подробно обсуждался, касается создания специальной 
группы квалифицированных правительственных экспертов под эгидой Комитета. Этой 
груше, по мнению моей делегации, можно было бы порзтчить разработку проекта всеобъем
лющего соглашения, а также составление проекта возможных соглашений по конкретным 
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новым видам оружия массового уничтожения. Я могу сказать, что эта идея получила 
широкую поддержзсу в ходе наших обсуждений, и только оппозиция со стороны некоторых 
западных стран помешала Комитету создать такую специальную группу. 

Второй вопрос касается пункта 3 резолюции Генеральной Ассамблеи, который, как 
я уже отметил, призывает постоянных членов Совета Безопасности и другие важные в воен
ном отношении государства сделать заявления об их отказе от создания новых видов 
оружия массового уничтожения. Такие заявления, аналогичные по содержанию и затем 
одобренные Советом Безопасности, явились бы первым шагом к заключению всеобъемлющего 
соглашения. 

Такой подход наметился еще в 1977 году, когда делегация Соединенного Королев
ства в ответ на предложение, целью которого было создание специальной группы, заяви
ла следующее: "... более плодотворным подходом было бы решительное осуждение миро-
зык сообществом разработки новых видов оружия массового уничтожения наряду с при
зывом к данной конференции продолжать рассмотрение данного вопроса ..." 

Мировое сообщество в целом ряде случаев решительно осуждало разработку и произ
водство такого оружия. Теперь настало время для тех государств, которые в состоя
нии разрабатывать и производить их, выступить со своими собственными торжественными 
заявленияки, обязывающими их самих не создавать какие-либо новые виды оружия массо
вого уничтожения. Такие заявления, как предусматривается в пункте 3 резолюция 36/89, 
имели бы значительную моральную и политическую ценность. Поскольку все постоянные 
члены Совета Безопасности и практически все важные в военном отношении государства 
представлены в данном органе по проведению переговоров. Комитет по разоружению имеет 
яе только возможность, но это Taise и его долг рассмотреть данный вопрос самым 
серьезным образом. 

Делегация Венгрии вместе с целым рядом других делегаций с нетерпением ожидает, 
когда соответствующие делегации сделают заявления об их позиции. Хотя политические 
заявления делаются яа официальных заседаниях Комитета, делегации, участвующие в нео
фициальных заседаниях,при помощи своих экспертов должны серьезно рассмотреть различ
ные аспекты данного вопроса, а также формулировку соответствз̂ ющего проекта заявле
ний, о которых я сказал выше. 

С вашего любезного разрешения, г-н Председатель, я перейду,ко второй части дан
ного пункта повестки дня: запрещение радиологического оружия. По этому вопросу 
Комитет зашел в тупик, а Рабочая группа по радиологическому оружию в основном не 
действовала в ходе работы летней сессии. Одна из причин данного тупика состоит в 
существовании различных подходов к приоритету в отношении запрещения радиологиче
ского оружия и запрещения нападений на ядерные объекты. 

Некоторые делегации в Рабочей группе неоднократно выступали за приоритет в 
отношении запрещения нападения на ядерные объекты, в то же время неоправд£1Нно при
нижая роль и необходимость заключения договора о запрещении радиологического оружия. 
Например, делегация Швеции в своем меморандуме, содержащемся в документе СЪ/шр^.1Э, 
внесенном 16 марта, заявила следующее: "Исследования, проведенные компетентными ор
ганами Швеции, показывают, что разработке конкретных видов радиологического оружия 
в том виде, в каком оно определено в проекте [совместного предложения СССР-США], 
является весьма отдаленной возможностью. Они вряд ли могут стать практическим 
оружием массового уничтожения и в этом смысле даже оружием, эффективно применяемым 
на поле боя". 
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Моя делегация, как и дрзггие делегации, однако, не могет согласиться с такой 
оценкой и прядергивается мнения, что данное opysne является потенциально не менее 
опасным, чем любой дрзггой вид оружия массового уничтожения. Нельзя отрицать, 
что быстрое развитие ядерной промышленности и принятие, а также осуществление многи
ми государствами своих собственных преградах в области ядерной энергетики неизбежно 
привели к широким разработкам и распространению в мире технологии с применением 
различных радиоактивных материалов. Это могло бы по своей природе стать материаль
ной основой для создания той или иной системы радиологического оружия. Кроме этого, 
при отсутствии запрещения разработки радиологетеского оружия государства не могут 
быть уверены в ток, что никакое другое государство не будет проводить исследований 
с целью разработки такого оружия. 

В этой связи я хотел бы обратить внимание Комитета на опубликованное в газете 
"Ди Вельт" 16 января этого года интервьэ, взятое у американского физика, специалиста 
в области ядерной энергии, Коуэна и французского военного теоретика 7аенеста. Не 
комментируя военно-стратегические и политические аспекты данного интервью, я хотел бы 
просто отметить, что сама тема интервью, по крайней мере, в некотором отношении дает 
ответ на то, является ли возможным создание радиологического оружия или кет и на
сколько эффективным оно может быть. 

В данном интервью Коуэн выступает за разработку технически возможного и абсо
лютно смертоносного гамма-оружия, которое он назьшает безобидной "совсем не бомбой". 
Согласно Коуэну, это оружие является абсолютно контролируемым с точки зрения сроков, 
радиуса действия и интенсивности применения. Он полагает, что 100 кг урана-235 
достаточно для того, чтобы "расстелить ковер" в несколько тысяч километров длиной 
и тысячу километров шириной всего лишь за несколько дней. 

Гамма-лзгчи, благодаря их высокой энергии, очень опасны для людей и для любых 
живых организмов. Гамма-л]^ от естественных источников радиоактивности и от 
искусственных ядерных реакций уже широко применяются в науке и технике. Они при
меняются в медицине, металлзгргии и многих других областях. Поэтому практическое 
применение гамма-лучей, включая те, которые обладают высокой интенсивностью, является 
реальностью, которую никто не может отрицать. Таким образом, а настоящее время 
существует материальная основа для практической разработки высокоэффективного и 
смертоносного оружия с гамма-излучением, которое,естественно, подпадает под категорию 
радиологического оружия. 

Чтобы предотвратить разработку любых возможных видов такого оружия, например, 
такого, о котором я только что сказал. Комитет по разоружению должен удвоить свои 
усилия, направленные на завершение переговоров о проекте договора о запрещении 
радиологического оружия. Если мировое сообщество уже в самом ближайшем будущем 
столкнется с фактом появления того или иного вида оружия с использовгщием радиоактив
ных материалов, вина, совершенно ясно, будет лежать на нас, кто в свое время не 
предотвратил такую возможность. 

Определение радиологического оружия, данное инициаторами совместного проекта 
Договора, охватывает любое устройство, помимо ядерного взрывного устройства, спе
циально предназначенного для использования радиоактивного материала в целях разру
шения, нанесения ущерба или вреда посредством радиации, полученной в результате 
распада такого материала. Данная формулировка запрещает любые системы радиологиче
ского оружия, основанные на применении любых видов радиоактивных материалов, неза
висимо от их характеристик или изучаемой радиации, будь-то альфа-, бета- или 
гамма-лучи или радиация нейтральных частиц, обладающих высокой энергией. Таким обра
зом, определение, предложенное в проекте договора, также распространяется на оружие 
с гамма-излучением. 



(г-н кёмивеш. Зенггия) 

3 заключение я хотел бы подчеркнуть следующее. Поскольку появление специаль
ных зидов радиологического орузсия, таких, как орзшз!е с гамма-излучением, описанное 
выше, раззгмеется, не является зопросом отдаленного будущего, делегация Венгрии убеж
дена, что 3 1993 году Комитет должен будет предпринять новые и энергичные усилия 
со стороны каждой делегации в этом зале с тем, чтобы разработать и успешно завер
шить составление проекта договора о запрещении радиологического оружия любого вида. 

Г-н ВЕйВСДА (Чехословакия) (перезод с английского): Г-н Председатель, прежде чем 
я перейду к той части моего сегодняшнего зыстзщления, касающегося вопросов сзщестза, 
позвольте мне зыразить убежденность моей делегации э том, что наш Комитет работал 
под чрезвычайно эффективны!-! руководством з течение заключительных недель сессии 
этого года. Ваш впечатляющи̂ ^ послужной описок з̂ частника переговоров по разоруже
нию и, позвольте мне добавить, наш личный опыт сотрудашчества с Вами э различных 
форумах по проведению переговоров и меядународных органах .теляется гораздо большим, 
чем достаточная гарантия надежного руководства, которым вы нас обеспечите. 

Я хотел бы также поблагодарить предаиущего Председателя, уважаемого посла Ке
нии г-яа Гатере Майну, и призетстзовать среди нас нового посла Перу г-на Питера 
Каннока, которого я уже встречал и с которым, как я надеюсь, у нас сложатся отлич
ные отношения. Ш с сожалением узнали, что вследствие ротации глав делегаций мы 
расстаемся с уважаемым представителем Соединенного Королевства послом Саммерхейсом, 
который всегда подходил к зьшолнению стоящих перед его делегацией трудных задач 

• с мудростью и серьезностью, за что мы все высоко его ценим. Via желаем ему всего 
самого наилучшего в его будущей деятельности. 

В этом году среди пзтяктоз повестки дня Комитета по разоружению есть два пункта, 
которые в некоторой степени зани1-1ают особое место. Пзгнкт 7 повестки дня - предотвра
щение гонки вооружений з космическом пространстзе - и пзгнкт 5 - новые виды оружия 
массового уничтожения и новые системы такого оружия - отличаются от других цунктоо 
повестки дня в основном в силу того факта, что в их рамках мы стремимся предотвратить 
процесс, которхгй, если его яе остановить, может привести к значительным последствиям 
в яе столь отдаленном будущем. С процедурной точки зрения у этих двух пунктов 
есть еще одна общая черта, а именно, обсуждение по ним проходит только на пленарных 
заседаниях, прячем до с и г аор ке было с о з д а н о спадиальных р а б о ч ю : групп и ли грзпш 
экспертов. 

lÍH приветствуем тот факт, что на опасность превращения космического пространстза 
в еще одну область гонки вооружений, наконец, обращено внимание Комитета по разору
жению. В течение нашей весенней сессии и прошлой недели мы выслушали много интерес
ных выступлений с оценкой сущеетвующш международных документов, регулирующих в извест
ной мере военное присзггетвие в космическом прсотранстзе и намечающих поиск возможных 
будущих шагов з этой связи. 

Вряд ли есть необходимость напоминать на этом форуме обо всех соответствующих 
договорах с детальным описанием их положений. Однако л хотел бы подчеркнуть, что, 
несмотря яа некоторые попытки дать различное толкование принятым мерам, г̂ ы.считаем 
заключенные до сих пор договоры очень важными международными документами, создающими 
основу для дальнейших усилий по достижению полной демилитаризации космического про- -
странства. Это относится прежде всего к Договору о принципах деятельности государств 
по исследованию и использованию космического пространства, включая Луну и другие не
бесные тела, от 1967 года и к Соглашению о деятельности государств яа Луне и других 
небесных телах солнечной системы, помимо Земли, от 1979 года. Положения этих двух 
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я бы сказал, "основополагакзцих" договоров о хосютческом пространстве вместе с поло
жениями некоторых других международных документов закрыла доступ з космическое про
странство для ядерного оруг:ия и других видов оружия массового згничтожения. Высоко 
оценивая предпринимавшиеся до CIÍX пор меры, мы разделяем также мнение тех, кто счи
тает необходимым и логичным принятие дальнейших мер, которые исключали бы возмож
ность размещения в космическом пространстве других еще не охваченных категорий оружия. 

Чехословакия активно згчастзует в мирном исследовании космического пространства 
Б рамках хорошо известной международной программы сотрудничества "Интерспутник", 
которал, в частности, дала возможность гражданину нашей страны созершить полет 
Б космос. Поэтомз'- у нас есть более чем веские основания обратить особое внимание 
на все мерк, направленные на предотвращение гонки вооружений з космическом простран
стве и гарантирующие, что оно будет использоваться только з мирных целях. 

Две соотзетстзующие резолюции, принятые Генеральной Ассамблеей Организации Объеди
ненных Наций на ее последней сессии, определяют два подхода в этом отношении. Я не 
стал бы квалифицировать их как два различных подхода. Некоторые из тех, кто вы
ступает 3 поддержку резолюции 36/97 С, пытаются убедить нас, что их подход является 
единственно возможным, и они делают все, что з их силах для доказательства того, что 
предложение, содержащееся в резолюции 36/99» касающейся проекта договора о запрещении 
размещения з космическом пространстве оружия любого рода, является неуместным. 

Как я уже сказал, мы не рассматриваем эти два подхода как взаимоисключающие. 
Однако не нужно быть специалистом в этой области, чтобы понять, что отраженный в 
резолюции 36/99 подход охватывает намного больше сторон. Более того, он не только 
касается уже сущестззтащей опасности, но полностью зачитывает и возможное будзщее 
развитие боевой техники. Многое было сказано з этой связи о так называемом "оружии 
направленной энергии". Мы были весьма удивлены попытками некоторых делегаций по
ставить под сомнение зозможности разработки такого оружия и применения его на практи
ке. Мы полагаем, что пробле1-5ы чисто технического характера, сохраняющиеся в сфере 
разработки такого рода оружия, разумеется, не должны помешать нам рассматривать весьма 
реальнзтю возможность его создания и возможного размещения в космосе. 

Мы с интересом выслушали выступления, з которых проблема противоспутникового 
оружия определялась -как основная проблема предотвращения гонки вооружений ь косми
ческом пространстве. Кы можем согласиться со многими идеями и выводами з этой 
связи. Однако мы с озабоченностью отметили две тенденции з этом подходе, к которым 
мы вряд ли можем присоединиться. 

I Во-первых, косвенно или прямо высказывалась мысль о том, что противоспутниковое 
оружие является единственным орзгжием, если говорить о возможном применении в косми
ческом npocTpeiHCTBe, которому сейчас можно дать четкое определение и, следовательно, 
мы должны ограничиться рассмотрением вопроса об этом оружии. Мы далеки от того, 
чтобы недооценивать дестабилизирующие последствия деятельности, связанной с противо
спутниковыми системами, но разве эта конкретная проблема должна заставить нас за
быть о приближающейся опасности, связанной с оружием, размещаемым на объектах, ко
торые пролетают на расстоянии нескольких десятков километров над территорией какого-
либо государства? 
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Зо-вторых, мы не можем также согласиться с некоторыми яредложениями, касающимися 
определения, так сказать, компонентов противоспзггникового оружия и действий. Мы вряд 
ли можем согласиться с тезисом о том, что можно четко разграничить :1ирные и военные 
действия в космическом пространстзе. Если кто-то захочет сделать достижение любого 
соглашения о противоспутниковом оружии нереалистичным, то для этого нет ничего 
лучше, как определение объема, который будет охватывать предпочтительно зсе виды 
космической деятельности как мирной, так и военной, и будет также направлено на ре
шение проблем, которые могут быть решены только на Земле, а яе из космического про
странстза. 

В своем выступлении на прошлой неделе уважаемый представитель Соединенных Штатов 
Америки обратил наше внимание на тот факт, что до сих пор не зсе присоединились кс 
многим важным договорам, касающимся космического пространства. Мы полностью согласны 
с ним в том, что всеобщее присоединение к этик договорам было бы, несомненно, полез
ным. В то же зремя нам не следует забывать, что существующие договоры, независимо 
от того, все ли в них участвуют или нет, еще не закрыли все пути для распространения 
гонки вооружений на космическое пространство. Делегация Соединенных Штатов Америки 
согласится со :1Ной, поскольку положения этих договоров, хотя они и исключительно 
полезны, не помешали Соединенным Штатам осзгщестзлять военную деятельность в косми
ческом пространстве. Одни только заголовки трех статей, взятых наугад из номеров 
"Интеряейшнл геральд трибюн" за июнь этого года, в достаточной мере подтверждают 
справедливость того, что я только что сказал. В номере газеты от 7 июня - "Уайнбвргер 
стремится к противоспутниковой системе", в номере от 25 июня - "Военное применение 
челночного космического корабля расширяется" и в номере от 23 июня - "Военно-воздушные 
силы США готовятся расширить военную деятельность з космическом пространстве". 

Существует один более серьезный аспект гонки зооружений з космическом простран
стве, вызывающий озабоченность. Он приведет к беспрецедентному росту военных рас
ходов. Справедливо то, что эти расходы скажутся главным образом на государствах, 
осуществляющих космические программы, но это, разумеется, станет бременем также и для 
других стран. Согласно Дэвиду А. Эндельману, развертывание простой наземной оборо
нительной системы протиЕ крылатых ракет, вероятно, стоит 1 млрд. дол. США. Но при 
развертывании первой действующей космической системы с противоспутниковым оружием 
расходы подскочат до 2-3 млрд. дол. США, а. при полном развартывгипта з космосе системы 
ПРО они состазят 10 г-шрд. дол. США. 

Ни одна делегация не претендует на то, что у нее есть рецепт"предотвращения 
гонки вооружений з космическом простраястве. Зфйективным может быть только такое 
решение этой проблемы, которое согласовано всеми государствами, особенно обладающими 
самым высоким уровнем развития техники. 1Ы считаем, что наилучшш^ путем дальнег̂ шего 
продвижения з этом направлении было бы создание специальной рабочей группы, з которо-1 
делегации могли бы воспользоваться активным участием экспертов. Иы полностью под
держиваем проект мандата для такой рабочей грзгппы, содержащийся в документе СЕ/272, 
представленном Монгольской Народной Республикой. & яе можем больше позволить 
себе не обращать вникания на ответственность Комитета по разоружению в отношении 
опасности милитаризации космического пространстза - ответственность, которая была 
недавно я сно подтверждена яа КонсЬеренпии Ш^СП1йС-82. 
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Многое из того, что я сказгш Б отношении иредотзращения гонки вооружений в кос
мическом пространстве, относится также и к проблеме новых видов орудия массового 
уничтожения. Моя делегация уже затрагивала этот пункт кашей повестки дня в ряде 
случаев, и поэтому я ке суду ce í í4ac вдаваться в подробности. На данном этапе я 
хотел бы только еще раз высказать нашу продуманную точку зрения о том, что акцент 
в этой связи должен быть сделан на предотвращении создания нового оружия, основанного 
на последних назщккх достижениях. Мы уже отмечали, что мы не против заключения кон
кретных соглашений по определенным видам оружия. Но всеобъемлющее соглашение долж
но быть перзьЕ! необходимым шагом ь этом направлении. 

Никто не может отрицать действительно существующей растущее опасности создания 
новых видоэ оружия массового уничтожения и новых систем такого оружия. Позвольте 
мне привести только один пример. Многочисленные нэдазкие исследования и статьи в 
военных жзфналах к периодических изданиях доказывают, что, например, зсе более ин
тенсивно ведется разработка злех-.тронных средств э едеЕия войны. Некоторые спепиа-
листы по зспросам обороны утверждают, что в Соединенных Штатах Америки использование 
электроники в целях разрушения становится ооэершенно козой областью бизнеса и что 
создана новая отрасль промышленности для удовлетворения -pacTyiszz потребностей воен
ных кругов в 3T0í: области. 

Моя делегация глубоко озабочена тек фактом, что кы до настоящего времени не до
стигли какого-либо сзщестзенного-прогресса э рассмотрении этого пункта. Поскольку 
фактор времекии является наиболее неблагоприятным фактором в связи с этим вопросом, 
мы полагаем, что егс рассмотрение только на неофициальных пленарных заседаниях не 
полностью отвечает неотложности этого вопроса. Поэтому кы самым энергичным обра
зом поддерживаем предложение Зевгрии о создании группы экспертов для рассмотрения 
вопроса о предотвращении появления новых видов оружия массового уничтожения. Опыт, 
приобретенный до сих пор в результате участия экспертов в нашей работе s связи с 
этой проблемой, убеждает нас з том, что это было бы наиболее подходящим и многообе
щающим подходом. 

Прежде чем закончить свое выот^дхление, я хотел бы сделать небольшое замечание 
по поводу наших дебатов о ядерном разоружении, которые, к сожалению, были довольно 
непродуктивными. Я хотел бы отдать должное зыстзгплению делегапии Кубы на этом 
обсзадении, поскольку ее представитель сделал очень полезный исторический анализ 
проблемы гонки ядерных зооруженхгй. Веек делегациям следовало бы внимательно про
читать это зыступление. Оки увидят в истинном свете так называемый план Баруха, 
упомянутый на второй специальной сессии президентом Рейганом и совсем недавно здесь 
делегацией Соединенных Штатов Америки; они узнают, что этот план далеко не был 
шагом к ядерному разоружению, как э т о недавно утверждалось здесь делегадаей Соеди
ненных Штатов Америки. Я хотел бы выразить надежду, что обсуждение вопроса о ядер
ном разоружении в Комитете на следующей сессии приведет к более позитивным резуль
татам, чек на нынеиней сессии. 

ПРВДСЕДАТИЛЬ (пезевод с испансногс): Благодарю представителя Чехословакии 
посла Вейводу за его зыстзгпление и добрые слова в адрес Председателя. Следующим 
выступающим в моек списке является представитель Федеративной Республики Германии 
посол Вегенер, которому я предоставляю сейчас слово. 
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Г-н ЗЕПШЕР• ('̂ 'адета-тавная Республика Германии) (перевод с английского); 
Г-н Председатель, моя делегация присоединяется к другим делегациям, приветствуя вас 
как Председателя, îibi зсе знаем, какую бользую пользу могут принести Комитету на 
этих заключительных этапах его сессии 1962 года ваша мудрость, ваш огромный опыт, 
ваша проницательность. Наш предыдущий Председатель посол ГНайна уже уехал, но я хо
тел бы выразить его компетентным коллегам из делегации Кении признательность нашей 
делегации за то, что он справедливо а продуманно руководил нашей работой. 

Один из экспертов нашей делегапии зкступит сегодня зо второй половине дня на 
неос̂ шциальном заседании по вопросу об оружии массового уничтожения, который также 
включен официально э повестку дня нашего заседания. Исчерпывающее заявление, с 
которым он выступит, по-зидимому, избавляет хеня от необходимости затрагивать сей
час те же вопросы. Вместо этого я хотел бы высказаться по трем вопросам, представ
ляющим особый интерес для нашей делегации: во-первых, по вопросу о химическом ору
жии, в связи с которым я собирашсь представить новый рабочий документ; зо-зторых, 
по вопросу о космическом пространстве, по которому я не смог выступить на проплой 
неделе из-за чрезвычайно длинного списка выступающих, и, наконец, по вопросу о ра
диологическом оружии, по которому я хотел бы коротко выступить 3 связи с процессом 
переговоров в качестве Председателя рабочей группы, срок полномочий которого истекает. 

Наша делегация с удовлетворением отмечает, что з течение летней сессии усилия 
были в значительной степени сосредоточены на достижении соглашения о запрещении раз
работки, производства я накопления запасов химического ОРУЖИЯ, предусматривающего 
уничтожение существующих запасов и ликвидацию объектов по производству и снаряжению 
химических боеприпасов. Будучи страной, которая еще в 1954 году отказалась з соот-
эетствии с международным договором от производства химического оружия, Федеративная 
Республика Германии оказывала с тех пор самую энергичную поддержку всем усилиям, 
направленным на скорейшее заключение соглашения о полном и поддающемся проверке за
прещении химического оружия, которое является для коего правительства крайне важной 
и прежде всего вполне достижи:-юй целью. 

Химическое оружие отличается от большинства эидоа оружия тем, что его примене
ние в военных действиях запрещено согласно Женевскому протоколу 1925 года и норма:-! 
обычного международного права. Следовательно, xи̂ îичecкoe оружие не должно играть 
какзгю-либо роль з военных расчетах любого государства, и, если бы зсе государства 
были едины 3 достижении этой пели, его не должно было бы существовать вообще. 
Пришло время для всех государств отказаться от оружия, которое запрещено з течение 
более половины столетия, я заключить международную :<онвенцию с этой целью. 

Запрещение химического оружия укрепит безопасность договаривающихся сторон, 
но оно достигнет эту цель лишь при условии, если все участники договора будут раз
делять убеждение з том, чтс положения договора будут полностью соблюдаться. Та
ким образом, проблема проверки имеет решающее значение. Это сложный, но отнюдь не 
неразрешимый вопрос, Национальньэ: оредстз, как все мы понимаем, недостаточно. 
Решение должно быть найдено главным образо!4 на основе ме-̂ цдународных недискримина-
пионных и 3 то же время эффективных методов сотрудничества. Международные инспек
ции на местах, :-соторые будут проводиться постоянным многосторонним органом в со
ставе компетентных экспертов, являются важной составной частью такой совместной меж
дународной системы проверки. Значение запрещения химического оружия настолько ве
лико для нашего правительства, ^ю' я вынужден сейчас, когда сессия Комитета по разо
ружению 1982 года подходит к концу, подчеркнуть ряд общих моментов, хотя некоторые 
из них широко признаны и часто утоминались другими делегациями з Комитете. 
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Перехожу теперь к коккрет:-^п: гогросг::. Нале правнтельстзс очс::ь тггтельно 
ггзучЕЛо "Основные ноло-:е:-л:я" гсоньеглцл: о всеоСзегГШцек загрещенх-: ~ i 3 z n e c i : o r o оружия, 
гр8ДСТ£13ленЕые :-:едгзз:о Ссветскг.: Coaooi:. Оно ирншло к зызсду, что от:: советские 
дредложенгая, хотя в ряде облаете!: о:-: и :*с дтт удовлетворптелышг рспе:-пв1, иредстав-
ляэт собо": прогресс, поскслысу Е :-Г:П: пр!:о::а:-:а в приншше необходимость проведения 
регулярных :iHcneiaiEÍl :-:а пестах. 

ЕЕСКОЛЬГ.О :1озестЕо делегаспя::,^ Ос^ерат:;зигя Республика repi:ainri представила в 
ходе весенней сессии рабочгй дс1":е::т (CD/255), З i c o T o p o i : 1:зло1.еиа папа ::оицепция 
реалистичной и 3ft(])ei:THBH0Íl CHCTeii: npoBcpir:. 

F. - ::зк> честь представить сегодня ноп:::" рсбоч1± до1су::ент, в :;еторо:. разв:1та :1дея, 
содержаг-аяся з до:г'п-енте С1)/2б5, с зачете:: г:-":адг друп:х делегадх^! i с дельне1лаи>2: 
уточнениягз:. Глгвная гель этогс ::огсго дс:г-::е11тг с условны:: обсоиаче—:о:: СБ/32О, 
состоит в то::, чтобь: в:рсдлож::ть zc-zv-oiz^o ûopiyr::po3ia: для тех разделов ::о:1БеЕПИи о 
Ж21шческо1: орзтаз, которые непссредствOÍ-HÍO связаны с пробле::ой проверха:. Это означает, 
пто 3 до1с;п:енте предложенхт фор:"̂ -.-::ров:с: для глав, касаигтихся "лрог.ср:в:' :: "Консульта-
т::зного KCi-aíTeTa", : : , T a i a i : : образе::, данг яс:-:ал карт1:на обязательств, ::оторце госу-
дг.рстБа дожлгг будут: взять на сеСя в оолсстт; ггроверю:. 

Ibi предлагае:-: эффективную, пра::т:-чпз.'Г) :: 1:адвжную систе:гу ировергл:, осуществление 
которой в то же вреит требует липь ограк:::чсюшх лэдо1а:х :: финаЕсовпл ресурсов. Наши 
основные сообрагекия в этой сзяз:: ог-;:;изча=1тея в следзтяпем: 

- система проверки в связ:: о плгттесглг.: оружием будет напразлеиг на обеспечение 
самой высоко:! степени гаранти:: того, что обязательства по договору выполняются 
Bcei-iTi участнЕка::Е, ке требуя npi: это:: чрезмерно большого аппарата по наблюденпю. 

- 1«и предлагаем такое решение, ::оторос предус::атривает высохсуп степень риска 
обнаружения для любого БОЗ::ОЛШОГО ::ар;-ЕИтеля, путем введения двух различных 
видов проверю:: 

а) одтп: ввд проверк:: ггредзгс::атрпваст расследование г сттучсе утверждений о ток, 
что обязательства по догозсрз' L-e соблюдаются, игнсрирзтэтся iwii: обходятся. 
Тгла-^е "прове-п1с: на особом рсирвагпв:" должаы г-шеть обяоателыгуп силу для 
государства, против i c o T o p o r o зыдплгуто обвннекпе г нарзтеихп:. Доверие 
к соблюдению обязательств по договору не может возникнуть, еол:: за подоз-
реваемы:: государство:: будет ;:слиостьг оставлено право согласиться ::ли не 
соглвс1ггься со спеп2:аль::ой проворгсои на ТОУ оеноваЕгг::, что зт:: проверки 
носят лищь добровольный Xí"pa::Tcp. Ис1:лЕ1чеше ножет быть сделало в случае, 
если просьба о проверке coBopmeinîo лишена осиовагсня по :i:c:niD подавляющего 
больш:?нстЕа участнш:ов. 

^ Во-вторых, предлагае:: регуля-'пле проветаа: соблюдения хапэчевыл обязательств 
по догоЕорз", а :шек:4о: утчтожеиия сущеетвующих запасов плвгчсского оружия, 
де:юнтаза и ликвидация объектов по производству и СЕаряже:пш хтвггческого 
оружия, соблюдения разрсшеп::ого ::а::ехл:альяого объема про::зводства сзерх-
токсхгчкых c::epTOHoei2i:x и:ади:атов согласно определению г договоре, и собли^це-
ння обязательства об отказе от про::ззодства хтического сру::=:я. .ТЬя того, 
чтобы еиете1:а n p o B e p i n : была осз'пествхвгой, по напе:^ убе::̂ 1е:гдз, регулярные 
проверки в отношени!: отказе, от я25о::зводства необходигщ r-zinz для той части 
xnoHîecxcoi: про12г::ле!шости, ::оторс-!г :юг.ет потекциальпо прс::звсд:1ть сверхток-
е:гчкые г:;здгчесгае агенты, oco6ei:::c для прогзыпленпогс пропо'зодстБа 



16 

(>_-:-; lorене-с . 5?г) 

фосфорорганических сое,т;:з2!И111. iC^sc? отрасли zronraecicoii прогшзленности 
p&r:M.ipEbn2x проверка!!: ооеспеч-?т т то .т.е BI:S:ÚS практичесг^оо :i зс-оогзтх-ГЕное 
peíneme проблеш сровер:::: ::оттро::ззодства кличе зых прех:3-рсо::сЕ i,;::::ai:Horo 
орз^яил. На основе суцес?зтоц:п: тегн:гческ53 сталдартоз гп: од::а ::pjrn:îa(i 
:гро:ьп!кенЕая страна :-ie .:OI-OT ^̂ Ы̂ТЬ ::с:-лэчена как ггрс!13зсл::тс,-з таких патерха-
лоз-

- Нет необходп1:ост:: осзлзестзлль тжспехстрш на местах на все : : соотзетстзуищих 
предприятиях на постояико:" ос:£сзе. Пели ::егд7::ародиы:1 1'ю:1С7льтат::эЕый у.о:!итет 
будет ежегодно npxmis.î̂ Tj peisenixo о : : з о т э тахзи: подлег:гд:~ :и:оиэ:ипи: объектсз, 
и зыберет для этой целп з у т е : : :;:ереСзез:а: отдельные устакоскп, это будет спо
собствовать созданип 1-:еоиход1И:сго доверия. 

Я призываю все делегацп:: р а б о т а т ь з каиравленг-ш реиения nepoze:n-i::: зопрссоз э 
связи с :-:онве:-П11:ей о полиом заиреден1и: х:::згческсго ор7ж::я. Посколь::;'' npirioixeste 
химичесх?ого оруг:ия уже запрецеко, долглга Сыть сСеспече:-1а зоз1:ожиост1. для полного :: 
зсеобшего запрещекия этого оруж::я, и для c:topeiiniero дост:п:он::я OTCÍ. Z C Z Z : . По-вх-уцгмому, 
главны:-! аргз^менток в пользу ссхраиеиия ихл^г^еского оруж1:я является йпасэн::е з связи 
с т е м , что другие гтагут п: !еть и прп::екятз та : :ое оружие . Сг:.час иояз:::лась ЗОЗ::ОЖЕОСТЬ 
вырваться из этого порочного круга. 

Прежде че:г перейти от о б л а е т : : пи:::гчссг.огс ор7г:ия к друтхз: B o r n s o c a : : , я хотел бы 
коротко прокомментировать зыступле:п:е в этой связи посла Исразляна 2 сентября. 

Назаа делегация признательна за :сех:оторые дальнейиие раз-ьяснегпхя з связи с 
вопт50саг21, адресованными советской делега1пл: соз::естно с авдерлгэдахз: в дсхсз̂ е̂нте 
С Б / 3 0 8 , И КЫ хотели бы получить отзетг: на оставцгуэся часть xîarnn: вопросов. 3 :îa-
честве предварительного лага :: получсгп^э соотзотстззтщих ci;inn:a-ib!iL:n ответов на воп
росы, г-юя делегац1ш приветствовала •"ы проведенгхе дзз'-стороинего ILS:: трсисторсЕ:-:его 
неофициального обмена мнеш-^ш-и, ирсдлсжепиого послок CoBeTcxíoro Союза, и готова про
вести его в любое вре:'-я. 

Посол Исраэлян з овоег: выступ^гехиг: уг:с::якул старые запасы гп:.-:гчсского оружия 
Соединенных Штатов Дгсерикп ::а территории: Оедератпвно:! ?еспу5л:и-л: Гсриахи:::. Эти запа
сы не находятся з сфере ко:з:ете:цйи: Ледэгальиого правит ель стза. Г ::OI:C::T зступле:-шя 
3 силу конве1ЩИП с хи:!ическо:: огуж:и: о:з: должг: быть объязлехг: :: зт-гчтсже:-:-: Coeд:::íeн-
HHîŒ Штатам:: Aiiepi-nc:. Быполиение я т : з : оо.тсательстз Судет рег^глирозаться пслсжеяия:г: 
договора о проверке, т . е . , на нас гзгллд подвергаться ^̂ сгуляркьи: :~^сие1^г::я:: :-ia п е с т а х 
под руповсдстзо!: Консультатхганогс ::с:з:тетг оксиертоз. Хотя n p o 3 c p i : a zzizrt: oJpasotî 
будет проходить на терр:атор:и: ФРГ, ::апе иразитсльстзо охотно разрои—т этт: ::̂ ры з -инте
ресах укрепле:-и:я неждународногс доверия. Пслхззне гсвор:1Ть, что тс - е coûzio гропедз-ры 
объявлекзья и проэерк:: должны ир1И!е::яться в ст::о1ге:-и-и: супестзе-пхых заиг .соз —пигческого 
оружия Созетс::о'го Союза на терр::тор::я:: восточноезропейскгп: госз-дарстз : i Германской 
Де:10крат1гческой Республхиа:. 

Наша делегация на прошлой п одоле з:ии:атель:£с зыслз-Еала ос,:п::::аль:!Ы1-1 об::еи i-шэния-
ми по вопросу об тпзозе гонк:: БС0-п'̂ :е1и:й т. ::ос!ггз'сском п-псст-оаЕстпг, з i^acci:отрение 
которого она внесла активный зилсд, ка:с з тече: : : :е 3eceHHeiî oeccin, т г : : и :-:г. тр:;дцать 
шестой сессии Генеральной Асса::бле:1. Ifci: ир::з1:гется с е й ч а с , :: не з послед:пиз очередь 
в настоятельной рекомекдасги:, содорждцоГюя з За::лючителы:о1т до:л-::о:-:тс Е Ш С П З ! С - 8 2 , 
пае Кохяатет является едаихственЕы:: :!еждзгиарсл:21п: оорзпто::, icoTcpbiil :ÍC;::CT признавать, 
анализ:-1роБать :: занш-гаться по!:с::а:л1 iiencinií опасных изнененх-г:!', иро::сиодяц1и: з rcocíi::-
ческо:: пространстве, noïrn-iainre стзстстзо:и:остг: :: обязательстз оз!:ачает ио::с:-гх путей 

t 
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i : средств, с сопощыо которых Кс:::т9т -о разорзггешзэ молет шполнлть эт:: задачи. Как 
уже r o E o p i J i o c b в этом Ко:.п-:тете, последствия развптт^я кооипческоГ. тедгпп'л: ¡ :oryT иметь 
двойствекг-зп: лар£.: :тер: разведывателы^ю, :;aBi:ran:io:ííuie к петеоролог:гчес1спе спутшпа!, 
а также спзгткхки дистаЕииониогс зокдирова!™! погут, конечно, использоваться в военных 
пелях. Но под грас;з' "военная пригодность" iio-iceT также подпадать восхкая деятельность, 
состветотгзшдая положения!: Устава Оргс̂ п:зэл1г: Объедх-шекных Нац:±. i ;po: :e того, 
спутник:: : : с гут оказывать noiiosîb в 31:пол1:е1пл: чрезвычайно важной садачи - проверкх: 
вьшолнен!̂ ,': договоров об огра:-агче:-г:::: Еос-рз7г:с:гв1. Поэтсмз'- ош: могут :и'рать важнут 
роль Б зг::реплеЕ:иа догер::л в с о о т в с т с т в : — с ::£гдзгEapoдны:s^ договора:-:!:. 

5::ссте с тс:-; угрозу междуиарсдиой безопаснсст:: гредста1БЛЯЮт ony^inn:::, обладащие 
рг.зруи::тель:-:о" опос сбностью , т.е. т? протзггосгз-тшгг-огые оиетоьь: ::отор1:с разработаны 
2 Советс:-со:: Со:ззс- :: которые был:: уже : :еоднократЕО :1спытаны. К ссжаленизз, такое 
пoлoжeн:îe ознааменовало качало o n a e n c i . то:̂ ;е1ПП~:. Уий в с е осозяаем,что разв1:тие косми
ческой TCHi-zîKH ene дэлехго ке пол::ссть:г ::счерпало свои воз1:ожноет::. РсДпациоЕИое 
оружие, такое как оЗлгдаацее больпо : : э::срг!:сй лазерное оружие, г. также гуч1:овое ору
жие, содержат в сз5с дальне12гиэ Т2:::игчсе:л-:е всз::е.-хяости по кспользсза:-ппэ 1сос:з-гчес-
к о г о пространства, даже нес:10тря не. то, что :™ :-:спсльзозанпе в военных целяи не ожи
дается в текушем десятклет:ш. 

Что же было сдела1Ю до каотояшегс врс::е:и: сообщество:! государств, чтобы покончить 
с :-31литаризздией кос:21чес::ого пространстза? Предпринимавшиеся в !п:розс1: ::асштабе 
:-яоголет:-ше усилия coxpsirniTb ксс1лгческос гространстзо, Луну и дрз'т::е небесные т е л а 
cзoбoдEЫ!Пí от о?уж1гя И зоекн1:х б а з , капли гыражен::е в Договоре о запрецепии испытаний. 
Договоре о коо:-пгческо1: проотракстг.е, Договоре о Луне :: Договоре ПРО. Эти четыре 
дсгозора, особенно,KOHC4:-îO, д о г о в о р о кео!2Гчсеко1: пространстве 1S67 г о д а , не с>шглн 
выполнить первоначально возлагавп::еся на нш: надежды о том, что разл: :чпые положения 
о де1П1литаризацпи загсона, регулируищего ::ос1Пгчес1:ое пространство, 1:огзгг быть раслпгрены 
тагсш: образок, ч то послзгжат толч::о:: к более шгрокиз! пера:-: для достижешхя к онтроля за 
вооружекиягш. Б супиествуящих зелрсще1п:яд п требованиях по ::еждународио:!у праву, касаю
щихся использования Луны :: Других неОес:д:д т е л исключительно в l E p n c : целяд, остались 
лазе&а: и возмож1:-;сти д л я различной izr. :и-т'ерпретащ1:и. 

Так, например, з постанозлятзще:': част : : Договора о косгпгческо:: пространстве разре
шается ::спользозание Лунь: и друпп: планет только в "горных целях". Б связ:: с пере-
говоршз: по это1'!у договору был подтип вопрос, Ka i cH i ' образен следует поии::ать такую 
формулировку. 

Как и в х оде перегозоров, прогод:и:]Хг: г то зремя, некзиеЕЕое отпопение моего 
правительстве заключается в т о м , что фор1Г7Л1:роз1т "1з:рные ц е л и " по должна рассматри
ваться ка:: окзизалент "незоеккыо ц е л и . Право иг. самооборону и тсоллектизную оборону, 
которое воплощено в Уставе Организации: Объединенных Наций, не должно быть ограничено 
О6Е:1Ш запт.ещен::ем в отношешп: мер згщ1:тнсгс x a p a i c r e p a , даже есл:: охи: осуществляются 
в Kocrai4ecîîoi: пространстве. 

С другой стороны, i - i : поддерпв: любые ме^г:, которые ведугг к обалансироваиику сок
ращению ил? огранпченкс наетзшательн1:и 3 o e i : : x : x у с т р о й с т в и деятелы10ст:т в космичес-
KOI-: проетранетзе к которые могут, т е : : c a i i n : епссобстзозать ::ежд3^арод::ой безопасности. 
Недостаточность ва:лзых юридпческ:::̂  :-;ор:: по хсоитролв з а вооружешьшг: г : :ос; ! :гчееко:: 
пространстзе ооответетвует отоутстзхз: подходяще!! процедуры проверха: соблпдегаш соот-
ветствугэпцп: обязательств. Н:: в одно: : ::з сзпсстззпощнх договоров по::а e n e не былг. 
достигнута договорех'ность в отнопс1пп: эсХ'ехстизной е::сте!з..! ко::троля :: писпсхзцп: . Бу-
дзтцие ооглашекия, ц е ль которых з а : - т очается в т о : : , чтобы Koci-Qi4eoiîoc проетрглство 
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использовалось только з :-стрных целяз:, -o.-v.r.-H содерссать отрсггг псло:-2:п1,ч о проверке. 
Как jrse ранее подчеркивала нала делегация, стсутетвг.е осглашенпй по проверке в совет-
CK0:¡ проекте договора является одни:'. •:з осисвиыг недестатхсов подагсда СССР. Я надеясь 
и оШ'Щаю, что советская делегация В1^спольз7етея оссуздзкием в ?!о:пггстс пс разертгсенизэ, 
чтобы представить в деталях свою хсокцспцию того, :<SLK бз-дет регулироваться вопрос о 
проверке в будущем договоре, с те:: чтобы :-10гл€о было предотвр?Т1:ть ::спсльзоБание :-сос-
мической технологии в нарзгаение догсвсра. 

Я полагаа, что разъяснил то сбстоятольствс, что утр̂ л>тлутт̂ р договоры не были доста
точно состоятельны>п:, чтобы обеспечить грь:сгле.'-4и4 урезонь ограниченг^я воорз^зеш^ з 
кос1агческом пространстве. Б этом отнсиенги-х советскхгй проект догсвсра от 10 августа 
1 S 8 1 года яе является кештючение:-'. 

Шя делегащ-м считает, что нес1:отря на :1еоб2одииость спешить, офхщ::аяьньш перего
ворам в отношении дегсзора должна предшествовать инфоридия о состоянги: :: бзгдущем 
развитии :-соомической технологии. 1йзе:'11чзс::ая программа Соединенных Птатов Америки 
Б том виде, как она была объявлена 1грсз:1денто:'1 Рейггнон з начале :г2лл, не только пред
полагает возможность кежлунарсдного сструдн::чества з пспользсваш-п: :.ос:сгч£ского прост
ранства, но также подчеркивает готознссть Ссед1-ше:-п5ых Штатов расс::отреть поддающиеся 
контролю и справедливые меры по контрслю за вооружения:'!: в :<осм1гчес::с;: пространстве, 
которые запретят или каким-либо дрзггхп: образе:: ограничат прсведенпе ::сгыта:11:й ÎÎ раз
вертывание конкретных систем opysiis. 1'1н̂ юр1-:ат::зный обмен ^'tHeînie:^:, з котором, в 
особенности, следует участвовать ведущи:: кое:лгчееким держава::, i:cr ôt: опособствовать 
поддержке первоначального подхода к переговора::, ъ которых эни!;£н::с будет уделено 
только тем система:-!, раз рушит едьная спсссбность которых позволяет iz. ::а=гдать ка 
спзггшпси я уничтожать vrz: разведывательные, кав::гационЕь:е, спутяики связ::, !-!етеорологи-
ческие сиутники, а также спутник::, пре-дпазнгченкые для проверки Ег-п:слнс:и:я соглашений 
по разоружетш. Такой подход был предложен в резолюции 3 ^ / 9 7 С Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций. 

Я вижу три мероприятия, котоше должны определить наш будутг̂ ий ::сл де:1стБий: 
- зсеобъемлюшяй об:<ен мнен1-!я:г1 о оостояип: разз1ХТ1-1я ксе:пгчсо::о21 голнолегти; 

- определение систем, ггредстаБляэд::^ на::оольпз?ю угрозу; 

- учреждение з должное зре:1Я рабочей группы с четко опредслсгзы' г'андатом, 
которая, 3 :-сачестзе первого шага, •'!?з'дет зг:п2:атьея раоомотрс:-з:е:1 наиболее 
угрожающих :: дестабилххзирзпощ::̂  с::сте::. 

Мои заключительные замечания касаэтел -QCJCZC Л С Г иче СКО ГС О V%~ÎSZ , Еесксль:-со дней 
назад а Рабочей группе :̂ ол делегац::я с'ълзилс. с иредетояпе:: ггрелставл€:::п: рс.5очеге 
документа по вопросаг:, связанны:! с запрецение:: возкного нападэ:-:::я :-:г:. .'̂ ;р:2:е установ
ки Б рашсах договора с радиолегичесгсс:- ерзгпп:. К:гк я заказал тегдг., рз^оч^П! документ 
преследует цель резюьгировать к расп::р::ть теин1гчсск:п1 вх-слад, сделг̂ -п̂ ::! . оей дeлeгaшîeй 
в ходе переговоров по данно::у предхчоту DO Bpe:yî зееекней сеееки. Б рс.боче:: доку
менте также рассматривается вопрос, :-са:с Ksziiiyчилг образом мсанс з - л з - ^ : т ь заситу таких 
установок Б соответствии с :1еждзгнародны:~1 праЕ0Бы:-а: HopîtaME, а тах—с дает рехсомеядатпи, 
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касаищиеся взаимосвязи мезду вопросах-п: такого усиления регутгирования г. "традиционного" 
радиологического орузсия. Рабочий документ предлагает довольно исчерпывающий обзор 
у:{азанны2 проблем и, по намерению его авторов, долаен принести больпую пользу участ
никам переговоров, когда они возобновят свою -g&QQTj весной следующего года. Я с удо
вольствием предоставляю такое крат::ое введение этого документа Котзхтету п хочу 
просить, чтобы он был распространен в качестве официального докзгмента Кошхтета по 
разоругению в дополнение к его статусу в Рабочей группе. 

йютупая сейчас в качестве слагающего свои полномочия Председателя Специальной 
рабочей группы по pгĝ иcлoгичecкô iy оругив, мне бы хотелось разделить со сзош-ш кол-
лега>а'1 чувство сдерганного оптх1миз1:г в отношении будущего хода переговоров в этой 
группе. Во время дайной сессии для оСхлцхальной работы Группы было выделено очень 
ограниченное время. Однако, ках: вал ххзвестио, я постарался использовать несколько 
прошедших недель с тем, чтобы предложить делегашх-с обсудить некотоьсхо, до сих пор 
хтрепятствуллдие быстро'̂ з' прогрессу переговоров проблемы, в частности, 1:асс1х;иеся взаи
моотношений дззгх основных групп проблек, х-.оторые необхсдао-хо урегулх^ровать. 2 сентября 
я выстудил перед Рабочей грзшпой о содержахдих.ся D дскзгменте СБ/НГ/ЧР.53 
подробных-! докладом о результатах Î:OKX г.оксз'льтаций, и я не намерен здесь повторять 
его содерпание. Мне приятно отметить, что последующие обсзщдения подтвердили мое 
впечатление о ток, что стало очевидной х:акая-то новая степень гибкости со стороны 
делегаций, проявляющих особый хштерес :: даххвох̂  вопросу. Такой результат лишхпй раз 
убедил меня в том, что решение ключевой ххроблех-зы переговоров о радиологххческом оружии 
поает быть вскоре найдено з ранках двойной концепции "разделения" и "объединения". 
Такой ход событий также здохновил кехгя на распространение в качестве оохпщального 
рабочего документа Рабочей группы, пересмотренный, и я надеюсь, улучшенный вариант 
полного текста проекта договора по вопросу тахс называемого "традиционного" радиологи
ческого оружия, после того, как я полз̂ п̂ л заверения от ряда делегаций в ток, что они 
готовы взять этот документ за основу для дальнейших переговоров в 19S3 году. Я по-
прежнему считаю, что заключение конвенции о радиолотческом оружии является неотложным 
мероприятием. Переговоры и подписаиие незгдународного ххравового догукеита - или до
кументов - не может откладываться на кесхгределенный срок. Всем делегациям следует 
постоянно напоминать себе о том, что неудача Комитета обеспечить всеобъемлющее регу
лирование в этой области в значительной пере поставит под сомнение доверие к Комитету 
и его способности принимать решекххя. Но iine кажется, что сзпцествзггот внупаищие одоб
рение признаки того, что все сильнее делегацххи проникаются понимание!! этого. Я же
лаю всяческого успеха моему преемихпсу в хсачестве Председателя Рабочей группы по ра
диологическому оружию. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пезевод с испанского): Я благодарю представителя оодератххвной 
Республики Германии за его ззыстзгпление и за добрые слова в адрес Председателя. Сле-
Aytumidt выстзшаззщкй в моег: списке - представитель Нигерии, посол fîesepe, xíOTopo^y я 
сейчас предоставляю слово. 

Г-н ЙЕВЕРЕ (Нигерия) (переводе с английского): Г-н Председатель, со всей 
искренностью мне бы хотелось сказать, что я очень рад тому, что вы исполняете обязан
ности Председателя в ходе наших обсуждений з данный период времени. Уже около двад
цати лет я имею удовольствие и призх-хлегхпо слышать вас или читать о вас, i : ш: разу 
в течение этого времени у меня не были жпсаких причин сомневаться з вапзй полнейшей, 
почти фанатичной преданности делу lîxrpa и разоружения. Кроме клдппс Jiwi-jng отношений в мое
го зигния о вас, нашг две страны тесно сотрудхшчают в борьбе за равнсправхше кегдуна-
родные экономические отношения. 
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Подобкы14 зе образом мне 5ы хотелось отдг.ть дсляное залег^ тредггестзстиппг?- послу 
Кении, Майна. îbi зсе зелаем ему успэлоз ::а его нозом поприще. líi и р и з е т с т в у е и среди 
нас нозого посла Перу г-на Каннока :: : :адсо1:сл ,что б у д е г сотрудн:-:-чать с :-иа: 7ак -зе 
успепно, как ш сотрудничали с его предпостЕОКгШкои. lût согалеен, что посол Саммерхейс 
покидает нас. Ш зсегда будем помнить его оа кокстрзгктизный вклад з р а б о т у этого 
Комитета. Ш также желаем eiry успеха в повой р а б о т е . 

С вашего позволения, г-н Председатель, я хочу рассмотреть в CEOCI : в̂ готутпленки 
два основных вопроса, л частности: 

i ) эсЬфект:1аные меядународныэ соглалентхя, е тех'-т чтобы дать государства::, гге обла
дающим ядерным оружием, гарантт протггз применения или зггреоы пр:п:енения ядер
ного оружия; и 

ü ) оруж::е кассового ушгчтожешхя. 

Я згже имел возможность заявить о т о : : , что полная неудача втореи спеп1:г.-ьной сессии 
Генеральной Асса:-1блеи, посвященной разоругеихво, :10жет объясняться з з::гч::тельной ::ере 
отсутствием чувства реализма, широко распре от ра:-:е:-шо го во эре.чя тех.ущ::̂  переговоров 
по разоружению в данном Комитете, а также отсутствие:.! пол:-:т1гческоЁ вили среди ядерных 
государств, особенно тех, хсоторые ш:еют i;pynH3Íin::e арсеналы. Прхшятое Ко121тето:: реше
ние во время текушей cecciín не созывать Спехихальную раисчзгю грутпху по гарантххях-: безо
пасности, является следствием неселанх̂ я еотруднххчать со стороны ядерхххх держав з 
отношении этого зопроеа. По существу разногласх̂ ,! по зопросу о разсрзтжсхпп: сводятся 
к пониманию того, что состазля'зт иитерсси безспасноети, а тахс̂ е :с зираСотхге "общей 
формулы", которая была бы приемлема для всех сторон. Нас беспокоит т:_х:ое бозвькодное 
положение, несмотря на то, что переговорь: в Рабочей группе Х1рсяснх:л:х большхшство воп
росов, связанных с этой проблемой. Тахсово сущестззгющее положение, :: подобно боль
шинству этапов, которые мы достигли в друтххп областях, оно дра::атх1Чно :: дсстс2.но со
жаления. 

Ifcfi сосед, посол Пахахстана Мгисут; Адхад, Председатель Рабочей грутидт, с грисущхвс 
ему утаением провел работу группа во зрех 'л оче:-хь трудной сессхси переговоров, но .-хдерные 
державы препятствовали его усилия::. Под дс.-:сггх:х̂ 1 надеется, хсгк, всроятххс, : i все другие 
неядерные державы, что !хеэавЕС1с:о от того, :-:а::ие трз'-дкоетп могут Boc:i:nní;rTb, он:: будут 
преодолены до того, ь:ак Ко:зггет начнет свсв еесс:!Ю з 1 Sc3 году. r i : :тгдсе::оя, что 
период ослабления в работе, ::оторое !Со:~тст поозол::.-. Рабочей г р у д г е , :хс Сзмэт ::еполь-
зсзан ядерны1-21 державам:: такЕп: образе::, чтобы 1фгсду1:ать новые и трз'дххо ггреодолхпне 
препятствия, которые сведут на нет наг:: 3'-c::.xii,i в ото:: вопросе. 

Ео зремя'псрегсвроз з Рабочей грзтпхе, ::о,ч дслегаЕи:я определх^ла две основные проб-
ле1.!ы: 30-первых, э то пробле::а,относящалея :: авъегг;- гарантий, т.t. :сл:;ие Hav-rispSHe державы 
смогут получить гарантхи! со стороны лдегных держав ; и, зо-зторых, при кахсхп: уелсвххях 
ядерные держгхг̂  отзовут свои гарантии. Наша точка зрения по OTCI^- Bcnpocyj-, вероятно, 
хорошо ххзвестна, и laîe не ххужко подчерхпхвать зповь, почему неядерны!: гоеударетБа>: должны 
быть предоставлены юридхгческххе :х заслуживающие доверия, гарантии з т о : ; , что огг: не 
станут жертвами ядерного нападения идхх шалтежа. Ьйроче говоря, моя дедегагщя считает, что 
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односторонние заявления, сделанные Соединеикш: Королевством, Соединензыни Штатами 
Диериг--! и СССР Б 1978 год;', являются педостаточны:п: и допускают разл;гчные толкования. 
Зйло бы предпочтительно, чтобы ядерные дср-авы дали безусловные гарантия веси нелдер-
кы:! держава^!, которые приняли на себл твердые и ~:ею1!ше юридическзг£: c i i z y обязательства 
ке разрабатывать, не производить и не приобретать ядерное оругшс. Отказавзпгоь от 
CBOi-is c jT i epeHHHX прав, эти страны теют право не иадезные гарантии со стороны ядерных 
держав Е том, что против E i n : ке будет ир1г:скеко ядерное оружие. До иаотоядего време-
ит: Договор о нераспространенхш ядерного оружия 1963 года обеспечивает только шриди-
" o c i H i e средства по предотзраг!ениг) горизоитального распространения ядерного оружия. 
Хотя не иотелось 5ы здазаться глу5с::о з ::стор:по, необходимо подчерьзуть, что лежащий 
n осксзг. этого договора реж:п: нераспрсстпа::е:шя подвергается серьезной угрозе из-за 
кесоблюде1Шя определенный статей этого дсговора. Так, наЕри::ер, г COOTBOTCTBICI СО 
статья:^! I-III зсе сторо:-ш обязались не предпрпки1;ать действий, противоречащих це-ти 
нераспространения. Эти статьи собл1здаются далеко не полностью. JipjToíl статьей, ко
торая Ta icae не соблюдается, является статья IV, предуспатривающая дew^aть достоянием 
всех стран i -nipEoe применение ато13ой энергии, и статья VI, требующая, чтобы ядерные 
державы прозодили переговоры доброссгестпо и добивались прогресса с огранзгчешпа ядерных 
зооруаений. 

Если мы хоти:-: згзел1гч1:ть число стран, пр::всрпеЕных делз" нераспро стран ения, то 
положения договора должны строго соблюдаться. Шенно несоблюдение статьи VI договора 
привело к неудаче второй конференп:з: по расс1:отреЕх-йо действия Договора о нераспростра
нении. ЛЬбое последующее и опрометч1:вос нарупехше статей договора о ксраспростра-
нении может вызвать ужас:-1ую пепную реахшаэ. 

Гытаясь определить способы и средства для преодоления трудностей, встречающихся 
на: пзгти негативных гарантий безопасности, Комитету следует принимать во зн!-1мание то, 
что в настоящее время по крайней мере 12 стран гшеют ядерные объекты в обход Договора о 
нераспространении, которые, очевидно, представляют угрозу для peamia нераспространения. 
Очевидно, этик странам можно было бы предостав:1ть некоторые условные гарантии, напри
мер, в виде неприменения ядерного оружия первыхз!, но в действительности эти государ
ства не подпадают под категорию неядерный государств, как это определено в договоре 
о- нераспространении. 

По-в1да1-!ому, са:-1ый сильный стш.ул для приобретения ядерного оружия оа:ипзчается в 
усилении наюхокальноЁ мощ:а и престижа. Бце 7 îiapTa 1979 года ccizinap, организованный 
Спепнальным кo^aîтeтoк прот1:в апартехзда, под председательство:: посла Hin-epín: Гарринана, 
приплел к выводу, что пуск завода по обогадешпо урана в Е̂ гкой ДЬрпке ие только усхспст 
ее потсЕЦиал в междзшародных переговорах, ис и позволит ЮАР в качестве осхювного постав
щика обогащенного урана шантажировать 11е:эдг:-1ародноо сообщество. Этого :1ельзя допустить. 

йлступая ранее, я отмечал, что, если БОЗ1-:ОЖКО установить зависхпюсть !:ежду успехом 
н: проведении переговоров по разорзтжеихпо :: благо1гр:1ятны1-'! междзгвародкы:! xuiiniaTOii, то Ее 
будет ш. целесообразныг: предпрхи£ять серьезные иопытхлИ ио улучшехгЕЮ пеждзгнародкого 
:слЕ::ата, проводя, наряду с этш: »серьез::Зпо работз' по ведению переговоров в отпо-
ПВЕИИ разорзггения? Раззгмеется, будущее реж1п:а нераспростргиаения требует ус:-иения 
мер по згкреплению довер1ЬЕ для неядер:шх государств в области поставок ядерного 
натериала и контроля за ним. Б настоящее время, государства, не яЕллющиест 
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участниками договора о нераспространении, имеют легкий доступ к ядерному материалу 
а оборудованию, и лм не препятствует имеющее юридическую силу обязательство не 
производить ядерное оружие. Разумеется, наиболее непосредственную опасность для 
режима нераспространения представляет распространение плутония, который можно 
применять для ядерных реакций и несколько килограмм которого можно легко превратить 
3 0 взрывное устройство. Существуют прогнозы, чтс к 2000 году в 22 странах будет 
достаточно такого плутония для производства 50 тысяч бомб, подобных тем, которые 
были использованы з Нагасаки. Проверка различных видов плутония является трудной, 
если не невыполнимой. Поэтому решение вышеуказанных проблем может быть только по
литическим. 

Политическое решение требует предоставления немедленных, заслуживающих доверия 
гарантий неядерным державам со стороны ядерных держав з форме договора, и наряду 
с этим, как если бы это был протокол, ядерные державы должны предпринять значитель
ное сокращение своих ядерных арсеналов, потому что, если они будут продолжать нара
щивать свои ядерные вооружения, другим государствам также захочется иметь эти пре
стижные игрушки смерти. Именно ядерные державы должны выдвинуть кокстрзгктивные 
я реалистические предложения по вопросу о "негативных гаргщтиях безопасности" для 
того, чтобы прекратить поиски ядерной незазисимости. 

Позвольте мне сейчас предложить несколько коротких замечаний в отношении 
сегодняшнего пункта повестки дня - новые зиды оружия массового уничтожения и новые 
системы такого оружия. Каждый раз при обсуждении вопроса об уничтожении оружия 
массового поражения нельзя не вспомнить точку зрения, изложенную на конференции в 
Ламбете в 1973 году и заключающуюся в следующем: 

"Применение современной техники зойны является наиболее поразительным 
примером совместного греха и проституирования божескими дарами". 

Применение оружия массового уничтожения на самом деле является проституирова
нием божескими дарами. Некоторые страны, представленные в данном Комитете, отме
нили смертную казнь на том основании, что она является варварством и что ни один 
человек не имеет права лишить жизни другого человека. Это значит, что даже, если 
человека, совершившего массовые убийства, должным образом судили и признали винов-
зыг̂ , государстзо не имеет права лишить его яспзни в качестве яахсзания. Ео эти же 
самые люди, которые не оставят камня на камне, чтобы защитить жизнь такого утбийцы, 
уделяют значительную часть своих peeyrpcoB на производство оруши: массового уничто
жения, которое, будучи примененным, убьет воюющих и незсюющих, в том числе невинных 
женщин и детей. 3 этом заключено одно из противоречий западной цивилизации, слово 
"западной" использовано скорее в культурном, чем в идеологическом с:1ысле. 

Моя делегация по-прежнему придает большое значение скорейшему заключению кон
венции, запрещающей разработку, производство, накопление и при1<енение радиологи
ческого оружия в соответствии с резолюцией 36/97 3 Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций. Мы рассматриваем такую конвенцию в плане конкретных мер, нап
равленных на ядещое разоружение; следовательно, будущий договор о запрещении радио
логического оружия должен включать конкретное обязательство безотлагательно проводить 
переговоры по прекращению гонки ядерного оружия и ядерному разоружению, а также дру
гим первостепенным зопросам в повестке дня Комитета. 
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Хотя короткий срок работы летней сессии не позволяет регулярно проводить засе-
дг1ния Рабочей грушш, >s>i, однако, удовлетворены тем, что неофициальные консультации, 
проведенные инициативным Председателем Рабочей группы послом Федеративной Республи
ки Германии Геннингом Вегенером, дали некоторые положительные результаты. Содеряа-
цаяся в рабочей документе CD/RW/VIÍP.38 оценка ответов, полученных от делегаций, яв
ляется подлинным отражением того тупика, в котором находится Рабочая группа по вопро
су разделения так называемого "традиционного" вопроса о радиологическом оружии, с 
одной стороны, и проблем, связанных с зашитой ядерных установок"от нападения, - с дру
гой. 

Судя по обмену мнениями, состоявшемуся в ходе первого заседания Специальной ра
бочей группы 2 сентября 19S2 года, можно с удовлетворением отметить, что некоторые 
делегации, которые настойчиво выступали за рассмотрение этих двух вопросов раздель
но в соответствующих правовых докзгкентах, в духе компромисса проявили некоторую гиб
кость, и в настоящее время готовы изучить различные возможности, основанные на прин
ципе "разделения" с механизмом "объединения", либо э виде протоколов к договору или 
других возможностей, которые необходимо изучить в Рабочей группе. 

В обзорном заявлении, сделанном Председателем, также отмечается, что делегация 
Швеции, которая первой внесла это предложение, "отказалась от идеи строгого примене
ния принципа "одного документа" и изучает возможность заключения общего соглашения 
для двух вопросов, в которое каждый из этих вопросов будет включен в виде отдельно
го, и я повторяю "отдельного" прилагаемого протокола". 

Этот позитивный подход к переговорам, если его будут придерживаться, послужит 
хорошим предзнаменованием для работы этой Рабочей грушш. Делегация Нигерии, со 
своей стороны, всегда проявляла большое понимание, что касается основанных на принци
пе точек зрения и национальных позиций других делегаций, но мы не поддерживаем, как 
правило, непреклонных позиций, даже когда существуют возможности для компромисса. 
Именно поэтому мы приветствуем констрзгктивное предложение делегации Японии относитель
но факультативного мехаишзма объединения, которое содержится в рабочем документе СВ/323« 
Это предложение, по-видимому, имеет свои надостатки, но мы полагаем, что он смог бы 
служить хорошей основой для дальнейших обсуждений, для того чтобы попытаться найти 
долговременное решение. 

Делегация Hnreproî убеждена, что переговоры о запрещении нападения на ядерные 
установки в рамках конвенции о радиологическом оружии следует проводить в данном Ко
митете. Интерес, проявляемый Нигерией, как развивающейся страной, к данному вопро
су, основывается на убеждении, что государства имеют неотъемлемое право разрабатывать 
и осуществлять свои программы мирного использования ядерной энергии. Кроме того, 
обязательства моей страны в области социально-экономического развития своего народа, 
а также содействия междзтародноку сотрудничеству в области технологии, по моему мне
нию, вызывают необходимость предусмотреть надлежащие гарантии в соответствующем пра
вовом документе с целью охраны и защиты таких установок, как атомные электростанции 
и заводы по обработке и переработке сырья, созданные для мирных целей. Однако хотя 
делегация Нигерии проявляет гибкость по вопросу о механизме объединения, который в 
конечном итоге будет разработан в Рабочей группе, мы твердо згбеждены, что объем за
прещения должен быть достаточно широким, с тем чтобы отвечать интересам всех госу
дарств, как ядерных, так и неядерных, развитых и развивающихся. 
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И наконеи, сущестзуюшая з настоящее время тенденция в Специальной рабочей груп
пе должна напомнить нам всем, что не сущестзуат соответстзуищеи замены политической 
золе в качестве необходимого компонента для достижения успеха на переговорах о разо
ружении. 5 х-оде подготовки к тридцать сэ.-'ьмой сессия Генеральной Ассамблея на:! 
не следует отказываться от неофициальных консультаций. До^ухад Комитета Генеральной 
Ассамблее должен учххтыэать перспективы и отражать коллективные усилия ио нахождению 
долговременного решения. 21ы согласны с той точкой зрения,- что не следует гновь под
нимать вопрос о тех расхождениях во мнениях, которые были отражены в специальном до
кладе второй специальной сессии, который з гчастоящее время представлен Генеральной 
Ассамблее. Только таким образом международное сообщество может внести позитивный 
вклад в последзшшзтз работу' Специальной рабочей группы на ее весенней сессии 1983 го
да. 

ПРВДСЕЕАТЕЛЬ (де-резод с английского): Я благодарю представителя Нигерии за его 
выступление и за добрые слеза, высказанные в здрес Председателя. Следзгю15и:-с орато
ром в моем списке является представитель П1веции, посол Лидгард, которому я сейчас 
предоставляю слово. 

Г-н ЛИДТАРД (Швеция) (перевод с английского): Г-н Председатель, з начале я хо
чу выразить искреннее удовлетворение делегашш Щзеции в связи с избранием зас з ка
честве Председателя данного Комитета на этой ответственной стадии :-:ашей работы. 
Зсе предыдущие ораторы, выступавшие з этом месяце, весьма убедительно охарактеризо
вали ваш опыт я личные качества,.и я могу Л1шь присоединиться к этим выражениям до
верия к вам. 3 то же время делегация Пзещш хотела бы танже зыразить свою призна
тельность вашему :гредшественнику, представителю Кении послу Майна за то, -саким пре
восходным образом он выполнял.свои обязанности в качестве Председателя Ко:а:тета з 
течение августа месяца. 

Основной вопрос повестки дня сегодняшнего заседания включает вопрос о радиологи
ческом оружии. Поэтому я хотел бы зосиользоваться этой возможностью, чтобы кратка -
охарактеризовать нынешнее положение дел з отношении выработки договора о запрещении 
такого оружия. 

Хотя Специальная рабочая группа по радиологическому оруж:сэ. провела лижь одно 
заседание по существу вопроса зо зремя этой части сессии 1982 года, делегация Шзепии 
придерживается г-шения, «то достигнут большой прогресс благодаря констрзгктивным у си 
лиям Председателя Специальной рабочей группы посла Генкинга Зегенера. Рабочая груп
па, таким образом, смогла бы начать успешные перегозорн с самого начала сессии 1933 
года. 

Делегация Швеции отметила с большим удовлетворешхек, что предложехше относи
тельно запрещения нападения на ядерные установки сироко призкано в г-сачестзе право
мочного вопроса ддя переговоров э контексте договора о запреяении радиологичес:<ого 
орзгжия. Представляется, что ^юло тех, :«то отрицательно :1ли скептически относится 
к этому, постоянно уменьшается по мере того, как ста:10эится все более ясным значение 
и уместность этого вопроса. Зсесторокнее обсуждение этих вопросов, проведенное с 
помощью квалифицированных экспертов в течение ceccim 1932 года з большой степени спо
собствовало этому. Однако нельзя сказать, что были решены зсе проблемы, но, по мое>гу 
мнению, делегащш з настоящее время лучше подготовлены чем когда-либо к проведению 
серьезных обсуждений сложных зопросоз, которые возникают в этой связи. 

Теперь не ощзтцается недостатка времени, которое испытывали :i:-iorne делегагзш, 
стремясь подготовить договор до начала второй специальной сесс:ш, посвященной разо
ружению. Зто, как i-iK надеемся, буд^т способстзозать захслючеш-ш дейстзанксго дого
вора, который будет достояхшем всего jmpa и данного Комитета, а не ск1130л::ческим 
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согдаиением, .стшенныи существа, что нанесло бы лишь ущерб доверию к Комитету по ра
зоружению, единственному многостороннему органу по ведению переговоров в области 
разоружения. Настало время, чтобы данному органу была предоставлена возможность 
БьЕолЕить надлежащую ему роль, а ке подписывать лишь проекты, переговоры по которым 
ведутся вне рамок Комитета к которые, как в данном случае, практически лишены су-
шества з т о к , что касается ограничения Еооружений iizz разоружения. 

Делегация Швеции испытывает удовлетворение в связи с тем, что несколько делегаций 
отметили, что они готовы проявить гибкость в отнопении перегозоров о договоре о ра
диологическом оружии. Б настоящее время, очевидно, все признают, что "пути А и В" 
следует рассматривать в разной степени и что следует стрею1ться к их объединению. 
Делегация Швеиш также проявит гибкость в этом отношении. Швеция фактически намере
на представить з начале весенней сессии следующего года проект договора с двумя про
токолами, один из которы:: касается "традиционной" части вопроса о радиологическок 
оружии и основывается на первоначальном советско-акериканоком предложении, а другой 
касается запрещения нападения на ядерные установки. 

Делегация Швеции с интересом отнеслась к последнему японскому проекту протокола, 
содержащемуся в рабочем доку>1енте СИ/ш/'.1Р,31 » Мы бы хотели тщательно изучить его, 
прежде чем подробно высказать свои замечания по нему. Однако мы хотим отметить, что 
одно очевидное различие между японским проектом к так называемы!'! шведским предложением 
заключается з ток, что Япония предусматривает факультативный протокол для "пути В", 
Е то время как Швеция, как я. только что отметил, Hai íepeBaeTcn предложить два одинако
вых взаимосвязанных протокола, что сделает таким образом одинкозо важными как «путь А", 
так к "путь 3". Разделение этих двух "путей" является, по нашему мнению, полез
ны!'! мех21Низмом по ведению переговоров, однако с точки зрения конечного результата -
договора о запрещении радиологического оружия - эти дза пути необходимо тесно увя
зать, с тем чтобы они были объединены. Делегация Швеции уже неоднократно заявляла 
ранее, и я повторяю вновь: договор о радиологическом оружии, в котором будет отсутст
вовать положение о запрещении нападения на ядерные установки, быя бы бесскысленнык с 
точки зрения существа. Кроме того, был бы нанесен ущерб доверию к Кокитету по разо
ружению. 

Позвольте КЕ(? в заключение обратить вникание еще на один вопрос, представляющий 
большое значение в этом контексте. Основным поводом для предложения Швеции является 
запрещение нападения на ядерные установки с целью распространения радиоактивности во 
враждебных целях. Помино взрывов ядерного оружия, такое нападение явилось бы наи
более эффектпвкык методом распространения радиоактивности. Эта возможность должна 
быть, несомненно, исключена, если мы хотим, чтобы договор о запрещении радиологической 
войны имел смысл. Обеспечение защиты ядерных установок является зторык вопросок, 
представляющим большое значение з неменьшей степени и для гражданского населения. 
Однако, как я заявил, главным мотивом является запрещение использования этой возмож
ности в военных целях как средства ведения радиологической войны. Поэтому этот воп
рос является уместным в контексте договора о радиологическом оружии. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Швеции за его 
выступление и за добрые слова, высказанные з гщрес Председателя, Последним оратором 
в Moei4 списке является представитель Германской Демократической Республики посол Хер-
дер, которому я сейчас предоставляю слово, 

Г-к ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика) (перевод с английского); 
Г-н Председатель, я имею честь передать вам самые теплые поздравления делегации Гер
манской Демократической Ресзублики в связи с вашим эстушлением ка пост Председателя 
Комитета по разоружению на сентябрь месяц. Это последний месяц работы летней сессии, 
который поэтому имеет решающее значение. Ваши глубокие знания и большой опыт в зоп-
росах разоружения к ваша хорошо известная приверженность делу разоружения будут, без
условно, в значительно степени способствовать выполнению вами залпз обязанностей. Я 
заверяю зас, что делегация Германской Демократической Республики будет оказывать вам 
полную поддержку. 
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Сегодня Комитет по разорзиекню рассматривает зопрос с запрещении новых видов ору
жия массового уничтожения я нозьп систем такого оружия. Несмотря на первоочередное 
значение пунктов повестки дк.̂  1 и 2, зажно̂ х задачей Комитета, как органа по ведению 
лереговороз, являетоя нажождение эффективных путей слеркивания качественно:! гок-си 
вооружений 3 этой области. Обязанностью нашего Комитета в :--астоящее время, как л 
прежде, является зыполнекие пункта 77 Заключительного документа первой спещхадьной 
сессии Генеральной Асса>:блеи, посвященной разоружению, действенность которого была 
единодушно и безоговорочно вновь подтверждена эсеют государстзами-чяенами на второй 
специальной сессии. 

Заключение всеобъемлющего соглашения о запрещении разработки и производстза новьк 
видов и систем оружия массового уничтожения является сегодня еще более :-1астоятельной 
необходимостью, чем :чогда-либо ранее. 

Все мы являемся свидетелями того, как стремительный прогресс науки и техники 
фактически каждый день открывает новые, до сих пор неизвесткъ:е зозможности для созда
ния новых видов оружия. 3 ходе :-1апих предыдусда обсугаений мы уже говорили, помимо 
прочего, о таких опасных концеппияг, как пучковое оружие, инфразвуксвое оружие, ору
жие с использованием электромагнитхаого излучения и "этническое" оружие. Кроме того, 
огромные средства, которые затрачиваются ка зоенные исследозания и раз-работки, отвле
каются таким образе:-! от использования для гражданских целей. 3 соответствии с недав
но опубликованным докладом 11аль:4е, например, з Соединенных- Етатах и Соединенном Коро
левстве расходы -ïa так называемые исследования а целях зтсрепления оборонь» составляют 
половину всех расходов яа исследования, финансируете правительстзок. 3 то же самое 
время преобразование достижений з области исследозаяий для военных целей в новые си
стемы оружия происходит за гораздо более короткий -период зре:-;ени. 

Хотя во второй половине 70-х годов эксперты зксокоразвитых западных стран здесь, 
3 Ко>я1тете по разорзгжению, оспархтаали зоз:-:ожность эклю^ения ядерного оружия з зоенные 
арсеналы, сегодня известно, --̂то эти виды оружия станут реальностью з ближайшие несколь
ко лет. Соединеннь:е Штаты Амерп:<и год от года зсе больп:п«г темп-ами увеличивают ас
сигнования финансовых средств :-га зоенные исследования з области лазерного оружия. 
Эти расходы, составизшие ¿0 улн.- дол. СНА з 1975 году'-, достигли более 200 клн. дол.США 
3 1980 годз' и приблизительно 300 млн. дол, CÜIA з 1962 году. 

Примерно такое se положение можно наблюдать з других областях. Л1шь несколько 
недель назад Израиль з ходе сзоей э-арварской агрессии против .Ъгаа:-!?. л палестинского на
рода применил новый зид оружия, так называемую топлизно-зоздттзную бомбу. При взрызе 
такого 'оружия зкделяется уже годня з ¿-6 раз больше энерг̂ ти, чем при ззркзе "тради
ционных" бомб и 3 ближайшем б̂ '-дущем сила такой экергст !!ожет бьггь зтзел1:чека даже з 
20 раз, как заявили эксперты Соединенных Штатов А:-1еркк::. Основное зоздейстзие данного 
оружия заключается з том, что оно влечет удушье -j людо-"1 путтем поглощения :<ислорода из 
зсздзтха. 

Сегодня никто не з:-1ает, с каким видом орз/жия иы можем столкнуться завтра, что 
еще скрыто в "ящике Пандоры". 

Делегация Германской Демократической Республики полностью осознает сложности и 
трудности на пути достижения соглашения о всеобъемлющем договоре. Но слелует ли заам 
поэтому занш^аться лишь обдут-ягвакие:: этого зспроеа, сидеть и лсдать дальнейшего развития 
событий, а предпочтительнее готозогс peaeHi t f : ' ' По'--ем7 бь; ча:: сейчас :-ie попьттаться 
предотвратить раз и навсегда еоздан:!с ксзого зпаского оружия i - i a c c o B o r o зтшчтсжения? 
Неужели действительно сущестзуют непреодоли:-П::е проблемы з отношении определения объема 
запрецения и зыработ:-21 соетзетстззззцих пеложек1:й с проверке соблюдения дсгозора? Heyr-
жели запрещение разработки такого зида оруж:1Я Е действительности будет прег̂ ятстзовать 
яазп:-10му я техкпчес:сому прогрессу? Я :-;е :-ia:nep€:-: ce:ï=ac подроб:£0 останавливаться на 
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этих вопросах. Дедегапия Германской Демократической Респубдики уке подробно каса
лась этих вопросов на предыдущих заседаниях. 

С 1976 года, с самого начала дискуссий в данном Комитете было обсуядено большое 
количество вопросов. Ряд конкретных предложений в настоящее время находится на рас
смотрении Комитета, включая советский расширенный проект соглашения о запрещении раз
работки и производства новых видов оружия массового уничтожения и новых систем такого 
оружия от 1977 года (CCD/51l/Rev.l), Именно Советский Союз в 1978 году также внес 
конкретное-предложение об учреждении специальной группы квалифицированных-правительст-
венньос экспертов ддя рассмотрения вопроса о возможных направлениях создания новых ви
дов и систем оружия массового уничтожения, подлежащих включению в первоначальный пе
речень запрещаемых видов оружия массового уничтожения по всеобъемлющему соглашению. 
Кроме того, неофициальные заседания с приглашением экспертов пролили свет на многие 
детали этого вопроса. 

Делегация Германской Демократической Республики считает, что настало время пред
принять практические шаги. По нашему мнению, лучшим путем было бы постепенное прод
вижение вперед. Первой практической мерой, направленной на заключение всеобъемлю
щего соглашения могли бы быть аналогичные по содержанию заявления государств - постоян
ных членов Совета Безопасности, а тапке других важных в военном отношении государств 
об отказе от создания новых видов оружия массового уничтожения и новых систем такого 
оружия, как предложено в резолюции 36/89 Генеральной Ассамблея. В этом отношении нам 
необходимо учитывать, что на долю этих стран приходится свыше 90^ объема исследований, 
ведущихся в военных целях во всем мире. Эта мера имела бы-большое политическое зна
чение и могла бы содействовать дальнейшему укреплению доверия между государствами. 

В то же самое время мы поддерживаем предложение об учреждении Специгильной рабочей 
грушш экспертов. Как уже заявляла делегация Германской Демократической Республики 
в ходе весенней сессии этого года, эксперты могли бы рассмотреть возможные яаоравле-
вия создания новых видов оружия массового уничтожения и выработать общее определение 
такого оружия, подлежащих включению в международный документ. Таким образом, была 
бы подготовлена основа ддя всеобъемлющего соглашения. 

Делегация Германской Демократической Республики выражает большое сожаление, что 
одна группа стран в данном Комитете до сих пор не проявила готовности поддержать пред
ложение об учреждении такой грзтпы экспертов. В резолюции 33/б6 А Генеральной Ас-
ссамблеи, инициатором которой было Соединенное Королевство и которая была поддержана 
данной группой, подчеркивалась необходимость принятия эффективных мер для предотвраще
ния 'появления новых видов оружия массового уничтожения. 

По нашему мнению, группа экспертов является одним из возможных органов ддя выра
ботки эффективных мер. Для достижения кон-сретных результатов необходима политическая 
воля всех групп государств в данном Комитете. 

Позвольте мне подвести итог. Для того, чтобы решить практическим образом воп
рос о запрещении новых видов и систем оружия массового згничтожения, делегация Герман
ской Демократической Респубдики выступает в поддержку следующего подхода: 

a) заявления постоянных членов Совета Безопасности, а также важных в военном отноше
нии государств, об отказе от создания новых.видов и систем оружия массового уничтожения; 

b) учреждение специальной группы экспертов; 
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c) зашшчение всеобъемлющего или "комплексного" соглашения, которое можно было бы 
дополнить перечнем отдельных видов и систем запрещаемого нового оружия массового унич
тожения; 

d) _ Заключение отдельных соглашений о запрещении особых новых видов и систем оружия 
массового уничтожения, если это будет сочтено необходимым. 

• В одном из сегодняшних выступлений была сделана попытка преуменьшить ответствен
ность данного государства за ту большую угрозу, которз̂ ю постоянно представляют собой 
ее-собственные запасы химического оружия, а также запасы других стран, размещенные на 
ее территории. Представитель, выступивший с данным заявлением, таким образом под
твердил достоверность сообщения, опубликованного в последние месяцы по этому поводу, 
которое было встречено общественностью с большой тревогой, особенно народами, живущи
ми 3 данном районе. Ни заявления общего характера, ни косвенные обвинения з адрес 
других не могзгг отвлечь внимание от этой большой опасности. Напротив, это служит 
еще одним доказательством настоятельной необходимости предпринимать дальнейшие усилия 
для достижения как можно скорее соглашения об эффективном запрещении и полном уничтоже
нии всех видов химического оружия. 

-ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Германской Демо
кратической Республики за его выступление и за добрые слова, высказанные в адрес Пред
седателя-. Список выступающих на сегодня исчерпан, хочет ли какая-либо делегация 
взять слово? 

По-видимому нет, поэтому я сделаю несколько объявлений. Сначала, что касается ' 
второй половины дня сегодня. Как зам известно, сегодня во второй половине дня со
стоится неофициальное заседание по пзгнкту 5 повестки дня, который мы обсуждали сегод
ня утром. Сегодня также во второй половине дня, как было объявлено в расписании, рас
пространенном ранее, состоится заседание Специальной рабочей группы по.запрещению ядер
ных испытаний. Это заседание состоится в зале заседаний ̂  7. Как вы, вероятно, тгисже 
помните, на нашем последнем заседании, когда я говорил, что в нгшек распоряжения оста-, 
лось немного рабочих дней,-я указал, что, говоря об этом, я основывался'на-предполо
жении, что наше последнее заседание состоится 16 сентября. Секретариат-подготовил 
расписание заседаний на следующую неделю, которое было распространено сегодня утром. 
Это расписание,, как, вероятно, убедились зсе члены Комитета, основывается на том, 
что Комитет закончит работу именно 16 сентября. По-видимому, Комитет сможет принять 
это расписание заседаний, как обычно понимая, что оно является предварительным и может 
быть изменено, если необходимо, позае. Если нет возражений, я буду считать, что Ко
митет принимает распространенное секретариатом сегодня расписание, основываясь .на 
этом понимании. 

Решение принимается. 
ПРЕДСКЛАТЕЛЬ (перевод с английского):. Что касается завтргизнего дня, среды 8 сен

тября, то, как стало ясно представителям из расписания, распространенного на нашем 
прошлом заседании, неофициальное заседание Комитета назначено на 11 часов зггра - не
официальное заседание, посвященное вновь пункту 5 повестки дня. Для того, чтобы мы 
быстро могли начать заседание, разрешите напомнить вам о том, что мы согласились в 
прошлый раз начинать наши заседания 10 мин спустя после назначенного часа. Поэтому 
мы тачнем заседание в 11 час 10 мин. Неофициальные заседания тех различных грзгпп 
:Комитвта,. которые хотят провести такого рода консультации, состоятся з 9 ч:ас 30 мин, 
а не как обычно в 10 ч 30 мин или 11 часов. Как мне сообщил координатор Группы 21, 
это по крайней мере относится к данной грзшпе. Координаторы друп-п групп проинформи
руют членов данных групп позже. 

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится 14 сентября в 
10 часов. 

Заседание закрывается в 12 ч 10 мин 
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состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
во вторник, 14 сентября 1982 г., в 10 ч 00 мин. 

Председатель : г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) 
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Аасградяя; 

Аргентина; 

Бельгия; 

Бирма: 

Болгария; 

Б^ази^: 

Венгрия; 

СШСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА адпт!!л;АИПТ 

г-н ФИНДЛЗЙ 
г.-яа БОЙД 
г-н Т&9ФАР 

г-н Р. ГАРСИА-йОРИТАН 

г-в А. ОНКЕЛИЕКС 
г-н Ж^^4Í, НУАРвАДИС 

У 1 Ш Н МАУН ГИЙ 
У ТИН КИО ХЛАИН 
У ТАН ТШ 

г-н ТЕЛЛАЛОВ 
г-н И, СОТИРОВ 
г-н ДЕЙЯНОВ 
г-н ПРАНОВ 

г-в С.А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С, ДЕ КЕЙРОС даартЕ "• 

г-н И. КЕШВЕШ 
г-н Ф, ГАЙДА 

Венесурда; 

Германская Демократическая Республика; 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Заир: 

Индонезия: 

г-н Х,А. ЗАРРАГА 

г-н Г «ХЕРДЕР 
г-н Ф, ЗАЙДЦ 
г-н Р, ТРАШ 

г-н Г, ВЕГЕНЕР 
г-н Н, КЛИНГЛЕР 
г-н В. POP 

г-н А.Р, ЭЛЬ РИДИ 
г-н И.А, ХАССАЯ 
г-н В. БАССИМ 
г-н А.М, АББАС 

г-жа Е. ЕКАНГА КАБЕЙЯ 
г-н О, ГНОК 

г-н С.САРАН 

г-н Н.С. СУТРЕСНА 

г-н М.Дж. МАХАЛДАТИ 
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Италия; 

Канада; 

Кения; 

Китай; 

Куба; 

Марокко ; 

Мексика; 

Монголия; 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу 

Польша : 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н М, АЛЕССИ 
г-н Ч . М . ОЛИВА 
г-н Э.ДИ ,Tiyn-RATTTO 

г-н Дв« СКИННЕР 
г-н Д , С . МАКФЕЙЛ 

г-н КИБОИ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ЕЙ МЭНЦЗЯ 
г-яа ВАЕ ЧЗИЕЕЬ 
г-н ЛИ В Е Й Г Ш 

г-н СОЛА ВИЛА 

г-н А . СКАЛЛИ 
г-н М. ШРАИВИ 

г-н А . ГАРСИА РОБЛЕС 
г-н С , ГОНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н Д . ЭРДЭМЕИЛЭГ 
г-н С . - О . БОДЦ 

г-н Д Е . О . ЙЕВЕРБ 
г-н У . О . АКИНСАНЬЯ 
г-н Т . АГУЙИ-ИРОНСИ 
г-н А . У . АБУБАКАР 
г-н А , А . АДЕПОДЕУ 
г-н И , Е . К . УКЕЦЖЕ 

г-н Р . - Я . АККЕРМАЕ 

г-н П . КАЕНОК 
г-н Х . Б де ля СОТТА 

г-н Б . СУЙКА 
г-н Я . ЧАЛОВИЧ 
г-н т. СТРОЙБАС 

Румыния; г-н Т . МЕЛЕСЧАНУ 
г-н Т . ПАНАИТ 
г-н М . С . ДОГАРУ 
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СШСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 
Соединенное Королевство; г-н Д.М. САИМЕРХЕЙС 

г-н Л. МИДЛТОН 
г-ка Дк.И. ЛИНК 
г-на Д Е . Е . Ф . РАЙТ 

Соединенные Штаты Америки; 

Союз Советских Содиалистических 
Республик; 

Чехословакия; 

г-н л, БУСБИ 
г-н М. УИНСТОН 
г-н Р. МИЛТОН 
г-на М. УИНСТОН 

г-н В «Л. ИСРАЭЛЯН 
г-н В.Ф, ПРЯХИН 

г-н Ф. де ля ГОРС 
г-н Ж. де БОСС 
г-н Д'АБОВИЛЬ 

г-н М.ВЕйгОДА 
г-н СТАВИНОХА 
г-н Я, ЙИРУШЕК 

Швеиия; г-н К. 
г-н X. 
г-н У. 
г-н X, 

ЛИНДГАРД 
БЕРГЛУЦД 
ЭРИКСОН 
ОЛЬСОН 

Шри Ланка: 

Эфиопия: г-н Т, 
г-н Ф, 

ТЕРРЕФЕ 
ИОГАННЕС 

Югославия; г-н М, 
г-н М, 

ВРХУНЕЦ 
Р-ШХАЙЛОВИЧ 

Япония; г-н Й. 
г-н М. 
г-н т. 

ОКАВА 

КАВАКИТ;! 

Секретарь Комитета по разорувению и 
личный представитель Генерального 
секретаря: г-н Р. ДЖАЙПАЛ 
Заместитель Секретаря 
Комитета по разоружению: г-н в. БЕРАСАТЕШ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Объявляв 186-е пленарное заседание Коми
тета по разоружешБз открытым. Сегодня Комитет начинает рассмотрение пункта 8 повест
ки дня, который включает обсундение докладов его вспомогательных органов, обсуждение 
и принятие ежегодного доклада для Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных На
ций. 5 соответствии с правилом 30 правил процедуры члены Комитета, желающие это сделать 
могут выступить по любому другому вопросу, имеющему отношение к работе Комитета. 

Позвольте мне прежде всего высказать здесь, в Комитете, слова приветствия в 
адрес нового представителя Югославии Его Превосходительства посла Казимира Видаса, 
который сегодня в первый раз присутствует на заседании Комитета. Посол Видас являет
ся опытным дипломатом, он занш^ал важные посты в ходе своей карьеры. Он принимал 
участие в работе многих международных конференций, а также сессий "Генеральной Ассамб
леи Организации Объединенных Наций и других международных органов. Б прошлом посол 
Видас занимался вопросами разоружения и принимал очень активное участие в заседаниях 
движения неприсоединения. В 1978 году он был назначен заместителем федерального сек
ретаря по иностранным делам в своей стране. Я уверен, что он внесет выдающийся вклад 
в работу Комитета. 

В списке выступающих на сегодня значатся представители: Индии, Соединенного Ко
ролевства, Кзгбы, Индонезии, Румынии, Египта и Федеративной Респубдики Германии* Сей
час я предоставляю слово первому выступающему, указанному в моем списке, згважаемому 
представителю Индии г-ну Сарану. 

Г-н САРАН (Индия) (перевод с английского): Г-н Председатель, моей делегации до
ставляет большое удовольствие видеть вас, уважаемого представителя дружественной 
Мексики, на посту Председателя в сентябре, в этом решающем месяце, когда мы будем 
завершать составление нашего доклада для тридцать седьмой сессии Генеральной Ассамб
леи Организации Объединенных Наций. Хорошо зная ваш опыт и глубозсую приверженность 
деду разоружения, мы не сомневаемся, что в оставшиеся дни мы добьемся успешного за
вершения нашей сессии 1982 года. Как и прежде, делегация Индии заявляет о своей пол
ной поддержке и сотрудничестве с вами в ваших нелегких усилиях. 

Я хотел бы также воспользоваться данной возможностью и приветствовать от имени 
моей делегации посла Перу, г-на Каннока. Мы желаем ему успешной работы в Женеве и 
уверены, что наши обе делегации, как и прежде, будут продолжать так же тесно сотруд
ничать. Позвольте мне также присоединиться к вам, г-н Председатель, и высказать 
теплые слова приветствия в адрес посла Югославии г-на Видас, представителя дружествен
ной неприсоединившейся страны. Мы желаем ему всяческого успеха на его новом посту в 
Женеве. 

Г-н Председатель, мы такяе узнали, что вскоре нас покинет посол Саммерхейо. 
Я польззтось этой возможностью и желаю ему счастливого пзгти. Посол Саммерхейс вопло
щает Б себе лзгчшие традиции английской дхшломатии, и мы сожалеем, что среди нас не 
будет такого опытного члена данного Комитета. От имени моей делегации я хотел бы 
пожелать ему всяческого успеха на его новом посту. 

Эта летняя сессия Комитета была относительно короткой-. После печального про
вала второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН, посвященной разоружению, 
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во время данной сессии быяа проделана гораздо менее интенсивная работа чек раньшц. 
Среди обсзж1авшихся вопросов углубленное рассмотрение оказалось всэмоаным провести 

. лишь по-вопросу о химическом оружии. И в этом заслуга принадлежит Председателя 
Специальной рабочьй грушш по химическому оружию послу Польши, г-ну Суйке. Именно 
под его руководством несколько неофициальных контактных групп по различным элементам 
будущей конвенции очень четко и во всех подробностях наметили те области, которые 
должны быть охвачены в переговорах, и те спорные вопросы, которые должны быть разрешены. 
Во многих случаях контактные группы пошли дальше признания существующих разногласий 
и наметили несколько.конкретных многообещающих возможностей, которые могут привести 
к компромиссным решениям. Именно такая работа, по вашему мнению, приблизит нас к 
осуществлению цели конвенции о химическом оружии. 

Специальная рабочая группа по запрещению ядерных испытаний.не смогла подготовить 
никаких выводов для нашей будущей работы в первую очередь потому, что она не смогла 
достичь договоренности по соответствующей программе работы. Хотя каждая делегация 
в группе считала, что вопросы относящиеся к проверке соблюдения, не могут рассматри
ваться отдельно, не оказалось возможным достичь консенсуса по рабочей гипотезе в 
отношении.характера и объема многостороннего договора, который, как мы полагаем, в 
конечном итоге появится в результате проведения многосторонних переговоров. Моя де
легация неизменно придергсиваотся позиции, что целью договора о запрещении ядерных 
исхштаний должно быть всеобщее и полное прекращение всех испытаний ядерного оружия 
всеми государетвамиц во всех средах, на зсе_вреиена. Наряду с_ другими членами Группы 
21 , мы неоднократно заявляли, что такой договор должен привлечь всеобщее присоедине
ние и должен вкшчать такую систему проверки, которая была бы всеобщей по ее приме
нению, недискриминационной по характеру и предусматривала бы равный достип для всех 
государств. 

Хотя мы сожалеем, что не смогли достичь консенсуса по программе работы, мы не 
должны упускать из виду тот очень интересный и полезньгй обмен мнениями, который имел 
место в Рабочей группе по некоторым ключевым вопросам, относящимся к запрещению ядер
ных испытаний. Некоторые важные вопросы были адресованы трем государства:4, обладаю
щим ядерным оружием, принимающим участие в перегдворах относительно их подхода к про
верке. В ответ ::а вопросы, заданные мое'' делегацией, одна :тз сторон, которая участ
вовала в трехсторонних переговорах, -ска снп не были прерваны осенью 1 9 8 0 года, т,в. 
Советский Союз, недвусмысленно подтвердила, чтс з̂ частники трехсторонних переговоров 
достигли полной договоренности по всем элементам, относящимся к аспектам проверки 
многостороннего Договора о запрещении ядерных испытаний. Эта делегация сообщила. 
Рабочей группе, что нерепвннне вопросы откосятся к некоторым дополнительным мерам, 
которые будут применимы только к трем стсрокам, участвующим в этих ограниченных пере
говорах. Это чрезвычайно важное заявление, И комитет должен отнестись к ному с долж.-
ным вниманием. 

Советский Союз также подтвердил, что он считает, что имеющиеся в настоящее вре
мя средства проверки с использованием как национальных технических средств, так и 
мер на основе международного <;отрудничестза для целей обнаружения и идентификации 
сейсмических явлений, более чем достаточны для того, чтобы проверить ссблвдение До
говора о з£1прещении ядерных испытаний. 
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Очень жаль, ЧТО две другие стороны, принимавшие участие в трехсторонних перего
ворах, не были столь любезны, как Советский Союз, в предоставлении Рабочей группе 
относящихся к этим переговорам подробностей, которые могли быть чрезвычайно полез
ными для Рабочей группы. 

Соединенным Штатам Америки и Соединенному Королевству также была адресована 
просьба конкретизировать, что они считают адекгатныи в отношении проверки запреще
ния ядерных испытаний. Эти два государства, обладающие ядерным оружием, в прош
лом придерживались 1'Шения, что имеющиеся в настоящее время средства проверки не могут 
дать достаточных гарантий, что положения о всеобщем и полном запрещении испыт£1ний 
ядерного оружия соблюдаются. Они утверждали, что главные препятствия в достижении 
успешного заключения договора о запрещении ядерных испытаний носят чисто технический 
характер и, в частности, это неспособность обнаружить взрывы мощностью ниже определен
ного порога. Поэтому этик делегациям был адресован вопрос относительно того, что 
они считают адекватным уровнем обнаружения в отношении запрещения ядерных испыта
ний. Вместо того, чтобы дать на этот вопрос прямой ответ, обе делегации высказали 
мнение, что адекватность не может определяться только цифрами или уровнем мощности, 
а скорее включает целый комплекс вопросов как политического, так и технического ха
рактера. Разумеется, этой точки зрения в течение ряда лет придерживались непри
соединившиеся и нейтральные страны. Ны очень рады, что государства, которые в 
прошлом расскатривали вопрос проверки лишь с точки зрения преодоления некоторых 
технических препятствий, теперь приблизились к точке зрения, которую разделяет боль
шинство стран. 

Кокплекс политических и технических вопросов, относящихся к проверке соблюде
ния Договора о запрещении ядерных испытаний, разукеется, должен быть предкетом пере
говоров. Этим мы предполагаем заняться в следующем году в рамках рабочей группы, 
если и когда она будет создана. Тем временен было бы полезно, если делегации 
заинтересованных государств, обладающих ядерным оружием, могли бы дать нам четкое 
представление относительно того, что, по их мнению, представляет собой комплекс по
литических и технических вопросов, о которых они говорили. 

Комитет провел перспективные, хотя и неокончательные неофициальные обсуждения по 
предложению, выдвинутому моей делегацией, о создании специальной рабочей группы по 
предотвращению ядерной войны. Эти неофициальные обсуждения обнаружили, что в прин
ципе не существует возражений против такого предложения. Некоторые делегации выска
зали свои опасения в отношении объема переговоров, которые должны быть проведены 
в рамках данной рабочей грушдд. Высказывались опасения, что Группа подменит вспо
могательный орган по ядерному разоружению. Я хотел бы сказать, что моя делегация 
не предл£1гает создать вспомогательный орган по предотвращению ядерной войны внесто 
вспоиогательного органа по ядерному разоружению. Наша делегация уже предложила 
очень четкий и недвусмысленный кандат для предлагаеной Рабочей группы, которая 
должна достичь договоренности по соответствующим и практическик керам предотвращения 
ядерной войны (CD/309). Б соответствии с этик делегации, возкожно, внесут какие-либо 
предложения или свициативы, которые, по их мнению, будут способствовать предотвра
щению ядерной войны. Очевидно, не следует слишком широко интерпретировать данный 



CD/PV.ie6 
8 

(Г-н Сатэан. Индия) 

мандат и считать, что он будет включать переговоры именно по всеобщему и полному 
разоружению. Разумеется, можно утверждать, что наиболее эффективным путем предот
вращения ядерной войны является уничтожение ядерного оружия и в определенном смысле 
достижение самого всеобщего и полного разоружения. Однако на данном этапе мы не 
настолько тщеславны. 1Ы имеем в виду более скромные инициативы безотлагательного 
характера, которые могли бы быть приняты быстро, чтобы уменьшить угрозу, создаваемую 
существованием ядерного оружия для самого выживания человечества. 

Не следует также считать, что мандат будет включать меры по предотвращению 
применения силы вообще. Разумеется, верно и то, что необходимо избежать любых 
войн и что соблюдение принципа неприменения силы, как это сказано в Уставе Организа
ции Объединенных Наций, имеет отношение к вопросу о предотвращении ядерной войны. 
И в этом отношении мы считаем, что необходимо иметь ясное представление о приорите
тах и четко определенные цели. Если войны с применением оружия обычные' видов могут 
привести к неисчислимым жертвам и разрушениям, то применение ядерного оружия поставит 
под угрозу существование человечества. Применение ядерного оружия в войнах означало 
бы применение оружия массового уничтожения. Оружие обычных видов, даже сгьмого раз
рушительного характера, не является оружием массового уничтожения. По нашему 
мнению, самым главным является выживание, и это должно быть самой первостепенной и 
безотлагательной задачей. Необходимость создания спеюаальной рабочей группы по 
предотвращению ядерной войны должна рассматриваться не столько с точки зрения бе
зопасности государств, а скорее с точки зрения того, что является насущным, т.е. са
мо выживание человечества, 

Ш надеемся, что с этими уточнениями, вероятно, можно будет принять решение 
по этому предложению в самое ближайшее время. Ш, разумеется, готовы npoaecTiî 
дальнейшие обсуждения в отношении мандата данной рабочей групсы, если потребуется. 

Хотя Индия является развивающейся страной, она очень заинтересована в иссле
довании космического пространства. В течение приблизительно последних пятнадцати 
лет Индия успешно подготовила определенный контингент персонала в области космиче
ской технологии, включая проектирование и гапуск спутников. Тот скромный прогресс, 
который Индия достигла в осуществлении космической программы, неразрывно связан с 
тесным сотрудничеством, осуществляемым ее Управлением по исследованию космического 
пространства с агентствами, занимавшцимися исследованием космического пространства з 
различных странах, включая Советский Союз, Соединенные Штаты Америки, Францию, ФРГ, 
и с другими международными агентствами. ¥J¿ считаем, что необходшад укреплять 
окружающую среду, в рамках которой такое плодотворное международное сотрудничество 
могло бы продолжать развиваться и укрепляться. Недостаточно сохранить космическое 
пространство свободным от оружия. Необходимо сохранить космическое пространство 
свободным от страхов и подозрений, которые преследуют нас здесь на Земле, а это 
возможно лишь путем развития международного сотрудничества з области :-шрного исполь
зования космического пространства. 

Мы в Индии убеждены, что космическая технология является мощным катализатором 
экономического и социального развития развивающихся стран. Наряду с мирным сотрзгд-
яичеством с другими раизвитыми.странами мы пытались накопить именно свой собственный 
опыт в этой области. Мы также готовы поделиться нашими скромными достижениями в 
этой области с другими развивающимися странами, и правительство Индии решило выделить 
часть бюджета, идущего на исследование космоса, для целей развития сотрудничества 
среди развивающихся стран в области мирного использования космического пространстза. 
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(г-н Сарая^ ТГттджг) 

Учитывая нашу пряверЕенвость идее использовавия космического пространства в 
мирных пелях и огромные возможности, которые мы видим в развитии космической технологии 
ддя нашего собственного экономического развития, для данного Комитета не должно быть 
сюрпризом, что моя страна чрезвычайно озабочена возможностью гонки воорувений в кос
мическом пространстве. Космическое пространство должно остаться районом мира и об
щим достоянием человечества. Мы поддерживаем переговоры, которые обеспечат достиже
ние этих целей. Подобно другим делегациям, принадлежащим к Группе 2 1 , моя делега
ция считает, что мы должны без промедления создать специальную рабочую группу дан
ного Комитета по проведению переговоров о дальнейших мерах предотврацения говки воору
жений в космическом пространстве, о чем говорится в Заключительном документе CCOŒP-I. 
По нашему мнению, целью переговоров в рамках такой рабочей группы должно быть звзж^ 
чение соглашения, запрещающего разработку, испытание и размещение оружия любого вида 
в космическом пространстве. Такой инструмент должен быть логическим продолжением 
Договора о космическом пространстве 1967 года, который запрещает размещение оружия 
массового уничтожения в космическом пространстве. 

Хотя мы считаем, что нашей целью должно быть соглашение такого рода, мы, разу
меется, готовы рассмотреть в качестве первого шага более ограниченные соглашения, такие, 
как запрещение испытаний и размещения противоспутникового оружия. 

Я хотел бы добавить несколько соображений в отношении переговоров о запрещении 
радиологического оружия. Моя делегация будет продолжать выступать против такого 
определения радиологического оружия, в котором содервалась бы недвусмысленная попытка 
включить пункт, исключающий ядерное оруние. Такое оружие должно определяться с учетом 
конкретных техвических характеристик и свойств этого потенциального оружия массового 
уничтожения. Я таетсе хочу внести ясность, что моя делегация не может согласиться с рас
смотрением вопроса о запрещеети нападения на ядерные объекты в рамках переговоров по радио
логическому оружию, как ракомендовала Швеция. .Как fsa заявляли ранее,предложение Швеции 
относится непосредственно к законам ведевиг_хс<3ны и должно поэтому рсссматривг.ться в ином 
контексте и не смешиваться с. переговорами по сграниченню вооружен??̂  к разоружению. 

В заключение, г-н Председатель, я хотел бы надеяться, что период после заверше
ния работы CCOOHF-II, в течение которого делегации занимались изучением и обдзгмыва-
нием, завершится более четким определением направления и наших задач по проведению 
переговоров во время сессии данного Комитета в 1983 году. Со своей стороны делегация 
Индии готова провести напряженные переговоры по всем вопросам повестки дня данного 
Комитета. Некоторые делагации ссылались на организационные недостатки в работе дан
ного Комитета и высказывали мнение, что этот орган не может одновременно проводить 
переговоры по нескольким вопросам своей повестки дня. Моя делегация не разделяет 
такого мнения. Импнно после того, KSIK МЫ договоримся проводить переговоры по раз
личным вопросам, необходимо будет соответственно приспособить к этому наш механизм. 
Исто^щя переговоров по разоружению показывает, что реформы в механизме переговоров не 
всегда приводили к заключению конкретных соглашений. Часто роль механизма становится 
лишь поводом для затягивания переговоров по первостепенным вопросам разоружения. Имен
но по этой причине моя делегация предпочла бы иметь более четкие доказательства со 
сторовы всех членов данного Комитета, в частности государств, обладающих ядерным ору
жием, серьезной цодвтвческой приверженности принципу многосторонних переговоров, 
прежде чем заниматься рассмотрением вопроса о проведении пргяттаяятхиптпплт реформ. 
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. 11РЕД(Л'!ДДТЕДЬ (де-пепод с испанского); Я благодарю представителя Индии за его 
выступление и за добрые слова в адрес Председателя, а сейчас я предоставляю слово 
следующему выступающему в моем списке - уважаемому представителю Соединенного Коро
левства послу Саимержейсу." 

Г-н СА1МЕР1ЕЙС (Соединенное Королевство) (пе-ревод с английского); Г-н ПредЬе-
датель, мое выступление сегодня утром дает мне возмоасность приветствовать вас в 
качестве Председателя Комитета, в работу которого вы внесли Taícoñ достойный вклад. 
На меня; кеос на одного из ваших давних коллег, произвело особое впечатление то об
стоятельство, что в этом марафоне - еще не законченном - в который превратились за
седания Комитета по разоружению, вы всегда были одним из тех, кто задавал темп. Зы 
всегда' делали дополнительное усилие, которого требует эта роль, и это восхищает ме
ня. Я заверяю вас, что моя делегация будет полностью сотрудничать в выполнении ва
шей вынешаей'задачи. Я хотел бы такве передать через делегацию Кении мою благодар
ность послу Иайяе за его разумный и эффективный вклад в работу 6 качестве Председа
теля в прошлый месяц. Я хотел бы тавхе передать очень теплый привет налшм новым 
коллегам - послу Канноку из Перу и послу бидасу из Югославии. Я желаю им успеха в их 
будущей работе в Комитете. 

В течение летней сессии, которая сейчас близится к концу, моя делегахдах привет
ствовала возможность уделить особое внимание работе двух наоих вспомогательных орга^ 
нов, занимающихся рассмотрением вопроса о химическом оружии и о запрещении ядерных 
испытаний. Я хотел бы на этом утреннем заседания сделать краткий обзор прогресса, 
которого мы добились по важному вопросу запрещения ядерных испытаний, для его рассмот
рения у нас была новая Рабочая группа с согласованным и принятым в апреле этого года 
мандатом. Иоя делегация с самого начала участвовала в этой работе, считая, что ман
дат данной группы ясен и точен я что он позволит без промедления "обсудить и определить 
посредством рассмотрения по существу вопросы^ относящиеся к контролю и соблюдению, с 
целью достижения дальнейшего прогресса яа пути к запрещению ядерных испытаний". Какую 
бы интерпретацию некоторые делегации ни пожелали дать этому мандату, нет сомнения в 
том, что он ставит в центр обсуждения контроль и соблюдение запрещения. Некоторые 
делегации, тем не менее, продолжали доказывать, что мы должны определить объем запре
щения ядерных испытаний до обсуждения вопросов контроля и соблюдения; к сожалению, 
эта позиция была основным фактором, KOTopttí пометал нам прингть программу работы и 
заняться изучением вопросов по существу, чего от нас ожидали. 

Конечно верно, что пункт 31 Заключительного документа гласит; "Зорма и условия 
проверки, предусматриваемые в любом конкретном соглашении, зависят от целей, объема 
и характера данного соглашения и определяются ими". Но это яе значит, по мнению 
моей делегации, что яа нынешнем этапе мы должны точно определить эти параметры. До
статочно выдвинуть широкие здравые предложения, на основе которых может проходить 
наше рассмотрение вопроса о системе контроля. Концентрировать обсуждение яа вопросе 
об объеме, значит отвлечь внимание группы от существенных вопросов, поставленных 
в его мандате. Тем яе менее, мы были втянуты з дискуссию по объему, и это лишь 
подчеркнуло одно расхождение во взглядах, устранение которого было бы решающим для 
успеха переговоров по договору о запрещении ядерных испытаний. Я, разумеется, имею 
в виду трактовку, которую следует дать вопросу о ядерных взрывах в мирных целях (PîE'S). 
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(Г-н Саиметдейе. СК) 

Некоторые делегации настаивали на ток, чтобы ядерные взрывы в мирньпс целях были 
исклвзчевы из объема договора о запрещении ядерных испытаний; даке приводились 
доводы в пользу того, что только государство, осуществляющее мирный ядерный взрив, 
долине решать, следует ли этот взрБШ классифицировать как таковой. Сейчас не 
время отвечать на эти арп^енты подробно; но, по мнению моей делегации, в этом 
отношении следует стремиться прежде всего к обеспечению того, чтобы не было сор
вано осуществление целей договора о запрещении ядерных испытаний; разумеется, 
существовала бы серьезшия опасность такого развития, если бы было свободно до
пущено проведение ядерных взрывов, названных "взрывами в мирных целях", а их клас
сификация была бы предоставлена отдельным государствам. К каким бы спасительным 
средствам ни прибегали - к юридическим ли доводам иди к фактам из истории перегово
ров, остается неизбежным факт, что ядерные взрывы в мирных целях обеспечивают ив-
форнацию потенциально военного значения и что в системе, созданной для контроля за 
соблюдением договора о запрещении испытаний, ядерные взрывы в мирных целях были бы 
не отличимы с точки зрения сейсмической проверки от испытательных взрывов ядервого 
оружия. Разве мыслимо, чтобы государства относились с доверием к договору, который 
допускает такую большую возможность уклонения от его вшолнения? А тем, кто пытает
ся опираться на факты из истории переговоров, я указал бы, что, хотя трехсторонние 
переговоры предусматривали отдельный протокол, касающийся ядерных взрывов в мирных 
целях, этот протокол установил бы таюге мораторий на ядерные взрывы в мирных целях, 
и что сторовы договорились, что они будут воздергиваться "от побуждения, поощрения, 
разрешения или какого-либо зг̂ астия в проведении таких взрывов, пока не будет вырабо
тав порядок их проведевия, который будет совместим с разрабатвшаемым договором". 
Но проблемы, связанные с достижением таких соглашений,пока еще не разрешены. 

Я перейду к центральному вопросу контроля. По нашему мнению, ключевым 
элементом в обсуждении вопроса о контроле за соблюдением договора о запрещении 
испытаний является вопрос о возможности разработки системы обнаружения и идентифи
кации испытательных взрывов ядервого оружия, которая обеспечит достаточную степень 
уверенности в соблюдении договора ддя всех згчастников. Что касается сейсмическо
го обнаружения испытательвых взрывов ядервого оружия, в нашем распоряжении уже имеют
ся предложения, содержащиеся в документах ССВ/536 и CD/43, о создании гло
бальной сети сейсмических станций, о международном обмене сейсмическими данными и 
о создании международных центров'данных. Груша научных экспертов уже проделала 
ценную работу, а экспериментальный обмен данных-ш, хотя и не вполне удовлетворительвый, 
продемонстрировал потенциальные возможности систем обмена данными. Наши эксперты 
по сейсмологии продолжают работу по ряду нерешенных проблем. Но некоторые делега
ции выступают так, как если бы глобальная система обнаружения уже существовала 
и речь вдет ухе о ее практической ценности, нежели о потетщтгалъной. Они склонны 
отметать все сопросы, связанные с техническими проблемами, и говорят нам, что сейчас 
"наступило время ддя выработки политических'правовых рамок и элементов системы 
контроля". Они предлагают, чтобы мы сделали выбор: либо признать, что уже суще
ствуют все технические средства, необходимые для контроля за соблюдением запрещения 
испытаний, либо начать новое детальное обсуждение по сугзгбо техническим вопросам. 
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Моя делегация не считает, что стоящий перед нами выбор так прост, как это пред
ставляется. 'Аа не считаем, что проведенные нами до сих пор обсуждения дают основания 
сделать вывод, что средства, необходимые для контроля за соблюдением договора о зап
рещении испытаний, уже существуют. Бсть некоторые важные моменты, например, вопрос 
об инспекциях на местах, которых мы едва касались. В качестве первого практиче
ского шага в Рабочей группе нам необходимо изучить предложения, вьщвинутые Группой 
научных экспертов, и установить, по каким вопросам еще имеется расхождение. Мы не 
считаем это "абстрахтЕгами" словопрениями. По нашему мнению, никакой объем изучения 
"политических и правовых рамок" не поможет нам прийти к успешному завершению, если 
мы сначала не дог̂ Зворимся о технической основе нашей системы обнаружения и идентифи
кации. Изучение документов Группы экспертов покажет, что имеются значительные рас
хождения во мнениях между делегациями, особенно в отношении использования данных уров
ня- I I . Уважаемый представитель Союза Советских Социалистических Республик, коммен
тируя доклад Группы экспертов (CD/518), 31 августа заявил, что не существует техни
чески обоснованной необходимости в обмене данными уровня I I на регулярной основе. 
Он доказывал, что система, предложенная в документе ССБ/558, касающаяся параметров 
обмена данными уровня I, является достаточно адекватной. По мнению моей делегации, 
данные уровня I I важны для целей идентификации. По этой причине необходимо, чтобы 
мы. попытались разрешить разногласия во взглядах относительно того, как можно было бы 
оперировать этими данными. 

Еыяо предложено, чтобы в отношении сейсмической сети мы допускали, чтобы самое 
лучшее или лзгчшее оказалось врагом хорошего. Я хотел бы напомнить Комитету, что 
одной из целей проверки, как это было,например, указано n одержательном рабочем 
документе, распространенном делегацией Швеции (СВ/ЫТВ/^.2), является укреплением 
уверенности в том, что все участники договора соблюдают свои обязательства. Разве 
способствует укреплению доверия среди возможных участников договора, если одна группа 
государств настаивает на том, чтобы в основу соответствующей системы обнаружения и 
идентификации были заложены идеи и технология, которые многие другие делегации рас
сматривают как устеревшие? 1Ы не собираемся спорить по поводу утверждения, что 
эта система должна быть "не более и не менее", чем это необходимо; но такое заявле
ние не разрешает проблемы, что следовало оы считать оптимальным уровнем. 1<1ы, разу
меется, не собираемся предлагать покупать Роллс-ройс, если дрзггой зид транспорта 
служил бы нашей цели разно хорошо, но в то же время мы хотим быть згверенными, что 
конструируем такое средство, которое доставит нас к конечной пели. 

Есть еще один вопрос, которого до настоящего времени касались лишь поверхностно. 
Эта проблема возможных методов уклонения, и з этой связи я хотел бы прокомментировать 
предложения, пидвинутые згважаемым представителем ГДР о ток, что нам следовало-бы 
искать политическое решений этой проблеш, и его предложение о том, что договор мог 
бы содержать обязательство о запрещении применения методов уклонения в выполнении 
договора. Нам кажется, что когда какое-то государство берет на себя обязательство 
по договору, например, не проводить ядерные взрывы, ясно, что оно не будет уклоняться 
от этих обязательств. Дополнительное обязательство не уклоняться от выполнения 
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основных положений договора, по-видимому, добавляет мало смысла. И, разумеется, оно 
никоим образом не могло бы устранить озабоченности других государств-участников по 
поводу возможности з^онения, поскольку оно не решает технической проблемы проверки 
в любом случае, имело ли место уклонение или нет. Некоторые технические аспекты 
этого приводились Б документе CCD/492, на который недавно ссылались в Рабочей 
группе. Мы рассматриваем опенки, данные в дскзгменте CCl/á92, как еще действительные 
для всех и отмечаем, что сейсмические данные, на которых эта оценка основывается, 
были одобрены Группой назгчкых экспертов. 

fi смог сегодня утром коснуться некоторых различий во мнениях между делегациями, -
которые подтверждены в докладе Рабочей группы по запрещению ядерных испытаний. Док
лад Рабочей групиьт наглядно показывает, как много еше предстоит сделать. Мою де
легацию, конечно, нельзя причислить к тем, кто считает, что после предварительных 
обсуждений, проведенных нами до настоящего времени, можно сказать о Рабочей груше 
по запрещению ядерных испытаний, что она выполнила свой мандат. Напротив, мы 
считаем, что можно проделать большую полезную работу в ходе дальнейшего обсуждения 
по сущестЕзг на основе упорядоченной прогрш-ош работы в рамках существующего мандата. 
Мы надеемся, что будет достигнзгга договоренность о проведении этого обсуждения по 
существу в начале сессии 1933 года. 

Поскольку это мое последнее выстзщление на пленарном заседании, я хотел бы 
сказать сейчас несколько прощальных слов моим коллегам. Порядок алфавита пред
писывает, чтобы я сидел между могзтественяым!! соседями. Моя ситуация - это не 
положение буферного государства, но я надеюсь, что иногда я был полезным перевод
чиком. Я всегда радовался и ценил личную дружбу с теми, кто сидит и сидел по 
обе стороны от меня, и со всеми бывщш-ш и настоящими моими коллегами в Комитете. 
Я тепло благодарю всех, кто высказал добрые слова по поводу моего отъезда. Говоря 
шире, у меня нет средства решения сложных вопросов, с которыми мы все сталкиваемся . 
в ходе поиска приемлемой основы для многостороннего разоружения путем работы настоя
щего Комитета. Но я считаю, что naií необходимо содействовать лучшему пониманию 
нашей работы среди тех, кто проявляет наиболее очевидный интерес к тому, что мы 
делаем. При этом я имез в виду представителей стран, не яв.-.яющихся членами Комите
та, котоще прибыли, чтобы присоединиться к нам в зале заседаний, и тех представи
телей неправительственных организаций, которые регулярно присутствуют на заседаниях, 
но вынз^ены сидеть над нами на галерее. От их имени я намерен сделать три небольших, 
но практических предложения. Одно сводится к тому, чтобы тексты выступлений всегда 
распространялись среди представителей стран, не являющихся членами Комитета, когда они 
paecburas5TC- ноем нг.к. Втэрос, чтобы жрс-стс^птолл стргш, не гтг-ляазщихс.т ЧЛЭРГ'З-СЕ 
кнтстг., зе облзатально -КЛЕЧСЛИГЪ Г КОНОД списка зыстзгп.1эцих. В-третьих, чтсбк 
прсдстл:.ителям неправитольст ..гнн'-.т- ̂-рганпзацпГ, регулярно пссещашщ:̂ :: налпи пленарные 
зас£-.аттил, ств'-дились 5:-i псстг. гдб-ни5у-ь - зале заседанил, уступка, которая с:-1л-. уже 
слелана для vex, кто учг.стгс-ал - программе стипендиате^. Наконец, л хочу шразить 
мою искреннюю благодарность тек, кт- гбслужиаает Комитет - устг:а: и ПИСЬМОЕЕ:Л- пере
водчикам и '-сему псрсоислу, кто т'шускг.ет наши документы. Им п веек ЧЛС-ЕОМ Сг-кре-
тариата, Висенте Bepacaiern и ирч̂ где г.сего послу Джайпалу л всегда оудз»- чрезвычайно 
признателен. 
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ПРЕДСЕХУГЕЛЬ (детзввод с испянсаого); Благодаря уважаемого представителя 
Соединенного Королевства за его выступление, я хотел бы сказать несколько слов 
на его родном языке в связи с его предстоящим отъездом. 

Гсзр-рит по-английски 

Л уворэя, что выражу чувтса всех членов Комитета, говоря о том, что мы все 
Очень сожалеем по поводу того, что он вынужден покинзгть нас в связи с тем, что 
можно было бы назвать железным правилом выхода на пенсию. Во время работы в 
Котшгете посол Саммерхейс проявил себя как дипломат, который прекрасно умеет вы-
слупать мнекпе других и принять их серьезно во внимание, внося свой собственный 
вклад в достижение консенсуса. Нам будет не хватать его спокойной дипломатии и 
огромного опыта. Мы желаем ему самого доброго в связи с уходом на пенсию и в 
той деятельности, которую он затем изберет для себя. Однако мы также надеемся, 
что он сохранит свою личную заинтересованность в вопросах разоружения. 

Итзодолжеет по-испански 

Сейчас я предоставляю слово следующую выступающему, указанному в моем списке, 
уважаемому послу Индонезии, послу Сутресне, который выступит в качестве координ&-
тора Группы 2! па данный месяц. Слово предоставляется уважаемому представителю 
Индожезян. 

Г-ч СУТРЕСНА (Индонезия) (перевод с английского); Разрешите мне прежде всего 
поздравить вас, с-эр. от имени моей делегации в связи с вступлением на пост Пред
седателя Комитета на оставшийся период нашей летней сессии. Сам факт того, что 
2ы, представитель Мексики, страны, с которой Индонезия продолжает поддерживать от
личные двусторонние отношения, руководите нашими прениями, уже является источни
ком удоглетворегпл для моей делегации. 

Еиступазжие передо мной уважаемые делегаты красноречиво говорили о ваших 
выдающихся качествах, поэтому я присоединяюсь к ним и практически ничего не могу 
добавить. По мнеитю моей делегации, ваш богатый опыт и заслуживающие высокого 
уважения дпплс::атиче.ские :;гчестза, проявляющиеся особенно з продвижении вперед 
дела разсруг-еид-:, несомнегао, приведут обсуждение в рамках нашего Комитета к 
успеиному завершению. 

Мне хотелось бы также передать через вас чувство признательности нашей 
делегации вгивему предшественнику на посту Председателя, послу Майне из Кении 
за его у>:элсе руководство работой Комитета з течение последнего месяца. Моя 
делег'гция хочет npi.c о единиться к словам, которые вы только что сказали от имени 
всех нас Его Превосходительству Саммерхейсу, который до этого заявил о том, что 
вскоре покинет нас. 
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(Г-Е Стг-оосна. I f e j c E e s H g ) 

Как ш уже с к а з а л Е , целью моего сзгодняпнего выступления на пленарном заседании 
в качестве координатора Группы 21 является представление рабочего докут'1еита, касаю
щегося правила когсенсуса при учреждении гспоиогательныг органов в т ок зиде, в кото-
рог, оно содержится в документе CD/350. Зтот доху.юнт только что был распространен 
секретариатом. 

Данный вопрос не является новым для Iíci-пггета; ш рассматрквае:: его с 1980 года. 
Как вы могли отметить, докзл-ieHT ОЭ/ЗЗО caí-: говорит за себя и n o o T o i y нет необходи
мости, чтобы я долго оCTSKaвливался на егс ссдержаниЕ, 

Тек не менее, есть два ОСЕОЗКЫИ и окевта в это:: рабочем дохукенте, г.оторзе мне 
хотелось бы подчеркнуть; во-первых, глз'бокая ооабоченЕОСТЬ Группы 21 тс::, каып-! 
образом Коштет до настоящего времени пр:п:еи.та свои правила процедуры в отноиешп: 
создания вспомогательных органов. И, B O - B T O T Î I X , Грзгппа 21 твердо убеждена в т о к , 
что данный рабочий документ может псложительио содействовать повышению эс̂ )фективности 
работы КЬ131тета пс разсружению в кгчистге единого многостороннего органа по ведению 
переговоров. Группа 21 постоянно ̂ высказывала яненне о ток, чтс все цушсчы в повестке 
дня 1й!>затета должны стать предмете:̂  переговороз. 

Этот рабочий документ можно рассматривать также как ответ на т у просьбу, с кото
рой к нам обратилась вторая специальная сессия Геиеральной АссакСлеи, посвященная 
разоружению, в тс:: виде, в котором опа отражена в пункте 55 ) е е прхахятого путем 
гонсенсуса Заключительного до1суь!еЕта, з котором говорится: "Необходш-хо добиться от его 
членов, в особенности государств, обладающих дцерным оружием, обещаш-ч к е использо
вать ггоактику консенсуса для создания препятствий иа пути перестройки структз'ры Коми
тета, в частности, учреждения соответственно новых специальных рабочих гр^тш". 

Предложение Гтзуппы 21 , содержащееся в это:: докут-̂ енте, представляет :пггерес не 
только для этой Группы, поскольку, :'лк m считаем, оно отвечает i n r r e p e c a i i всех членов 
Комитета. Таки:: образе::, оно представляет собой попытку дальнейшего за1:репления 
нашего обязательства и ответственности пс отноше:шю к делу разоруг.е1п:я, обеспечение 
которого возлокенс на нас международным сообществом. 

Мне хотелось бы еще раз отметить, чтс, предлагая этот рабочий до::\':1ент, Груп
па 21 Е Е Б коей мере не предполагает оа::екить или изменить ирав:1::а : : оЕсенсуса другим 
методе::. Гкдша 21 считает, чтс правило : соисенсуса , поскольку око пр:Е:оЕяется к 
процедурному аспекту, затрагизающеь'у создйЕ::э рабочих групп, не должно использоваться 
T a i t , чтобы это препятствовало Комитетз' э<;хоект:1зпо выполнять свою фзгшоцп:. 

ПРЕДСТ̂ А̂ТЕЛЬ (перевод с испанского) : Я благодарю пред ст asir? еля 13::доиезин за его 
выстзгплекие и за добрые слова в адрес Председателя. Следувщии зыступапщи:: в ::-JeM 
списке является представитель I ^ T H E H H г-i: Иелесчанз'', хсоторому я сейчас предостс1Б-
ляю слово. 
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Г-н IffilIECqASy (1^11ния) (деревод с орандузсксго) : На второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разорузенпп, было признано на оспове консенсуса, 
что меадународное общественное :жоние могот оказывать позитивное влиянце па прхшятяе 
мер в области разорузения, и что в этой связи оно долпно быть хорошо ггнс;ор1-:ировано 
об onacHOCTiS гонки вооругевий, особенно гонпп ядерных вооружений и ее исхглгзчительно 
вредных последствиях для междз^ародного мира и безопасности, а такие эконо1яг?еской 
и социальной областей (документ VS-12/32, Приложение V, стр. l ) . 

Комитету по разоружению предстоит сейчас принять свой ежегодный доклад, к зада
чам которого относятся также информпрованне, просвещение и содействие понш1анЕЮ и 
мобилизация поддервжз со стороны общественности в отношении целей Организации Объединен
ных Наций в области разоружения. Шенно в этой связи наша делегация хотела бы 
изложить несколько предварительных оанечанпй. 

Прежде всего, иы считаем, что факт представления всеобъемлющего доклада о ра
боте первой части нашей сессии на специальной сессии Генеральной Ассаггблеи, посвящен
ной разотзуяению, ограянченвый срок нашей работы, функционирование с полной нагрузкой 
только одной Рабочей группы, а также более чем скромные результаты этой второй части 
сессии, необходимо принять во внимание при подготовке доклада, которш: неизбежно 
будет очень небольшим по объви!у, а та1ж:е одновременно насыщенным факташ и сводным 
по своему хареистеру. 

Bo - B T O j H X , наша делегация считает, что в условиях, когда в СООТЕС-ТСТЕПИ С прави-
ла1-1И процедура и сложившейся в Кохаггете прагстшсой краткие отчеты являются частью 
доклада, основной упор необходимо сделать иа включение в него консенсуса, которй 
был достигнут в ходе няштх прений и переговоров, а также направлений бух!^цой деятель
ности, а не на отражении различных и расходящихся позиций делегаций. 

В-третьих, мы хотели бы обратить вни:-;аппе на проявившуюся тенденцпг: к использо
ванию слишкоп сложного и непонятного язьпса в докладах Рабочих групп Котштета, кото
рый делает их практически непонятныю-! не только для тех, кто не являэтоя членш-з: 
Комитета, но даже для его членов, KOTOiüe не пр1пш:!али участие в разработке соответствую
щих формулировок. Навряд ли можно оправдать затраченные на разработгсу?- тглстх формули
ровок время, умственную энергию н згсилия. 

Делеггщия 1^-1ынии с ч и т а е т , что принятие зо ЕЕИнакие такиж занечанп:'! иожет поз
волить нам принять доклад, который Тхожет действительно служить целям пн:)ср:а:ровгяия, 
просвещения, содействия пони>:ан1ш :: ::оС1:лизации поддержки со сторопы общественности 
в тон, что касается работы Комитета по разоружению. Хорошо известно, что иес1:отря 
на приложенные усилия Специальная рабочая группа по хиха-гческоьу оружию - едхпютвен-
ная группа, которая работала постоянио, яе добилась прогресса по существу, если 
не считать более глубокое пони::ание различных злементоЕ будущей конвснци::. Дея
тельность новой группы, которая начала свою работу по прекращению ядерных ::спытаний, 
проходила под воздействием высказанных одной делегацией позиций, которые полностью 
лишили ее перспективы проведения в блхвЕайшем будущем переговоров о введении запре
щения в этой области. 
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(Г-п Иедесчашг. РУМЫНИЯ) 

Конкретные преддогения, шдБ1:нзгтые друтшл: делегация:!!: с целью создапня pa6ottHZ 
групп по зопросу о присращении r o i a a : ядерных воорутсекиК к ядерно!: ргзоруго1Пп:, п, 
в особенностЕ, о предотвращенин рпска ядерной войны, оапрещекпн нсп:и видов срутяя 
нассового уничтозения к систем T a i : o r o оруззя, а тахсге предотвращении гохпг: воору-
женпй с хсосгагческом прсстраистве, несмотря на весьма широкую поддерп1:у,нс смогли 
быть выработаны. 

Это положение объясняется прхгчинани, по которп: нногие делегации преддоашси, 
что следует из рабочего докутдента СБ/ЗЗО, недавно представленного Его Пресссиоднтель-
CTBoi: ПОСЛ01-1 Индскэзи^ r-noi: Сутресно!:, В1апэчпз в пувт 25 n p a c i a i ироцед:'-:̂.-! хэдею о 
той, что правило i:oEC2Ec;-.'ca l'o должно пр:н101:яться такш: образом, чтобы нре1Ьптство-
вагь созданию вспокогательньз органов для о£>Ье:?г:зного выполнения ICoinrroTOM сво::х 
функцЕЙ. Иокно сделать оговорш: в отиопеихи: ::родложенного рсшкпм, одна1:с, проП-
ле:-1£. бездействия Комитета ка:: opra î îa но веде:нпо переговоров остается нерешенной. 

Я хотел бы захсончЕТЬ эти краткие замечанххя сославшись на один из последхпп: пунктов, 
K O T O j E e мы затронули в х о д е наших пленарных заседаний и неофхщиальхшх зассдангй с 
участием экспертов, а хшенно - новые виды оружххя ::ассового уничтоженххя н систех-и 
такого оружия. Ш може:< понять, не разделяя впрочем, предложения некоторых делега
ций, по мнению которгх,еще не настало s p e i i E для разработки конкретного соглашения 
в той ЕЛИ иной области. Однако мы пе можем понять причины блокирования подготови
тельной работы для заключения даже в будуще:: хсакого-либо соглашения хахн соглашений 
по той или иной тепе. Такое положение является еще более очевидным з то::, чтс касает
ся новых видов оружия массового уничтожеиия :: систем такого оружия, в отношених: кото-
Т£1Х различные делегации, включая нашу делегацию, выдвинули хгдею о прхзлеченхш учевых 
к работе Комитета (документ 0D/262 от 17 марта 1982 года). Даже в это:, слзгчае, когда 
преследуемая цель заключалась в создаыи: механизма, результаты работы которого могли 
бы быть использованы Комитетом в будуще:;, решения процедурного характера ххрххЕято не 
было. 

Положение ь связи с переговорахз: в рахнхн КЬ:«!итета будет проаЕал::зх1рованс Гене
ральной Ассамблеей в ходе прений пс дохиадз" о работе, который ш сейчас n p x o : e i : . 

14я выражаем надежду, что Генеральная Ассамблея сможет предусмотреть ряд конкрет
ных мер с целью обогащешхя к придания позсго тшульса деятелыхостхх Ко!31тета в 1983 го-

Этот импз'дьс необходим сейчас более, чек когда-либо. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с кснаЕсг.ого) : Я благодарю уважаемого продстагнтеля Румы
нии за его зыступление. Сейчас я предоставляю слово уважаемому предотазхл'елю Егхшта 
послу Эль Риди. 
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Г-Е ЭЛЬ ищи (Египет) (перевод с английского) ; Г-н Председатель, в течение вашей 
долгой карьеры в качестве представителя дружественного государства Иексики, я, как 
и 1Шогие другие, наблюдал за вашиг-зх усплиягз! в деле разоружения, котороху вы посвя
тили себя до такой степени, что во кногиж отношениях вы стали воплощение:: этого дела, 
с которым асссщиируется ваше имя. 

Ш поздравляем вас, г-н Председатель, и желаем вам всяческих успехов. Я тахсже 
пользуюсь этой возможностью, чтобы высказать налу благодарность веше1:у предшественнику 
послу Кении г-ну Ивйне за его усилия на посту Председателя нашего Коюлета с прошлом 
месяце. 

Я хотел бы присоединиться к ::OE:Í хюллегаи и' высказать наши саные наплучшие поже
лания членам Комитета, котохне уже покинули :шс или собираются это сделать, а именно: 
послу Соединенного Королевства Саммерхейсу, послу Индии Венкатесвараку, послу Алжира 
Садах-Бею, послу Перу Вапдивиесо, послу 1&ггая Ю Шйвеню и послу Югослашш Зрхуяецу. 

Я приветствую посла I^-arann г-на Датку, посла Перу г-на Каннока п посла Югосла
вии г-на Фидаса и желаю ям успехов. 

Через несколько дней мы заверши:-: работу первой сессии, провсдепной Кохштето::по разе 
руженив после второй спецсадьяой сессии Генеральной Ассг::Слсп,посгягеиноЛ раз;ружен1п?. 
Шй начали наши заседания в прошлог' Iv:ecяцc и пспытгхгась гсрсчь и разсч̂ -рсвание - резуль-
татъ провела специальной сессии,но гжс-авдавпсй нокототые надежэа,х:сте-1:с на нее возлагались. - - -

Главная причина того, что специальная сессия не добилась успеха,захашчалась, 
несомненно, в отсутствии хголнтической воли взять на себя междзгнародныо обязательства 
пли принять конкретные ме1ы по достххжонию разоружения. 

Странно, что этот провал в работе специальной сессии их-хел место в то вре:аг,ксгда з 
развитых странах все больше я больше оталп оссзнагать существуищпе в настс.тцсе зре::я 
опасности, 3 результате отсутствия ххрогросса в области разоружехшя перед лхщом •расши
рения производства, накохахения запасов :: разработхси оружия массового унпчтсжения. 

Это чувство надвигающейся опасиостп в разв:ггых странах :aipa наход::т свое отраже
ние в действительной опасности, угрожающей раз.т1гчных1 районам развгхваюцегося : 2 i p a , 
где зо время агрессии, нежравлеяной проткз суверенитета к полятичссхсой нсзавххсхиссти 
государств, примеадется câ !oe современисе смертоносное оружие. Б начале работы 
специальной сессии >шр стад свххдетелек начавшейся зоэмутятельной агрессхд: Израиля 
против Ливана, во время которой зторгшиеся войска применяли самое зарзарсхсое оружие 
против невооруженных граждан, особеххнс против нсшххх братьев, палестххнсхсхх беженцев. 

Провал специальной сессии явился яовыг: дохм̂ затэльстзсг: того, что ::ежду̂ а?одное 
сообщество переживает такой чрезвычайно ::рх1Т1гческяй я опасный период, хсогда :-:еобхо-
ди1:о сделать добросовестный анализ, чтобы предотвратить скатывание в пропасть. Такой 
анализ, в первую очередь, должен быть сделать в отношении опасности гокхп: зооружений 
и возможности возникновения войны. 
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(г-н Зль Рндп. Егшхет) 

Следует Taic i ie о т м е т и т ь , чтс ycrixíui могдзшг.родного общественного 1зеЕПя , о с о б е н 
но те, которые шселЕ место г столищаи рдг;г. крупных г о с у д а р с т в , участвзтащиг в г онке 
ядерный BOopyscHiái, сыграли г л авнуи роль i- окслании давления на о б е стороны, чтобы 
они со здали определенные рамки для прсвсдехпя п е р е г о в о р о в с целью сскращеиия с т р а 
т е г и ч е с к о г о и среднего радиуса дс1"ств1:л ядсрногс оружия в Европе. 

Как узсе несдяократнс заявляло ираЕХГгсльстзо Египта, ш приветствуе ! : проведение 
ЭТ13 двусторонш^ п е р е г о в о р с Б , кгторг-!с m расо : :атриБаек, как позитивпос р а з в и т и е , 
достсй:€ое поощрения. Однако ш x o т e л I î Сы ч етко заявить, э ти иореговоры :п: отрицают, 
ни уменьшают о т в е т с т в е п н о с т и Комитета пс разср^тгению. 

Приветствуя все попытки, предирттг-гlacizic обеими стороншп; по прсводенпю п е р е г о 
воров по когпсреткы!-: вопроса?: с целью сграпичеиггя, контроля и ирокращеиия Г01П:Е ядерный 
вооружение, I Í : п о л а г а е м , ч т о нал ЬЬхсгтет должен быть HHÎJOp:-3HpoBas о тиоситольно хода 
Е продБижекЕя этих пере говоров доле, есл : : это бз'̂ дет д е л а т ь с я на пергих этапах в общей 
сг.:атоГ: йорг'е. 

Шй не должны з абывать , что Кс121тет по разоружению я в л я е т с я ед-игствег-зыи органе::, 
на который Есзло1:ена, признанная всогз:, о т в е т с т в е н н о с т ь за проведехше : з о г о с т о р о н н и х 
пере говоров по прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разо1ужеош. 

Пbэтo^7 мы рассматриваем тот фахст, ч т о даннын Комитет не с::ог с о здать Рабочую 
группу по ядерномз'' р а з о р у ж е н а и прс;:раще:н[Ю г о ы а : ядерных вооружение, 1:ак серьезнзгю 
и неопр£1вданЕую 01 :н:бку,для исправлсЕхш которой I K ДОЛЖНЫ будем продолжить иажи у с и 
лия. СущсстБуЕШ5:с в настоящее i . p e : y : о г р о м а ю лдерпьхе арсеналы представляют серьезнзгю 
у г р о з у б е з о п а с н о с т и ч е л о в е ч е с т в а ц е л о : : , в:ыиэчая г о с у д а р с т в а , ко облада1ащ::е ядерным 
оруж:-:ем, и по э той причине хы поддерживаем предложение делегации Итт-'п: о создании 
Рабочей грзшпы по предотвращешш b03inn;noBQE:wi ядерной ьойнь:. По H a n e : i y :п1снпю, 
это предложеЕнс- должно быть сдобрено 1ю!з:тетс:: и i i : падеекся,это будет сделано в 
начале слвду:эщей с е с с и и . 

После о г орчени£ , шзБа:£Еых провалом спсщ:альной с е с и ш , ссзда1п:е Специальной 
рабочей грзшпы но запрсщеш-и ядерных ::спцтаин!1 явилось лз'чом надежл:. lîaCpaime 
опытного пос ла г-на Л:1дгарда на пост Председателя даяаоР Грушы было ец? однхп: св1зде-
т е л ь с т Е э М , ч т о данная Грзгап:: сто::т на правгнхьЕом n j T i : , несмотря ЕВ ос ограниченЕый 
мандат . Очень приятно , что Грзгнла выраСатывает общий подход к с з о : г ; задача:-:, при 
i t oTopoM не Судет исхслючено обсуждс:и1с д р у г и х аспеютов , относящихся к вотпросу запрещения 
ядерных испыташ±. 

Хотя попытки Председателя ПОДГСГОБ:ДТЬ письменный т е к с т нрограхз̂ ; работы д л я данной 
Группы на данном этапе не згвеЕчал::сь у с п е н о : : , н е л ь з я отрицать тот йг^т, что хгоодол-
жение ее работы на o c K o c t у с т н о г о no:nniaHi-_i нредсставило возможность д л я внесения 
я с н о с т и 3 0 взгляды и определения разлхтаых аспехстов ряда в о п р о с о в , относлщихся к га
рантиям, соблюдению н к друт:з-1 вопроса : : , i r a c a o E n n i o n запрещение ядсрк^с: нспытанхЛ. 
lál н а д е е м с я , что п о с л е э т о г о э тапа данпая Группа с::ожет з а н я т ь с я сгохнл: задачами 
са1-2ям эффективЕьп: образом с целью о::ончатсл1,х:ого фор1-1ул1:роЕаЕия прос1:тг д о г о в о р а с 
зспрещенни ядерных :. 'спытавий. 
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(Г-н Здь ? щ п , Епшет) 

Еще о длим позитивным фактором, который не следует здтускать пз виду при опенке 
работы данной сессии, является тот чрезвычайно внимательный подгод, кото]Тйй характе
ризовал работу Специальной грзшпы по дхппгчосхсону орузппэ. Под згт'.елып рзтсоводством 
посла Полыни г-на Суйки, Группа смогла разработать практический ггетод, который тел 
непосредственное отношение к достижению успеха в ее работе. То, IUIKSI образом 
контактные группы занимались рассмотрением различных элементов проекта J!proBopa о 
полном и эффективном запрещении производства, разработки и накопления запасов хими
ческого оружия и уничтожении существуящих запасов такого оружия было и ПОЗИТИВЕН, 
и плодотворным. йд надеемся, что на слодузще*! сессии Комитета данная Грз'ппа, осно
вываясь на достигнутом в ходе данной сессии, с:южет добиться успеха в достижении 
договоренности по конкретному тексту и положения!i разл1ГЧЕЫх статей проекта договора. 

Я хотел бы перейти теперь к вопросу о продотврсщенип гонки вооружсиий в косми
ческом пространстве, к вопросу, который после долгих обсужденпй в ходе весенней сессии 
1И договорились включить в нашу повестку дня. В то время я объяснял позицию Египта 
по этому вопросу и подчеркивал тот факт, что с иачгла второй половины дахшого столе
тия, как в Генеральной Ассамблее Объедхшеииых Наций, и , в частности, в 'Литчоте по 
мирному использованию космического прострапства, Егихет постсянно выступал за зообхо-
димость достижения соглашения о запрещешпт использования космического пространства з 
военных целях, за то, чтобы ограничить его использование 1шрны1-»я целяхах в интересах 
человечества и в целях достижения успехов в его развитих:. Хотя в 1?б7 году было 
достигнуто соглашение о "Принципах деятельности государств по исследованию и исполь
зованию космического пространства, вхишчая луну хх другие небесные тела", пятнадцать 
лет спустя после этого соглашения хха:: все еще яеобходхзю неждупародное ссглашеяххе, 
запрещающее гонку вооружений в косха-хческо:; пространстве и ограничпвалщое его исполь
зование мирными целя1-!и. 

BuCTjaofl прогресс в современной техпологххи и космических исследованиях требует 
срочно заняться этим вопросои в ранках Специальной рабочей груххпы, паделенной широким, 
всеобъемлющим и неконкретизпрующхххi наххдатом в p a i z c e i : которого она сгюгла бы рассмот
реть все аспекты данной проблемы, зхахючая вопрос о протххвссххутнхисовып с::сте::ад. 

Ш, естественно, n o E n i i a e » , что данный воххрсс слежен и хвгсет l a i c r e acnei íTOE. 
Б ходе работы псследнек весенней сссс::::: :ы поэто-у предложхап-х, чтобы -!сх:ретарь подго
товил схпхсок всех сжравочпых доку1!снтог. :: предлсс:ский, относяпр-ххся в даш1о:1у вопросу, 
с тем ЧТ0&1 m !теглп определить различхдхс этахсл, через х-соторые он ххрожел. Это, 
несохшенно, сэкономило бы иного speíiern: г: з'-еххлххй, которые в протххвнси случае были 
бы потрачены на неофициальные хсонсультсщпх, ::оторые предлагалось провеет:: для обсуж
дения этого вопроса. 

3£1вершая работу данной сессхш, :и ст:1ечаем, что, нес1:отря :ха все прсдпрпхгятые 
усилия, имеются некоторые вопросы, хсоторых :x-i не 1 :асалЕсь, я, в частххост::, :й:ею в 
виду вопрос о гарантиях в отношешпх яепрхпхонения ядерххого оружххя против госзт'дарств, 
не обладающих ядерным оружием, а также вопрос о всеобъешхющей програхз:с разоружения. 
Обсуждения и консультации, которые 63'дут проходить во Ере:-я ххредстоящей сессхп: 
Генеральной Ассамблеи, возможно, скогзт устрахшть нехсоторые ххреххятствхш, ::еигюцие 
дocтIîжeнню договоренности по эти:-: дгу:-: зопросан. 
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(г-н Эль Риди. Вгидет) 

Вероятно, ни один пункт повестки дня меядународного сообщества не явился объектом 
более решительных усилий, чем вопросы, относящиеся к разоруденшя. Поэтому чзгвство 
разочарования больпе всего испытывают те, ̂'ья работа относится к вопросам раэоруиения, 
поскольку отсутствие действительного прогресса в течение долгого времени имеет место 
во время всевозрастающей разработки и накопления запасов оруиия массового уничтожения 
и эскалации расходов на вооружение, в то время как мир стоит перед лицом самого 
серьезного экономического кризиса после кризиса 30-х годов. 

Тем не менее у нас нет иного выхода, как продолжать нашу работу и нашу борьбу, 
с тем чтобы человечество смогло снова поставить под свой контроль оружие и освободило 
бы себя от рабства, созданного технологией по производству оружия, и обеспечило бы 
создание такой международной системы, в которой бы человек имел гарантии против глобаль
ной войны, вместо того, чтобы постоянно аить в страхе перед такой войной. 

Для достижения этой цели у нас нет иного выхода, как посвятить больше времени, 
мыслей и энергии поискам формулировок, необходимых для обеспечения выработки полити
ческих резолюций, целью которых является прекращение гонки вооружений и достижение 
успеха на пути к полному разоружению, каким бы трудным ни был этот путь, и независимо 
от чувств отчаяния, с которыми мы могли бы столкнуться в этом процессе. 

ПРЕДСЕЛАТЕДЬ (перевод с испанского): Я благодарю уважаемого представителя Египта 
за его выступление и добрые слова в адрес Председателя. Следующим выступающим в 
моем списке является уважаемый представитель Федеративной Республики Германии посол 
Вегенер, которому я сейчас предоставляю слово. 

Г-н ВЕГЕНЕР (федеративная Республика Германии) (перевод с английского); Я с удоволь
ствием представляю доклад Специальной paбô •eй группы по радиологическому оружию, со
держащийся в документе С1)/328, Я удовлетворен тем, ото Группа смогла принять этот 
доклад в течение одной сессии, которая продолжалась рекордно короткое время. Это 
свидетельствует о духе coTpj-дничества, который преобладал в рабочей группе во время 
текущей летней сессии. 

После обычных вводных пунктов и списка рабочих докзгментсв, представленных грзшпе 
в 1982 году, в докладе приведена короткая документальная ссылка на ргьботу группы в 
первой половине сессии. Разумеется, результаты весенней сессии уже представлены 
Генеральной Ассамблее как часть специального доклада Комитета второй специальной сес
сии, посвященной разоружению. Далее в докладе говорится о работе этой Рабочей 
грзшпы во время второй половины сессии. Эта сессия являлась короткой для нас всех, 
но ее непродолжительность особенно ощущалась в Рабочей группе по радиологическому орзгжию. 
В соответствии с установленным порядком очередности на эту половину сессии, группа 
смогла провести официальные заседания только два раза. Однако, как я уже говорил ранее 
на пленарном заседании. Председатель использовал эначительнзш часть августа для органи
зации обмена мнениями с делегапиями пс чрезвычайно неотложной проблеме вваимосвязи между 
двумя главными вопросами, стоящими перед Рабочей грзшпой. В письменном резюме и вопросни
ке я попытался определить, как можно было бы соответствзшщим образом связать вопрос о 
бу,лущем запрещении радиологического оружия в узком смысле и вопрос о нападении на 
ядервые установки. Мое письмо и вопросник вызвали у делегаций живой отклик. В своем 
обширном выступлении 2 сент.ября я уже сообщил Рабочей грзшпе о полученных ответах и о 
проведенных дополнительно консз-дьтациях. Это выступление содержится в документе 
CD/roí/l'}P.38, Его содержание, а также последующие обсзгждения в Рабочей грзшпе сви-
детельствзпвт о том, что Рабочм грзшпа еще не полностью преодолела трудности, связанные 
с этим вопросом. Однако, и я хотел бы прямо отметить этот положительный момент, стало 
также очевидно, что наметилась новая степень гибкости относительно взаимосвязи между 
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двугмя основными вопросами, касающимися радиологического оружия, и что, по-видимому, 
созданы предпосылки для обещающего более плодотворные результаты возобновления пере
говоров по этой проблеме весной следующего года. Несмотря на некоторые важные 
нюансы, в Рабочей группе широко распространено мнение о том, что эти две обсуждаемые 
области объема запрещения должны рассматриваться в будущем в рамках двойной концепции 
"разделения" и "объединения". В настоящее время существует более ясное представление 
о том, что необходимо более серьезно рассматривать вопрос защиты ядерных установок от 
нападения, и, по мнению большингтва делегаций, - причем, справедливости ради, следует 
сказать, что не всех, - необходимо сохранить контекст переговоров между этими двумя 
сферами будущего запрещения. 

Бели в отношении этого принципиального вопроса в настоящее время подготовлена 
почва для будущей работы, то же самое, вероятно, можно сказать о вопросе радиологи
ческого оружия в более узком, "традиционном" значении. 3 данном случае также не 
было возможности договориться обо всех необходимых деталях положений^ которые будут 
включены в будущий договор. Однако при завершении работы группы во время весенней 
сессии было признано, что степень консенсуса по некоторым из обсуждаещх положений 
была в этот раз более высокой, чем в отношении предыдущих текстов. Для того, чтобы 
облегчить дальнейшую работу и сохранить уже достигнутую степень консенсуса. Председа
тель в конце нынешней сессии распространил свою собственную подборку положений догово
ра о радиологическом оружии в документе C D / R V Í / H P , 3 9 , 

Из доклада,который я только что цредставил, ясно следует, что еще многое предстоит 
сделать и многие проблемы предстоит решить. Однако настроение в Рабочей группе сло
жилось хорошее. И если в группе нет ощущения явного успеха, то, несомненно, ощущают
ся надежда и сотрудничество. Я уверен, что Рабочая группа продвинется вперед во 
время следующей сессии и добьется 0!дутиных результатов, направленных на успешное 
проведение переговоров. 

ПРЕДСЕДАДЕДЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Федеративной 
Республики Германии за его выступление в качестве председателя Специальной рабочей 
группы по радиологическому оружию и представление доклада этой группы. Следзгющим и 
последним выступающим в моем списке является уважаемый представитель Индонезии, которому я 
сейчас предоставляю слово как координатору Грзгппы 21, с тем чтобы он мог ознакомить 
нас с еще одним докугментом, представленным этой Группой. Слово предоставляется уважае
мому послу Индонезии. 

Г-н СУТРЕСНА (Индонезия)(перевод с английского); Г-н Председатель, я вынужден 
проЬить вас и уважаемых делегатов проявить терпение, поскольку мне необходимо еще 
раз о^ень кратко выступить на этом пленарном заседании. 

Я имею честь представить официально от имени Группы 21 документ СВ/329, озаглавлен
ный проект мандата Рабочей группы по предотвращению гонки вооружений в космическом 
простраястве (пункт 7 повестки дня). 

В ходе обсуждения пункта 7, проходившего как в рамках пленарного, так и неофициаль
ного заседаний Комитета, была широко признана необхг'димость создания специальной 
рабочей грзгппы для рассмотрения этого пункта повестки дня. По мнению Группы 21, 
обмен мнениями, состоявшийся до настоящего времени по этому вопросу, показал, что уже 
существует основа для проведения по этому вопросу переговоров по существу. Проект 
мандата, содержащийся в документе С1З/329, был сформулирован Группой 21 таким образом, 
чтобы привести в соответствие различные точки зрения,KCTOjaie высказывались до настоящего 
временив ходе наших обсуждений,с целью предоставления Комитету возможности провести 
в ходе первой части сессии 1983 года переговоры по существу данного вопроса. 
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(Г-н Сутресна. Индонезия) 
Грзшпа 21 хотела бы, чтобы Комитет принял решение о создании специальной рабочей 

группы по пункту 7 и ее круге ведения именно на этой сессии. Такое решение, по мне
нию Группы 21, соответствует призыву, обрашенному к Комитету по разоругению, н& недавно 
закончившейся в Вене Конференции ЮЕИСПЕйС. 

ТТР̂ Д'̂ 'Р'ДДТ̂ -̂ ^ (перевод с испанского) : Благодарю уваааемого представителя Индоне
зии, координатора Группы 21 в сентябре, за представление документа СВ/321« В мой 
список внесен еше один оратор - зпзакаемый представитель Монголии, которому я пре
доставляю слово. 

Г-н 5РДЗМБИД5Г (Монголия): Благодарю вас, г ^ Председатель. Позвольте мне от 
имени монгольской делегации выразить вам нашу надевду в том, что вы, г-н Председатель, 
на сентябрь месяц и промевуточный срок до открытия весенней сессии, сыграете большую 
роль и внесете свой вклад в этот очень ответственный период работы текущей сессии 
Комитета по разорзпкению 1982 года. 

Я попросил слово, г-н Председатель, чтобы от имени монгольской делегации выразить 
наше удовлетворение тем, что уваиаемый представитель Индонезии посол Сутресна предста
вил только что документ СВ/329 от Группы 21. 

Монгольская делегация готова изучить этот документ, с тем чтобы способствовать 
тому, чтобы Комитет по разорукению на основе данного документа, а также докумен
та С1)/272, который был представлен в период весенней сессии Комитета монгольской 
делегацией, в соответствующее время разработал мандат специальной рабочей группы по 
пункту 7 повестки дня, с тем итобы она как можно скорее приступила к своей работе в 
следующем году. 

ПРР.дстдАталгь (перевод с испанского); Я благодарю уважаемого представителя Монго
лии за его выступление и за дрзгжеские слова в гцфес Председателя. Список выступающих 
на сегодняшний день исчерпан. Хочет ли какая-либо другая делегация взять слово? 
Поскольку желающих по всей видимости нет, я позволю себе, согласно традиции, сделать 
несколько объявлений. Неофициальное заседание, которое мы проведен сегодня во второй 
половине дня с целью продолжения изучения проекта доклада Генеральной Ассамблее, нача
того нами вчера во второй половине дня, откроется в 15 ч 30 мин. Я буду чрезвычайно 
признателен, если представители проявят пунктуальность. Что касается докладов рабо
чих групп, один из которых был представлен сегодня председателем одной из грзшп, уважае
мым представителем Федеративной Республики Германии, то я надеюсь, что два других докла
да будут распространены до завтрашнего дня. Я предлагаю представить эти три доклада 
Комитету на пленарвом заседании в четверг. Мне кажется, что в связи с этими доклада
ми у нас не возникнет каких-либо трудностей в т^инятии решения аналогичного тому, ко
торое мы принимали в предыдущие годы, т.е. решения об их принятии и включении их 
полного текста в доклад Комитета. Что касается следующего пленарного заседания Коми
тета по разоружению, то, учитывая большое число выстзшающих, записавшихся на это заседа
ние, оно откроется в то же время, что и сегодня, т.е. в 10 ч. Я буду признателен 
представителям, если они будут пунктуальны, с тем чтобы мы могли начать заседание 
в 10 ч 10 мин. 

Заседание закрывается в 11 ч 45 мин 





К О М И Т Е Т П О Р А З О Р У Ж Е Н И Ю св/рт.ю? 
16 Sopteiaber 1932 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ОТЧЕТ О 1е7-к ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИЙ, 

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
в четверг, 16 сентября 19S2 года, в 10 ч 00 мин. 

Председатель ; г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) 

GE . 82 -66576 
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СПИЛОК лиц, ПЕИСУТСТВСВАВШЙХ НА ядпя^днии 

Австра.пи>г; 

Аргентинаt 

Болгария; 

Бразилия: 

В е н п а я : 

Веяе^уэда: 

Германская Дамостатячестеая Республика; 

Федеративная Республика Германии: 

Египетг 

Заир: 

^20яези£: 

Италшя: 

г-в т . ФИЕДЛЭЙ 
г-жа С . БОЙД 

г-н ТАФФАР 

г-н Р . ГАРСИА-ИОРИТАН 

г-н А . ОНКЕЛИЕКС 
г-н Ж , ^ . НУАРФ1ДИС 
7 МДУН ШУЕ ГИЙ 
7 ТИН ШЗ ХДДИН 
У ТАД ТУН 

г-я ТЕЛЛАЛОВ 
г-а СОТИРОВ 
г-н ПРАШ)В 

г-н А ДБ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-в С« ДБ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-в И . КЁМИВЕШ 
г-н Ф.ГАЙДА 

г-я Х . А . САРРАГА 

г-я Г . . ХЕРДЕР 
г-н Х«. ТИЛИКЕ 
г-н Ф. ЗАЙАЦ 
г-н Р . ТРАПП 

г-н Г . HKI'KHWP 
г-н Н. КЛИНГЛЕР 
г-я В . POP 

г-н И , А . ХАССАН 
г-жа В« ЕАССИИ 

г-жа Е« ЕКАНГА КАБЕЙА 
г-н ОСИЛ ГНОК 

г-н А . С . ДАС 

г-н СУТРЕСНА 
г-я ХИДАЙАТ 

г-н МХАЛЛАТИ 

г-н М. АЛЕССИ 
г-н В . КАЕРАС 
г-я Ч Л . ОЛИВА 
г-в Э . ДИ ДЖРВАННИ 
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Канада; 

Кения; 

Китай: 

K-g6a: 

Марокко ; 

Мексика : 

Монгодия: 

Нигерия: 

тТтитерла̂ ттпт» 

Пакистан; 

Перу; 

Польша: 

Румыния; 

Соединенное Королевство; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ. H¿ ЗАСЕДШЕ 
г-н Дж.Р, СКИННЕР 

г-н Д.Д. ДОН НАНДШРА 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ЕЁ МЕНЦЗЯ 
г-на ВАН ̂ ШЕгь 
г-н ЛИ ВЗЙМИНЬ 
г-н СУО КАИМИНЬ 

г-н Л. СОЛА ВИЛА 
г-н П. НУНЬЕС МОСКЕРА 

г-н А . СКАЛЛИ 
г-н М. ШРАИЕИ 

г-н А. ГАРСИд РОБЛЕС 
r-sa С, ГОНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н С,JO, БСЛД 

г-н Да. О, ЙЕВЕРЕ 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ЙРОНСИ 
г-н А.У. АБУБАКАР 
г-н А.А. АДЕПОдаУ 
г-жа И.Е.К, УКЕДШЕ 

г-н Ф . ЗАН ДОНГЕЕ 

г-н Т, АЛТАФ 

г-н П, КАННОК 
г-н РОХАС 

г-н Б, СУЙКА-
г-н Я. ЧАЛОВИЧ 
г-н Т. CTPCáÍEAC 

г-н Т. МЕЛЕСЧАЕУ 
г-н Т. ПАНАИТ 
г-н М.С. ДОГАР:^ 

г-н Д.М. СА1'ШЕРХЕ2С 
г-н МИДЛТОЕ 
г-жа Дс.Е.Ф, РАЙТ 
г-жа Дж, ЛИЕК 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенные Штаты Аметшки; 

Союз Советских Сопиадг«>нпг»о,̂ ггтпг 

Франт|и»т; 

г-н Л.Дя. ФИДДС 
г-н М.Д, БУСБИ 
г-н Р. СКОТТ 
г-яа М, УИНСТОН 

г-н Р.М, ТИМЕРБАЕВ 
г-н Г.В. БЕР1 ii3<:i:ioiH.i 

Г-н ж. ДЕ БОСС 
г-н Д'АБОВИЯЬ 
г-н М, КУТЮР 

г-н И. ВЕЙВОДА 
г-н Л. СТАВИНОХА 
г-н я, ЙИРУШЕК 

Шта Данка; 

Эфиопия-' 

Югославия; 
Япотя: 

Секветавь Комитета до вазовужению и 
личный представитель Геневального 
секретаря; 

Заместитель Секретаря Комитета 
до разортаеяяи; 

г-н К. Ляштгдртт 
г-н X. БЕРГЛУЦД 
г-н У. ЭРИКССОН 
г-яа Г. ЙОНЕНГ 
г-в Й. ЛУЩИН 

г-н ДЖАЙАКОДДИ 

г-н т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф, ИОГАННЕС 

г-н М. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н Й. ОКАВА 
г-н Т. КАВАКИТА 
г-н Т. ТАКАХАШИ 

г-в Р. ДЖАЙТАЛ 

г-н В. БЕРАСАТЕГИ 
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ттP|̂ïïЛ̂RïïДфRT̂т- .(перевод с испанского) : 187-е пленарное заседание Комитета объявляю 
отрытьв-!. Сегодня Комитет продолжает рассмотрение пункта 8 своей повестки дня, отно
сящегося к обсуждению докладов вспомогательных органов, а такае рассмотрение и приня
тие годового доклада Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций. В соответ
ствии со статьей 30 правил процедуры члевы Кожтета, если они этого пожелают, могут 
выступить с заявления1-ш по любым другим вопросам, имеющим отнощение к работе Комитета. 

Я првдоставлшэ CSDBO представителю Бельгии послу Онкелинксу, который в списке ора
торов на сегодня указан первым. 

Г-н OHKtJJimiKC (Бельгия) (перевод с йвандузского) ; Сессия, которая, надеюсь, се
годня закончится, видимо, не принесет нам никакого удовлетворения, поскольку приложен
ные усилия были бесполезными и зачастул непроизводительными. Вновь никакой конкретный 
результат не будет вписан в актив налгей работы. !'1ы часто задумывались нзд причинами 
такого застоя, и мы знаек, что в принципе он объясняется ухудшением международных отно
шений. Однако мы сочли полезньв: заглянзгть дальше нынешней обстановки международной 
напряженности, задуг-иться над особенностями деятельности нашего Комитета, поскольку 
условия международной политической напряаеяности, возможно, заставляют нас слишком рано 
отказываться от некоторых возможностей проведения перегозоров и делают наши ыечо№ ра
боты непроиэводительны:-!и. 

Иогли ли мы действительно надеяться на достижение конкретных результатов сразу же 
после второй - довольно разочаровывающей - специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению, за довольно короткую сессию в течение шести недель? 

НаЩ Комитет, основной задачей которого является проведение переговоров - и это надо 
постоянно повторять - ке должен зависеть от случайностей, связанных с длительными об-
cyждeния^ш, проводимыми на уровне Генеральной Ассагсблеи. Комитету необходимо икеть 
свою nporpaiMy действий, свои правила, всегда направленные на достижение эффективности 
конкретных переговоров, которые должны привести к заключению соглашений или кеждународ-
ных договоров. 

Я не могу не высказать сожаления по поводу уделения такого большого объема времени 
процедурнын вопросам, и, з частности, зачастую трудоемкой подготовке больших докладов, 
представляемых каждый год Генеральной Ассамблее, В 1982 году одна шестая врекени была 
потрачена на эту неплодотворную работу, а на летней сессии кожяо считать, что одна треть 
нашей работы была посвящена решению задач редакционного характера, не икеющих большой 
пользы. Нак, несомненно, необходимо лучше оценить потребности Генеральной Ассамблеи s 
этом отношении, поскольку последняя, несомненно, более заинтересована в достижении кон
кретных результатов, чем в получении промежуточных, трудно понимаемых и содержащих уже 
известную информации: докладов, которые з длительной перспективе приводя к изложению 
теоретических позиций, зачастую в большей мэре препятствуют, чем содействуют прохожде
нию переговоров. 

Чрезмерный формализм такае вредно сказывается нэ нашей работе. Вызывает сожале
ние также то, что недавно созданная Рабочая группа по запрещешш ядерна испытаний по
теряла много времени на безрезультатное обсуждение вопроса о разработке программы рабо
ты, которая соответствовала бы ее мандату. Призывы к умеренности, гибкости и от1фыто-
му изложению :-!Еений в ходе обсуждений при условии уважения соответствуюпщх позиций не 
смогли привести к ожидаемы!-: результатам. Вместо разумного подхода превалировали пре
ния по поводу сферы применения запрещения. иного времени и энергии било бесполезно по
трачено, тогда как эта летняя сессия могла быть использована намного полезнее, с тек 
чтобы приблизить нас к моменту, когда :«!огли быть проведены настоятцие переговоры. 
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Ш высказываем покеданве, чтобы Комитет в 1983 году водностью иснодьзоваа иредо-
ставлевнтв ему возмониость начать действитедьзые иереговоры и гдубне рассмотрел, бла
годаря, но возмохности, как монно более точной ярограмме работы, различные вопросы, ка
сающиеся мандата, предоставленного рабочей группе по запрещению ядервьБ испытаний. 

Кроме того, наша повестка двя включает в себя многие вопросы, и вряд ли целесооб
разно проводить серьезные обс7в;дения по каждой из записанных тем. Тем не менее, нам 
хотелось бы предлояить, чтобы при выборе какой-либо основной темы ддя обсуждения на пле
нарных заседание Комитета в течение определенной недели, делегации старались в своих 
выступлениях придерживаться этой темы и не затрагивать другие вопросы. Это позволило 
бы добиться большей цеденаправденности тут прений и предоринвмаемых усилий. Наряд̂ г 
с этим мы считаем, что в 1983 году, если мы хотим наконец заверсшть наши переговоры, 
больше времени необходимо уделить вопросам, условия ддя проведения действительвых пере
говоров по которым, на наш взгляд, выполнены. Б этом отношении мы'прежде всего имеем 
в виду запрещение химического оружия и радиологического оружия. Такой прагматический 
подход следует понимать без ущерба основвш'! приоритетам, которые те или иные делегации 
устанавливают в области разоружения. В данном случае речь скорее идет о функциональных 
приоритетах, подсказываемых развитием обсуждения и выделяющихся возможностью достижения 
конкретных результатов в некоторых областях нашей деятельности. На наш взгляд предпо
чтительнее придерживаться такого функционального подхода, чем следовать программе теоре
тических приоритетов, KOTopiœ в конечном счете могут привести только к продлению состо
яния застоя, ощущаемого в настоящее время в нашей работе. 

Что касается запрещения химического оружия, то в 1983 году у нас будет прекрасная 
основа ддя продолжения переговоров. Речь идет о докладах различных контактных групп, 
созданвык в соответствии со своевременным предложением Председателя Рабочей группы. 

Несомненно, достижение соглашения по основному элементу проекта конвенции всегда 
будет зависеть от соглашения по другим составным частям, однако, нашим делегациям теперь 
необходимо проявлять более откратый подход к процедурам, которые будзгг применяться на 
нашей будущей сессии. На наш взгляд настало время приступить к этапу разработки кон-
зенции. Благодаря работе KOHTBICTHMX х'рушх мы смогли параллельно рассматривать различ
ные элементы конвенции. Преимущества этого метода необходимо использовать применитель
но к нашей работе в 1983 году. 

До момента возобновления нашей будущей сессии в 19^3 году в распоряжении Комитета 
будет длительный период приблизительно 8 месяцев для размышления над проблемой запреще
ния радиологического оружия. Консультации и процедура распространения письменного во
просника, использованная Председателем Рабочей группы, позволили, по нашему мнению, в 
определенной степени выяснить различные точки зрения. На наш взгляд мы подошли к та
кой стадии, когда становятся возможными переговоры, объединяющие так называемый традици
онный подход и проблему запрещения нападения на ядерные установки. 

Были предложены формулировки, в частности, Японией для установления связи между 
этими двумя переговорами. 5 прошлом Бельгия также расс1'1атривала возможности установ
ления такой связи. В освове этих предложений деоат статья б договора о нераспространении 
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ядерного оруаия и статья 9 договора о запрещении бактериологического оругия. 
Эти предлоаения по-прекнему ахстуальны и могли бы быть дополнены z свете новых 
предложений, которые были сформулированы в ходе нынешней сессии. 

Теперь, когда, на наш взгляд, точки зрения различных делегаций более по
нятны, и последние являются менее яепримеримыми, чем в начале нашей работы по 
радисюгическому оружию, всем делегация!̂  необходимо приложить усилия, с тем 
чтобы к следующей сессии подготовить позиции для переговоров, которые позволили 
бы добиться конкретных результатов в области запрещения радиологического ору
жия. Я выбрал эти две темы - запрещение химического и радиологического оружия, 
поскольку на мой взгляд именно по ним Комитет в ближайшем будущем мог бы, наконец, 
добиться конкретных результатов с точки зрения заключения мегкународного догово
ра. Мы недостаточно настаиваем на необходимости проверки войможностей нашего 
фору>21 по ведению переговоров. Это никоим образом не означает, что такие темы, 
как запрещение ядерных испытаний, всеобщая программа разоружения и космическое 
пространство, не заслуживают нашего внимания в ходе сессии 1983 года. Однако 
речь идет о доверии к нашему Комитету. Е следующем году мы можем параллельно с 
другими очень важныгш усилиями по проведению переговоров в области ядерного ра
зоружения здесь же в Женеве внести действительный вклад в усилия, прилагаемые в 
рамках международного сообщества с целью улучшения отношений и достижения того, 
чтобы предстоящие годы нынешнего десятилетия характеризовались более благоприят
ными условклми, чем те, которые преобладают в настоящее время. 

У I-I¿ys МйУН ГИЙ (Бирка) (перевод с английского); Г-н Председатель, прежде 
всего 1ше хотелось бы выразить удовлетворение тем, что ш заняли пост Председа
теля на сентябрь месяц, когда мы собираемся завершить работу Комитета в этом го
ду. Вместе с тек мне хотелось бы воспользоваться возможностыс, чтобы сказать 
о том, что ваша преданность делу разоружения и ваш беспристрастный и сбаланси
рованный подход к его задачам всегда играли важнзтю роль з работе этого Комите
та. 

Позвольте мне также через делегацию Кении выразить признательность моей 
делегации послу Кении Майна за прекраснзта работу в качестве председателя в 
августе месяце. 

Я также счастлив лично приветствовать посла Перу Каннока к посла Югосла
вии Видаса и мне хотелось бы сказать, что моя делегация рассчитывает на друже-,-
ское сотрудничество с ними. Позвольте мне таетсе зосиользоваться этой возмож
ностью, чтобы пожелать успехов послу Самнорхейсу. Мы все ценим его вклад в 
работу Комитета, и нам очень будет недоставать его личных ка.честБ. 

ССОД I I ве наметила никаких новых целей в работе данного Косттета. Она 
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не пошла дальше подтвергдеяия принципов, иэложеннцх в Заключительном документе, 
уже послугившем основой, на которой мы проводим в настоящее врекя нашу работу 
со времени проведения ССОД I . 

Отсутствие достихевнй s какой-либо сфере разорувсения является пологением, 
с которым мы сталкиваемся ухе в течение нескольких лет. Несмотря на это, необ
ходимо признать, что была залохена основа, которая окажется полезной для нашей 
будущей работы, 

Н£1м бы не принесло пользы, если бы мы хотели сделать оценку работа, проде
ланной за те несколько коротких недель, которые имелись в нашем распоряжении во 
время этой летней сессии. Однако, если мы хотим добиться существенного прогрес
са, то в свете результатов ССОД П становится необходш-юй оценка на более продол-
гительный период, Б начале этой сессии некоторые из нас говорили, что пред
видение результатов ССОД И будет бесполезным занятием, Ш считаем, что для 
нас полезно извлечь уроки из прошлого с тем, чтобы мы могли избежать трудностей, 
с которыми можем столкнуться в будущем. 

Что касается нашей точки зрения, то можно сказать,' что в настоящее время 
характер переговоров по разоружению является не таким, каким он был в прошлом, 
когда они проводились на предшествующих многонациональных форумах, в частности," 
в Комитете восемнадцати государств по разоружению. В то время не существовало 
расхождения зо гшениях о проведении переговоров в отношении тех мер, по которым 
мы сейчас не можем добиться консенсуса. Сейчас же мы расходуем большую часть 
нашего времени, обсуждая вопрос, о чем мы должвы или не должны вести переговоры, 
и применение правила консенсуса поставлено под сомнение. В силу этой причини 
представленный Группой 21 рабочий документ об учреждении вспомогательных орга
нов, который был предложен на рассмотрение данного Комитета 14 сентября, являет
ся в высшей степени ytíecTHHM и своевременным. 

ÎÎH считаем, что отсутствие сз̂ щественного прогресса э переговорах по разо
ружению может 3 основном объясняться отсутствием последовательности во стороны 
некоторых великих держав в отношении определенных обязательств и принципов, ко
торые они сами ныдвигаиш в начале проведения нынешних многосторонних перегозоро-
ров. Нам представляется, что ни зремя, ни обстоятельства не могут през̂ мэньшить 
их ценности, и они сохраняют силу сегодяя, так же как и зчера. Иожно только 
предположить, что потребности политики гонки зооружений заставили принести в жерт
ву эти принципы разоружения. 
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В этой связи мне хотелось бы сделать конкретнзпо ссылку на нашу работу в отношении 
всеобъемлющей программы разоружения, центрального звена переговоров по разоружению, в 
отношении которых мы так долго не можем добиться успеха, хотя ССОД I снабдило вас 
конкретными направлениями, того, ̂ то должна включать всеобъемлющая програшт. 1Ы 
осознаем, что различия в корешюм подходе являлись основной причиной неспособности Ко
митета составить заслуживающую доверие всеобъемлющую программу'разоружения. Эти разли
чия относятся в первую очередь к этапам, временным рамкам, мерам и характеру обяза
тельств. О предложении Группы 21, касающемся этих принципов, уже хорошо известно и 
не имеет смысла их повторять, но мне хотелось бы подчеркнуть, "•'то они являются теми 
самыми принципами, которые когда-то служили основой, на которой две ведущие держаны 
проводили переговоры о всеобщем и полном разоружении в начале шестидесятых годов. 
В этом отношении чрезвычайно уместно вспомнить пункт 4 Совместного заявления США-СССР 
о согласованных принципах проведения переговоров по разорзгжению, и мы считаем, что 
подтверждение содержащихся в вышеуказанном документе основных концепций, которые яв
ляются важными для работы по всеобъемлющей программе разоружения, сделало бы возможным 
достижение прогресса по этому вопросу, когда т-ш вновь будем его рассматривать в следую
щем году. 

Вопросу о прекращении гонки ядерных вооружений и ядерном:- разорзгжению не уделяется 
в настоящее время должного внимания также в связи с тем, что основные предпосылки, на 
основании которых этот вопрос когда-то рассматривался, не имеют больше силы для тех, 
кто когда-то их поддерживал. Ядерное разоружение является таким вопросом, который 
должен рассматриваться в первую очередь, поскольку гонка ядерного оружия представляет 
собой все возрастающую угрозу ддя сохранения существования человечества в целом. 
Тем не менее, нам говорят, что этот вопрос, который вызывает всеобщую озабоченность, 
незгместен для рассмотрения данным Комитетом, так как в настоящее время он является пред
метом двусторонних переговоров между двзгмя ведущими державами. Однако не было дано 
разумного объяснения, почему это должно быть так, и поэтому трудно принять такие дово
да за чистую монету. Говоря так,мы обращаем внимание на важность и необходимость 
рассмотрения определенных, очень важных аспектов ядерного разоружения, таких, H B I ^ H -
нер, как стратегичес1сое ядерное орз'жие и ракеты с ядерными боеголовками на европейском 
контивенте, в настоящее время в контексте двусторонних переговоров. Однако мы не 
можем не заметить того обстоятельства, что двусторонние переговоры по ядерному разору
жению рассматривают только некоторые важные аспекта этого вопроса. Эти двусторонние 
переговоры не решили вопрос о том, как можно эффективно решать другие, не менее важные 
аспекты ядерного разоружения. Приостановка многосторонние, переговоров по ядерному 
разорзгжению является тем видом замораживания, которое международному сообществу трудно 
Гфинять, к мы хотим выразить надежду, что данный Комитет сможет рассматривать этот 
вопрос в рамках рабочей гружпы, когда кы встретимся вновь з следующем году. Было бы 
полезно для нашей цели напомнить, что переговоры по ядерному разорзгжению, начавшиеся 
с концепции замораживания, проводились когда-то в Комитете восемнадцати государств по 
разоружению теми странами, которые сейчас не желают сделать такой шаг. Кроме того, 
соблюдение взятых ранее обязательств и принципов является настоятельной необходимостью, 
которую мы не можем игнорировать, если данный Комитет собирается начать работз' по ядер
ному разоружению в следзгющем году. 

Что касается вопроса о запрещении ядерных испытаний в данный момент нам хотелось 
бы ограничить наши замечания работой специальной Рабочей грзгппы в рамках ее мандата 
и мы не будем делать замечания по этому вопросу в целом. 
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Отсутствие плана работы не позволило провести систематические и упорядоченные 
обсуждения, и обмен мнениями, который имел место до сих пор, носил, в целом, общий 
характер. Одяато в результате проведенных до сих пор обсуждений вновь выявилось два 
различных основных помоял. Один из них заключается в том, что существующие техни
ческие в научные средства и способы являются достаточными, чтобы определить систему 
контроля за соблюдением запрещения испытаний. Нам кажется, что данный подход делает 
возмояным оцредедение условий, относящихся к проверке. 

Однако, согдгюно друго!^ подходу, нельзя считать доказанным, что все технические 
проблемы в отношении контроля уже решены. Мы опасаемся, что такой подход заведет ра
боту l'x'yii'i" в лабиринт технических вопросов, что сделает трудным достижение нашей 
цеди по определению условий контроля за соблюдением. 

Переговоры по химическому оружию находятся сейчас на продвинутом этапе, и в 
настоящее врекя были опредедввы подробные требования того, что должен содержать договор. 
Совпадение точек зрения соответствующих сторон является благоприятнБш фактором в пере
говорах. Эти события позволяют нам надеяться, что возможность достижения соглашения 
уже недалека. Поэтому нужно сделать все возиожное для заключения конвенции о хвмв-
часком оружии, когда мы вновь встретимся в следующем году. 

Предложение делегации Индии об учреждении специальной рабочей группы, которая 
предпримет соответствующие в практические меры по предотвращению ядерной войны, было 
поддержано большинством, хотя несколько других делегаций считают, что до того, как 
будет рассматриваться вопрос об учреждении специальной рабочей .группы, необходимо 
дальнейшее уточнение связанвых с этим проблем. Состоявшийся во время этой сессии 
неофициальный обмен мнениями явился в высшей степени полезным, так как в результате 
была подготовлена почва для дальнейших обсуждений, которые дадут возможность рассматри
вать этот вопрос Б соответствующей рабочей группе. Не подлежит сомнению желание 
всех делегаций принять эффективные керы по предотвращения) ядерной войны. Очевидно, 
что полное предотвращение ядерной войны иожет быть достигнуто только в результате 
всеобщего уничтожения ядерного оружия в арсеналах государств. Также очевидно, что 
даяннй Комитет не намерен расскатривать вкупе весь диапазон кер по предотвращению 
ядерной войны. Поэтому яы считаен, что признавая основные принципы, в ракки которых 
должвы входить керы по предотвраяюнию ядерной войны,и приникая во вникание аспекта 
такого предотвращения, которые уже являются предкеток отдельных переговоров, пред
отвращение ядерной войны из-за аварии, просвета или отсутствия связи должно расскатри-
ваться в первую очередь. 

Проводившееся во время летней сессии данного Кокитета обсуждение вопроса о пред
отвращении гонки вооружений в коскичессом пространстве было весьма интересным и со
держательны». Точки зрения, выраженные предстгшитедяни государств, икеющих обширный 
опыт по этоку веська трудно»^ и сложному вопросу, дали нем возкожность зг^лянуть в 
глубину этой проблемы нескотря на то, что мы еще не сногли учредить специальную рабочую 
группу для успешного рассмотрения этого вопроса. Обсуждения также показали, что 
существует консенсус ннений относительно обсуждения этого вопроса в ранках настоящего 
многостороннего форука. Подобное начало следует признать веська обнадеживающим, 
поскольку косническое пространство, которое названо "сферой деятельности всего чело
вечества", выходит за рамки национальной юрисдикции государств,и вопросы, связанные с 
деятельностью государств в косническок пространстве, должны, по необходиности, рас
сматриваться с точки зрения кеждународной перспективы. 
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Обсуждение вопроса о предотнрашении гонки вооружений в космическом пространстве 
показало, чтс, по-видимому, оуществугот различия в подходе к достиженшс соглашений или 
соглашения. В силу этой причины,вероятно,было бы уместно рассматривать этот зопрос в 
широкой перспективе. 

В результате наших обсужлений стало ясно, что предотвращение гонки вооружений з 
космическом пространстве является очень сложным зспросок, поскольку оно связано с 
целым рядом различных видов орзгжия, находящегося на высоком згровне технологии на раз
личных этапах разработки, одни виды - уже действуют или близки к завершению, неко
торые - находятся на различных этапах экспериментальной фазы и разработки, а многие 
другие зиды - see еще s области научной теории. При таких обстоятельствах было бы 
трудно опреде.1ить объем оружия, подлежашего запрещению, и еще более трудно было бы 
решить вопрос о проверке. Как ,оиеЕИдно ,можно предполагать, сзпцествуют также различные 
мнения о том, является ли гонка зооружений з космическом пространстве угрозой в настоя
щем времени или в отдаленном 63-дущем. Какими бы ни были эти взгляда, необходимо ре
шать эту проблему в самом начале, до того, как она станет более трудной для решения. 
Существующий Договор о принципах деятельности государств по исследованию и использо
ванию космического пространства может служить для нас в качестве весьма полезного 
примера. Что касается характера широкого подхода, мы могли бы сначала определить 
общие принципы, регулирующие предотвращение гонки воорзгжений в космическом пространстве. 
Включение обязательств по принятию дальнейших мер, при таком подходе, могло бы удовлетво
рить потребность принятия практических мер, которые требуются для недопущения вооруже
ний в космическом пространстве. В этой связи, благодаря любезности делегации Шри Ланка, 
мы имели честь заслушать весьма содержательное выстзтление, сделанное г-ном Артуром 
Кяарком, видным специалистом в области космического пространства, '̂местно отметить, 
что г-н Кларк привел в своем выстзщлении следующую цитату: 

'•Единственная защита от оружия будущего состоит в том, чтобы предотвратить 
его применение вообще. Другими словами, проблема является политической, а не 
военной. Вооруженные силы любой страны больше не могут ее защитить, самое большее, 
что они могзгт пообещать - это уничтожить нападающего". 

ПРТ̂дгтгдд'ТС.тгк (певевод с испанского) : Я благодарю представителя Бирмы за его 
ныстздзление и любезные слова, высказанные в адрес Председателя. Следующим оратором 
в моем списке значится представитель Болгарии посол Теллалов, которомз' я сейчас 
предоставляю слово. 

Г-н К,ТЕЛЛАЛОВ (Болгария): Г-н Председатель, в качестве координатора группы 
социалистических стран на сентябрь месяц имею честь выступить сегодня от имени деле
гаций Венгрии, Германской Демократической Республики, Монголии, Польши, СССР, Чехослова
кии в Болгарии по итогам сессии Комитета по разоружению 1982 года. 

Делегации социалистичесиах стран отмечают, что на работе Комитета 1982 года в 
полной мере отразилась вся сложность международно:̂  обстановки, характеризующейся 
резким обострением противоборства между миролюбивыми силами,' с одной стороны, и против-
никахда мира, раэорзгжения и междзгнародной безопасности - с дрзггой. 
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Курс на всестороннюю подготовку ведения войны, осуществление огромных планов 
ядерного и обычного вооруиения с целью достижения военного превосходства над странами 
социалистического сообщества, проводимый администрацией (Ж, серьезно дестабилизирует 
межгосударственные отношения и подрывает возможности достижения прогресса в перегово
рах по разоружению, в том числе и в Комитете по разоружению. 

Поэтому, г-н Председатель, заканчивая сегодня свою работу на 1 9 8 2 год, мы не можем 
быть удовлетворены достигнутым в Комитете по ргюоружевию. 

5<с;яреки трудвым условиям, социалистические отравы, исходя из своей принципиальной 
политики, последовательно вели линию на конструктивные переговоры и на весенней сес
сии Комитета, на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций по разоружению, и на настоящей летней сессии, все с целью достижения 
конкретных договоренностей об обуздешни гонки вооружений. 

Отражением глубокой тревоги социалистических государств за судьбы мира явились мно
гочисленные конструктивные инициативы, выдвинутые социалистическими странами. Их 
делегации внесли на рассмотрение Комитета по разоружению комплекс докумввхов и конкретных 
предложений практически по всем вопросам повестки дня. Они с удовлетворением отме
чают, что многие направления дебатов в Комитете определялись этими инициативами, и 
оыраяшот признательность делегациям, проявившим интерес к предложениям социалисти
ческих стран. 

Эти инициативы направлены на укрепление мира, сохранение разрядки, прекращевие 
гонки вооружений и расширение международного сотрудничества. Содержащееся в послании 
второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по 
разоружению главы .оветского государства Л.И. Брежаева одностороннее обязательство не 
применять первым ядерное оружие наиболее полно отразило высокую ответственность со
циалистических стран за обеспечение прочного мира и укрепление международной безопасности. 

Вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по 
разоружению в июне-июле с.г. наловила отпечаток и на работу Комитета. В первую поло
вину года социалистические страны сделали все возможное, чтобы Комитет достиг конкретных 
результатов, особенно в деле разработки Всеобъемлющей программы разоружения, с тем что
бы представить ее проект на специальной сессии. Обструкционистсткий подход со стороны 
ряда западных стран сорвал эти возможности не только в Комитете, но и на самой- спе
циальной сессии. 

Наша летняя сессия проводилась под знаком массового движения за шр и разорзгжвние 
во всем мире, манифестированного до, во время и после второй специальной сессии по 
разорзгжению, а такяве единодушного подхода государств придерживаться решений первой 
специальной сессии и следовать в переговорах приоритетам, согласованным в эе Програм
ме действий. 

Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение, по мнению делегаций 
социалистических стран, остается важнейшим приоритетным вопросом Комитета по разорзшсе-
нию. Меморандум СССР "Отвести растущую ядерную угрозу, обуздать гонку вооружений", 
распространенный в качестве официального документа Комитета, исходит из необходимости 
принятия неотложных мер в целях устранения угрозы ядерной войны, а также прекращения 
производства и последующего сокращения ядерных арсеналов вплоть до их полной ликвидации. 
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Из признания этой необходимости исходит большинство делегаций в Комитете. Делегации 
социалистических государств с удовлетворением отмечают повышающуюся активность при 
обсуждении вопросов ядерного разорзгжения, нашедшую отражение, в частности, в предложе
нии делегации Индии о создании специальной рабочей группы по выработке мер по пред
отвращению ядерной войны. Конструктивный подход большинства делегаций к переговорам 
по этому вопросу наталкивается на противодействие сил, представляющих интересы 
военно-промышленного комплекса США и НАТО. 

5 этой связи делегации социалистических стран выражают особое удовлетворение 
тем, что в ходе сессии ^9S2. года, как никогда ранее, были решительно осуждены и 
отвергнуты человеконенавистнические милитаристские концепции стабилизирующей роли 
ядерного оружия, а также доктрины ограниченной и затяжной ядерной войны. Истина о 
том, что ядерный конфликт неминуемо перерастет в мнровзгю катастрофу, в которой не будет 
победителей, нашла отражение в выступлениях подавляющего болыЕИНСтва делегаций. 

Социалистические страны считают, что проблема прекращения гонки вооружений и 
ядерного разоружения должна быть рассмотрена во всем ее объеме и Комитет по реьзоруже-
нию в своем качестве единого многостороннего органа для переговоров по разоружению, 
должен сделать вклад в решение этой задачи глобального значения. Внесенное делега
цией ГДР предложение о проекте мандата соответствующей рабочей группа по пункту 2 по
вестки дня отражает точку зрения социалистических стран. В соответствии с парагра
фом 30 Заключительного документа деятельность такой рабочей груттта следует направить 
на разработку этапов программы ядерного разоружения, конкретные параметры которых 
указаны в документе СВ/315» 

Комитету следует решить и проблему запрещения нейтронного ядерного оружия, приня
тие на вооружение которого ведет к снижению ядерного порога, а его возможное размеще
ние в Европе создало бы особо опасную для этого ковтинента обстановку. Социалистические 
стравы еще в 1978 году гфедложили проект соответствующей конвенции и выступают за то, 
чтобы Комитет создш рабочую группу с целью разработки такого международно-правового 
акта. 

Делегации социалистических стран считают, что одним из очевидных критериев 
конструктивности подхода к переговорам в Комитете является отношение к полному и 
всеобшему запрещению испытаний ядерного оружия. Нарушение обязательств вести такие 
переговоры, содержащихся в Заключительном документе первой специальной сессии Гене
ральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по разоружению и подтвервденных второй 
специальной сессией со сторовы отдельных государств, является важнейшим показателем 
истинного отношения к решению этой актуальной проблемы разоружения. 

Отношение к обсуждению вопроса в специальной рабочей группе по пункту 1 повестки 
дня, созданной Комитетом по разорз^нию во время первой части сессии, порождает 
серьезные опасения, что Комитет может быть использован в качестве ширмы политики 
США на продолжение испытаний ядерного оружия. 
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Делегации социалистических стран присоединяются к мнению большинстза о том, что 
для ведения переговоров по пзгнкту 1 повестки дня ва конструктивно/, основе необходи
мо расширить мандат рабочей группы и дополнить его полномочиями на выработку охва
та действия будзгщего договора. Они также выражают сожалени , в связи с отказом 
делегаций двзгх ядерных держав от зг-;астия в рабочей грзппге и выражают надежду, что 
эта позиция будет пересмотрена в ближайшее время. 

Делегации социалистических стран с удовлетворением отмечают прогресс, наме
тившийся в разработке элементов конвенции о запрещении химического ОРУЖИЯ. Решаю
щую роль в достижении этого прогресса сыграл представленный делегацией СССР проект 
Основных положений конвенции. Для закрепления достигнутых результатов необходи
мо конструктивное участие и гибкость со стороны всех делегаций. Социаа^ютические 
страны продолжают придавать особое значение тому, чтобы в будущей конвенции было 
принято во внимание новое развитие в области химического оружия, включая все аспекты, 
связанные с бинарными или мултикомпонентными типгши химического оружия. 

Успех переговоров по запрещению и згничтожению химического оружия может быть 
обеспечен только путем скорейшего достижения политических договоренностей по 
ключевым проблемам конвенции, не ставя решения этих проблем в зависимость от 
урегулирования отдельных технических вопросов. Группа делегаций социалистических стран 
окажет содействие и поддержку всем предложениям и инициативам, направленным на 
скорейшее достижение договоренностей по вопросу запрещения химического оружия. 
Позитивным результатом сессии 1982 года является повышение внимания Комитета к 
вопросу о предотвращении гонки вооружений в космосе. Внесенное делегацией МНР 
предложение о создании специальной рабочей грзшпы по этому вопросу и проект мандата 
встретили положительное отношение Комитета. 

• 

Вызывает сожаление тот факт, что обстрзгкция со стороны США не позволила 
пристзгпять к конкретным переговорам с целью предотвращения распространения гонки 
вооружений на космическое пространство. 

Делегации социалистических стран продолжат усилия с целью продвижения s ре
шении этого актуального вопроса. Они с удовлетворением констатируют понимание 
его важности со стороны делегаций Группы «.1, которая внесла позавчера свой прое::т 
мандата, а также и некоторых западных государств. 

Социалистические страны по-прежнему исходят из того, что запрещение нозых 
видов и новых систем оружия массового уничтожения должно быть одной из важнейших 
предпосылок всеобщего и полного разоружения. Отсутствие прогресса з переговорах 
по этому вопросу 3 Комитете сопровождается усиленной разработкой новых зидов 
оружия массового уничтожения, практическим внедрением з военные арсеналы изуверско
го нейтронного орзгжия и проектами создания гамма-оружия. Состоявшиеся по инипиати-
зе делегации Венгерской Народной Республики неофигжальные заседания Комитета с 
участием экспертов по этому вопросу подтвердили необходимость и целесообразность 
создания специальной груттттьт квалифицированных правительственных экспертов. 

Группа социалистических стран считает, что Комитет должен з будущем серьезно 
рассмотреть предложение, содержащееся в резолюции 36/89 Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций. 
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Делегации социалистическнг стран оценивавт перерыв в активном обсуждении вопро
сов об укреплении гарантий безопасности гоеуяалетв. не сблададицих ядерным оругшек, 
и о разработке всеобъеютюшей программы разоружения как временный и продолжат усилия 
с целью разработки соответствующих международно-правовых документов. Это относится и 
к Рабочей группе по радиологическому оружию. 

Социалистические страны придгиот особое значение дальнейшему повышению эффектив
ности содержания работы Комитета и его вспомогательных органов. Ряд конкретных 
предложений в этом направлении были сделаны как в документе СБ/200,так и во время 
настоящей сессии. В контексте повыпенпя эффективности, группа социалистических стран 
рассматривает и вопрос о чденско:: составе Комитета. Решение этого вопроса 
должно быть принято са:-1И1-г Комитетом при сохранении основных принципов его работы и 
не нарушая существующего политического баланса. Ш приветствуем повышенный инте
рес ряда государств к работе Комитета и готовы поддержать определенные мети по расши
рению возможностей их активного згчастия. 

Господин Председатель, пользуясь предоставленной возможностью, я хотел бы вы
разить вам, многоуважаемый г-н Гарсиа Роблес, нашу признательность за ваши усилия 
и умение, с которыми вы руководили на заключительном этапе нашей работой в этом 
году. Еще раз зы, таким образок, подтвердили те высокие качества, которые 
заслуженно отмечались всеми делегацишст. Хотелось бы также поздравить председателей 
действующих рабочих групп посла Сзгйку нз Польши и посла Лидгарда из Швеции, как и 
председателей всех рабочих групп весенней сессии. Ст имени нашей грушш я хочу 
выразить нашу благодарность секретариату Комитета и , в первую очередь - специальному 
представителю Генерального секретаря послу Джайпалу, а также всем тем, кто своим 
участием содействовал нашей работе. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Болгарии 
посла Теллалова за его выступление и за любезные слова, высказанные в адрес Пред
седателя. Следующим оратором в моем списке указан уважае»шй представитель 
Швецпи посол Лидгард, который в качестве председателя специальной грушш по запре
щению испытаний ядерного оружия представит доклад зтсазаяной группы. Слово предо-
стЕ1Вдяется послу Лидгарду. 

Г-н ДШТАРД (Швеция) (перевод с английского); Благодарю вас, г-н Председатель, 
Как обычно, в это время года з нашем составе происходят некоторые изменения. На 
нашем последнем заседании, прощаясь с послом Саммерхейсом, вы сказали много теплых 
слов. Мы полностью согласны с тем, что вы сказали. Посол Саммерхейс заслужи
вает нашего самого глубокого уважения за его качества дипломата, искреннюю привержен
ность нашей общей цели и высокие личные качества. В то же время мне хотелось бы 
тепло приветствовать посла Видаса из Югославии и посла Каннока из Перу. 

Как вы сказали, я буду представлять доклад Специальной рабочей грушш по запре
щению ядерных испытаний, который содержится в документе СВ/332. 



C D / P V . 1 8 7 
16 

(г-н Лидгард. Дведпя) 

Данный доклад, зозможно, не являечая моделью с точки зрения четкости и иоследо-
зательности изложения, чего вряд ли можно было оы ожидать от сложных перегозоров 
по вопросу, имеющему такой протсторечпвый характер. Тем не ленее в докладе содер
жится оирокий обзор вопросов, касающихся запрещения ядерных испытаний. Несо^генно, 
оценка того, в какой степени можно сказать, что Рабочая группа определила и изучттла 
эти вопросы, будет субъективной, однако Грзшпа, несомненно, заложила основу будущей 
работы по данному вопросу. 

Положительная, оценка ее результатов может быть подкреплена лишь в том случае, 
если принять во внимание очень сложные политические '.обстоятельства, которые наложили 
отпечаток на ее работу. Вряд лп сейчас целесообразно подробно рассматривать основ
ной laim-iaT, опредедяклцпй переговоры по разорусенпс в целок, и, в частности, по за-
прецению ядерных испытаяпй. Тем не менее вызывает сожаление то, что работа Ко
митета по разоружению и его вcпo^югaтeльныx органов э такой степени и так непосред
ственно подвержена негативным изкенения:! в отношенша месхду сверхдервавани. 

Необходико принять во знпнание также, что вопросы, связанные с запрещением исвы-
таний, чрезвычайно шжрогш и сложны и поэто:'1у являются трудной темой для обсузденжя 
даже при благоприятных условиях. 

Усилия в течение по меньшей мере 2 5 лет, направленные на достипенне всеобъех-шю-
щего запрещения ядерных испытаний, до сих пор не привели к ожидаемым результатам. 
Препятствия политического характера были огромными. Я сомневаюсь, что лица, несу
щие профессиональную ответственность за готовность ядерного оружия, когда-нибудь добро
вольно откажутся от возможности испытывать такое оружие. Очевидно,только серьез
ные соображения политического характера могут привести к лелаекогху изменению позиций, 
что сделает возможным достсженпе запрещения ядерных испытаний. Когда это произойдет, 
никто предсказать не может. Тем не менее подготовительную работу для сокращеяпл 
будущего процесса переговоров можно и следует провести. 

Под таким утлок зрения обсуждешм а ранках Рабочей группы приобретают c^шcл. 
Тем яе менее необходимо, чтобы все дедегацт- были готозгг проя2..:ть подход, позволязиий 
провести предварительный обмен l'Zïesrjaxn, что позволит - ' елее глубоко :: спстекатхгче-
скн изучить различные вопросы. 

К сожалению, э этом году в распоряжении Спецпальной рабочей группы было счен^ 
надо эреиени, 31аль, что такую большую часть из этого зыделенного времени пришлось 
уделить процедурным вопросам. Иожно было бы предположить, что ощущаемая всеми окту-
альность вопроса приведет к более открытому к гибког̂ у подходу к решэнхлэ относительно 
второстепенных процедурных вопросов. 

Я считаю, что необходимо расширить мандат Рабочей группи, с тек чтобы сна нако
нец имела официальные поляокочия расскатривать по существу все соответствующие аспекты 
запрещения ядерных испытаний. В то же вреги нeoûxoдшío принять во вшзлазше, что для 
улучшения функционирования Рабочей группы ей необходико хшеть четкую и хорошо проду
манную программу работы. Я выражаю серьезную надежду, что когда Рабочая группа 
возобновит свою работу в следующек году, будут сделаны наиунежащпе вывода из опыта 
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ее работы в эток году, а процедурные вопросы будут рассмотрены соответствующим образом, 
с Tei í чтобы она могла без задеркки приступить к своей работе, уделив основное внимание 
вопросам существа. 

В этой связи я хотел бы выразить сердечную благодарность г-ге Левин за ее ценный 
вклад в работу Специальной рабочей группы в качестве ее секретаря, а таксе сотрудникам, 
работающп!! в секретариате, и устным переводчикам за их высокое мастерство и терпели
вость. Эта ценная поддершса и сотрудничество быдг большим подспорьем в осуществлении 
председателем своих функций,и я отношу сюда как себя, так и моего заместителя, г-на Хил
тениуса, КОТОРЫЙ замещал меня в период моего временного отсутствия. 

Пользуясь возмозностью, позвольте мне теперь, презде чем закончить, кратко оста
новиться на другом вопросе, имеющем отношение к работе Комитета по разоружению, и в 
данном случае я, естественно, буду выступать в качестве главы делегации Шведни. Мне 
хотелось бы напомнить, что в статье VII Заключительной декларации конференции по обзору 
участников Договора о морском дне, которая состоялась в 1977 году, конференция обра
тилась с просьбой к Ко1-штету по разоружению в консультации о государства1ш-участникакп 
Договора рассмотреть вопрос о создании под его эгидой спец1:альной рабочей группы для 
того, чтобы дерсать под постоянны!̂  наблюдением крупные техшяеские достижения, кото
рые затрагивают действия Договора. В этой связи было отмечено, что такая группа могла 
Su также содействовать осзгшествлению целей, изложенных в разделе, касающемся статьи V 
Договора, т.е. рассмотрению дальнейших мер в области разоружения в целях предотвраще
ния гонки вооружений на дне морей и океанов и в его недрах. Кроме того, она рассма
тривалась как средство,содействующее надлежащей подготовке следующей конференции по 
рассмотрению действия Договора. 

Необходимость создания такой группы экспертов в рамках Комитета по разоружению 
является очевидной. Интенсивная эксплуатация моря и морского дпа в гражданишх целях 
постоянно происходит на глобальной основе. Достижения в параллельных областях и 
иные достижения, по-видашоку, оказывают влияние на увеличение риска использования ̂ юp-
ского дна и его недр в военных целях, будь-то в paziscax нынешней или расширенной сферы 
действия данного Договора. 

В то же время опыт показывает, что в этой области очень трудно проводить научные 
исследования. По-видимому, в этой сфере объем открытой информации о последних до-
стигениях является незначительны!-:. Поэтому существует безотлагательная необходимость 
обсудить те меры, которые могут быть прхшяты для сбора требуемой информации с целью 
эффективной оценки существующего положения, 

В свете вышеупомянутых соображений, делегация Швеции считает, что Комитет по 
разоружению накопил богатый опыт, позволяющий ему продвинуть вперед этот процесс. 
Поскольку Б настоящее время начаты консультащии, касающиеся проведения следующей кон
ференции по рассмотрению действия Договора о морском дне, делегация Швеции хочет обра
тить внпиан:1е Комитета на роль, которая была возложена на предшеетвувщй ему орган и 
впоследствии унаследована Комитетом по разоругению. Поэтому я предлагаю, чтобы Коми
тет по разоружению при подготовке своей повестки дня и плана работы на 1983 год предусмо
трел положения для выполнения этой важной задачи. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю уважаемого представителя Швеции 
за его выступление и предоставляю слово представителю Соединенных Штатов Алерикп послу 
Филдсу. 

Г-к ФИДДС (соединенные Штаты Америки) (перевод с английского): Сессия Ко:п1тета по 
разоруженпю 1982 год подходит к концу. За короткий период работы сокращенной летней 
части сессии Комитета, как я полагаю, i-ш достигли некоторых успехов. В 1:оем зыступдешш 
сегодня я сосредоточу внимание на тех областях работы, в которых был достигнут прогресс. 
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а также сделав несколько заиечакпй относительно яокоторкг зопросов, по которым нала пози-
дия была или неправильно понята, пли неправильно истолкована. 

Во-первыг, что касается запрещения хш-етческого оружия, долегадпя Соединенных Птатов 
Амеракп хотела оы выразить определенное удовлетворение относитльно того прогресса,кото
рый был достигнут в рабочей группе по химическому орузив, Прсдседаталь этой групш,ува
жаемый представитель Польши, посол Суйка, заслуживает прязнательяости со стороны всех де
легаций, в частности за введение нового метода работы, который дал возможность достичь су
щественных результатов. Девять контактных групп смогли рассмотреть больпос количество 
материала и доложить о результатах Комитету,что со зсей ясностью свидетельствует о тон,что 
с момента, когда мы начали наиу работу в августе, был достигнут существенный прогресс. 
Эти результаты явятся превосходной основой ддя достижения дальнейшего прогресса на сессии 
Комитета 1983 года. 

Целый ряд других делегаций внесли важный вклад в работу по достшэнвю запрещения хи-
мпческого оружия, цели, которая, как мы все считаем, является вопросом, представляющим наи
большее значение для Комитета. Особенно следует отметить вклад »едератпваой Республики 
Германии в отношении важного вопроса о проверке соблюдения конвенции о хш-шческом оружии. 

Делегация Соединенных Штатов Америки также приняла во внимание предложения Совет
ского Союза, прсдставлеивые на рассмотрение второй специальной сессии Генеральной Ас
самблеи, посвященной разоружению, которые также были вадаинуты в данном Комитете, Ка:с 
представляется, в этих преддояешж отмечается определенная стзпен:̂  гибкости по двум основ
ным вопросам, отзоачщпмся к проверке соблюденпя конвенции о химическом оружии, что нк все, 
безусловно,приветствуем. Ны надеемся, что Советский Союз даст дополнительные разъяснения 
в отношении деталей этих предложений. Безусловно, существует :iHoro других нерешенных 
вопросов, связанных с проверкой соблюдения конвенции. Ш надеемся, что будут найдены 
взатюприемдемые решения с целью преодоления этих трудностей, что, таким образом, даст 
возможность достхгчь прогресса. 

В общем делегация Соединенных Штатов Америки считает, что Комптет продвинулся впе
ред в этом году, что касается вопроса о запрещении химического оружия в чсиовиом в резуль
тате интенсивной работы в течение этой короткой шестинедельной сессии. Мы надеемся, 
что эти достхЕения указывают на то, что в ходе сессии Когштета 1983 года можно Зудет 
добиться еще больших успехов. 

Что касается деятельности Рабочей группы по запрсщсгип: ядэриых испптаний, то 1щ, 
безусловно, разочарованы тем, что нашим усилиям начата работу по существу з_ соответствхпт 
с мандатом чинила препятствия одна группа стран. При сравнении с продуктивны:-л: ре
зультатами, достигнутыми в Рабочей группе по химическому оружию, весоятно., MCHIÍC отме
тить одппственное в связи с то::, что нам не удалос-з принять программу работы, но пы
таясь решить эту ттроблеъгу, мы проведи несколько полезных обсужденхтй относ:1тсльно проблем 
проверки :: соблюдения конвенции. 

Ответственность за неудачи в работе групин, безусловно, не несет Председатель этой 
рабочей группы, уважаемый представитель Швеции, посол Лцдгард. Совсем наоборот. Ск 
сам, а также его заместитель,г-н Хилтениус,и его научный советник, доктор Эрикссон, 
приложили настойчивые, энергичные и рештггельные усхишя. Ответственность за это ско
рее дожит непосредственно на восточном блоке, который упорно отказывался принять прп-
емдемую программу работы, предложенную Предеедатзле:-£ и согласованную с Группой 21 и 
с группой западных стран. 
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Делегация Соединенных Штатов Америки признает, что мешдат этой рабочей группы 
является ограниченным. Лишь после напряденных и продолжительных переговоров мы до
стигли консенсуса об зг^реждении данной рабочей группы. Мы признаем, что ее мандат 
не является таким, каким его хотели бы видеть многие представители данного органа, 
но это мандат, который был нами согласован. Делегация Соединенных Штатов Америки 
считает верхом лицемерия, когда одна группа делегаций, согласившись с мандатом, затем 
препятствует любым попыткам начать работу согласно этому мандату. Мы продолжаем 
придерживаться того мнения, что данному Комитету следует сыграть важную роль при рас
смотрении данного вопроса, п мы выражаем большую надежду, что наши усилия смогут при
вести к прогрессу в самой жизненно важной и сложной области вопроса в целом о̂ .запре-
щении ядерных испытаний. Однако позиция Советского Союза и его сторонников ставит 
под вопрос само существование данной Рабочей группы. Мы должны тщательно рассмот
реть этот вопрос, когда мы возобновим работу в феврале. Может быть, во в'ремя пере
рыва в работе Комитета делегации будут иметь возможность провести неофициальные кон
сультации, и мы надеемся пересмотреть свои позиции. Это дало бы нам возможность 
организованным порядком добиться успеха в Рабочей группе по запрещению ядерных испы
таний в следующем году, 

Б ходе обсуждения деятельности Рабочей группы по запрещению ядерных испытаний, 
а также во время подготовки доклада этой группы одна делегация подняла вопрос о том, 
не действуют ли Соединенные Штаты в нарушение своих правовых обязательств согласно 
Договору о запрещении испытаний ядерного оружия в атмосфере, в космическом простран
стве и под водой 1963 года. Что касается данного вопроса, то в докладе Рабочей 
группы по запрещению ядерных испытаний (С1)/332 ) на одиннадцатой и двенадцатой стра
ницах говорится следующее: 

"Другие делегации обратили внимание этой отдельной делегации на Договор о частич
ном запрещении испытаний ядерного оружия 1963 года, в преамеуде которого говорит
ся: "стремясь достичь навсегда прекращения всех испытательных взрывов ядерного 
оружия, исполненные решимости продолжать переговоры с этой целью и желая положить 
конец заражению окружающей человека среды радиоактивными веществами", и они также 
высказали мнение о том, что это юридическое обязательство. Указанной делегации 
быд задан вопрос, как она совмещает тот факт, что она является стороной, подпи
савшей данный Договор, с позицией, которую она в настоящее время заняла. Эта 
делегация заявила, что она не принимает утверждение относительно того, что она 
нарушила правовые договорные обязательства. Поэтому ова заявила о своем намерении 
полностью ответить на эти утверждения". 

Позвольте мне кате горически з а я в и т ь , что правительство Соединенных Штатов Амери
ки не принимает утвервдение, что Соединенные Штаты нарушили свои правовые договорные 
обязательства согласно Договору о частичном запрещении ядерных испытаний, так же как 
и предположение других делегаций, что Соединенные Штаты Америки считают статью "71 До
говора о нераспространении ядерного оружия как не применяющуюся. Позиция Соединенных 
Штатов Америки относительно полного прекращения всех ядерных взрывов остается такой 
же, как я охаргостеризовал ее 11 марта этого года: всеобъемлющее запрещение испытаний 
является одним из элементов всего спектра долгосрочных целей Соединенных Штатов Америки 
в области ограничения вооружений. Хотя настоящие условия, по-видимому, не благоприят
ствуют тому, чтобы >ш в настоящее время начали переговоры о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний, я полагаю, что наши усилия успешно добиваться решения задач, постав
ленных перед Рабочей группой по запрещению ядерных испытаний, добросовестно говорят 
сами за себя, что касается серьезности намерения Соединенных Штатов, 
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Учитывая многие годы, в течение которых я работал в отделе юридического совет
ника в государственном департаменте, который занимается этой конкретной проблемой, 
а также толкованием договоров, я считаю себя компетентным рассматривать эти вопросы 
с точки зрения их существа. Нет сомнения в том, что в преамоуле Договора о частичном 
запрещении ядерных испытаний говорится, что государства-участники данного Договора 
будут стремиться достичь "навсегда прекращения всех испытательных взрывов ядерного 
оружия и [исполнены] респхмости продолжать переговоры с этой целью". 16 августа 
1963 года государствевный секретарь Дин Раек изложил политику Соединенных Штатов Аме
рики в отношении данного вопроса на пресс-конференции в следующих словах: 

"Политика Соединенных Штатов Америки заключается, как это выражено, помимо прочегс^в 
преглбуле данного договора о частичном запрещенпж ядерных зспытаякй, з достиженпи 
всеобъемлющего запрещения испытаний. Но это потребует соответствующей полной 
гаргштии, договоренностей о проведении инспекций, с тем чтобы мы могли быть уве
рены, что не будет серьезных попыток обмана, что может угрожать нашей безопасно
сти". 
В статье 31 Венской конвенции о праве международных договоров, которая общеприз

нанно кодифицирует международное обычное право и практику, предусматривается, что 
"договор должен толковаться добросовестно в соответствии с обычным значением, которое 
следует придавать терминам договора в их контексте, а также в свете объекта и целей 
договора". Таким образом, в соответствии с этими нормами государства-участники вы
разили свою решимость стремиться достичь цели прекращения всех испытательных взрывов 
ядерного оружия и фактически всех других ядерных взрывов, как предусмотрено пунктом 1 
статьи I Договора о частичном запрещении ядерных испытаний, путем продолжения перего
воров. Это не следует понимать, как означающее, что государства-участники обязались 
бесконечно вести переговоры, а скорее, что они обязались достичь данной цели с помощью 
процесса переговоров. К этому,я допен признать. Соединенные Штаты Америки стремились 
в прошлом и продолжают стремиться в настоящее время. Участие Соединенных Штатов Аме
рики в трехсторонних переговорах в период между 1977 г. а 19S0 г. является еще одним 
свидетельством такой решимости. Мы никогда не отрицали, что всеобъемлюшее запрещение 
ядерных испытаний является целью нашего правительства, 3 действительности :ш неод
нократно говорили о таком намерении, как - указывал ранее. 'Тстория процесса перего
воров по данному зопросу свидетельствует о топ, что :aiorne препятствия связаны с проб
лемой проверки. Поэтому делегация Соединенных Штатов Америки по-прежнему придает 
значение Рабочей группе по запрещению ядерньас испытаний в надежде, что могут быть най
дены некоторые средства для яреодолезшя этих препятствий. 

В результате вышесказанного, ответ на вопрос, является ли позиция Соединенных 
Штатов Америзси относительно цели всеобъемлющего запрещения испытаний ядерного оружия 
"денонсацией ¿e jure или de factoч Договора о частичном запрещении испытаний ядер
ного оружия, является категорическое - нет. 

Я также хотел бы "кратко остановиться на деятельности Рабочей группы по радиоло
гическому оружию. Несмотря на тот факт, что данная Рабочая группа провела лишь два 
официальных заседания в течение летней сессии, я полагаю, что благодаря усилиям ува
жаемого Председателя данной группы посла Вегенвра заложена основа для достижения более 
существенного прогресса с целью заключения договора о залрещении радиологического оружия 
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в течение предстоящей сессии Комитета. Как я заявил в своем первом выступлении в Ко
митете в августе, делегация Соединенных Штатов Америки готова в настоящее время, а 
такие и в будущем принять эффективное участие в обсуадениях вопроса о том, следует ли 
проводить переговоры о принятии доподиительвык мер относительно предупрендевия нападе
ния на ядервые установки. Посол Вегенер такие внес на рассмотз>ение Рабочей грушш 
по радиологическому оружию компиляцию положений договора ( CD/EÍ/WP.39 ), которая 
является попыткой привести работу Рабочей грушш к успешному завершению. Делегация 
Соединенных Штатов америки высоко оценивает эти усилия и считает, что данная компиля
ция представляет собой полезную основу ддя продолжения переговоров отвоситедьно дого
вора о реищологическом оружии в следующем году. 

В ходе летней сессии Комитета был вновь обсужден вопрос о том, необходимы ли до
полнительные меры по ограничению вооружений в космическом пространстве. Наши неофи
циальные обсуждения были содержательными и продуктивными. По моему мнению, этп об
суждения наметили соответствующую перспективу для дальвейшего рассмотрения данного воп
роса. Быяв выяснены многие положения международного права, уже содержащиеся в сущест
вующих соглашениях,которые сдерживают возможвую гонку вооружений в космическом прост
ранстве. В ходе этих дискуссий также было указано на тот факт, что деятельность в 
космическом пространстве может быть использована как для мирных, так и для агрессивных 
целей, а тааке отмечено, что нам следует уделять основное внимание программам, которые 
имеют агрессивную направленность. В частности, программа Советского Союза по созда
нию противоспзгтникового оружия вывудида другие государства, в том числе и мое, обратить 
должное внимание на потенциальную угрозу системам, от которых мы все зависим при осу-
ществлевии таких ваяпшзг функций, как навигация, средства связи, своевременное преду
преждение о ядерном нападении и контроль за соблюдением соглашений об ограничении во
орухений. 

Однако большое число делегаций в данном Комитете еще не внесло свой вклад в рас
смотрение вопроса об аграаичении вооружений в космическом пространстве. Обсуждение 
данного вопроса следует продолжить, и я по-прежнему придерживаюсь того мнения, что 
наиболее эффективным пзгтем для продолжения рассмотрения этих вопросов явился бы меха
низм неофициальных заседаний Комитета. 

Я также хотел бы сказать несколько слов о двух рабочих группах, которые не прово-
дшш заседавия в течение этой сессии. Делегация Соединенных Штатов Америки была, 
безусловно, готова возобновить работу как по вопросу о негативных гарантиях безопасно
сти, так и по вопросу о всеобъемлющей программе разоружения. Что касается всеобъемлю
щей программы разоружения, то мы надеемся возобновить нашу работу на следующей сессии, 
с тем чтобы ̂ ш могли, как это было предложено, подготовить доклад Л А Л У Ш сессии Гене
ральной Ассамблеи. И безусловно, мы также готовы участвовать в ковструктивном духе 
в работе Рабочей грушш по негативным гарантиям безопасности. Делегация Соединенных 
Штатов Америки фактически не разделяет ту оценку, которую дала положению дел относи
тельно этих переговоров Группа 21 в документе СБ/280 . Мы также не согласны с точкой 
зрения делегации Пакистана, высказанной нашим уважаемым коллегой послом Ахмадом 10 ав
густа. 

Делегация Соединенных Штатов Америки выражает мнение, что Комитет за последние 
шесть недель-добился действительно некоторого прогресса, хотя и ограниченного. Мы 
намерены приступить к нашей работе в феврале с твердьм убеадением, что Комитету пред
стоит сыграть исключительную роль в более широком спектре усилий в области разоружения, 
а также с решимостью сделать все возможное ддя достижения реального прогресса в деле 
укрепления мира во всем мире. 
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И наконец, быдо бы непростительно с моей стороны, если бы я не эысказаг слова 
приветствия и дружеские пожелания от имени делегации Соединенных Штатов Америки в 
адрес уважаемого представителя Югославии, посла Казакира Видаса. Вго репутация, как 
выдающегося дипломата, хорошо известна моему правительству, а также многим другим* 
Его участие в работе нашего Комитета окажет нам большую пользу, и я обещаю ему дру
жескую поддержку и сотрудничество со стороны делегации Соединенных Штатов Акерики. 

Я лично отмечаю с глз^охим сожадевием, - это чувство также разделяет делегация 
Соединенных Штатов Америки, - отъезд посла Давида Саммерхейса, глубоко уважаемого 
представителя Соединенного Королевства, Его деятельность в данном органе принесла 
известность не только ему самому, но и его государству и фактически данному Комитету. 

Именно Давид Саммерхейс первым оказал дружескую̂  поддержку мне, вновь назначенно
му члену Комитета. Он стал не только моим другом, но и моим наставником. Его тер
пение , а также советы и поддержка сделали мое вступление на этот важный пост гораздо 
менее трудным, чем это казалось в момент, когда я принял назначение президента. Именно 
Давид Саммерхейс внушил мне глубокое уважение к данному Комитету и к достоинству его 
членов. Его сдержанный стиль руководства, его манера вести себя, приличествующая 
джентльмену, и его светлый ум оставили глубокий след в работе данного Комитета. Его 
пример стоит подражания,и я хочу верить, что мне удастся верно следовать этому приме
ру в надежде, что я смогу покинуть даяннй орган с чувством исполненного долга - чувством, 
которое он, безусловно, испытывает, покидая нас. Мы также все выражаем ему нашу лю
бовь я гдзгбокое уважение. У!ы станем беднее, когда оя покинет нас, но мы стали намного 
богаче от того, что ов работал вместе с яа>31. Мы все желаем ему успеха и счастья в 
его будущей деятельности. Мы хотим еще раз это подчеркнуть, говоря ему "Au revoir", 
а не "^dieu". 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Я благодарю представителя Соединенных Штатов 
Америки за его выступление и предоставляю слово следующему оратору, указанному в моем 
списке, представителю Польши послу Суйке, который в качестве председателя Специальной 
рабочей группы по химическому оружию представит на рассмотрение доклад группы. 

Г-я СУЙКА (Польша) (перевод с английского);• Г-н Председатель, прежде всего раз
решите мне выразить свое огромное удовлетворение тем, насколько умело вы выполняете 
функции Председателя и поблагодарить вас в особенности за эффективное руководство ра
ботой Комитета в течение этого месяца. Работая в тесном сотрудничестве с вами, мы 
приветствуем каждое ваше достижение, кож наше собственное. Поэтому я желаю зам згспеш-
но завершить принятие доклада Комитета о его работе в ходе нынешней сессии и заверяю 
вас в том, что мы по-прежяену будем оказывать зам полную поддеркску в осуществлении 
Этой задачи. 

l'Ine хотелось бы также воспользоваться этой зозможностью для выражения чувства 
благодарности вашему предшественнику,послу Майне из Кении,за его вклад в качестве Пред
седателя в работу Комитета в течение августа. 

Я с радостью приветствую наших новых коллег в Комитете, уважаемых представителей 
Перу и Югославии. 

Тем коллегам, которые уже уехали из Женевы или в скором времени собираются поки
нуть ее, я хотел бы пожелать доброго пути и всего самого яаилзгчшего. 
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Как Председатель Специальной рабочей группы по химическому opyzEs я имею честь пред
ставить сегодня Комитету по разоруяению проект доклада Группы о ее работе в 1982 году. 
Текст проекта доклада содержится в документе CD/334t н я надеюсь, имеется в распоря
жении всех уважаемых делегаций Комитета. Между прочим, я хотел бы обратить внимание 
членов Комитета на две ошибки в докладе. Первая: в пункте 12 сдедзгет включить слово 
"следующего" перед словом "Председателя" и вторая: искявчвть пункт 17, и в таком случае 
пункт 17 станет пунктом 18:. Поэтому весь доклад будет переиздан по техническим при
чинам. 

Перед второй специгихьной сессией Генеральной Ассамблеи Организации Объедяенянг 
Наций, посвященной разоружению, я подготовил специальный доклад для Комитета до разо
ружению, который содержится в документе CD/28l/Rev«l от 27 апреля 1982 года. В этом 
докладе приводится, в частности, с разделе I I I , оценка состояния переговоров в рамках 
Рабочей группы на конец первой части сессии Комитета. Поэтому сегодня я полытаюсь 
ограничиться второй частью сессии, которая в соответствии с решением Комитета от 23 ап
реля 1982 года для Рабочей группы по химическому оружию началась 20 июля 1982 года, В 
этой связи я хотел бы только напомнить, что в начале сессии 1982 года Группа по химиче
скому оружию приступила к своей работе с новым кацдатом, в котором Комитет постановил, 
я цитирую: ",,, учредить на время работы своей сессии 1982 года специальную рабочую 
группу ... для разработки такой конвенции с учетом всех имеющихся предложений и буду
щих инициатив, с целью дать Комитету возможность достичь договоренности как можно ско
рее.,.". 

Соответственно, с самого начала летней сессЕИ Рабочая I'pyiiija црододжвла интенсивно 
проводить обсуждения и консультации с целью разработки положений будущей Конвенции. 
После очередного этапа подробных консультаций в рамках Группы, основанных на пересмот
ренных элементах и замечаниях к ним, а также таком конструктивном и ценном документе, 
как "Основные положения" конвенции, представленном делегацией Советского Союза, наряду 
с различными предложениями, сделанными другими делегациями, были созданы девять неофи
циальных контактных групп открытого состава с целью всестороннего рассмотрения соответ
ствующе конкретных проблем и разработки возможных вариантов и рабочих гипотез, которые 
иогли бы помочь преодолеть существующие разногласили продвинуть вперед разработку кон
венции на сдедзгющем этапе переговоров. Эти неофициальные контактные группы рассмотрели, 
в частности,следующие элемента! будущей конвенции: 

- объем запрещения, 

- определение технических терминов, которые будут использоваться в конвенция, 

- процедура проверки, включая, в частности: 

— объявления о наличии запасов химического оружия и средства его производ
ства, сроки представления и формы таких объявлений, 

- процесс и плавы, касающиеся уничтожения, демонтажа и перенаправления яа 
разрешенные цеди запасов химического оружия и объектов. 
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- нахшовадьное законодательство s меры по проверке, 

- национальные технические средстза проверки, 

- неидуиародная система проверки, 

х другие вопросы, в частности, преамбула конвенции и ее связь с другими до
говорами, мегдтнародное сотрудничество по обеспечению применения данной 
конвенции, а также многие другие аспекты. 

Впоследствии доклады всех контактных груш были обсуждены и о случае необходимости 
пересмотрены в ходе последующих заседаний Рабочей группы. 

В результате консультаций по некоторым техническим вопросам с делегациями при уча
стии экспертов в 1982 году Рабочей грушхе были представлены рекомендации относительно 
применения стандартных процедур для определения сверхтоксичности посредством подкожного 
введения и критериев сверхтохсичности путем ингодяции. Эти рекомендации имеют непо
средственное отношение к будущей конвенции. 

Рабочая гууцца своей интенсивной работой в 1982 году и приверженностью благородной 
цеди - разработке конвевции о запрещевии химического оружия вновь решительно подтвердила 
не только самую высокую первоочередность заключения такой конвевции, что является целью 
нашвх переговоров, но и возможность достижения соглашения по ней путем согласованных и 
кодхективяа.усилий. Шювио так я расценипаю преданность и самоотверженные усилия всех 
координаторов и практически всех делегаций, направленные на поиск и достижение компро-
миссвых решений и/или совпадающих мнений по некоторым областям я разделам будней Кон
вевции. Я думаю, что доклады координаторов контактных групп, которые прилагаются к 
докладу Рабочей группы, соответствующим образом отражают огромное желание вести пере
говоры и найти согласованное решение. С другой стороны, они представляют собой очень 
хорошую основу ддя посдедотих переговоров. Мне хотелось бы подчеркнуть в особенности 
желание проводить дальнейшие переговоры, поскольку - будучи неудовлетворенным достигну
тыми результатами - я знаю, сколько времени и усилий необходимо еще приложить для того, 
чтобы был подготовлен проект конвенции. 

С учетом вышесказанного и принимая зо внимание прогресс, достигнутый контактными 
группами а разъяснении многих вопросов, а также поиске областей, по которым может быть 
достигнуто понимание посредством ашьтернативных и факультативных формулировок и во всех 
случая:, когда это было возможно - рабочш: гипотез, я попытался суммировать их в виде 
возможных компромиссных формулировок элементов, которые я представил недавно Специаль
ной рабочей группе, Я полностью сознаю, что этот докзгмент далеко не совершенен, Я 
не ставлю перед собой такой цеди. Тем не менее я уверен, что он может быть полезным 
для делегаций в процессе подготовки текста и поможет соответствующим правительствам по
дучить лучшее цредставление о нынешнем этапе переговоров.. В этой связи я хотел бы от
метить, что документ, озаглавленный •Швш1е Председателя Специальной рабочей группы по 
химическому оружию о возможных компромиссных формулировках элементов будущей конвенции", 
уяе был распространен в качестве документа под условным обозначением CD/334« Именно 
таким было общее желание членов Специальной рабочей грушш. 
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Б соответствии с пунктом 17 своего доклада Группа постановила, в частности, "... ре
комендовать Комитету по разорзгасению, чтобы Группа продолжала свою работу под руковод
ством нынешнего Председателя в период между 17 по 28 января 1983 года Выражая 
бЬхагодарность членам Груши за оказанное ими таки14 образом доверие, я одобряю вышеупомя
нутые рекомендации и выражаю надежду, что они наряду с докладом в целом будут приняты 
Комитетом. Мне хотелось бы воспользоваться этой возможностью с тем, чтобы обратиться 
ко всем делегациям с призывом извлечь пользу из перереша в работе для изучения исходных 
материалов этой сессии, с тем чтобы мы могли добиться дещьнейших серьезных результатов 
в январе 1983 года как в работе Группы, так и в ходе консультаций по техническим вопро-
cait. 

С Вашего разрешения, мне хотелось бы завершить свое выступление в Комитете по про
екту доклада Рабочей группы по химическому оружию сердечной благодарностью всем деле
гациям за их ценный вклад в работу Группы. Мне хотелось бы особенно поблагодарить 
координаторов контактной группы г-жу Насимбеие (Аргентина), г-на Мелесчану (Румыния), 
г-на Луядина (Швеция), г-на Скиянера {.Канада;, г-на Стиле (Австралия), г-на Алтафа (Паки
стан) , г-яа Дуарте (Бразилия), г-на Тилике (Германская Демократическая Республика). 
Я глубоко убежден, что слова благодарности ни в коей мере не следует рассматривать как 
слишком высокую оценку их вклада. В этом году вновь иногда мы сталкивались с серьез
ными трудностями. Наша выносливость была вновь подвергнута испытанию. Однако мне 
приятно отметить, что Грзгппе удалось преодолеть трудности путем достижения компромисса. 
Для меня, как председателя, это лучшая награда за мои усилия и работу в качестве пред
седателя. 

Я искренне благодарен г-же Вадьдхайм Натурал за ее помоЩ) в качестве секретаря 
Рабочей группы в ходе весенней сессии и г-ну Бенсмаилу за его помощь и ценные советы в 
ходе летней сессии. Особзш благодарность я выражаю персоналу секретариата и устным 
переводчикам за их отличную работу в ходе всей сессии 1982 года. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю уважаемого представителя Польши 
за его выстзщленис и за добрые слова в адрес председателя. Следующим оратором в моем 
списке указан уважаемый представитель Бразилии посол Де Суза э Сильва, которому я сейчас 
предоставляю слово. 

Г-н ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА (Бразилия)(перевод с английского): Иоей делегации и мне лично 
доставляет большое удовольствие приветствовать вас в качестве Председателя Комитета и 
высказать вам слова благодарности за тот огромный вклад, который в течение многих лет 
BU вносите в дело разоружения. Принятие доклада о деятельности рабочей Х'рутш по запре
щению ядерных испытаяпй наводит на некоторые связанные с опытом истекших несольких яе-
де.̂ ь размышления, которыми я хотел бы поделиться сегодяя с мошт коллегами. Создание 
рабочей группы по запрещению ядерных испытаний явилось, пс мнению моей делегации, важ
ной вехой в работе данного Комитета, к поэтому моя делегация согласилась с менее чем 
удовлетворительным мандатом, принятым для Рабочей группы по пункту 1 нашей повестки дня. 
Однако обсуждение ради обсуждения не должно стать частью деятельности Комитета по разо
ружению. 

Трудности, с которыми в течение нескольких прошедших недель столкнулась Рабочая 
группа по запрещению ядерных испытаний, по вопросу о принятии программы работы, которая 
предусматривала бы определенную стрзгктуру ее деяте̂ чьности, не явились для нас сюрпризом. 
Мы давно привыкли к тому, что сверхдержавы используютт данный Комитет в качестве еще 
одной арены для конфронтации, а не для того, чтобы помочь ему выполнить его функции и 
обязанности. 
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Моя делегация считает, что, по-видимому, было бы конструктивным проводить обсуиде-
ние вокруг сутзествувщих соглашений по данному вопросу, особенно по вопросу о договоре 
1 9 6 3 года, известном под названием Договора о частичном запрещении ядерных испытаний. 
Само название его предполагает, что он долзен стать всеобъемлищим, го есть что он дол-
иев охватывать все другие среды; более того, переговоры по такому договору долины 
строиться таким образом, чтобы позволить тексту, который будет выработан, стать всеобъем
лющим. Новый договор не долкеи ни добавлять новых ограничехшй в отнсшении государств, 
не обладающих адерныи оруаием, ни укреплять существующую дискриминацию, он скорее дол-
аен расаттриваться как шаг на пути к ядерному разоружению, для которого уже давно на-
етуцидо время. 

Когда ответственные правительства заключают и ратифицируют международные договоры, 
особенно в области разоружения и безопасности, международное сообщество имеет право ожи
дать, что взятые обязательства будут выполняться. Старое правило pacta sunt зегуапаа 
все еще является среди суверенных государств основой для соглашений. Мея делегация уже 
имела возможность обратить внимание на расхождение между обязательствами, взятыми одной 
из ядерных" держав, являющейся первоначальной стороной-участницей Договора о частичном 
згшрещении ядерных испытаний 1 9 6 3 года, и ее нынешней официальной позицией по вопросу 
о запрещении ядерных испытаний. Ш хотели бы надеяться, что данная сверхдержава за-
ду!1автся о негативных последствиях, которые такое расхождение может нанести результатам 
усилий 3 обдастп разоружения, особенно в области распространения ядерного сруяия. Такие 
последствия слишком важны, чтобы от них можно было легко отггахнуться как от не имеющих 
к этому отношения. Помш-ю связанных с этим политических вопросов, немедленно приходит 
на память один важный юридический вопрос: является ли политическое заявление, согласно 
которому ядерные испытания якобы будзгг кеобходи>21 в теченио долгого времени в будущем, 
отказом от юридически связывоаащих обязательств, принятых з соответствии с Преамбулой и 
статьей 1 Договора о частичном запрещении ядерных испытаний, участником которого тоюге 
является и Бразилия? Моя делегация считает, что все стороны-участницы Договора имеют 
право потребовать категорического ответа от данной конкретной сверхдержавы, с тем чтобы 
развеять любые сомнения в отношении ее намерений. То же самое, разумеется, можно было 
бы сказать и в отношении статьи б Договора о нераспространении ядерного оружия, участ
ницей которого Бразилия не является. Правительства стран, которые присоединились к 
этому Договору, в свое время должны будут решить, какое значение придается выражению 
"добросовестно", возмааао, не столько с юридической точхш зрения, а глазным образом, 
с точки зрения его политического значения и последствий. 

Если присоединение к какому-либо международному инструменту влечет за собой обяза
тельства для сторон-участниц данного инстрзгмента, то такого иельзя сказать в отношении 
деятельности по проведению перегозоров. Участие в работе многосторонних органов, соз
данных для проведения переговоров по данному вопросу, не может рассматриваться как заня
тие каких-то окончательных позиций отдельныг-ш делегациями, не говоря о правительствах, 
которые они представляют. Если бы это было так, то форум по прозедекию переговоров, 
разумеется, стал бы абсолютно нереальной вещью. Именно по причине того, что позиции 
различаются, процесс проведения многосторонних переговоров был задуман как наилучаее 
средство для урегулирования разногласий между государствами. Однако отвергать воз
можность проведения переговоров, отказываться даже внести ясность в зозникдие сомнения 
является ничем иным, как подтверждение:̂  нежелания искать об13ие ответы на общие проблема!. 
Нравится ли это ядерным державам или нет, существование чдерного оружия для всех наций 
является общей проблемой, репение которой, приемлемое для всех, должио быть найдено в 
ходе переговороз. Сохранение навсегда угрозы, дисбаланса и дискриминации, разумеется, 
не способствует нахождению приемлемого для всех репения. 
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Одна ядерная дервава напомнила недавно дапноку Комитету, что ее делегация действует 
в данном форуме в строгом соответствхп! с ее пациснальными интсресе::и. Совершенно 
верно, что мы все являемся делегатагш наших собственных правительств, чьи инструкции 
мы выполняем по мере наших возмогшостей. Но верно также и то, что паши правительства 
в 1945 году, когда был принят Устав Оргапизацпи Объединенных Наций, решили, что они 
будсгг действовать также в соответствии с питересами высшего порядка: интересами 
всего сообщества наций. В этом «иоле ш одновременно являемся делегатаа-зи всего 
человечества в целом. Наша задача не только согласовать различные точки зрения 
наших соответствуищих правительств друг с другом; в нашу задачу также, возможно, ' 
прежде всего входит согласовывать интересы наших собственных правительств с интереса
ми сообщества наций. Это в большей степени отиосптся к теп npanieiельства::,которде 
признают свою особую ответственность в области разоружения. 

Позвольте мне здесь выдвинуть apry:ienT, над KOTOjbn-i, по-мое»^, должны задуматься 
правительства ядерных дервав и их ближайшие союзники во время перерыва в работе 
Комитета по разоружению. Хотя данный ùcpyîi и определяется как "орган по проведению 
переговоров" - и по этому вопросу, по-впдимоху, ::е существует разногласта! - ш все 
можем сказать, что, за исключением вопроса о ххпатческом оружии, в данном зале прово
дилось мало или вовсе не проводилось TaKiïx переговоров, в частности, по вопроса!-:, 
KOToiüe были признаны как первостепенко важные. Однако, по-вн,-̂ о::у, существуют 
опасения, особенно среди ядерных держав, что все, на что они могзп? согласиться в этот: 
форзгме, может так или иначе стать связывающим обязательством, от которого их правитель
ства никогда не смогут освободить себя. Я просто хотел бы подчеркнуть, что участие 
данной делегации в деятельности Рабочей грунты хшх принятие мандата для вспомогатель
ного органа, который предписывает ей "проводить переговоры" вместо "изучать и опреде
лять'" конкретный вопрос, или принятие прсграшш, в которой излагаются некоторые 
общие цели в направления, - все это является решениями, принятыт-ш лишь па уровне 
делегации. Как в политическом, таге и в процсдзгрнок смысле делегации, по-видимому, 
придают этим вопросам: гораздо большее значение, чем решения!!, прпнятым по нш:. 
Существует также тенденция - проводить переговоры по формулировка!: нашего доклада, 
как если ба они являлись юридически обязывающими дoгoвopâ :и. По-В1!Ди::о1!у, это яв
ляется просто реакцией на психологический :1еханизм когшенсации, о котором мы все 
знаем. Такие решения не iiorjrr истолповываться как обязывагадие государства поступать 
в соответствии с результатами проделанпой работы, п они, разумеется, не налагают 
никаких окончательных обязательств. Б данное: случае имеется в виду работа Комитета 
по вопросу о химическом оружии, :: мне нет нужды напоминать здесь, что та: одна деле
гация в этом зале не считает, что она обязана поступать в соотгетстБИП с важпо-ш 
результатами, достигнутыми в этой области, хотя, -..ероятко, :si все считае::, что в 
ходе работы данной сессш: был достигнут значительный прогресс на пути к достижению 
соглашения. Б данном Комитете соглашения обычно достигаются на уровне Рабочих групп 
до их фор!-1апьного одобрения }^ уровне Ко1с:тета, где также требуется iconccHcyc; 
Б любом случае имеются nœpoiŒe возможности для оговорок. Далее, тексты, представ
ленные Комитетом по разоружению, расс::атрпБаются на Генеральной Ассамблее, и, в слу
чае их принятия, они предлагаются правхл-ельства!-: кахс простые рехсомепдадии. Оконча
тельное суждение относительно присоедииеппя гаш неприсоединения к соглапеяпю будет 
обязательно выноситься в последней хшстанщш, путем принятия суверенного решения 
са1шм правительством; и даже решение прав1ггельстЕЭ подписать междзшародиый хшструмент 
должно йать подтверждено в соответствии с конституциями большинства стран, процедз^ой 
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ратификащш, что обычно предус>'.атркгаот шксссхше данных вопросов rrrpoiatí суд 
обществехшостн. Поэтому, Hanpinicp, трзгдпо понять, почегу KtiTcil Орг^пля рсппли 
занять отргщательнзпо поэищз з отпопснпп участпя з Рабочей груше по запроионию 
ядерных испытавнй. 

Следовательно, невольно напраппвастся нспзбепаый вопрос: поче»:у noKOTOisio деле
гашш в данном Комитете упорно пыдв1П'аот препятствия на пути пор11альнсго осуцествлв-
яия его функции по проведенип n e p c r o r o i ^ o B , как будто кагуий процедурный пат ш ш даде шаг 
по существу вопроса предполагает исобратхзхге обязательства политического хш: юри
дического характера? 

Правительства государств, где оищестзеппоо мнеиио играет роль в проведопип кезду-
народной политики, возкожно, през'т;сл:гч~'а1эт зиаченио зопросоз, отпосяцихся иуздам 
их обороны и безопасности, преследуя лишь их собстсенные националызно :п:тореск; 
и наоборот, правительства стран, где общсстзениос мнехше ке играет особой ролл, 
вероятно,намеренно занимаются риторикой с целью зпоссния разнсгласн:" в ряды свопх 
пглтившисоз. И та, п другая посшцтя, :»гда опа используется для згагсднекня прог
ресса в работе данного Хймитета, ианос::т чрсонычайио больпой вред норг^льному осу
ществлению работы, поскольку и та, н д-̂ зт-ал мспаот процессу принятия репения в 
соответствии с :гногосторонней процедуро:"!. То̂ сая ксясиость позищ^". н нсзсдснпя, 
возмозно, могла бы быть устранена, есл:: зсе представленные здесь делегации придавали 
ба одинаковое значение и задность зыражсипю "дсбросопестно". 

Я хотел бы поблагодарить узадаехюго посла Сосдпненных Штатов Аисргпз: г--ка Филдса 
за его ответ на замечание коей делегации, а также других делегаций з отноаошш 
соблюдения его правительством договора о частичпо:-: задрещешш ядерных нснытаний. 
К сояалешао, мою делегацию не убедпли ого аргументы ш: юридического, нн политического 
характера. Однако, моя делегация рада з'-слызать от увохаемого посла Соодпнешшх 
ПЬатоЕ Америки новое подтворэдеипе пр:н:ирг:с1нюст:: его правительства делу выработхси 
договора о всеобъемлющем запре1ле:пнх нспнтохп^!, н я хотел сы сказат: , что зсе сомне
ния моей делегации по это^г вопрссз бзг.̂ ут рассеяны, :'.сгда дслегац:.я Сисдгшскхгхх 
Штатов А1-1ерики решит качать серьез::це нсрегозорьх по сзгцестзу вопроса о нол::о1: 
запрещешш непитательных взрывов ядерного оружня. 

Г-н nPEUCTtïïuTEJIb (перевод с нснанс1:ого) : Л благодарю увааае::огг нрс,-стаз::теля 
Бразилии за его выступление и за дсбше слеза, с :сотот5сп1 он обратился :: Председа
телю. СледзпэщиЕ оратор з ::оем сшюкс -• нродстаз:7голь Аргенпгны г-н Р. Гароиа-
Иоритан, :соторсму я сейчас предсстазляю слово. 

Г-н ГАРСИА-МОРИТАН (Аргент::на) (исрсзо;- с нспакс1Сого) : Позвольте :зхе, прежде 
всего, г-н Председатель, зырглить згн: нс::рснн::о ноздравлсннл ::OQU ,-олсга1Сн: з связи 
с зступлением на пост Председателя хилого 1-Ь:а:тстг.. Бу,1:3гчн нзвегт:з,з: лат:н1оа:1ерн-
хсанцем и блестящим дхшлоыато:! с огрохн^л: сгсттом з вопросах paBopyrioxH:.-!, зх: являе
тесь Председателем, качества хсоторого находятся хха урогне прххзхханксгс пысо::сго поло
жения KoííHTeTa. Я, естественно, не nopsiiil п но псследхлгЦ аргонтиисхнн! дхн̂ лоххгт, 
который имеет честь и удозольстЕне работгть под зашп: рухсоводстзо::. Захзи иеутоми-
:-aiie усилия выходят за рагпаа настоящего 1ио:зхтота, н нет сог-ахекия з то::, что хгслги 
личные качества, опыт и у:-: оказал:: вл::яп::э на переговоры пс раасрунсигпэ. 
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Б то Ее caiíoe вреия я хотел бц пыразгггь благодарность иоей делегацп:: ноолз' 
Майна (Кенпя) з а самоотвершсенвые усилия,которые он npimozaui, б у д у ^ па посту Пред
седателя Кошлетс. по разорзгаению. 

Первая спепиаяьная сессия Гекеральпой Лссаиблеи, посвященная рсзоррсспчто, обес
печила для мепдународного сообщества солиднув основу для направления всег усшшй 
Б этой области. В Закшчптельно!: докзагоите этой сессии излосена стратегия, и в 
его цункте 17 указано, "что г настоящее врех-т настоятельно необходшю воплотить 
в практические дела положения Заключительного докуххента и продвигаться вперед по 
пути к Емеющии обязательную юридическую силу и эс̂ йективнш! иегодгнароднш: согласенляг: 
г области разоружения". 

Однако Комитет по разоружению, едхшстзенный многосторонний оргап пореговоров 
по разоружению, не смог выполнить это!; важхюй задачи по реализации програхан действий, 
которая как вопрос первостепенной важпостхх, вызванный растущей озабочениостью г. хпхре, 
была поставлена перед намхх в дoкз^:oIîтe 1 978 года. Я не считаю необподины:: на дан
ном этапе подробно говорить о причинаг э т ой беспомощности, однако, я должен утсазать, 
что будзтее переговоров не должно б о л е е зависеть от изменений отноионпй хпи от 
причин, основанных на пшотетичесхахх ххли возиожвых поххытхсах достхгчь договоренности 
за пределами нашего Комитета. 

Дело разорзгжения не может более оставаться псхслючххтельной прерогативой некоторой 
ядерной сверхдержавы создавать по свосх̂ З' усххотрохпто порядок очерсдностх* в области 
разоружения. Такое отношение, которое неизбежно приведет к п е п о с л с д о в а т с л ь Е о с т и , 
вызывает серьезные трудности в отношении некоторых элементов переговоров и авто1а.ти-
чесюх создает хслимат подозрительности. Результаты нашей работы за четыре последних 
года и результаты второй специальной сессххи Генеральной Ассах-хблек, посвященной ра
зоружению, не вызывают у нас радости, ио ошх являются, несомненно, отражением этой 
реальности. 

Ш згпе высказывали глубокое сожалспие по поводу того, что Ассаххблся на своей 
второй специальной сессии оказалась неспособной достичь ка::эго-лпбо соглашения по 
вопросу, Еызывающему наибольшую сзебочсхпхость у человечества. Аргентпиа, хсоторая 
в то время стояла перед лицом военной агроссхш сс стороны ядерной державы, надея
лась, что Организация Объединеялых Нащхй в хсонсчно:: итоге стапет средотзох: устране
ния угрозы ядерной катастрофы. 

Но этому НС сзпвдено было сбыться, п в Заключительном дохсуиентс второй специаль
ной сессии не отражены и не учтены надежды и чаяния большей части нехздуххародного 
сообщества. Напротив, он является свх;цстельство1: серьезного провала, ххбо г пех: 
показано, что особая ответственпость наиболее пощных средх: нас государств гарантиро
вать иеждзгнародный 1шр и безопасиость часто предается забвению. Более того, и 
мы считаем это серьезным недостатхсои, вывода этого дохслада не соответствуют фактам, 
как,например, если действительность Захазочптельиого документа, как утверждается, 
была единодзппно и решительно подтверсдопа, фахггичоски пысхсазывадттсь предложения и 
выражалось отношенхае, хсоторис хгротхпзоречат,x:ai'v букве, так и духу копцспцхп"!, содержа
щихся в этог: дохсзтенте, и ряд из х:ото]г1Х Зх-хл вхслючеп в главу I I I . 

На текущей сессии, которая подходит к свсому хсонцу, Кэхпхтет еще раз бил доведен 
до состояния неспособности и предпочел продолжать BC iq jHnaTb фахсты, ссххлсясь па обус
ловленные обстоятельствах̂ и вопросы оорш и , прибегая к тактихсс п з в о л о ч е к , целью 
хюторой является представххть в качестг.е oжидaE:¿i фактпчесхсий вазуз'х: состояиия 
полного бессилия. 
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На мегу!згнароднуа обстанопсу чаете сс1-1лиэтся как на OaicTop, кстс;:ий определяет 
эролзщию 3 области разорз^сяия. î i : iiosci: лишь подчсрхшуть, что прхгчпнои ньшсшнего 
полопения является отсзгтствпе политической золи со стороны некоторый оспсзиых побор-
нпЕОВ. Отсутствие политической золи исходит сзое отражение в позицилг:, i »Top-ie 
создаит и вызывают напряпенис и в KOTOTIIS игнорируются наиболее загпис и папболео 
серьезные проблемы, стоящие сегодня перед челозечестсом. 

Это отношение и эта тенденция по соответствуют духу развивающихся стран и не 
возникают в дгиженпи непрпсоедЕнпвиихся стран. Они проявляются и усплигаптся з 
центрах политической и военной мощи. Оли ягляются результатом нодопусти::ого сохра
нения ядерного террора, сохранеппя колоипадистпчсских позиций, анадогичи/х том, влия
ние которых испытывает Аргенппгсхагя Ресиублппг з связи с оккупацией се территории 
BOopyscHHHim силами британского коло1П1алпз:1а, а также сохранения исоиолонпадистскпх 
отношений и всех форм расизма п ела̂ уг.схща. Тапосн факторы, KCTC IHO вызивают конфлик
ты и которые представляют собой форму постоянной агрессии з постояпгуп угрозу 
:oipy и международной безопасности. 

й:енно это состояние постоянной агрессии, пыззанпсе отсутствием политической 
золи 3 отношении переговоров, вызывает r.oл̂ )ликтu, гонку вооружений, отсутствпс бе
зопасности и парализует усилия в области разоружения. Ни одно госзгдарство, icaisaî 
бы МОЩНЫ!? плп слабш! сип ни &1Ло, разЕити-: пли развивающимся, ио может быть изоли
рованным от обг̂ ей судьбы нашей плапети. Нала оспозная цель - уберечь laip от ядерной 
войны, которая, как l a это все зпаем, прстсдот к уничтожеипю цивплпзацип. Постоян
ная угроза этой реальной опасности стоит перед всеми г о с у д а р с т Б а 1 Е , Иоя страна. 
Аргентинская Республика, была жертвой этой серьезной угрозы, когда Соодинепноо Коро
левство направило в район 1кной Атлантшс: карательные военЕо-îiopcnno сплы, состоя
щие из ядерных подводных лодок и зооиаыи кораблей с ядерным оружие:: ::а борту. 

Стремление к абсолютной безопаспостх: с помощью обладания Taian: оружие:: и объяЕ-
ленная готосность н с п о л ь з с Е а т ь его сьхзЕало ат:юаосру террора, пос::олы7 цод ирсдло-
ro:i обеспечения безопасности одних, это создало полное отсз^ствххс Лсзсиасиости для 
других. Вот no4e:iy :тая делегация прпсоодпнлстся том, кто трсбз'ст, чтобы настоящий 
Комитет занимался проблемам: ядсрногс разоружения. Е тасрном нса:л"нисто-пе будет 
никакой Еозможностп ни для одного г о с у д а р с т в а , объяЕПзшого с сзос:: н с н т р а л : : т е т с , 
Ht: для невинных людей оставаться пасс::Еалз1 наблюдателями. Все без нсх-тючсння, 
желают они того или нет, будут вынуждены прхнпнхать участие н нспытивать ПОСЛСДСТЕ:ЬЯ. 
Именно эта общая судьба з случае реальней зозможиост::. вознптгаозспги! ядерной зсйни 
является фактором ззаимозаЕнсхнхости н с о здаст нообходтхость иЕто:гс:1;пн:ацнп ycz-jirdi 
по замедлению гонки БОоружеЕш5 н зисссни.! :зншх:ально -:рис:деког'.- эло::еита б е з о 
пасности 3 :1е2упщароднмо отношения, 

Е связи с этим делегация Арготп-нш: В1цзажаст сожаление по поводу тоге, что данный 
Ко:жтот оказался неспособннгг: ответить на ни:щнат:н1у Индхш, содсржгдзтося з до:!у-
::енто СБ/309, н соответствующп! образе:: осущсстз:ггь резолюцию Зб/С1 Гснералыгой 
Ассамблеи, Б которой лишь го сиро из водятся Oop:.yiupo3Ki: Заключительного до::у1:сята и 
содержатся попытка дать 3(>í)CKTnEia:ü отзет на постоянную озабоченность нлапсть: в 
отЕоще1ШИ се Т1У"'\^Г-^УГЯЯш 
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В ходе последней части нашей сессия 1982 года ш провели первое заседание 
Специальной рабочей I'pyiiiihT по запрецеввю ядерных испытаний под умелым и квалифи
цированным руководством посла Лидгарда. bin надеемся, что яа следующей сессии 
Комитета мы сможем принять окончательные меры по фактическому началу переговоров 
с целью составления проекта договора. Иы такке надеемся, что две западные ядер» 
ные дерокавы, участвующие в трехсторонних переговорах, дадут удовлетворительный 
ответ на ту озабоченность, которая была им выражена. 

Аргентина неоднократно ссылалась ва необходимость создания инструмента, кото
рый бы конкретно запрещал испытания ядерного оружия и который бы подучил всеобщую 
поддержку, был справедливым и недвскримивационвым. В этом контексте я хотел бы 
четко заявить о позиции моей страны по одному аспекту, который мы считаем чрезвы
чайно важным: любой договор, который будет заключен, должен обеспечить право 
всех государств осуществлять ядерные технические проекты, вкдюпая взрывы в мирных -
целях. Это является основным вопросом, который касается самой технологии будуще
го, и возможность использования ее следует ревниво сохранять всем государствам. 

Г-н Председатель, в своих замечательных выступлениях в качестве х^едставителя 
Иексикн относительно срочной необходимости заключения договора о залрещении ядер
ных испытаний вы упоминали авторитетное мнение Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций, когда оя яа Совещании Комитета по разоружению 29 февраля 
1972 года заявил: 

"Я считаю, что все технические, научные аспекты проблемы быян настолько 
полно изучены, что для достижения окончательного соглашения необходимо лишь 
политическое решенЕе". 

Нетерпение и общая неудовлетворенность государств, яе обладалщнх ядерным 
оружием, на которые ссылался Генеральный секретарь, несомненно, те же, что и быди 
тогда, когда он делал свои замечания более десяти лет T O I ^ назад, если, конечно, 
они не стали еще большими. К счастью, эти государства продемонстрировали более 
значительное чувство ответственности, чем те, KOTOiate, судя по всему, претендуют на 
мовоаодню благоразумия. Однако десять лет пчтщтгар это большой срок. Те, кто 
настаивает на сохранении статусаг-кво. забывают, что причины, на которые они ссы
лаются, в равной степени справедливы и для других. Таким образом, настало время, 
чтобы те, кто препятствует достижению срочно необходимого договора по данному воп
росу, поняли, что неизбежно внрвсовываатся следующая альтернатива: иди будет 
заключен договор, запрещающий испытания ядерного оружия, или число государств, обла̂ -
дяшщтпг ядерным оружием, увеличится. 

Нам тазве хотелось бы особо выделить дрзггой момент, который,-, по мнению моей 
дедегацив, и основываясь на ее опыте, представляется фундаментальным и в конечном 
итоге вынуждает ее выразить сожаление, что яа данной сессии Комитет яе учредил 
Специальной рабочей группы по предотвращению гонки вооружений в космическом про
стравстве и запрещению использования спутников в военных целях. Моя делегация 
хотела бы подчеркнуть, что наша работа додЕва быть направлена яа демндитаризацвю 
космического пространства. Мы не без удивления слушали некоторые заявления, в 
которых ораторы утверждали, что демилитаризация космического пространства представ
ляется нереальной или уже более невозможной. Мы ^дмтялт такие аргументы и по 
другим поводам в связи с попытками сохранить военные преимущества или отвлечь вни
мание от действительных проблем разоружения. Спутники ухе сейчас в значительной 
степени используются в военных целях, как убедилась в этом моя страна, исходя из 
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печального опыта конфликта в.-таной Атлантике, когда сиутники Соединенных Штатов Очь-
ли поставлены на сдугбу колониальной дерзаве. Членам Комитета уместно напомнить, 
что в конце 1980 года 75?¿ спутников, назсодящяхся на орбите, использовались в воен
ных целяс, и 70^ связи военного характера одной из сверхдервав осуществлялось с 
помощью спутников* 

Ноя делегация задается вопросом, является ли задачей Комитета обсзгдвть это 
положение ш ш тщательно избегать делать это с тем, чтобы сохранить существующее 
соотношение сил. 

Я хотел бы закончить это заявление, подтвердив веру Аргентинской Республики 
в то, что подовения в принципы, с которыми мы согласвдвсь на основе ковсевсуса более 
четырех дет тому назад, все еще являются лучшей основой, которой расподагает мевду-
вародное сообщество, с тем чтобы валравдять свов усвявя во всех зтвх областях, ко
торые в обобщеввом ввде вазывают разоружеввем. 

Одвако ает сомвеввя в том, что позиция и усилия Аргентины, как развивающейся 
отравы, не обладающей ядерным оружием и защитой, которую сверхдержавы предоставляют 
своим союзнввак в пользу разорухеввя, испытывают воздействве конфликта в всвааой 
Атдавтвве и его посдедстввй. 

ПРЕДСЕДАТШГЬ (певевод с испанского); Я благодарю представителя Аргентины за 
его выступаевве и за очень добрые слова в адрес Председателя. Следующий оратор 
в моем спвсве - представитедь Кеввв г-в Дон Навдввра,, которому я сейчас предоставляю 
слово. 

Г-в Д.Д.С. TTtH»̂ 4t/t (Кевая) (певевод с ангдяйекого) ; Благодарю вас, г-а 
Председатель, за то, что вы предоставили кве слово. Г-н Председатель, позвольте 
мне выстзщвть как воввчжу в этом Комитете и поделиться с вами я с делегациями, при
сутствующими здесь сейчас, своими впечатлениями по поводу Комитета по разоружению 
и его деятельности. Но прежде я хотел бы напомнить один пункт из своего выстуд-
деавя в Комитете 30 марта 1982 года. Я говорил о разработке всеобъемлющей програм
мы разоружения и вот что я, в частности, сказал (Председателем в то время был посол 
Адесси)t 

"Не претендуя на то, что окончательный текст всеобъемлющей программы 
разоружения кожет быть согласовав на текущей сессии Кокитета, я тек не кенее 
првзываю некоторые дедегацвв и группы делегаций к большей гибкости в позициях 
на переговорах, ведущихся в настоящее вреия под руководствок уважаекого пред
ставителя Нековки, которому я хотел бы еще раз выразить от имени делегации Кении 
првзватедьаость за неуставшга усилия, прилагаемые им в течение ряда месяцев 
на переговорах в рамках Рабочей группы по БПР. Г-н Председатель, я хотел бы 
просить представителя Мексики, Его Превосходительство посла Альфонса Гарсиа 
Робдесв. открыть мне се^ет поисков новых и возобновляемых источников энергия, 
дяющтд ему жизненные силы, сдеровсавность, целеустремленность я настойчивость, 
которыми ов обладает, и позволяющих ему в то же время оставаться столь обаятель
ным, приятным и глубоко уважаемым человеком. Такое откровение, г-н Предсе
датель, весомненао, стадо бы одной вз кер по укреплению доверия для такш яовых 
представителей в Комитете по разоружению, как я". 
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Да, г-н Председатель, тгосие новые представители в Комитете по разорр:еиш), 
как я, могут получить много полезного и многому научиться у вас. Именно это я понял 
со 2 февраля этого года, когда я впервые стал непосредственно связан с работой дан
ного Комитета. Естественно, у меня слокились свои собственные представления о 
характере и функциях Комитета по разоругению, которые к крайнему согаленвю не сов-
падавт с тем, что, как я полагал, долгие отличать Комитет как единый многосторонний 
орган переговоров по разоругению. Когда я прибыл сюда, я столкнулся с обычной 
проблемой ориентации на месте и выяснения того, кто есть кто в этом Комитете. Иног
да я испытывал просто разочарование. Например, ка1&-то раз я спросил одного из 
членов делегации Соединенных Штатов Америки о местонахондении другого члена этой 
делегации, с которым я хотел обсудить один из пзгнктов проекта всеобъемлющей прог
раммы разоружения. Я спросил: 

Вопрос: "Где этот джентльмен из вашей делегации?" 

Ответ: "Кто вменно? Они все джентльмены!" 

Вопрос: '"Гот, который с бородой?" 

Ответ: "У них у всех бороды!" 

Вопрос: "Он - высокого роста"? 

Ответ: "Они все высокого роста!" 

Вопрос: "Он говорит с американским акцентом?" 

Ответ: "Они все говорят с американским акцентом! 

Что ж, при таких обстоятельствах мне оставалось только поблагодарить ее и 
сказать; "До встречи." Как вы могете понять, г-н Председатель, я не мог бы 
испытать большего разочарования. 

Прежде чем прибыть сюда, я в течение пяти лет занимался в Нью-Йорке вопросами 
междуяародЕого развития экономического характера. Я хотел бы отметить как любо
пытный факт, что я готовился отправиться в Мехико для участия в совещании Оргавиэа^ 
ции Объединенных Наций по экономическим вопросам, когда пришло указание, чтобы я 
готовился ехать в Женеву на весеннюю сессию Комитета по разоружению. Как и 
большинство других людей, которые не имели прямого отношения к Комитету по разору
жению, я предстгшлял себе работу Комитета в основном как дело, кеюающееся Соединен
ных Штатов Америки и Советского Союза и, возможно, также их соответствующих военных 
союзов. В действительности, во всем мире очень надо знают о том, что происходит 
в этом Комитете. В самом деде, нногие осведомленные люди в третьем мире считают, 
что для развивающихся стран участие в сессиях Комитета по, разоружению является 
расточительством их очень ограниченных ресурсов, поскольку, по-видимому, нет ни
какой rtt^i\pari^i на реальные и позитивные результаты деятельности Комитета по разору
жению. Вероятно, это такая область работы Комитета по разоругению, которую следо
вало бы более широко и регулярно освещать, используя средства массовой информации, 
общеобразовательные программы по вопросам разоружения или даже выступлевия обще
ственных деятелей, например. Генерального секретаря Организации Объединенных Наций. 
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Невероятно, что подготовка к такой вааной спепиадьной сессии Генеральной Ассамблеи, 
как сессия, состоявшаяся в июне в вюле этого года, а такие оценка ее итогов, могли 
бьггь проведены настоящим Комитетом без присутствия здесь Генерального секретаря 
и без его котя бы пятимввзгтного выстзгвления в Комитете. В любом случае разговоры 
о мобилизации мирового общественвого мнения в пользу разорукения своевременны, 
как никогда, а поскольку кто думает о родных, не забудет и чугик, мы - члены Ко
митета по разорукению - долины принять какие-то ковкретвые меры, чтобы згбедить 
мир - как лиц, ответственных за политик̂ ', так и широкую общественность, - что наши 
дискуссии и- работа в Комитете не напрасны, и что Комитет по разоругению обсундаст 
вопросы яизни или смерти для человечества. 

Во всяком случае, только после того, когда я критически проанализировал 
пункты 28 и 120 Заключительного документа, делая во Франкфурте пересадку на другой 
самолет 1 февраля 1982 года, и по дороге в Иеневу, я действительно начал понимать 
подлинный характер и фзгнкции Комитета по разоругению. H долгэн сразу se доба
вить здесь, что Комитет по разоругению до настоящего времени не выполнил свою 
основную функцию как единый хиногосторонняй форум переговоров по разоругению. 
Комитет до сих пор лишь проводил прения по этим вопросам и пытался выработать 
какой-то обхций подход к ним. Это убегдение побудило меня сказать в данном Ко
митете 25 февраля 1982 года, в частности, следующее: 

"Мы деланы тратить больше времени на петэеговота по основным вопросам 
разоругения, а не заниматься политиканством, разговорами по процедурным 
вопросам, использованием права на ответ и т.п. Мы долины найти пути и 
средства расширения и укрепления возмопностей Комитета по разорукению ком
петентно осуществлять свои функции по ведению переговоров, зоэлозенные на 
него международным сообществом. Поскольку сама Орггшизахщя Объединенных 
Наций несет ответственность первостепенной важности в области разоружения, 
она долпна играть одну из центральных ролей в соответствии с ггуяктаип 114, 
123 и 124 Заключительного документа". 

Таким образом, эффективность Комитета по разоружению могла бы выражаться 
во многих формах, и я рад отметить, что Комитет в будущем будет изучать этот 
вопрос более глубоко. Наша делегация придает большое значение этому вопросу, 
и я хотел бы официально предлогить включить его для рассмотрения Комитетом в ка
честве отдельного пункта в ближайшем будущем. Наша делегация охотно внесет 
тогда практические предложения в целях повышения эффективности Комитета. 

Другим вопросом, который Комитет также должен будет рассмотреть, .таляется 
вопрос о возможном расширении своего членского состава. Очевидно, существует 
различие между расширением членского состава и эффективностью Коьштета, которое 
следует поддержать. Состоявшееся до настоящего времени обсуждение вопроса о 
расширении членского состава, приводит к выводу о том, что ограниченное расширение 
состава Комитета приемлемо, но что время для такого расширения еще не созрело. 
Что можно и должно сделать - это совершенствовать существующие договоренности об 
участии в работе Комитета государств, не яаллющихся его членами. Это - вопрос, 
который Комитет таетсе должен будет рассмотреть в будущем. При этом Комитет должен 
будет взвесить различные варианты, и соответствующие критерии, которие следует учесть, 
будут включать: необходимость сохранения политического равновесия между грухшами; 
справедливое географическое распределение членов (так называемый представительный 
характер Комитета по разоружению)} интересы безопасности стран третьего мира и 
неприсоединившихся стран; а также эффективность, результативность,структзгру и 
организацию Комитета по разоружешш. 
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Обращаясь непосредственно к работе Комитета в ходе его текущей сесспп, которая скоро 
закончЕТСя, я хотел бы сделать следухэдиэ замечания. 

Делегация Кении з^е выразила свое удовлетворение в связи с валим назначение!: на 
пост Председателя Комитета по разорупенит в сентябре к на меаосссионный период месду вто
рой частью сессии Комитета по разоругению 19S2 года и первой частью сессии 1983 года. 

Пост Председателя Комитета не мог бы быть в более нядстныт руках, особенно в момент, 
когда Комитет готовится к первой очередной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций после CCOOHP-II, итог которой никак нельзя назвать успещны:̂ , и когда 
на:: необходгпто ос1-шслить работз"- Кошггет^ и его вспомогательных оргашов и найти пути и 
средства преодоления препятствий, u e z ^ n p z прогрессу в работе Комитета, 

Делегац1« Кешш уже выразила овею тсч::у зрения в стнопехгии результатов второй спе
циальной сесси:: Генеральной Асса::блеи Организащп: Объединенных Нацпй, посвященной разору-
зению. Например, в naaeiî выступлонгд: 31 августа 1982 года мы отмстили: 

Если нагл: уоши^я не Зудут подкреплены твердой политической волей и обяза
тельство:: со стороны все:: государств, особенно государств, обладающих ядерным ору-
пие:-:, и других государств, располагающи:;: значительным военкьш потенциалом, работа 
настоящего Комитета будет действительно продолжать продвигаться очень медленно 

Я очень внимательно выслушал то, что сказгия уважаемый посол Австралии г-н Д,11,Сад-
лейр в свое:-: выступлении 5 августа 1982 года в отношении определения "политической 
воли". Он сказал: 

"Я хочу закончить свое выступление, вернувшись к идее о новом подходе в навей 
работе. Как ны уже слышали много раз в это1: Комитете, для достижения соглашений 
вгк нйобходихт политическая воля. Она является важным котонентом принятия ре
шений на самом высоко:: уровне для того, чтобы изменить национальный подход ради боль
шего 1:еждународногс блага. Не менее важно при ведении переговоров откаоаться от 
риторических выстзщлении, политического набирания очгсов, пропаганды и недостаточно 
внимательного отнопешхя к существу дела ради достгжения практ1̂ чес1си зоз::ожного и 
реального. Если мь: будем достаточно мудры сейчас, чтобы продемонстрировать нали
чие политической воли, тс затраты, мне бы хотелось подчеркнуть, будут небольшим!:, 
а зоснаграждепне огромным - тогда иы заложш: основу для нового вза^ашого доверия 

Г-н Председатель, если вы спросите меня, no4ei:y но был достигнут реальный прогресс 
Б ходе обсуждения з КО:-Е1ТСТЭ ПО разоружению пункта 7 повсстхси дня на 1982 год, то мой 
ответ будет краток и прост: из-за отсутствия политичоскох̂ : воли у некоторых государстз-
членов Комитета по разоружения. Тажп:: образом, :'1ы обсудили в 1982 годз»-, как,и в пре
дыдущие годы, вопросы запрещения ядерных испытаний; прекращения гонки ядерных вооружений 
и ядерного разоружения; негативных гарантий безопасности в связи с химическим оружием; 
новых зидов оружия массового уничтожения к новых систем такого оружия; радиологическсго 
оружия; всеобъемлющей программы разоружения :: предотвращения гонки зооружений в косми
ческом пространстве. Да, мы обсуждали эти вопросы н мы несомненно будем обсуждать их з 
будущем, но если и пока те члены международного сообщества, которые несут особую ответствен
ность за разоружение, как это предусх-ютрено з пункте 48 к других пунктах Заключительного 
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докзгмента,-не проявят политическзгю золю и твердое намерение, необходимые для осу
ществления внесенных рекомендаций и принятых решений в области разоругения, наши 
разговоры о зсеобщем и полном разоружении под эффективным междзгнародным контролем 
остбшутся пустым звуком и дейстаительно лишь мечтой на многие предстоящие годы. 
И пока это будет так, нашим обсуждениям и терпению большинства членов Комитета 
будут уготованы згчасть и разочарование, возможно, напоминающие то, что испытал 
сенат Рима, как об этом поведал нам Цицерон. Единственное примечательное различие 
в этом сравнении заключается в том, что если терпение сената Рима испытывал лишь 
один згчастник, Каталина, то наше терпение в Комитете испытывают несколько участни
ков, изменение подхода и позиций которых может быть эызвано только наличием у них 
политической воли. 

' При таких обстоятельствах не удивительно, =то ддя работы Комитета по разоруже
нию характерны скорее неудачи, чем успех. Тем не менее, был достигнут общий кон
сенсус во время обсуждения и переговоров по иуиктам 1, 2, 3 и б повестки двя Комите
та на 1982 год, а именно: 

a) неизбежным результатом гонки вооружений, и в частности гонки ядерных во
оружений, будет полное уничтожение человечества. В этом, без сомнения, смысл 
пунктов 18 и 19 Заключительного докз^ента CCOOHP-I; 

b) пункты 1 и 2 повестки дня Комитета являются зопросами первоочередного 
значения; и 

c) . .разработка и принятие всеобъемлющей программы разоружения также является 
пзгнктом первоочередного значения. 

Все эти и другие подобные факторы побудили большинство членоэ Комитета по 
разоружению, включая и мою страну, Кению, приззать, в частности: 

i ) к тому, чтобы прекратить и повернуть вспять гонку вооружений и добиться 
ядерного разоружения; 

i i ) к ускоренной выработке и скорейшему заключению дсговора о всеобъемлющем 
запрещении испытаний; 

i i i ) к созданию рабочей грзшпы по пункту 2 повестки дня Ко.митета з соответствии 
с пунктом 50 Заключительного документа ССООНР-I; 

1-/) к созданию рабочей группы по предотвращению ядерной войны; 

v) к созданию рабочей грушш по предотвращению гонки зооружений з космическом 
пространстве ; и 

v i ) к прекращению злоупотребления правилом консенсуса - празилсм 18 правил 
процедуры Комитета, как к этому призвала Группа 21 в своем докзгменте СВ/ЗЗО от 
13 сентября 1982 года. 
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Решение второй части сессии Комитета по разоружению 1982 года перенести 
на 1983 год рассмотрение по сзппеству путпстов о негативных гарантиях безопасности, 
радиологическом оружии и всеобъемлющей программе разоружения было вызвано не 
столько нехваткой времени для обсуждения этих пунктов и занятостью в связи с 
рассмотрением других более важных в более неотложных пунктов, находящихся на 
рассмотрении Комитета по разоружению, сколько отсутствием прогресса в работе со
ответствующих рабочих групп как в течение первой части сессии Комитета 1982 года, 
так и на CCOOHP-II. Именно это мы и имели в виду, когда заявили в нашем 
выступлении на пленарном заседании Комитета по разоружению 31 августа 1982 года 
следующее : 

"Это было, как я полагаю, основной причиной потеку большинство собравших
ся здесь делегаций выступали в пользу и продвигали идею о том, чтобы отложить 
работу специальных рабочих групп по всеобъемлющей программе разоружения, по 
радиологическому оружию и по негативным гарантиям безопасности. То 
обстоятельство, что этим группам не удалось добиться реального прогресса 
в своей работе в течение весенней сессии Комитета по разоружению г начале 
этого года, и результаты CCOOEP-II погасили ожидания и надежды, которые 
международнее сообщество возлагает на данный Комитет. Моя делегация на
деется поэтому, VTO будет достигнут реальный прогресс, когда эти рабочие 
группы возобновят свою работу Е 1983 году". 

Следовательно должны быть найдены пути для выхода из тупика, в который зашла 
работа вспомогательных органов Комитета по разоружению, а что касается Рабочей 
группы по всеобъемлющей программе разоружения (БПР), то в пункте 63 Заключительного 
документа CCOOE-II возложила на настоящий Комитет важную задачу по представлению 
Генеральной Ассамблее на ее тридцать восьмой очередной сессии пересмотренного 
варианта всеобъемлющей программы разоружения. С этой целью была вновь создана 
Рабочая группа по всеобъемлющей программе разоружения, которую вы вновь возгла
вили, я не сомневаюсь, что при наличии готовности и обязательства со стороны всех 
членов Комитета по разоружению участвовать в переговорах по БПР мы сможем вырабо
тать Б предстоящем году всеобъемлющзш программу раэорзгжения и представить ее 
Генеральной Ассамб'дее для принятия на ее сессии 1983 года. Поэтому выражается 
надежда на то, ̂ .тo неофициальные контакты и консультации с председателем Рабочей 
группы по всеобъемлющей программе разоружения и с различными делегациями и грзш-
пами делегаций будут проведены в межеассионный период, т.е. до йевраля 1983 года. 

Еаша делегация уже выразила свою признательность всем хфедседателям рабо
чих групп за их мудрое и беспристрастное руководстве работой соответствующих 
рабочих групп. Мы хотели бы, чтобы работа этих групп была продолжена и акти
визирована в следующем годз' для разработки и согласования проекта элементов 
будущих конвенций в различных областях разоружения. 

Я не выполню свей долг, если не выражу признательности своей делегации за 
все добрые слова, которые были сказаны по поводу того, как посол Ч.Г. Майна 



CT/PV.187 
38 

(Г-н ДСН KnwTTwpfl, Kp^nfg) 

руководил работой Комитета j августе. Я передан все эти добрые поаеланил и 
поздравлений, высказанные Б адрес посла после его отъезда а Найроби. 

3 заключение, г-н Председатель, - и это не менее важно, - позвольте мне 
воспользоваться этой возможностью и пожелать всего наилу̂ ш̂его послу Соединен
ного Королевства Великобритании и Северной Ирландии Саммерхейсу. Посол '-ам-
меркейс - это особенный человек в Комитете - его выступления всегда были кратки
ми, точными и по существу, в "дузсе типичной английской традиции, характерной 
для английского языка. Я говорю как человек, который имел несчастье - в зави
симости от того, как на это посмотреть - получить образование ъ _."шглийской систе
ме обзгчения в начальной и средней школе в Кении, а также в уний'ерситете в Лон
доне, где сдать экзамены с отличием по сеем предметам и провалиться по английско
му языку означало провалиться на всех экзаменах. Во всяком слзгчае я вниматель
но выслушал последнее, но эмоциональное зыступление посла Саммерхейса, и вызы
вает сожаление тот факт, что Комитет теряет TSiKoro благородного и опытного а-до-
зека. Вы хорошо служили правительству Ее Величества, г-н посол, и от имени де
легации Кении я хотел бы пожелать вам и зашей семье доброго здоровья и успеха 
на вашем новом посту. 

ГГРВДСР.ДАТЕД̂  (перевод с испанского) : Я бд£1гсдарю уважаемого представителя 
Кении за его заявление и за очень добрые слова в адрес Председателе. '-ледующим 
оратором в моем списке указан председатель Специальной рабочей группы по все
объемлющей программе разоружения. Поскольку в нашей рабсей группе нет замести
телей председателя, я не з состоянии делегировать мои полномочия, ддя того чтобы 
сказать несколько слов по этсиу вопросу, и поэтомз̂ - я вынужден сделать исключение 
в отношении общего правила, которое предусматривает, "то если член Комитета имеет 
честь выполнять функции Председателя, он выступает исключительно з этом качестве. 

Г-н ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского): Выступая з качестве 
председателя Специальной рабс^ей группы по всеобъемлющей программе разоружения, 
я хотел бы напомнить, что на неофипиальнсм заседании, которое состоялось D^spa эо 
второй половине дня, член делегации Федг-ратизной Республики Германии, выступая 
от имени своей страны, зкес предложение = отнесении пзгнкта 70 Рабочего докз/мен-
та L? 74. В пункте 70, в тем зиде, как он составлен секретариатом, гозорится 
следующее : 

"70. На своем 176-м пленарном заседании 5 августа 1982 г. Комитет поста
новил Еяозь создать Специальную рабочую группу по зсзобъемлющей програм
ме разоружения, предусмотренной з пункте 109 Заключительного докзгмента 
перзсй специальной сессии Генеральной Ассамблаи, посвященной разорз'̂ гению, 
с целью представления пересмотренного проекта всеобъемлющей программы 
разоружения Генеральной Ассамблее на ее тридцать восьмой сессии с учетом 
зысказанных мнений и прогресса, достигнутого по данному вопросу на зтсрой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи-, посвященной разорузеник'. Было 
решено, что Специальная рабочая группа начнет работу пс существу г- ходе 
первой части сессии Комитета 1963 года. На том не заседании Комитет 
зноБь назначил представителя .Чексики Председателем Специальной рабочей 
группы". 
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Я должен пояснить, что секретариат не консультировался со мной при составлении 
текста этого пункта. Тем не менее, как и практически весь проект доклада, содерока-
шийся в докзгменте IP 74, я счел этот пункт вполне удовлетворительным. По-чему? По
скольку в нем содержатся все основные факты, поскольку я считаю, что совет Таллейра-
на о том, что не быть чрезмерно усердным в некоторых случеиюс, следует настоятельно 
рекомендовать. Однако, если уважаемая делегация Федеративной Республики Германии 
желает придерживаться предложения, которое она сделала ва вчерашнем неофициальном 
заседании, тогда будет необходимо внести некоторые добавления к тексту на основе офи
циальных документов. Во-первых, было бы необходимо внести поправку в предложение, 
сделанное уважаемым представителем, который вчера выступал, поскольку оно не совсем 
точно придерживается формулировки, использованной в заключительном протоколе 176 пле
нарного заседания. Кроме этого, однако, в дополнени-е необходимо "сказать, что на 
том же заседании Председатель указанной Специальной рабочей гр^щпы, поблагодарив чле
нов Комитета за то, что они любезно вновь назначили его Председателем этой группы, 
сказал следующее, что воспроизведено на стр.37 краткого отчета: 

"Наконец, мне представляется своевременным подчехжнуть, что, если это назначе
ние является проявлением оказываемой большой чести, оно также связано с большой 
ответственностью, с которой, как я объяснял на неофициальном заседании Комитета, 
когда рассматривался этот вопрос, я счел возможным дать свое согласие, учитывая 
соображения, изложенные в моем выступлении от 3 августа, поскольку было четко 
установлено, что Рабочая группа не начнет "свою деятельность до начала будущего 
года", (CD/W.176). 

Тем не менее, поскольку было сказано на том же заседании, на которое я сейчас 
ссылаюсь, что было бы желательным для Председателя провести неофициальные консульта
ции, впоследствии, по мере возможности,в течение той же недели, в четверг, 5 августа, 
я провел некоторые консзгльтации такого рода - неофициальные и зондирующего характера -
с коллегами-членами Группы 21, В результате этого обмена мнениями и из ответов, ко
торые я получил ва поставленные мною вопросы, стало ясным - т.е. весьма ясным, что 
члены Группы по-прежнему считают необходимым, чтобы Всеобъемлющая программа разоруже
ния особенно в отношении вопросов, связанных с ядерным оружием, не являлась шагом 
назад, каким бы малым он ни был по сравнению с тем, что было воплощено в Заключитель
ном документе первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, 
и г особенности по сравнению с положениями щгнкта 1 этого документа, который каса
ется полного запрещения испытаний ядерного оружия. Как вы помните, в последующую 
неделю, в четверг 10 августа, в Комитете на 177-м пленарном заседании уважаемый пред
ставитель Соединенных Штатов Америки посол Филдс, среди прочего, сказал, я цитирую 
фразу, содержащуюся на стр, 12 документа (^/7Ч,111: "Наше правительство продолжает 
рассматривать всеобъемлющее запрещение испытаний как одну из коне̂ гт.тт целей, хотя мы 
и считаем, что сейчас - неблагоприятный момент для проведения переговоров о таком за
прешении". Учитывая это категорическое заявление и мнения, которых придерживаются 
члены Группы 21, я счел и продолжаю считать, что сейчас проведение неофициальных 
консультаций является потерей времени. Я выразил надежду, что в следующем году си
туация будет иной, и я должен сказать, что сегодня с особым удовлетворением выслушал 
представителя Соединенных Штатов Америки, который сказал следующее: "Что касается 
всеобъемлющей программы разоружения, то мы надеемся возобновить нашу работу на следую
щей сессии, с тем чтобы мы могли, как это было предложено, подготовить доклад тридцать 
восьмой сессии Генербшьной Ассамблеи". Таким образом, после этого заявления, которое 
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зарегистрировано в кратких отчетах, если Комитет пожелает сохранить пункт 70 рабо
чего документа F 74 в том виде, в каком он составлен секретариатом, то это меня впол
не удовлетворит. О̂ снако, если Комитет пожелает добавить что-либо в соответствии с 
предложением, сделанным вчера во второй половине дня, на которое я сослался в начале 
своего выступления, то, естественно, необходимо будет дополнить этот пункт таким обра
зом, как я только что указал, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Председатель Специальной рабочей группы по 
всеобъемлющей программе разоружения закончил свое выступление, и сейчас я предостав
ляю слово уважаемому представителю Соединенного Королевства, который желает восполь
зоваться своим правом на ответ. Сл.:.во предоставляется уважаемому представителю Сое
диненного Королевства. 

Г-н САММЕРШЙС (Соединенное Королевство) (перевод с английского) : Я очень сожа
лею, что мне приходится использовать право на ответ и отнимать время у Комитета в 
самом конце нашей сессии, и в такой поздний *час выступать с ответом на пропагандист
ские и полностью неоправданные нападки на позицию моей страны в отношении Фолклендских 
островов и их народа, предпринятые уважаемым представителем Аргентины в ходе его вы
ступления сегодня утром. 

Руководителям его страны, по-видимому, все еще неизвестно, что злобные и пропа
гандистские заявления не приносят победы. Весь мир хорошо знает, что является правдой 
и его невозможно обмануть. Поэтому я будут очень краток в своем ответе на замечания, 
сделанные сегодня утром. 

Я хотел бы попросить делегации задуматься над следующими вопросами: 

1• Какая страна выступила и продолжает выступать с угрозами и запугиваниями в от
ношении Фолклендских островов? 

2. Какая страна вторглась на территорию другой страны и затем терроризировала ее 
жителей, которые категорически отвергли идею управления со стороны иностранной военной 
диктатуры, чьи действия против своего собственного народа ясно показывают ее отношение 
к правам человека и свободе? 

3. Какая страна категорически отказалась объявить о прекращении военных действий 
после того, KSIK мир и свобода были восстановлены на Фолклендских островах з июне ны
нешнего года? 

Ответ на эти вопросы всем ясен. В каждом из этих слзгчаев виновной стороной является 
Аргентина. 

Наконец, представитель Аргентины попытался высказать мысль, что Соединенное Коро
левство игнорировало свои гарантии в отношении ядерного оружия. Мое правительство 
заявляло как в Совете Безопасности, так и на Генеральной Ассамблее,- и я повторяю это 
здесь, - непостижимо, чтобы Соединенное Королевство применило ядерное оружие против 
Аргентины. Сама мысль является абсурдной. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Соединенного Коро
левства за его выступление. Следующий оратор в моем списке - уважаемый представитель 
Сенегала Ибрагим Си, которому я сейчас предоставляю слово. 
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Г-н СНГ (Сенегал) (перевод с Фтзандузского) ; Г-н Председатель, разрешите мне 
прежде всего искренне поздравить вас с вступлением на пост Председателя этого важного 
Комитета. Нам хорошо известны и мы высоко ценим ваши качества опытного дипломата, 
а также большой опыт ведения переговоров по разоружению. Именно поэтому мы убеждены, 
что под Вашим руководством будет успешно завершена работа нынешней сессии. 

Я хотел бы поблагодарить также Вашего предшественника посла Майну, который с боль
шим искурством руководил работой Комитета в прошлом месяце. 

Принимая впервые участие в работе Комитета по разоружению в качестве наблюдателя, 
моя делегация намного обогатила свой опыт и получила более глубокое представление о 
широте и сложности проблем, связанных с разоружением. СлушЕия многие выстзтдения в 
Комитете и внимательно следя за обсуждением основных вопросов, стоящих в повестке дня, 
мы могли констатировать преданность различных членов Комитета делу разоружения, а также 
многочисленные препятствия, которые по-прежнему стоят на его пути. Этот вывод еще 
больше убедил нас в том, что разоружение требует настоящей самозабвенности и делает 
необходимым участие всех государств в его проведении. 

В действительности, после неутешительных результатов второй специальной сессии Ге
неральной Ассамблеи, посвященной разоружению, как никогда, важно придать новый импульс 
переговорам по разоружению. Именно этого ждет международное общественное мнение, 
обеспокоенное возобновлением гонки ядерных вооружений и той опасностью, которая нависла 
над человечеством, В условиях, когда применение силы в международных отношениях ста
новится обычным делом, когда некоторые колониальные и расистские режимы по-прежнему 
продолжают лишать народы основных прав человека, когда ядерные арсеналы с каждым днем 
увеличиваются, никто не может быть удовлетворен медленным прогрессом в области разору
жения, В общем, нам необходим более динамичный подход для устранения растущей опасно
сти и превращения деда разоружения в постепенный процесс, который привел бы к ликвидации 
ядерного и обычного оружия. Этот подход должен основываться ва занятии всеми деле
гациями позитивной позиции в отношении переговоров по разоружению, соблюдении предыду
щих обязательств и стремлении не превращать правило консенсуса в препя*ствие на пути 
к разоружению. Вновь на нынешней сессии Комитета не удалось добиться быстрого про
гресса в этом направлении. Б этом отношении вызывает сожаление то, что предложения, 
направленные на создание рабочих грзтп по ядерному разоружению и предотвращению ядер
ной войны в космическом пространстве, не были приняты. 

Кроме того, обсуждение запрещения ядерных испытаний, хотя оно и позволило прове
сти утлзгбленный обмен мнениями, по-прежнему находится на такой стадии, когда трудно 
предсказать, что же будет дальше. Тем не менее, нельзя не приветствовать хотя и не
значительный, но прогресс, достигнутый в области обсуждения. Кроме того, мы надеем
ся, что в следующем году обсуждение всеобъемлющей программы разоружения будет возоб
новлено. Мы считаем, что принятие всеобъемлющей программы разоружени предоставит со
ответствующие рамки для надлежащего продолжения текущих переговоров о прекращении ядер
ных испытаний, радиологическом оружии и химическом оружии. Эта программа будет 
служить также основой для проведения новых переговоров о гарантиях государствам, не 
обладающим ядерным оружием, сокращении военных бюджетов, проблеме разоружения и раз
вития, а также по многим жрутшл вопросам. Мы возлагаем большую надежду, что другие 
рабочие группы по примеру грзгппы по химическому оружию в ближайшее время'достигнут 
прогресса в своей работе. 
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В завершение, я хотел бы сказать несколько слов относительно пересмотра состава 
Комитета по разоружения, lia с удовлетворением констатируем з этой связи упоминание 
в проекте доклада о том, что Комитет в принципе не возражает против нового ограничен
ного расширения своего состава. Мы кадеехчся, что члены Коюхтета з ближайшем буду
щем придут к согласию относительно критериев и процедз^, которые будут применяться. 
Тем не менее, по-видимому, необходимо подчеркнуть, что а любом случае следует долж
ным образом принять во внимание критерии справедливого географического распределения, 
которые применяют все организации я органы системы Организации Объединенных Наций» 
Действительно, техническая квалификация, несомненно, имеет значение. Однако за фак
том наличия такой квалификации не следует забывать о том, что разоружение является 
прежде всего политическим процессом'и что вследствие этого при проведении любой рефор
мы механизма переговоров необходимо учитывать именно этот основополагающий фактор. 
В ожидания того, когда Комитет сможет, - а мы надеемся, что вскоре это действительно 
будет так, - внести предложения о расширении своего состава, мы искренне желаем, что
бы приветствовалось участие государств, не являющихся членами Комитета, с тем чтобы 
они могли наиболее полным образом следить за всем процессом работы Комитета. 

ттрТ!!дт;;ддттд.]Т̂  (перевод с испанского) : Я благодарю представителя Сенегала за его 
выступление и за добрые слова в адрес Председателя. Последним в списке ораторов ут
реннего заседания указан представитель Аргентины, который желает воспользоваться своим 
правом на ответ. Предоставляю ему слово. 

Г-н ГДРОИА-МОРИТАЛ (Аргентина) (перевод с испанского); Г-н Председатель,'прошу 
простить меня за то, что я вновь попросил слова, выслушав замечания уважаемого пред
ставителя Соединенного Королевства. Он говорил о пропаганде и сказал, что страна 
третьего мира, неприсоединившаяся страна, занимается пропагандой. Это, естественно, 
нелепо. Говорить по вопросу о колониализме - это не значит заниматься пропагандой, 
г-н Председатель;: колониальный вопрос - это чрезвычайно серьезный вопрос в междуна
родных отношениях. Однако представляется, что право говорить по вопросам, которые 
не имеют непосредственного отношения к разоружению, является исключительным правом, 
зарезервированным за некоторыми западными державами. Разве,когда эти державы гово
рили об Афганистане и Польше - это не было пропагандой? 3 связи с этим достаточно 
заглянуть в отчет D/PV.iyO Комитета по разоружению, чтобы увидеть, что нас также 
обвиняли 3 том, что мы использовали силу. Taice нелепо то, что колониальные державы 
par excellence обвиняют Аргентину з использовании силы. Сохранение колониального 
положения по определению является актом агрессии, актом применения силы; мне хоте
лось бы весьма кратко напомнить некоторые факты в связи с этим вопросом. Когда мир-
вые аргентинские рабочие находились на островах Южной Георгии з феврале. Соединенное 
Королевство, которое хорошо знало о присзггствии аргентинских рабочих на этих остро
вах в соответствии с контрактом, заключенным в Лондоне, именно Соединенное Королев
ство направило нам ноту, подписанную министром иностранных дел, ноту, составленную 
в терминах самого ортодоксального колониализма. В этой ноте говорилось, что если мы 
не эвакуируем аргентинских рабочих. Соединенное Королевство сделает это силой, и 
действительно Соединенное Королевство направило военное судно с этой целью. Нам также 
было сказано, что ядерные подводные лодки, а также военные суда будут направлены в 
Югную Атлантику. Достаточно напомнить резолюцию 302 Совета Безопасности, которая. 
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как заявил сам з̂ важаемый представитель Соединенного Королевства в этом самом Коми
тете по разоружению на его 17С-м пленарном заседании, была обязательной резолюцией, 
резолюцией, которую составило и представило Соединенное Королевство в Совете Безопас
ности, за которую Соединенное Королевство голосовало. Тем не менее, в этой резолюции 
не быяо сказано, что Аргентина является агрессором. 5 этой резолюции не подразуме
валось, как отмечали некоторые члены Совета Безопасности, что Соединенное Королевство 
может присваивать себе роль жандарма и направлять в Юсную Атлантику карательную эс
кадру, са14ую крупную эскадру, которая когда-либо формировалась после 1956 года, когда 
то же самое Соединенное Королевство ввязалось в суэцкую авантюру. " 5 ^ 7 "августа"" 
1982 года Соединенное Королевство было виновником инцидента против аргентинских рыбо
ловных судов в водах, находяцихся под юрисдикцией Аргентины, использовав при этом 
британские военные суда и военные самолеты, что представляло собой также использова
ние силы. Именно Соединенное Королевство использовало силу в 1833 г., когДй оно изгнало 
аргентинское население, проживавшее на островах; это представляло собой использование 
силы. И Соединенному Королевству следует знать, что использозание силы, - я повторяю 
слова его представителя, - не приводят к победам; со временем за это приходится рас
плачиваться. Уважаемый представитель Соединенного Королевства говорил о правах чело
века. Как мы можем забывать о страданиях народа Северной Ирландии? Уважаемый пред
ставитель Соединенного Королевства сказал, что Аргентина отказалась заявить о прекра-
шеяин военных действий. По Аргентина всегда была готова вести переговоры; Аргенти
на была готова выполнять резолюцзю 502. Именно Соединенное Королевство не выполнило 
эту резолюцию, а направило карательную эскадру в Ккяую Атлантику¿ Аргентина готова 
вести переговоры вот уже в течение 150 лет, В течение последних 
17 лет Аргентина готова вести активные переговоры, однако мы постоянно встречались с 
теми же трудностями, с которыми мы ст£1лкиваемся сегодня здесь, в этом Комитете, в ре
зультате избранной Соединенным Королевством тактики проволочек по отношению к перегово
рам, В феврале 1982 г. мы были также готовы к переговорам, и мы предложили план работы. 
Мы также были готовы вести переговоры в апреле и мае текущего года, как только предо
ставлялась возможность для проведения переговоров, -Мы готовы вести переговоры сегод
ня и завтра, и мы будем зсегда готовы вести переговоры. Однако Соединенное Королевст
во и его союзники по кровавой авантюре не должны заблуждаться; АргентинС&ая Республи
ка всегда готова сесть за стол переговоров, но она не сдастся даже в том случае, если 
она будет вынуждена бороться до тех пор, пока Мальвинские острова и Ювная Георгия, Нк-
ные Сандвичевы острова не станут, наконец, вновь частью ее национального достояния. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Благодарю зас. Уважаемый представитель 
Соединенного Королевства просил слова, и я его предоставляю ему сейчас, однако я буду 
весьма признателен уважаемым''представителям,' которые участвовали в этом диалоге и 
которые уже сейчас будут находиться в разном положении, - по два выступления с каждой 
стороны, - если они завершат этот диалог после выступления, которое сделает уважаемый 
представитель Соединенного Королевства, учитывая, что тридцать седьмая очередная сес
сия Генеральной Ассамблеи начнется весьма скоро и, как мне представляется, должна рас
смотреть связанные с этим вопросы. Я предоставляю слово уважаемому представителю Сое
диненного Королевства. 

Г-н САММЕРХЕЙС (Соединенное Королевство) (перевод с английского): Разумеется, я 
полностью согласен с Вашим решением. Вся история событий на Ф.олклендских островах 
изложена в документах Совета Безопасности и совсем недавно в письме Постоянного пред
ставителя Соединенного Королевства з Нью-Йорке от 20 августа на имя Председателя Со
вета Безопасности. Я не буду утомлять Комитет еще одним ответом. 
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. Г-н ВЕГЕНЕР. Соедеративная Республика Германии) (перевод с английского); Я буду 
чрезвычайно краток. Я котел бы лишь упомянзгть выступление згвегаемого Председателя 
Спесиеигьной группы по всеобъемлющей программе разоруяения. Из него следует вопрос 
к моей делегации, желает ли она сокраяить поправку, внесенную вчера в неофициальном 
органе в проект доклада, и я отвечаю; "Да". Моя делегация сохраняет данную поправ
ку полностью и была бы рада объяснить цричины этого sa..неофициальном пленарном засе
дании, где, как мы понимаем, долины проводиться все обсугдения по тексту доклада на 
данном этане. 

ПРКЛГЖЯАТЕДЬ (перевод с испанского): Благодарю вас, это проясняет положение, в 
секретариат примет к сведению вашу реплику при подготовке нового текста соответствую
щего пункта» Слово предоставляется уважаемому представителю Нигерии. 

Г-н И. ЙЕВЕРЕ (Нигерия) (перевод с английского); В пункте 70 рабочего докумен
та IP 74, страница 33, начиная со второй строки сверху, мы читаем: "С учетом высказан
ных мнений и прогресса, достигнутого по данному вопросу на второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной' разоружению". Что касается всеобъемлющей про
граммы по разоружению, меня интересует, действительно ли это так, действительно ли 
был достигнут прогресс а отношении этого пункта? Если действительно был достигнут 
прогресс, то, разумеется, у меня нет никаких вопросов, но что касается меня, то я не* 
знаю, в чем был достигнут прогресс. 

ПРКЛСКЛДТЕДЬ (перевод с испанского): Я предоставляю слово секретарю Комитета и 
личному представителю Генерального секретаря, ибо, как я сказал, этот пункт составлен 
Секретариатом; я уверен, что он даст разъяснения по вопросу, поднятому уважаемым 
представителем Шхгерии. 

Г-н ДДАЙПАЛ (Секретарь Ко1^тета по разоружению и личный представитель Генераль
ного секретаря) (перевод с английского): Г-н Председатель, я считаю, что это точная • 
цитата, я проверю ее снова и покажу послу Нигерии цитату, из которой взяты эти слова. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Желает ли кто-либо еще из представителей 
выступить? Я предлагаю закрыть заседание. Учитывая, чтс мы заканчиваем сегодня ра
боту несколько позднее обычного, сегодняпнее вечернее заседание, которое, как вы знае
те, согласно Официальному расписанию запланировано на 15 ч 15 мин, фактически в соот
ветствии с установившейся практикой начнется в 15 ч 25 мин. 

Заседание закрьшается в 13 ч 30 мин. 
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СШСОК Ж Ц , ПРИСУТСТБОВАЕШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

A ¿ m : 

Аргентина; 

Бельгия; 

Бирма; 

Болгария: 

Бразилия; 

Венгрия; 

Веяеетрла: 

Германская Демократическая Республика: 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Заир; 

Индонезия: 

г-н д.- САДЛЕЙР 
г-н Т . ЙЩДЛЗЙ 
г-ка С . БОЙД 

г-н А . ТАФФАР 

г-н Р . ГАРСИА-МОРИТАН 

г-н А . ОНКЕЛИНКС 
г-н Ж . - М . НУАРФАЛИС 

У МАУН МАУН Пй 
У ТИН КИС т и н 
у ТАН TJR 

г-н К . ТЕЛДАЛОВ 
г-н И . СОТИРОВ 
г-н К . ПРАМОВ 

г-н А . ДС СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С . ДЕ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-н И . КЕМИВЕШ 
г-н Ф . ГАЙДА 

г-н Х . А . САРРАГА 

г-н Г . ХЕРДЕР 
г-н X. ТИЛИКЕ 
г-н Ф. ЗА1'1АЦ 
г-н Р . ТРАПП 

г-н Г . ВЕГЕНЕР 
г-н Н . КЛИНГЛЕР 
г-н В . POP 

г-н И . А . ХАССАН 
г-яа В . БАССИМ 

г-яа S . ЕКАНГА КАБЕЙЯ 
г-н 0. ГНОК 

г-н А . С . ДАС 

г-н НАНА СУТРЕСНА 
г-н штгдг̂ дф 
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Иран; 

Итаяия: 

Канада; 

Кения: 

Китай: 

Куба; 

Марокко; 

Мексика: 

Мрнгодид: 

Нигерия: 

Пакистан: 

Польша: 

СПИСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н М.Дя. МАХАЛДАТИ 

г-н М. АЛЕССИ 
г-н Б. КАБРДС 
г-н К.М. ОЛИВА 
г-н Э. ДИ ДЕОВАНБИ 

г-н Дж. СКИННЕР 

г-я Д.Д. ДОН НАНда" >А 

г-я ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-ва ВАН ЧЖШНЬ 
г-я ЛИ взашшь 

г-н СУО КАЙИИНЬ 

г-я Л. СОЛА ВИЛА 
г-я А. СКАЛЛИ 
г-я М. ШРАИБИ 

г-я А, ГАРСИА РОБЛЕС 
r<-sa С. ГОНСАЛЕС Z РЕЙНЕРО 

г-н С. БОДЦ 

г-н Дж.О. СЕВЕРЕ 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 
г-я А.У. АБУБАКАР 
г-н А.А. ДДЕПОДНУ 
г-жа И.Е.К. УКЕЦЩЕ 

г-н АККЕРМАЕ 

г-н М. АХМАД 
г-н Т. АЛТАФ 

г-н П. КАННОК 
г-н 3. РОХАС 

г-н Б. СУЙКА 
г-н Я. ЧДЛОВИЧ 
г-н Т. СТРОЙБАС 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВДаШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Спадтптянное Кородевство: 

r:nP,Y^mnme Штаты Аиевнви! 

Соаз Советских Сопиадистяческих Ресдубдик; 

Фраяфт>т; 

Чехословакия; 

Шви Ланка: 

Эфиопия; 

Югославия; 

^Доняя; 

г-н т. МЕЛЕСЧДНУ 
г-н Т. ПАНАИТ 
г-н И.О. ДСГАРУ 

г-н Д.И. САММЕРХЕЙС 
г-н 1ЩДЛТ0Н 
г-на Дк. ЛШК 
г-яа Де. В.Ф. РАЙТ 

г-н Л.Дк. ФИДПС 
г-н И.Д. Е7СЕИ 
г-н Р. СКОТТ 
г-ва М- УИНСТОН 

г-н В.Л. 
г-н P.M. 
г-н В.Ф. 
г-н В.Л. 
г-н Г.В. 

ИСРАЭЛНН 
ТИМЕРБАЕВ 
ПРЯХИН 
T:¿a 
ЕЕРДЕННИКОВ 

г-н де да ГОРС 
г-н S. ДБ БОСС 
г-н д'ДБОВИЛЬ 
г-н М. КУШ» 

г-н М. БЕЙВОДА 
г-н Л. СТАВИНОХА 
г-н Л. ЗНРУШЕК 

г-к К. ЛИДГАРД 
г-н Г. БЕРГЛУНД 
г-н У. ЭИЖССОН 
г-аа Г. iíCHEHT 
г-н а. ЛУНДИН 

г-н ДЕА£;АКОДЦИ 

г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф. ;^ог:жЕс 
г-н II. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н а. ЭКДЕА 
г-н М. ТАКАХАШИ 
г-н I. КАЬАКИТА 

Секветавь Комитета по -аазоттадению и 
личный представитель Геневадьного секретаря г-н Р. j^c^y^Ti 

Заместитель Секретаря 
Комитета по разоружению г-н В. EEPACATEITi 
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nPEICl'̂ ïïATEIIb (де-оевод с испанского) : 138-е пленарное заседание 15э1с:тета пс ра
зоружению объявляю открытым. Сегодня нам предстоит закончить рассмотрение док
ладов вспомогательный органов КЬшхтета :: его годового доклада Генеральной Ассаг1блев 
Организапии Объединенных Наций. 

На рассмотрение Комитету представлены следующие документы: дсхиады трех 
специальных рабочих групп, проект доклада КЬ:штета по разоружению Генеральной 
Ассамблее Организации Объединенных Наций, рабочий документ Uc 74/Rev.l, и, наконец, 
перечень заявлений по странам и по вопросап, сделанный в 1982 году. 

Ь1нв хотелось бы уточнить, что секретариат при подготовке перечня зпес в него 
заявления, которые были сделаны до ко:ща 18б-го пленарного заседания, состоявшегося 
во вторник, 14 сентября. Заявления, сделанные на двух последн::х пленарных 
заседаниях, т.е. на вчераинеп к сегодляпием, будут включены в него позднее. Я 
предлагаю делегациям изучить этот перечень и ин?)ор:з1ровать секретартгат до среды, 
22 сентября з полдень, об изменениях, которые бы они хотели в него внести. 
Перечень будет представлен для окончательного составления непосредствепио после 
у::азанной даты. 

Я предлагаю вначале рассмотреть доклады специальных рабочих r j y u i KoiaiTeTa 
и перейти к их прннят:-ш. Рассмотрим вначале доклад Специальной рабочей группы 
по запрещению испытаний ядерного оружхья, CD/332. Если нет всзражешп", то я буду 
считать, что Комитет принпкает этот догаад Рабочей группы, текст которого, в 
соответОТВЕЛ с установившейся прахяикой, в полно!! виде будет включен в доклад 
КЬг'лтета. 

Решение принимается. 

ПРЕДСЕДАДЕДЬ (перевод с испанского.) : Я перехожу к докладу Спецпальпой рабочей 
грзгппы по химическому оружию, CL/334. Если нет возражен!̂ !, то я считаю этот 
доклад принятым. 

Решение принп:̂ ается. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испансг.ого) ; Теперь :ъ ! переходк: к третьему докладу, 
а ш'.енно, к докладу Специально!! рабочей группы по радиологичес1:о:.у орзсзс, СГ/328, 
если нет возражений, то этот доклад пргашнается. 

Решение принимается. 

OTggC^ATE;^ (перевод с исдаисх-.ого) : Переходхпп теперь к расспотрешзэ рабочего 
докуиента Цо 74/Hev.l, з itoTopoi: содержится n p o e i c r доклада K o i a i T e T a Генеральной 
Ассамблее. Текст проекта доклада был распространен секретарпато:: сегодня, одххако 
у нас было достаточно зреиенп, чтобы с :из: ознакомиться до начала настоящего 
заседания. Ряд представителей обратились ко : 2 i e с предложение!: о то::, чтобы ::ы 
приняли доклад 3 целом, посколыт- :и расс::атрпвали данный проект дох:ла'п:а i:e далее, 
как вчера. Если уважаегще члены Ко1:итета согласны с этой пропедзгрс:!, то я, со 
своей стороны, не имею возражешй. Я хотел бы знать, имеются ли возражения претив 
этой процедуры, т.е. чтобы : a i пр1шяли в цело:: проект доклада l i o j E T O T a по разоружению, 
рабочий документ Fe 74/Ее-'г.1, естественно, учитывая, что если впоследств1П1 будз'-т 
обнаружены опечатки или какие-либо лрут::е ошибки, то они будут исправлены. I-bîe 
представляется, что возражешва против таксой процедуры нет, и поэтоху :н поступим 
соответствующих: образом. 

Доклад приних̂ ается 
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nPEÏÏCKÏÏATSJIb (де-ревод с пспалского) : В сппске ораторов на сегодня ухсазакы пред
ставители Франции и Союза Советсхнн: Соцпалнстичесюп: Республик. Г. предоставляю 
слово увапаемому представителю Оранцни послу де ля Гсрсу. 

Г-н ДЕ ЛЯ ГОРС (франция) (дедеврд^ с_ Оу.ащур сксго ) : Делегация а^рптцн: препде 
всего хотела бы выразить век свою благодарность н п^знатсльность за то, ка:: зы 
провели заключительный этап надгей ссссп::. Опыт на:: показывает, что напдый год 
последние недели являются caianai трудных^н; соста:зленпе нашего доклада стало очень 
СЛОЕНОЙ задачей; впдико, на« следует подсгтщть над те:*, как облегчить н упростить 
эту задачу. В любом случае, есл:: : i : сегодхгя зазерши:-: работу з цело:: з удовлетво
рительных условхж, в значительной степони :-ы буде:<1 обязгизы эти:: вашс::3- авторитету, 
опыту, большому ртению руководить преишпн: но вопросу о разоругени::, и здесь я хочу 
отдать вам долгиое за большой вклад, который вы так умело и самоотзорненно зиосите 
многие годы с такой глубокой убегдишостью в достижение са:-:ой пысо:;о11, ио в то зо 
время саьхой трудной из всех стоящих перед ::с;дуяародны:1 сообщестзо:- целой - цели 
разоружения. 

Пне хотелось бы также выразх:ть сзоэ Слагодаркость послу Майтго, котс13ый эояйектиано 
и умело руководил нашей работой в августе. С другой стороны, я рад ирхпзетство-
вать моих новых коллег: посла Вххдаса - представителя ЕЗгославгн: и посла ICaHi:oi» -
представптеля Перу. Я выражаю н:: самис :-am:y4m.e пожелания г. налу готовпость к 
дружескоху сотрудничеству. 

И, наконец, наща делегация хотела бы зыразить зесь::а глубокое сожаление в 
связи с предстоящих: отызядок посла Cajaxcpxeîiea. Наш хщллега из Соедгшенного 
Королевства списнал уважение и дружбу у всех членов Комитета. ib. восххптаемся его 
качества1П5 дипломата, его выеокпхх духовиыхн: аачестваьж, обосисваниостьп его су1эденнй, 
его характером и чрезвычайной коррехггностью; он внес очень большой в:иал в нашу 
работу. Француз не может забыть сосзлггосхпхе н совместные связи, объединяющие 
нагп! две страны, испытания, KOTOÎÏJC :Ь: пропли вместе в этох! столет1Нх,н ту большую 
помощь, хсоторуго о1а,зало в этих н др;т:хг обстсятельстгах Соединенное 1^оролевство 
3 деле обеспечения свободы. 

Делегация Франции желает послу Са:й:ерхейсу всего сахюго нах-тз-чнсго з предстоя
щие годы, что х{асается I Í S E R , ТО Я бучу сохраисть с :-нп: сг^трз тес:г77з дтуноу. 

Заканчивающаяся сессия во :шопн: отнопс:и:ях носит исключнтелыц.^ нара::тер;в период 
между нашими заседаниями весной :: лото:: этого года прошла сиехсхальххая оессххя 
Генеральной Ассадсблеп. Пе констатггровоНЕый вш-ш неутснптольный ггтог нозлнял 
на ход нашей работы. Однахсо это но означает, что произопел пол:2л1 гаозад; эти 
::тоги ке наносят т̂зерб органх:запно1и:эи CHCTei:o, нредусмотренкой .̂ ля оосуждехпм и 
хгхогосторонЕих перегозоров по разорзтсеинн; определехгпые ранее нр::нцхпз1 н цел:: 
были подтверждены, а схсроХ'Шые результат!:, дост::г::утыс з Нью-иогкс, гоз::ож::о, станут 
уроком в пользу более ::он1сретного :: тсрпел::зого подхода в оольпе^ стононн соот
ветствующего сложной обстановке, которая сложилась з настоящее зрс:1я. 
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(г-к де ля Горе, ф-рандия) 

1<1не кажется, что Комитет извлек для себя этот урок и довольно згспешно исполь
зовал весьма ограниченное время, имевшееся в его распоряжении, и узкие рамки, про
диктованные внешними и внутренними условиями его работы. 

Они в значительной степени направлевы на решение пентральной проблемы хими
ческого оружия. 

СоответствуЕщей рабочей группе удалось достигнуть довольно значительных резуль
татов. Сначала у делегации Франции возникли некоторые сомнения в отношении метода 
создания контактных групп, •.•редложенного ПредседателемОна с удовлетворением приз
нает, что эти сомнения были неоправданными и отдает должное послу Суйке, инициативы 
которого по организации работы оказались заолне приемлемыми. Создание девяти кон
тактных групп позволило провести серьезное изучение различных документов Конвенции; 
благодаря этому удалось также выявить несколько моментов, по которым возможно до
стижение консенсуса; в частности, удалось более четко определить весьма многочислен
ные проблемы, которые еше предстоит решить, будь-то в отношении сферы действия кон
венции, определения, объявления запасов и установок, сроков их уничтожения и методов 
мехдзгнародной проверки. 

В некоторых случаях контактные группы разработали "рабочие гипотезы", которые 
могли бы послужить основой для подготовки решения нерешенных проблем. Делегация 
фргшции хотела бы выразить свою признательность координаторам контактных групп; их 
доклады, приложенные к докладу рабочей группы, следует широко использовать в ходе 
наших посдедуюцшс прений. 

Что касается радиологического оружия, то положительным моменто1<1 консзргьтаций, 
активно проводимых председателем Рабочей гручпьт послом Вегенером, по-видимому, являет
ся то, что некоторые делегации приняли меры, которые позволят возобновить переговоры 
по основному предмету конвенции - запрещению радиологического оружия. В этом от
ношении, несомненно, полезной основой является рабочий документ, представленный 
Председателем. 

Что касается проблемы защиты ядерных згстановок, которзш одновременно хотели бы 
рассмотреть многие делегации, то, возможно, предложение, представленное Японией, 
позволит этим делегациям продвинуться вперед в направлении решения в соответствующих 
рамках. 

Наконец, третья рабочая группа впервые провела свое заседание в ходе этой 
летней сессии - группа, на которую возложена задача по иззгчению проблем, касающихся 
проверки, которые могут возникнуть з связи с договором о запрещении ядерных испыта
ний. Делегация Франции изложила 5 августа этого года причины, по кототлл': она воз
держалась от згчастия. Я напоминаю, что эта позиция не означает, что Франция не 
признает интереса, который проявлен к определению эффективной и недискрининационной 
системы международной проверки. ' 

Другие вопросы нашей повестки дня рассматривались в рамках самого Комитета. 
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(Г-н де ля Го-рс. '""чандия) 

Пункт 2 - прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение - справед
ливо занимает з нашем докладе самое важное место. И з этот раз в докладе з большей 
степени отражены соответствующие позиции государств-членов, чем прогресс, достигну
тый в решении этих основных проблем. Мы считаем, что этот прогресс зависит от 
правильного понимания относительного значения национальных средств и вытекающего 
из этого распределения ответственности, а также от соблюдения условий безопасности, 
и в частности, равновесия, на котором основана эта безопасность. Признание этой 
реальности позволяет открыть путь, о котором мы неоднократно говорили. Начало 
двусторонних переговоров в Женеве является подтверждением этого. 

Что касается предотвращения ядерной войны - вопроса, которому было уделено 
большое внимание в ходе наших прений в Нью-41орке и здесь, то мы постоянно напо
минаем, что эта цель не хюжет быть изолирозанной, отделенной от других целей, 
которые связаны с ней по своему характеру: предотвращения войны как таковой, 
обеспечения безопасности и, соответственно, равновесия, которое в определенных си
туациях должно ее гарантировать. 

Запрос о негативных гарантияс безопасности не был предметом обсуждения по су
ществу в ходе этой летней сзссии; в связи с этим в нашем докладе содержится сценка 
Группы 21 позиции некоторых ядерных дергав и говорится о том, что на основании этой 
оценки посол Дт^дд (Председатель р£1бочеи группы) констатировал, что работа зашла 
в тупик. Делегация Франции хотела бы в связи с этим напомнить, что ее правитель
ство пересмотрело свою позицию по этому вопросу. В соответствии с заявлением 
г-на Шейсона, министра внешних сношений Францзгзской Республики,на второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, "Франция намерена содейство
вать выработке резолюции Совета Безопасности, занимая позицию, близкую к гарантии, 
с которой уже выступили другие государства". S рамках Комитета мы уже обсуждали 
зозмогные формулировки и считаем, что подкрепленные авторитетом Совета сделанные 
заявления уже представляют собой систему гарантий, значение которых бесспорно. 

Что виюается других пунктов повестки дня - космическое пространство, всеобъем
лющая программа - то мы переносим наши надежды на будущую сэсопю. Что касается 
первого из этих п̂ гиктов, то :ai надеемся, что после весьма полезных обсуждений по 
существу, которые состоялись з этом году. Комитет с:4ожет создать з будущем году 
рабочую группу. 

Наконец, моя делегация хотела бы затронуть вопрос, которому она придает большое 
значение, но обсуждение которого нам не удалось завершить; это зопрос с приеме 
новых членов. Мы поддерживаем ограниченное расширение численного состава Комитета, 
которое не изменит его характера органа по зедению переговороз. 11ь: считаем, что 
прием около десяти дополнительных членов будет соответствовать зтим условиям. Такой 
шаг свидетельствовал бы о доброй воле, что весьма желательно в нынешних обстоятель
ствах; он вызвал бы законное удовлетворение правительств, которыз проявляют активный 
интерес к делу разоружения и участие которых будет содействовать повышению, а не 
снигенню эффективности работы. 

Ши твердо убеждены, что на нашей будущей сессии Когшчет сможет принять реше
ние, которое в принципе, как это указано в нашем докладе, не вызовет возражений. 
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1'1ы считаем, что вопрос о pacw.-pcHini состава ио зависит от вопроса об изпене-
:rt=s, которые можно Гыло бы знеот!. в .>р.-анизгпш: и методы работы. Несомненно, 
.,с̂ чзгггл;ия франции готова зозобнов»:ть расопотреиие последнего вопроса. ïeii не 
мэнез, она не считает, ч.'о недос1'е'--.-.кые ресул^таты, достигнутые з ходе перегово
ров, можно было бы отнести на счет организации и методов работы. Делегация Фран
ции считает даже, что з настоядее Bpe::jT оргпниаация и методы работы, улзгтшаюциеся 
из года в год, яв^л?)г:гя удовлэтв .piT^EsrHMT, хотя и суцестзует зозможность дальнейае-
го совершеяствозания. 

Зес'Х-аепно. что достижение резу-^татоз зависит и от других условий: желание 
::'зозмслкость правительств вести перегозсры и оакдгочать соглашения, которые в сзоэ 
очередь зависят от состояния ме:::дзт.̂ родн;т отно-чекий. требовеший безопасности и 
псддзржакня доверия. 

Е заключеЕЕ.е :-зе хотелось бы поблагодарить от имени делегации Франции всех тех, 
кто оказал нам поког:ь з ходе э т о й сессии. В первую очередь посла Джайпала, который с 
известным Haií зсем больгпы! мастерством и умеетем сиргаился со сзоики функиия1-1И, 
заместителя секретаря г-на Берасетегп, их котыег из Центра по разоружению, устных 
и письменных переводчиков, а та?жо все- с-̂ трудш-пссз Секретариата. 

ТТР'̂ ттт/гдтР.тт̂  (петзезод с испансг.гго) ; Я олагодарю узажаеиого представителя 
Франции посла де ля Гсрса за ого зыступлепие и добрые слова в адрес Председателя. 
Сейчас я предоставл.-Д) слезе зпз2г:аемс::у представителю Союза Советских Социалистических 
Республик послу Ясраэляиу. 

Г-н ИСРАЭЛЯН (Союз Советскиг Оопиалистиреских Республик); Советская делегация 
взяла слово ДХ1 того, чтобы зпст.а-'с.тг. некоторые эбшие замечания и соображения отно-
сит'гльио C 9 C C J J Î Комитета в этом году. 

Наша работа пт:ох'«г;ила в сложнь'й, oTbaTCTBe-tnibiii период в жизни мирового сооой.е-
ствл. В поо;.еднее -^ремя были приняты политические решешш, усзтз'ботшие гонку в о о р у -
::'.:пгЛ, лредпринлт.: дальнейшие опгскые шаги по нарал1иванию и качестзенногту совершзн-
с'-о^оди=: арсеналJ3 стр?.тегичесг.и= зоеругеи:!::. жсз—еско:!: '- ''ттзрезеоружению", еэре-
отр2'.'П'чеокому ' извосртжению", распрос-^ранешЬ: TCHKI Î зооружений на косническое 
простраь.ст£о; яарухекы принятые обязательства вести переговоры по некоторым зажней-
хг:: аспектам разоругс^Еия. 

На 3Tc.í историческом фоне значгг. е Í O повысилась и активность сил, выступакщих 
за ẑrp и укрепгение :1еждзг-:ародко:'': б>?з>^^:с-ости. Знаггением мира здесь з Комитете 
спразедлизо бь-ло наоз::̂ с r - sccoEo^ i гнтхграг-.отнсэ, антиядер-toe, антизоенжсз дзижение, 
объединяющее з своих рядаж пре-с':.1_--̂ -̂ елег зсек социальных с^юев. 

Выра-ая золю :д:розого сообцосгг.?. :-; .гару и разоружению, Созетсхсий Союз и дрзггие 
соииалястпческие страны выступ:":: :-". второй спепсессни Генерально:" Лссшпблеи СОН по 
разоружению с иозы:-ш ин1в:и1атиза:а1. :-:гпразленЕьп-а1 на укрепление :-nipa и :íeждзrнapoднoй бе
зопасности. Глава Созетс::ого г-суда;:ст-я Л,П. Брежнев з послашх:: спецсесони объявил 
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об одностороннем обязательстве СССР не прнменлть первым ядерное орудие. Советский 
Союз представил такие йеморандум "Отвести растущую ядерную угрозу войны, обуздать 
гонку зооруисний". Эти ваяные предлохения, распространенные советской делегацией 
в качестве официальных документов Кокнтета, встретили понимание и полонительную 
реакцию многих представленных в Комитете государств. 

Советская делегация не хотела бы сейчас подробно останавливаться на отдельных 
вопросах повестки дня Комитета. По кеидому из них мы в течение сессии выступали 
на пленарных заседаниях и в рабочих груццнх Комитета. Наша общаг оценка сессии 
зафиксирована такие в итоговом выступлении координатора группы социалистических стран 
уванаемого представителя Болгарии посла Теллалова. 

В целом мы присоединяемся к тем делегациш<, которые выразили обеспокоенность 
усилением гонки вооруяений и обострением международной напряженности, с одной сто
роны, и слабой эффективностью работы Комитета - с дрзггой. Действительно, бессилие 
Комитета по разоружению выполнить свой мандат в качестве единого многостороннего фо
рума переговоров особенно очевидно на фоне резкого обострения международной обста-
новзси и возрастания опасности возникновения глобальной ядерной войны. 

Бели и говорить о некоторых положительных результатах работы Комитета в 1932 году, 
то они, по нашему мнению, относятся в основном к проблеме запрещения и уничтожения 
химического оружия. Как отмечали многие главы делегаций на второй специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН по разоружению, а также здесь, в Комитете, весьма 
подожитедьное значение для прогресса э переговорах по этому вопросу имело внесение 
Советским Союзом проекта "Основных положений о запрещении разработки, производства 
и накопления химического оружия и об уничтожении его запасов". Под умелым руко
водством представителя Польши посла Суйки в Комитете удалось завязать конкретные 
переговоры по широкому кругу вопросов будущей конвенции. Работа, проделанная 
в различных контактных группах, созданных по инициативе посла Суйки, вопреки, к слову, 
возражениям некотозвых делегаций, и документ Председателя, содержащий сводный текст 
компромиссных формулировок конвенции, будут, несомненно, служить неплохой основой, 
для будущие переговоров. Однако и перегозорами по запрещению химического оружия 
мы не можем быть полностью удовлетворены. У нас складывается совершенно определн-
ное мнение относительно того, что некоторые государства не спешат с этими перегово
рами. Их успешное завершение, видимо, сорвало бы известные планы по созданию но
вых зидов химического оружня. Кы сожалеем, что нам не удалось договориться о 
сроках завершения переговоров, и что прерьп)аем нашу работу, так сказать, на 
полуслове, делая многомесячный перерыв. 
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Разрешите тепэрь останоЕнться на деятельности Комитета по разоружению в более 
lûiipoKOM пдане, так сказать, з планэ "сторгческой перспективы. С 1976 года з Ксмз^-
'-гте не удалось разработать ни одного соглашения н области ограничения гони: soopyse-
1и:и и разорзгжениА. Не ::-::.1енило э г'/^шух сторону р^огирение Комитета и принятие 
правил процедзгры его работы з 197У году. Бодзе того, некоторые проекты, внесенные в 
Комитет в последние годы, ллоо вовое не рассматризались, либо их окончательное согла
сование оказалось невозможным из-за попыток отдельных дедегахдй искусственно притянз'гь 
к ним различные вопросы. 

.11р:{чиЕЫ такого положения хорошо известны. О них и мы, и многие дрзггие делегации: 
1'озорилп как на текзгшей, так и на иредылуших сессиях Комитета. Зое чаще раздаются 
голоса, в том числе и з ходе работы второй специальной сессии Генеральной Ассах^бдег 
Организащш Объединенных Наплй по разоружению, что Комитет ио разоружению не ВЫПОЛЕЛС! 
той задачи, которая поставлена перэд ним. Ш согласны с этими суждешихот. Опыт 
показал, что в ряде случаев Комитет не только не способствует переговорам, но превра
щается 3 своего рода тормоз, препятствие для переговоров. Наиболее негативные мо-
ijfeHTH в деятельности Комитета, которые выявились в последние годы, сводятся, по Haneii3.-
!С1еяию, к следующему. 

Первое. Из-за позиции США ч не:<сторых государств з Комитете заблокировано на"ало 
переговоров по наиболее острой проблеме совре11енности - прекращению гонки ядерныг зо
оружений, ядерному разоружению. Пс этой же причине в Комитете не удалось пристзтгать 
к переговорам и по зспросзг о предотвращении ядерной войны, предложенному Индией, не
смотря на то, я подчеркиваю, что з рамках второй специальной сессии по разорз'яениэ 
такие переговоры удалось начать, нотя из-за недостатка вре:4ени и других моментов они 
ке были успешно зашершены, хотя они дали немало полезного материала. Комитет по 
разоружению сделал даже шаг назад по сравнению со спепзалькой сессией з этом зопросе, 
представляющем исключительизло гал.чость для судеб человечества. 

Второе. Нзкоторыч государства в последнее гремя пытаются извратить само со-
дэрзачие, характер тореговоров в 1-омитете. Т-̂ к, США, дав согласие ка создание рабоче 
группы ПС оз1грешени-1 ядерных исхштаний, аместе с тем заг:гляэт, что ке считают рагрчбот 
:•:.• дсгозора о гслкок и зсеобщем занрешежи: испытаний лдерксго оружня актз'-альнс í 
нроблеу.ой. Тг:ам образом, ::ендзгкарсдное ^осбшеотво тгеб-^т э :-сачестзе npHopK'i-"̂ T:-iofi 
3Ï:;8"H ведения нарегозсров о целью безотлагательного запрещения испытан1С{ я-ерного 
оружия» а Комитет ведет лишь обсие дискуссии, :-:е направленные на зыполкение этой 
задачи, т.е. разработхси дсгозора о всзобщем хгрекрашении испытаний. 

Третье. 3 Комххтете ьсе ЯЗСТЗС:Н-:'=Й проявляется тенденция к затягиаанию нерегозо-
роз. & уже говорили об этом, касаясь нроблеж захгрешекия химического орз'ная. Ле-яет 
ся это НОЛ раздичкых^и прикрнтт̂ ямхх. Говорят, что необ^сздимо тзательноз глз'бокое - z c -
следозалие тех или иных техх-шческин зопросоз, нрименехше caiíbiz носледнххх достижених: 
науки 3 техники к осушествлению контроля за выполнением соглашений и т.д. 11ы были 
сБпдетедями того, как иной раз ххредлагаштся методики, хсоторые не получили не только 
международного признания, но да :̂2 не разработаны их авторами. 

Ест примеры. Груххпа эконертоз-сейсмологов, проделав полезную и довольно трз'-до-
емкую работу, ххредставила доклады, а хссторых предлагается осуществление коктрол.? за 
выполнением соглашения о запрещехнта испытанхй ядерного оружия с немощью междзгнародной 
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сейсмической сети с использованием данных как первого, TGLK И В отдельных случаях 
второго уровня. Ученые многих стран, з том числе США, Швеции, Англии, СССР, других 
государств, авторитетно подтверждают эффективность этой системы, но нам здесь в 
Комитете говорят: нет, давайте начнем сначала, давайте разработаем новую систему, 
более сложную, не вызываемую необходимостью, притом систему, с которой, как авто
ры этих предложений заведомо знают, многие делегации могут не согласиться. Види
мо, этого они и добиваются. 

Особенно ненормальной является практика ряда делегаций ставить, так сказать, 
телегу перед лошадью. Не договорившись по основ"^: принцщ^альным вопросам будне
го соглашения эти делегации требуют решения второстепенных, порой весьма спорных 
вопросов. Такой подход противоречит практике ведения международных переговоров. 

Мы хотели бы еще раз заявить: мы решительно против вовлечения Комитета в бес
предметную дискуссию по частным вопросам, пока не будет достигнуто понимание, не 
будет зафиксирована договоренность по основным вопросам. Это относится, з частности, 
к конвенции о запрещении химического оружия. Скаяу откровенно: политическая цель 
таких маневров нам совершенно ясна - прикрыть нежелание, неготовность к згислючению 
конкретных соглашений об ограничении гонки вооружений искусственной, показной 
активностью на второстепенных, подчиненных направлениях. 

Четвертое. В самое последнее время в Комитете выявилась еще одна негативная 
сторона. До 1980 г. в Комитете пустовало одно место. Сначала, до 1979 г., -
одной ядерной державы, потом в течение одного года - другой. Теперь мы столкну
лись с тем, что в ходе переговоров по одному из наиболее актуальных вопросов 
разоружения пустуют два места. Таким образом, в Комитете намечается тенденция 
к росту численности свободных мест. Может быть так мы придем к тому, что зал наш еще 
более опустеет. Конечно, каждое государство имеет суверенное пргшо определять 
свою готовность к ведению тех или иных переговоров. Но согласитесь, это создает 
3 Комитете новую ситуапию, когда переговоры могут вестись по теп или иным зопро
сам между частью государств-членов Комитета. Видимо,надо подумать, каковы будут 
последствия возникшей ситуации. 

Пятое. Несмотря даже на наличие некоторых рабочих групп, - к слову заметим, 
некоторые из них так и не выполнили поставленных перед ними задач и прекратили, по 
крайней мере на данном этапе свое суиествсвание, - элемент переговоров в деятель
ности Комитета занимает небольшую t-асть. Комитет по разоружению занимается преиму
щественно дискуссиями. Его деятельность мало чем отличается от Первого комитета 
Генеральной Ассамблеи, Комиссии Организации Объединенных Наций по разоружению. 
Стало почти норкой, когда '-'ША и некоторые другие государства заявляют, что зести 
переговоры, скажем, по ядерному разоружению или по ограничению гонки зооружений з 
космосе, или по предотвращению ядерной зойны и т.д. они считают несвоевременным, 
но не возражают проводить дискуссии по этим зопросам. Этим делегациям можно 
было бы лишь порекомендовать заглянуть з соответствующие положения Заключительного 
документа первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций по разорзгжению, з котором делается четкое различие между органами переговоров 
и дискуссионными форзгмами. 
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И, наконец, последнее. Сох.гтская делегация вместе с делегациями других 
социалистических стран и другими делегациями более года тому назад представила 
ряд сообраяений по улучшению организационной деятельнооти Комитета. Однако и в 
этой области появляются дополнительные отрицательные элененш. Приведу лишь два 
примера. 

Для начала переговоров в Комитете требуется, как известно, его решение о созда
нии рабочей группы. Хотя, как уже отмечалось выше, мы считаем, что коль скоро 
в повестку дня Комитета вклюíceн вопрос, а Комитет является органом переговоров, 
создание соответствующего вспомогательного органа должно происходить автомати
чески. Иного времени, порой месяцы, мы тратим на согласование мандата, но а 
здесь советская делегация считает, '-гто мандат любой рабочей группы мог бы быть 
кратким и более или менее идентичным. А именно, он мог бы предусматривать созда
ние рабочей группы для переговоров по пункту повестки дня с целью разработки со
ответствующего соглашения или соглашений. Для этого Комитет и создан. Но в 
последнее время появился еще один барьер, который следует преодолеть для начала 
переговоров, (мало дискуссий о рабочих группах, мало дискуссий о мандате) - с о г л а с о 

вание рабочих программ. Нигде - ни в правилах процедуры, ни в каких-либо решениях 
Комитета - не говорится о том. что предпосылками для ведения переговоров зо вспомо
гательных органах додаио быть согласование программы его работы. И тем не ме
нее в этом году имела место ситуация, когда была сделана попытка со стороны США и 
их союзников искусственно раздуть значение этого вопроса, сколько времени мы 
потратили на э т о. Если мы будем двигаться в этом направлении, то нельзя исклю
ч и т ь , мы не можем исключить, что в будущем году кто-нибудь предложит еще одно 
предварительное условие, скажем, согласование порядка и очередности выступлений 
в рабочей группе, а еще через год какой-нибудь мз'дрец,ссылаясь на важность окру
жающей среда для переговоров, потребует согласования вопроса об оптимальных 
климатических условиях для работы рабочей грзпзпы. Так мы дойдем до абсурда. 

Второй пример. Многие делегации э ходе тркуцей сессии высказывались за 
продление работа группы по запрещению химического оружия. Много конкретных пред
ложений зыдзигал'̂ сь на этот счет, в том числе и делегацией СССР. В прошлом ре-
пение этого вопроса не вызывало трудностей. Достаточно было согласовать дату, 
так было при возобновлении деятельности Рабочей группы по всеобъемлющей про грам
ме разоруженил з январе этого года. В этом году этот зопрос страшно осложнил
ся и чуть ли не стал загвоздкой для принятия доклада химической группы. По
чему-то возникли вопросы о том, ̂ тто будет делать группа, хотя у нее есть четкий и 
ясный мандат, кто будет на ней председательствовать, з какой очередности будут 
проходить заседания. Потребовалось зысокое дипломатическое искусстэо предста-
вительяипы английской делегапий г-жи Линк, чтобы согласовать пункт 18 этого докла
да. По каким только вопросам так не найдены р я з в я з к и . Дут1аю, что даже импера
торы Александр и Наполеон, заключившие Тильзитский договор, не нашли бы выхода 
из положения в химической группе. 
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(Г-н Ис-раздян. СССР) 

Господа, и в этих, так называемых новых чертах организационной деятельности 
Комитета мы усматриваем то se намерение: затормозить, затянуть деловые пере
говоры со стороны тех, кто подстегивает гонку вооружений, стремится к военному 
превосходству. 

Все сказанное, г-н Председатель, свидетельствует о том, что из-за позиции от
дельных государств Комитет по разоружению не выполняет задачи, стоящей перед ним, 
используется ими ддя блокирования или затягивания переговоров, в качестве ширмы 
ддя прикрытия их линии на дальнейшую гонку вооружений. В результате Комитет 
переживает острый кризис. Мы считаем, что о сложившейся в Комитете ситуации 
должно быть информировано меж̂ г̂народное сообщество. Комитет по разоружению не 
должен использоваться в целях, не имеющих ничего общего с сокращением гонки воору
жений, он не должен стать прикрытием для осуществления военных программ, он не 
может служить обману мировой общественности. 

3 недавно опубликованном докладе Генерального секретаря Организации Объеди
ненных Наций о деятельности Организации, з частности, говорится: "К сожалению, от
мечается тенденция, заключающаяся в том, что государства-чдены ООН избегают 
внесения серьезных проблем в Совет Безопасности или делают это слишком поздно 
для того, чтобы Совет мог оказать какое-либо значительное влияние на их разви
тие. Если мы хотим, чтобы Совет играл решающую роль в деле поддержания меяду
народного мира и безопасности, настоятельно необходимо обратить эту тенденцию 
вспять". На наш взгляд, сказанное в определенной степени относится к Комитету 
по разоружению. 1аы призываем все государства-члены Комитета, которые действи
тельно заинтересованы в деле разоружения, способствовать тому, чтобы негативные 
тенденции, о которых мы говорили, были обращены вспять. 

Мы заканчиваем сессию и расстаемся на четыре месяца. Наверное, в январе э 
Комитете мы увидим и новые лица. Известно, «тс мой сосед, глава английской 
делегации Д. Саммерхейс, заезжает. О нем много сказано отличных слов. Это 
видный предсташитель английской знешней службы. Лучшим признанием его заслуг 
было .бы принятие з Комитете конкретных докзгментсв. Хочу пожелать ему самого 
доброго. 

Благодарю вас, г-н Председатель, посла Джайпала, Берасатеги и полностью 
присоединяюсь к слезам посла дэ ля Горса, обращенным к сотрудникам технических 
служб, и особенно переводчикам. 

гтРкдп'ЯЛД'РТД.тгц (перевод с испанского) : . Я благодарю узажаемого представителя 
Советского Союза за его выступление и за добрые слова, которые он высказал в 
адрес Председателя. Сле;опошим оратором з моем списке указан уважаемый предста
витель Бразилии посол де Суза э Сильва, которому я сейчас предоставляю 
слово. 
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Г-н де СУЗА 3 СИЛЬВА (Бразилия) (перезол с английского): После принятия напего 
ежегодного доклада делегаюш обычно давт оценку работе сессии по существу, Еаша де
легация придерживалась этой практики в предыдущие годы. Однако на этот раз я хотел 
бы поделиться с Комитетом некоторыми соображенияии по аспекта:-! доклада, связанным с 
форюй, и главным образом о том, как Комитет мог бы сделать трудную задачу составле
ния и принятия ежегодного доклада менее утомительной и более плодотворной. Превосход
ное содействие секретариата также :4ожно было бы использовать более рационально. На 
данном этапе следует поблагодарить секретариат за эффективность обработки всех тех 
документов, которые т\ обсуждаем, 

В том виде, 3 каком доклад Комитета принимался уже четыре раза, а также с учетом 
специального доклада C C O C H - I I , он мало способствует продвижению многосторонних пере
гозоров по разоружению. Кстати, составление доклада нельзя приравнять к проведению 
перегозоров по какому-либо зопросу, а мы ежегодно з течение двух недель прилагаем уси
лия, которые, по-видимому, подсознательно заменили реальные действия, которые следует 
предпринимать Комитету, 3 действительности наши ежегодные доклады имеют серьезные 
недостатки, и мы должны попытаться исправить их, особенно по тем пунктам, которые не 
рассматривались в рабочих группах. Они служат лишь для знзгтреннего пользования деле
гаций государств-членов Комитета, дслегащтй государств, участвующих з работе, но не 
являющихся членами Комитета, и некоторых делегаций в Первом комитете Генеральной Ас
самблеи. Большинство членов Организации Объединенных Наций, не говоря уже о заин
тересованных организациях и общественности за пределают Комитета, едва ли с:-10гут ра- -
зобраться в его загадочном содержании. Чрезмерное использование осторожных зьфалений 
для избежания двусмысленности стало просто бесполезной словесной акробатикой, посколь
ку очевидно, что формулировки доклада не влекут за собой никаких обязательств ни для 
одной делегации. Кроме того, множество таких оговорок часто затрудняет понимание пози
ций отдельных сторон и уж никак не помогает их уточнению. В результате этого оконча
тельный текст обычно не удовлетворяет никого из нас. 

Напротив, доклады о деятельности рабочих групп стали гораздо более :1нфор1и.тив-
яыми и содержательными, особенно по тем пунктам, по которым проводились переговоры, 
хотя и 3 предварительном порядке. По-видимому, очевидно, что з 1982 году наши пра
вительства будут гораздо более заинтересованы з изучении трех докладов рабочих групп и, в 
частности,докл-гда Группь: по хи:-п:ческопу оружию,нежели з зъ^юнении того,точно лп CKZ:: вновь 
изложены и подтззрадеЕы четвертке раз подряд на г:рот:т.:с:п1и "гтнта>зилет:1ей :1стсрпи Ко:1итета 
р£'Зор;'же:1ию :ÎX ПОЗ:Ш:«Х ПО зопросу о прекращении гонк:: ядерньт: Boop^nseEHîi :: .адерно:5у разорзт: 

я не хотел бы останавливаться на этом зопросе сегодня, ко я xsssb хотел бы дозе-
сти до сознания :ÍOHX коллег мысль о то::, что достижение договоренности относительно 
формы нашего ежегодного доклада :-îe должно быть слишком трудным, и это позволит нам 
сконцентрировать свой потенциал ведения переговоров на зоггросах, по кеторьи Ï^H уже 
ведем некоторые переговоры. Включение предложений, содержащих оговорки, или изложе
ние позиции не следует пзггать с ведением перегозоров. Наша делегация згбездена, что 
хграктика, сложившаяся в таких ежегодных ритуалах, в действительности отвлекает от 
реальной цели и функции Комитета по разоружению и наносит ущерб эффективности и пре
стижу этого органа. 

В соответствии с этим, г-н Председатель, :îoe конкретное предложение состоит з 
том, чтобы Председатель Комитета по разоружению :-хазначил в самом начале работы сес
сии 1983 года небольшую группу, которая занималась бы в неофициальном порядке с по
мощью секретариата улучшением формы нашего доклада на основе позшптй, содержащихся 
в разделе X I I I наших правил процедуры. Наша делегация готова сотрудничать з этом 
и в соответствующий момент развить идеи, которые л только что изложил. 
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11РВДС1''.7ТАТЕДЬ (дегевод с иссанского) : Я благодарю увадаемого дредставителя Бра-
зг-:-:п1 за его ныстудление и сейчас предоставляю слово следующему оратору, указанному 
3 иоем сппска, yda^asiîOMy предстьзитехю Федеративной Республики Германии. 

Г-н ЗЕГЕНЕР (Федератпвная Республика 'Германии) (перевод с немецкого): Благодарю 
зас, г-н Председатель. Нале, де̂ -эгади.-! уте дзила ранее свою оценку основным моментам 
нашей сессии, и я не собираюсь делать это еще раз, а хотела бы сказать несколько слов о 
док-аде. Несмотря на недостатки процедуры составления доклада, о которой нам только 
что так убедительно напомнили, наша делегация считает, что в целом доклад правильно 
итраг.ает нашу работу, и мы удовлетворены тем, что он был так быстро принят благодаря 
зашяму эяэргичному руководству, хотя для этого и потребовался дополнительный день 
преАварптельных переговоров, 3 этой свя^я моя делегация с удовольствием выслушала 
зксупление згвазаемого представителя и его предложение- Хотя моя делегация вполне 
разделяет то, о чен говорится в докладе, мне бы хотелось, чтобы в протокол было вне
сено два небольших уточнения. Пункт pû доклада характеризует двусторонние переговоры 
.че.-зду Соединеннаии Штата:-̂ : Америки и Советским Союзом э отношении ядерного оружия дро-
..егуточнсй дальпости, как переговоры, связяиные с ограничением внесения ядерных зоору-
л.еь:ий в Пзропу. Такоэ опред^лэкие уиотузблеяо явно неправильно. Оно не должно соз-
да-гть впечатления, что оно з ка:сп-л-лпбо степени является официальным, за исключением 
его гфименения либо обеими сторона на переговорах, либо другими странами, непосредст-
зенЕО заппгерйсовяпго.п>п1 в результатах переговоров по ядерному оружию промежуточной 
дальности. Наша делегация хотела бы, чтобы в пунктах 35 и 96 было более ясно издожэ-
~о 1 0 , что происходило в Комитете. Из протоколов Киштета ясно следует, и этот факт 

• • , 4 1 ркпвялся многими делегациями, что назначение Председателя Специальной рабочей 
хру^шы по зсесб-ьемлющей nporpaMi ' ie разоружения на эту сессию было сделано с условием, 
что Председатель проведет неофпц̂ тяльные консультации л подготовительные заседания» 
Одиано заседаний дроведэно не было, и Председатель этой группы сообщил 16 сентября 
:^oií i iTeTy, что он ограничился проведением консультаций с несколькими членами одной 
rpTHHL i государств. Пне бы хотелось выразить сожаление нашей делегации по поводу 
гого , что в консультациях, проведанных Председателем, приняли участие члены не всех 
тозх групп стран, TOÍÍ более что наша делегация неоднократно выражала свою заинтере
сованность 3 участия 3 таких консультациях или заседаниях. Наша делегация такяе не 
согласна с выводом уважаемого Председателя этой Рабочей гр^тиш о том, что такие встре-

НИИ консультации, были бы бесполегнк>л1. Напротив, наша двлегаг;ия твердо уверена, что 
нес>51щиалыа1е проце.̂ уры бг-ти нч только офш ггшьио рекомендованы Комитетом, но и по
ел ̂пнлн бы для пользы дела. 

ПР̂ ТГСЕНАТЕЛЬ (ддразсд с иг'нан^'Уого) : Продставитель Федеративной Респзгбдики Гер-
•А<с..-.1л сказал, что в тоде наших обсуждений раз.тачные делегапии yпô tянyли и поддерна-
.'н: точку зрения, которую он сам высказал. До настоящего времени Председатель слышат 
.ТЕТЬ ТО; что сказел предстаззтель Федеративной Республики Германии. Что касается 
неофициальных консультаций зондирующего характера, о которых идет речь, то Председа
теле Рабочей группы до всеоб'ЬЭ1'1ЛЮпей nporpaX'íMe разорз̂ зения вчера зггром сделал под-
рсч>оз зачздение. Я ̂ ут'̂ а, -""о :"'лгт:н-' "эгоднл вновь представлять ему слово, чтобы 
он это повторял. Те, кого ннтэресует этот зопрос, могут обратиться к тексту, вос-
нронзведенному i n extenso з отчете с вчерашнем утреннем заседании. 

Г-н Т.^ ПоИПЬ (Кита:0 (нэзезод с английского); Г-н Председатель, это мое первое 
:̂ ыст̂ т1ленпе в Комитете по разоружению с начала сентября. Я хотел бы поздравить вас 
3 связи с вашим вступлением на пост Председателя. Под вашим умелым и опытным руко
водством наши заседание принесли результаты. Я не планировал выступать сегодня. 
ОдЕнно, зыслушав выступление представителя Советского Союза, я счел необходимым ска-
оа'-ь несколько слов. - Представитель Советского Союза допытался заставить нас поверэть 
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(г-н Тянь Цзинь. Китай) 

в то, что Китай является "негативным фактором", а Советский Союз - "позитивным фактором" 
в области разоружения. Советский Союз действительно выдвинул много предложений з Ко
митете по разоружению. Более того, он неизменно говорит о разоружении на многиж дру
гих международных встречах. Даже если другие страны сыты этим, Советский Союз просто 
не прекращает такую практику. Тем временем, он увеличивает свои вооружения и проводит 
политику экспансионизма в разных частях мира. Об этом всем известно, 

ПРЕДСКДАТЕДЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Китая за его 
выступление и за добрые слова, которые он высказал в адрес Председателя. Слово пре
доставляется представителю Союза Советских Сопиалистических Республик. 

Г-н ИСРАЭЛЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Я ни разу не упоми
нал Китай в своем выступлении, поэтому у меня не может не вызывать удивления то заяв
ление, которое быдо сделано сейчас китайским делегатом. 

Г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ (Китай) (перевод с английского): Я читал заявление советского 
представителя, Я полагаю, что он лзгчше знает, имел ли он в виду Китай, когда выступал. 

прт:дгт;ддфт?лгк (перевод с испанского) : Перед тем как объявить заседание закрытым, 
я хотел бы сказать несколько слов. Четвертая сессия Комитета по разоружению, сессия 
1982 года, подходит к своему концу. Быдо бы несправедливо возлагать вину за посред
ственность подученных в этом году результатов, а также за три предыдущих года на деле
гация государств-членов. Я должен признать настойчивость, с которой неустанно рабо
тали делегаты этих государств. Тем яе менее, мы должны признаться, что мы вряд ли 
преуспели в том, чтобы "воплотить в конкретные деда" положения Заключительного докзгмея-
та и "стремиться к достижению обязательных и эффективных междз^родннх соглашений в 
области разоружения", задача, которая,согласно Заключительному документу,является 
наиболее срочной. Иы считаем, что все народы мира, для которых вопрос разоружения 
представляет жизненно важный интерес, как об этом совершенно справедливо говорилось 
здесь, не могут допустить, чтобы это положение продолжало существовать. Таким об
разом, я беру яа себя смелость надеяться, что в следующем году, к пятой годовщине 
ко дню создания Комитета, его название, данное ему з 1978 году, "как единственному 
многостороннему ор'-ану перегворов по разоружению", будет опрашдано. 

Надеясь на это,и до того, как объявить о закрытии сессии, ̂ шe хотелось бк выра
зить мою признательность всем представителям, которые мне оказали ценную помощь з те
чение этого месяца, а также секретарю Комитета, личному представителю Генерального 
секретаря, заместителю секретаря по разоружению послу Джайпалу, заместителю сек
ретаря Берасатеги и всем компетентным сотрудникам, переводчикам и, - пользуясь выра
жением, которое мне представляется вполне уместным, - всем зхдашым и невидимым чле
нам секретариата, которые прямо или косвенно сотрудничали в осуществлении поставлен
ных перед нами задач. Следующее заседание Комитета по разоружению состоится во втор
ник, 1 февраля 1983 года, в 10 ч 30 мин. 

Заседание закрывается в 20 ч 50 мин 
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